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Издание Верховноrо Совета Российской Федерации 

ЕРГ, 1 апреля 1993 rода 

l[]!утеводитель по номеру 

ЧИТАЙТЕ 

МАТЕРИАЛЫ 

СЪЕ~ДА 

11 

Сегодня tРоссuйСIШЯ га

зета• nродолжает nубли
хацию стенограммы девя

того (вкеочередн.ого) Съез

да каро ' дны" · депутатов 

Российской Федерации. 

(Стр. 5-15). 

Курьер зарубежья 
Зыбхое спохойствие, установившееся в Таджихистане 

в последкие н.едепи, г рубо нарушено гибелью деятелей 

Народного фронта. Одновременно обострилась ситуация 

на таджин.схо-афгапской границе. 

(Стр. 15) 

На чью меnьницу? 
Российское агентство интел.л.ехтуапьной собственнос 

ти: критика в адрес бывшего дирехтора Михаила Федо 

това воспри"ята хан. услуга •nиратсхому 11оббu•. 

(Стр. 3) 

1 апреnя-никому не верь 

Рнс . Алексея ТАЛИ~ОНОВА . 

С сообщениями агентства •Де;JUиформбюро• и раамЫш 

л.е/щями о пробпеме борьбы со шрибудапсхими дракона

ми можно познакомиться в нашей подборке, посвящеr~

ной Дпю смеха. 

(Стр. 16). 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 

Съезда народных депутатов Российской Федерации 
Об избрании Первого заместителя Председателя 

Верховного Совета Россинекон Федерации 
Съе зд народных депутатоо сий с J<оЙ Федерации Вор он ин а 

:F'occиii c J< O Й Федерации nоста · Юрия Михайловича Первым зн 

новллет: местителем Председнтелл Ве р 

ИзОрать заместителя Предсе - ховноrо Совета Росеи йсJ<о й Фе 

ца т ел л Асрхооного Совет а Ро с- дерации. 

Председатель Верховного Совета Российской Ф едерации 

Мо сю•а. Кр е мль . 29 марта 1993 года . Р, И . ХАСБУЛАТОВ. 

N• 4690 - 1. 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 

Съезда народных депутатов Российской Федерации 
Об избрt~нии заместителя Председателsа 

Верховного Совета Россинекон Федерации 

Съезд народных депутатов сийсJ<ой Федерации народного 

!"оссий с J<ой Федерации nоста · депутата Российской Федер а ции 

но~ ~;;:~ ь заместителем Пред с е - Исnравникава Владими ра Оле . 
дателл В е рховного Совета Рос- rовича. 

Председатель Верховного Совета Российской Федер а ции 
Москва, Иремль . 29 марта 1993 года. Р. Н. ХАСБУЛАТОВ . 
.м 4688-1. 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 

Съезда народных депутатов Российской Федерации 
Об избрании заместнтеn11 Председателя 

Верховного Совета Россинекой Федерации 
Съе зд н а родных деnутат ов сийсi(ОЙ Федерации народн ого 

РоссийсJ<ой Федерации nоста- депутата Российской Федер ации 

но~ : ~;;;~ь .за местителем Пре дсе- Агафонова В алентина ЛлеJ<сее -
зтеля Верховного Совет а Рос - вича. 

Председатель Верховного Совета Российской Федерации 
Мо с1ша. Кремль. 29 марта 1993 года. Р , Н, ХАСБУЛАТОВ. 
N• 4689-1. 

Сенсации 

• Выходит с ноября 1990 г. N~ 61 (678) • 
~еетая ееееия Верховноrо Совета Роееийекой 

СОВЕТ РЕСПУБЛИКИ 

СПАСТИ КУЛЬТУРУ

СПАСТИ POCCt110 
31 марта в начаЛе заседа

ния Совета Ре спублик и де

nутаты Виноградова, Ере

мин, Шеболдаев, вновь обра

тили внимание на не прекра

щающую ся в средствах мас

совой информ ации камnанию 

по дискредитации Съезда. 

и nарламента. В nроцити

рованных фрагментах о де

путатском корпусе и Съ езде 

фигурировали такие обороты , 

как «сволочи » и «банда, за

севшая в Кремле ». Деnутаты 

выразили мнение , что в ци

вилизованных государ с твах 

такой язык не исnользуется 

в nолитической практике . 

О д нако лредседательствую

щий Вениамин Соколов на

помнил, что в одном цивили

зованном государстве nодоб

ны й язык употреблялсл в 

1932-1933 годах, и всем изве

стно, к чему это привело . 

Палата присоединилась к 

решению Совета Националь

ностей об учреждении обще

ственно - публицистического 

и литературно-художествен

ного журнала « Возрождение ». 

Этот журнал и приложепие к 

нему nризваны ста ть антоло

гией многоязычной литера

туры России , о к ном в мир 

для молодых рос с ий ски х ав

торов . Это решение nринято 

в р усле ре з олюции С е неж

ского форума, его девиза: 

«Спас ти культуру - сласти 

Рос сию». 

В первом чтении был nри

нят законоnроект «0 след

ственном комитете Россий

ской Федерации ». Его цель

выделить сле дс твие в отдель

ную, орг анизационно оформ

ленную ступень судебного 

производства. Пре д ставите л и 

Министерства внутренних 

дел, Мини с терства безоnа с 

ности , в чьем nодчинении 

сейчас наряд у с прокур а т у 

рой нахо дятся с ле 7\ст в е нны е 

структуры , выразили мнение, 

что ломать существующу ю 

систему нецелесообра з но. О д 

на ко возобладало мнение, что 

следует обесnечить реаль

ную независимость следст

вия от внутриведомствен

ных интересов. 

Андрей ШАРАПОВ, 

обозреватель. 

СОВЕТ НАЦИОНААЬНОСТЕй 

ВОССТАUАВАИRАЯ 

СПРАВЕДЛИВОСТЬ 
Н е малую часть врем е ни на 

вчерашн е м заседании Сов е

та Национальностей е го чл е 

ны отвели вопросам, на

прямую связанным с н ацио 

н алыrыми лробл с мами . От

крывая зас еда ни е. предсе

датель палаты Р. Абдулати

nов n о здр ав ил деnутатов с 

годовщиной принятия Ф е де-

Опрое 

ративного дого вора. Г од 

наза д. отметил Р . А бдулати

пов. этот документ сум ел 

разрешить ряд лробл (' М , ста

билизи рова ть государствен

ную власть п о в ерт икали 

Суб ъе кты Ф еде р ац ии С Т [I ЛИ 

игР а ть а ктивн ую роль . к о

торая ярко прояв и лась на 

nоследних съе зд а х народн ых 

деnутатов. Но главная забо 

та сейчас -- принять лаr~ет 

законопроектов. наnравл ен 

ных н а запу ск м е ханизма 

р еал из а ции договора , К со

жалению, в с е попыт1'и nри 

влечь к э т ому федеральное 

nравительство н е дают ре 

зультат о в . П о::>тому ла р ла 

м е нт в зв ал ив ае т эт у ношу 

н а себя . 

П од робн ую инфо рмацию 

делутатам о х оде ос ет ин о 

ингушских переговоров дал 

заместитель председат еля 

пала ты А. Аники е в . По его 

мнению . в р е зультат е начав

ших с л постоянных пе р его 

в о ров в Ки словодске в ::>т о м 

р е гионе удал ос ь добиться по 

ка что хрупкой н ор мализ а

ци и отнош ен и й. До nолного 

мира зд ес ь е щ е далеко . П е 

р е гов о ры будут продолжать

ся . 

Приняв информацию к 

сведению, парламентарии 

обсудили про е кт постанов

л е ния Верховно го С о в ста о 

реабилитации российских 

корейц е в. Суть дела в том. 

что, nрожиnа ю щие с сер е!\И 

ны nрошлого Bei<a в основ 

ном на территории нынеш

н е г о Прим орского края. они 

в 1937 году были выселены 

в м ал ообжитые р айон ы К а -

захстана и 'Узбекистан а . 

Пр едлог один - « прес еч ь 

проникновени е яп онсi<Ого 

шпионажа ». В х оде той аr{

uии были закрыты также в се 

корейские учебные завед е 

ния. из да т е льств а . журна

лы. Т епер ь пришло времп 

восстановить справ едли 

в ос ть . принять меры по вос 

становл е нию в правах рос 

с и йски х корейце в. созда

нию услов и й для их духов 

ного в о зрожд е ни я. На это и 

напр ав л е н подготовл е нны й 

лр оек т постановле ния . 

Hn н е ПОСЛУЖИТ ли ОНО 

тому, что теперь уже на 

Дальн е м Востоке создадим 

оча г напряженности? Впол

н е возможно. что нсма.ло I{r>

pcйueв захотят вернуться в 

rn; 1 I!ыe места. П а эти вn

nоосы парлам<'нтариев nn
rледовал и успокаивающие 

ответы: бол ь шинство I{Орей -

В НОВЬIЙ ПАРЛАМЕНТ МОГУТ 

ПРИЙТИ ДРУГИЕ ЛЮДИ. МЕНЕЕ 

К В А Л И ФИ Ц ИР О В А Н Н Ьl Е 
Таков прогноз Анатолия 

Николаевича Медвед ева, ко

торый он сделал в беседе с 

журналистами в хулуарах 

Съе з да. И не только он . Мо

жет ли получиться так, что 

в новый двухпалатный пар

ламент придут люди , кото

рые в профессиональном от

нош е нии будут на nорядок 

ниже нынешних народных 

из бранников ? 

П ервый народный депутат, 

которому я задал этот во

прос, был Виктор Прокофье

вич Бекетов, до избрания ра

ботавший политическим 

обозревателем Центрально

го телевидения. 

-- Такал возможность не 

исключеiНа. Во велком слу-

чае люди порядочные вряд 

ли nридут, 

-- 'У вас бу де т ж е лание 

вновь выдвинуть свою кан

дидатуру? 

-- Нет , - без ко леб аний 

отвечает Бекетов. - По ве рь

те , никто из нас не держит

ся за это. Лично я был бы 

рад снять деnутатский хо

мут ... 

-- Вероятно, вместе со см е

ной парламентов, ежели она 

состоится, произойдет и сме

на поколепий полити к ов. 

- В новом парламеяте нас 

не будет , не должно быть. Не 

должно быть там ни меня, ни 

Юшенкова, ни Бабурина , ни 

Шебол даева. И Чеботарев-

ско го тоже , -- сказал В але 

рий Иосифович Ев док и м о в. 

-- Вы ду маете , что из би 

ратель стал иным , у него 

будут дру г ие критерии nо д 

бора? 

Евдокимов, ра ботав ши й 

nрежде ведущим инженером 

на Орловс ком заво де вы

числит ел ьно й т ехн ики , за

д умывается на секунду: 

- ... Знаете , по какому 

прин ц и лу нас выбирали? Для 

бор ьбы. И избират ел и , и кан 

дид аты - все были настрое

ны на борь бу , Наро ду н уж 

ны были депу таты с та ким 

н ас тро ем, так как демокра

тию еще нужно было завое

вать . Но теnерь нужны де 

путаты иного оклада - не 

Цена 3 рубля, 

в ~оскве -- 10 рублен 

Фе,I~;ерацип 

u ев хотели бы остатьс я в ме

ста х нынешнего лрож ив а 

нил. Это подтверждено и на 

н едав н ей конференци и ПРI?д 

с т авителей кор ейско го н а 

р од а. Массового перее зда н е 

буде т . 

Про ектом поста н овле ния 

n Р едусматрИвается при-

з нат ь н е законными а:кты, 

nрипятые начиная с 1937 ГО
да в отношении российских 

корейцев. 

С оветом Национальностей 

обсужд е ны в первом ч т ени и 

законопроекты «0 внутрен

них мор ски х водах . терри

т ор иальных водах (тер ри

ториальн о м море) и nриле 

жащей з о н е Российской Ф е 

дерации » , а также «0 борь

бе с коррупци ей» . П ос л е дний 

з ако н опроект вызвал особо 

оживленную д и ск уссию . 

Можно ли с nо мо щь ю одно 

го за кона ликвидировать эт о 

стрGшное зло -- корруп цию? 

П о мнению ученых -т еоре 

тиков. в частности И. Г ал ь

пе рин а. только одним зако

ном эт ого не сдела ть . не об

ходимо учитыват ь многие 

другие фак т оры , в том чис

ле и ;)КономичссJ~ и е. П оэ то

МУ ну жно серьезно дораба

тывать данный лроект . 

устранять в н е м противоре 

чил с действующим з ако но

дательством. Пре дстави т е 

ли rflинистерства внутрен 

них де л настаивали на д ру

го м -- скорейшем принятии 

з аконопроекта, поскол ьк у 

дальше тянут ь уже нел ьз я. 

слишком с ерье з ная болезнь 

nonaзи:Ia наше общест во. Н о , 

как сч ит а л пр едседа г ел ь 

парламентского Комитета 

по закон од ат ел ьству М. Ми 

тюков. н е в зак оне дело. 

Прост о о тсут ствие м его лри 

крывают свою бсздР птель

ност ь чи новники МВД. А 

лроскт же. вынесенный на 

рассмотрение. нельзя об 

суждать и в первом чтении. 

Т ак что псрвоначальное об 

суждение показа ла. чт о 

даль н ейшую судьбу назван-

ноrо лро с кта лредСJ{азать 

н евозможно. 

А л ександр ЛИНЬКОВ , 

об о зреватель. 

увле1<ающиеся борьбой до 

победного конца, а сп око й 

ные и уравновешенные nро

фессиона.:Уы, способные к 

размеренной и квали ф и -

цированной за кон од атель -

ной работе . По этому крите

рию я чувствовал себя всег 

да здесь бс<:сильным - бес

сильным nротивостопт ь n о 

току неправовых актов, при 

нимаемых с хо д у, с голоса. 

З акон ы и постановлен ия 

сыплю т ся как из рога изо 

билия без т щательной пред 

варительной юридической 

проверки. 

-- Если буду т в ы бо ры в 

новый ларламе н т, выставите 

свою кандидатуру? 

-- Нет. Но участвовать в 

предвы борной кампании 

буду. На д о из влеч ь уроки и 

поды скат ь людей, способных 

работать в парламеяте nо

новому. Х отелось бы п ер е 

да ть им свой опыт и кое

чему н а уч ить, 

Альбион Васильевич 

Б речалов, в прошлом редак -

(Окончание ва 2-й стр.) 

ядерноН катостро bl быпо 20 метров 
От ядерной катастрофы во 

время столкнове нии в Ба

ренцевом море 20 марта рос

сийского по двод ного ракет 

ного крейсера с американ

ской атомной субмариной 

сГрейлинг• мир отделили 20 
метров. Об этом корреспон

денту « Российской газеты,. 

сообщили участники рассле

дования происшествии, толь

ко что вернувшиеся с Север

IIОГО флота . 

-- Совершал опасный ма

невр, «Грейл инг » задела сво

им хвостовым стабилизато

ром носовую часть нашей 

r_одводной лодки , -- сказал 

заместитель начальника оnе

ративного уnравления ВМФ 

nоссии контр-адмирал Алек

' ей Овчаренко. -- Расчеты 

1 .урсов, скорости и масс двух 

J<ораблей показывают, что 

•.олько счастье спасло под

tодки от гибели, От. боевой 

рубки нашего атомохода кор

пус « Грейлинг » отделяли все

го 20 метров . Если бы аме

риканская субмарина вреза

лась в нее, то неизбежно 

нроизошло бы моментальное 

· атопление центрального по-

ста и смежных отсеков. Два 

ядерных реактора вряд ли 

удалось бы заглушить. И 

тогда неизбежен теплово й 

ядерный взрыв. Не менее ка

тастрофичным оказался бы 

и удар в ограждение пуско

вых установок баллистичес

ких ракет нашей подлодки. 

Там -- 16 ракет с несколь-

кими боеголовками на каж

дой, общей суммарной мощ
ностью в десятr'и мегатонн. 

Наконец можно nредполо

жить третий, не менее опас

ный вариант : горизонталь

ные рубочные рули лодки 

nод командованием капитана 

1 ранга Булгакова вполне 

спос обны были пробить кор-

лус « Грейлинг ». И тогда 

быстрое затоnление ам е ри

канской лодки и теnлов ой 

взрыв ее реактора. 

- Вина за этот ин ц и д ент 

целиком и полностью лежит 

на командире «Грейлинг » , -

заявил главный штурм а н 

ВМФ Р оссии контр-адмирал 

Валерий Алексин. -- Наш а 

nодлодка около ча с а шла 

неизменным курсом на одно й 

и той же глубине. Ам е ри

канская же, зная о наличии 

впереди по курсу другого 

корабля, nотеряв акустичес

кий контакт с ним , в с е-таки 

пошла на опасное сближение, 

что и nривело к столкнове

нию. И лотом, как мальчиш

ка, которого засе к ли за во

ровством яблок в чужом са

д у, командир « Грейлинг» 

nредnочел сбежать с места 

nроисшествия вместо того, 

чтобы nредложить помощь 

другой ж е ртве аварии, как 

того требу е т хорошая мор

с кая практика . 

-- Поскольку межд у Рос

сией и США установились 

добрые отношения, мы в 

нес1~олько раз уменьшили 

число наших ра r{етных nо д 

лодок на боевом nатр ули 

ровании в океанах, а от бе

регов Сое ди ненных Штатов 

во об ще отвели сnои су бма

рин ы ,- подчеркнул В . Алек

син. -- К сожалению, nмс 

США н е отвечают взаим

но с ть ю . В прошлом г о ду мы 

дважды предлаr>али пред

ставителям Соединенных 

Штат о в рассмотреть меры ло 

nредотвращению инциден

тов с подво д ными л одк ами 

Вчера, 

1 сегодня, завтра 

РАСПОРЯЖЕНИЕ Б. ЕЛЬЦИНА 

ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ БОРИС ЕЛЬЦИН ПОДПИСАЛ 

РАСПОРЯЖЕНИЕ «0 ДОПОЛНИТЕЛЬНОМ МАТЕРИ

АЛЬНОМ ОБЕСПЕЧЕНИИ ГР А ЖДАН ЗА ОСОБЫЕ 

ЗАСЛУГИ П ЕРЕД РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИЕЙ » . 

Об этом сообщает пресс-служба Пр ез идента РФ . Со

гласно документу , за выда ющийс я вклад в развитие 

отечественной и мировой науки, культ у ры и иск усс т

ва, просветительскую и во с питательн у ю деятель 

ность установлено дополпительпое пожизн е ппо е еже

месячное материа львое обеспечение в сум ме 10-крат

вого минимального размер а оплаты тр у да Александро

ву Анатолию Петрович у, Гейч енко Сем ену Ст е пан о ви

чу, Коте л ьникову Вла дим ир у Алексан дро вич у, Крюч

кову Николаю Афанасьевич у, Лихачеву Дм и т рию Сер

геевич у , Свиридову Георгию Ва сильевичу, С е!\ tевовой 

Марине Тимофеевне, Харит о ну Юлию Б о рисовичу, .... 
ХОДАТАЙСТВО ПОКА НЕ ПОСТУПИЛО 

В КОНСТИТУЦИОННОМ СУДЕ РФ ИМЕЕТСЯ 

ПИСЬМО ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ ОТ 29 МАРТА С. Г. 

С ОЦЕНКОЙ РАБОТЫ И РЕЗУЛЬТАТОВ IX СЪЕЗДА 
НАР UДНЫХ J ~Е П УТАТОВ . 

В письме содержитсн с ообщени е , ч то в ближайшее 

время сторона Презид ента Рос с ии паправит в суд дол 

жным образом оформленн ое ход атайст во «0 проверке 

конституционности актов д евитого внеочередного Съе

зда народных депутатов». О д нако сам этот документ до 

с их пор не поступил . 

~ 

ПОДГОТОВКА К РЕФЕРЕНДУМУ 

РЕШЕНИЕ О ПОДГОТОВКЕ К ПРОВЕДЕНИЮ 25 
АПРЕЛЯ ВСЕРОССИйСКОГО РЕФЕРЕНД УМА ПРИ

НЯТО ВЧЕРА ВНЕОЧЕРЕ Д НОЙ СЕССИЕЙ МОССОВЕ
ТА. 

Па основании постановления IX Съезда народных 

депутатов районным Советам Москвы п оручено обра

зо вать у частки и начать формир о вание у час т к о вых ко

миссий. Всем го с ударственным о рганам, пр ед приятиям 

и организации м, а также должностным лицам Моек- · 

вы пр ед писано обеспечить предусмотренн о е законо ll! с 

с одействие комиссиям в осуществлении ими свОИJ I ~ 
полномочий ... 
ПОЕЗДКА В. ЧЕРНОМЫРДИНА 

ПРЕДСЕДАТЕЛЪ СОВЕТА МИНИСТРОВ РОССИ И 

ВИНТОР ЧЕРНОМЫРДИН, КАК ОЖИДАЕТСЯ, С Е

ГnДНЯ УТРОМ ВЫЛЕТИТ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. 

Согласно предварительвой программе двухдвевr с ой 

поездки Виктор Черномыр ди н прове дет в ст р е чи с ру

ководителями города и области, руково дител ями r сро
мышленных предприятий , с на у чной об щественнос1 . ъю. 

Он намерен посетить предприятия горо д а , н ау чnы й 

центр, один из совхозов Ленинград с кой области. .... 
СТАРТОВАЛ КОСМИЧЕСКИй 

((ГРУЗОВИК)) 

В СООТВЕТСТВИИ С ПРОГРАММОЙ ДАЛJ.НЕЙ

ШИХ РАБОТ НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕ ЛЬСКО ГО 
КОМПЛЕКСА «МИР» 31 МАРТА 1993 ГОДА В 7 ЧА

СОВ 34 МИНУТЫ МОСКОВ СКО ГО ВРЕМЕНИ П РО . ИЗ
ВЕДЕН ЗАПУСК АВТОМАТИЧЕСКОГО ГРУЗ I .:>ВОГО 

КОРАБЛЯ « ПРОГРЕСС М-17 ». 

Це лью запуска корабля я вляется доставка 0:1. б о рт 

пи л отируемого комплекса « МИР» расхо дуе мы]{ ма т е

риалов и различных гр узо в . П о данным телеметриче 

ской инф орма ции, б о ртовые с и стем ы авто11tатического 

грузового кораб л я работаю т н о рмальн о . 

-+-
ЗА ЗАДЕРЖКУ -ШТРАФ 

ШТРАФ В РАЗМЕРЕ ДЕСЯТИКРАТНОЙ МИНИ
МАЛЬНОЙ ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ ПРЕДПО J IАГАЕТ

СЛ ВЗИМАТЬ С Р УКОВОДИТЕЛЕЙ КОЛЛЕJ (ТИ ВНЬIХ 

ПРЕДПРИЯТИЙ И АКЦИОНЕРНЫХ ОБЩЕСТВ ЗА 

ЗАДЕРЖКУ ПРИ ВЫ ДЕЛЕНИИ ЗЕМЛИ ГРАЖ Д АНАМ 

ДЛ Я ИНДИВИДУАЛЬНОГО ЖИЛИЩНОГО СТРОИ

ТЕЛЬСТВА И САДОВОДСТВА. 

Об :этом сообщили отве тстве нвые работники россий

ского Коми ·r ета. по земе л ьным ресурсам и зем л еус т р ой 

ству. li такой строгой ме ре решен о прибегп у ть пот о м у, 

что на местах по-прежн е м у много чииJrт с я пр е пят ств ий 

тем, кто хочет получить в собственность земе льн ые уча

стки . В подтверждение этого специ ал исты привели та

кой факт: за д ва года местными к ом итетами. п о зе 

мельным ресурсам и земле уст р ойству было прио ст а

новлено около 1.500 п епра вомервых решений ме ст ных 

администраций при выделении земли, за различные 

нар у шения при решевин земельных вопро с ов руково

дител и различных р ангов были оштрафованы на сум

му, превышающ у ю 155 миллионов р у бл е й. .... 
ГРАБЕЖ ПРОДОЛЖАЕТСЯ 
ИЗ ОХОТСНОГО МОРЯ ПОСТ УПИЛ О В «ДАЛЪР ЪI

БУ» СООБЩЕНИЕ О ЗАДЕРЖАНИИ КИТАЙСКОГО 

СУДНА, КОТОРОЕ ВЕЛО ХИЩНИЧЕСКИЙ ПРОМЫ

СЕЛ МИНТАЯ В НАШИХ ТЕРРИТОРИАЛЬПЬIХ ВО

ДАХ. 

Браконьерское судно отконвоировано в сахалинский 

порт Холмск , экипаж ж дет крупный штраф. По он , к 

сожалению, не покроет и тысячвой доли убытка, на

носимого такими же браконьерами, рыбо ловными сУ 

дами Польши, Китая, Р ес п ублик и Корея, П анамы, Бол

гарии и других стран. .... 
НЕ ХУЖЕ ПРИРОДНОГО 
ИСКУСТВЕННЫЙ РУБИН , РАВНОЦЕННЫЙ ПРИ

РО ДНОМУ, СИПТЕЗИРОВАН В КОНСТРУКТОРСКО

ТЕХНОЛОГИЧЕСКОМ ИНСТИТУТЕ МОНОКРИСТАЛ

ЛОВ СИБ ИРС КОГО ОТДЕЛЕНИЯ РОССИЙСКОЙ АКА

ДЕМИИ НАУК. 

В лаборатории получены опытные образцы размером 

в несколько сантиметров. Как сообщил директор ин· 

ститута Геннадий Букип , открывается возможно ст ь в 

ближайшие годы на лад ить пр о мышленпое производет

во кристаллов для ювелирных це л ей. 

(«Российская га зета» -- ИТАР-- ТАСС ) . 

в поли г онах боевой по д готов

ки двух ст ра н и заключить 

соотве т ствующее соглашение . 

'Увы , отв ета мы не nолучи

ли. 

Алексан др МОЗГОВОЙ. 
НА СНИМКАХ: вмитин а в 

борту российско го ракетног о 

подводного крейсера от столк

новении с американ с кой 

субмариной ; схема ман е ври

рования «ГрейлинГ». 

~ 

\ 
\ 

Озабоченность 

П. Грачева 

Ро ссийская сторона испъr 

тывает бесnокойство за бе 

зопас но с ть ядерного оружия, 

дисл оцированн ого на терри 

тории Украины, залвил ми

нистр обороны Ро ссии гене 

рал армии Павел Гра чев, на 

ходящийся в Лениигра д ско м 

воеином округе. Чтобы из 

бежать второго Черн обыля, 

мировое сообщество могло 

бы принять более действен 

ные меры по обесnечению 

безъядерного статуса 'Укра 

ины, сказал министр. Об этой 

озабоченности Павел Грачев 

сообщил своим коллегам на 

встрече министров оборон ы 

стран -- членов Совета севе 

роатлантичесi~ого сот р уд ни 

чества, прошедшей 29 марта 
в Брюсселе . 

Комментируя свою пози 

цию о тносительно вывода 

войск из государств Балтии, 

министр заявил, что этот 

nроцесс может успеш н о осу 

ществляться только в том 

случае, е с ли будут заключе 

ны межгосударственные сог 

лашения, регламентирующи е 

взаимные обязательства сто 

рон, решены вопросы соци 

альной защиты русскоязыч 

ного на селения, остающегос я 

в Прибалтике. 

(ИТАР--ТАСС). 
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ОВЬIЙ ПАРЛАМЕНТ МОГУТ 

ЙТИ ДРУГИЕ ЛЮДИ. МЕНЕЕ 

К АЛ ФИЦИРОВАН НЬIЕ 
(Окопчапие . 

Начало на 1-й стр.) 

тор окружной газеты •Со

ветский Таймыр», тоже счи

та е т, что деnутатский к о р

nус и зменится: 

- От старого состава 

останется не более 20 nро

центов , и если выбор ы бу

дут досрочными, то качест

венный состав новых деnу

татов будет на поря до к 

ниже. 

- Вы полагаете, что ваше 

время и~текло? 

- Л nолагаю , 'Г!'О npecca и 
· т е левидение таz~ хорошо nо

дыграли Президенту, изоб

разив нас «Врагами де

мократи'"!еской реформы», 

что многие nредпо'"!тут не 

баллотироваться вновь. Мы 

ведь не можем без поисков 

врага, особенно когда ниче 

го не полу'"!а е тся с рефор

мой . 

- Сами-то будете балло

тироват~я? 

-Вряд ли. 

· .Асланбий ИсмаИJiович 

ХУ'!'ыз, уnравляющий 

'l 'рсс том из Адыгеи, отдает 

nредпочтение профессио-

нальному nарламенту. 

Съезд слишком громоздок и 

тяЖеловат. Деnутаты голосу

ют не так, как думают сами, 

а как считают нужным го

лосовать их парла:.~ентские 

лидеры . Но и nрофессио

наль~;~ый nарламент на пер

вых п орах будет тако в ым 

только по названию, ~ли 

де пу таты будут из б ират~я 

не по nартийным сnискам, 

а на н езав исимой осно в е. 

Должна бьгть nартийная ди~

циплина и ответств е нность 

партий за 

д ея телЬRОС'I'Ь 

то в. 

парламентскую 

своих деnута -

- А избиратели? Измени

лись ли их критерии? 

- Безусловно. 

го избирателя 

Нынешне

не прове-

дешь на мякине дешевого 

поп у лизма. О хладел и они и 

к вожд и з..\l у . Вообще стали 

более ос~ютрительными и 

трсзвы:.~и. Будут избирать не 

крикунов, а толковых по

лити z ио, способных де

лать дело. 

- Вы , Асланбий Исмаило

вич, будете бал.лоrrироваться ? 

- Предпочту занимат~я 

строительным делом . Тут я 

профессионал . 

По той же причине не 

выставит больше свою кан

дидатуру и народный де-

путат Николай Иванович 

Макин, директор конного 

завода «Восход» на Кубани. 

Выдвигает те же доводы в 

nользу нового nарламента и 

новых людей в нем: 

- Они будут меньше го

ворить и больше делать. И 

им легче будет одолеть кор 

рупцию и мафию - их руки 

не будут связаньL 

- Огкуда Же llВЛТСЯ ЭТИ 

новые люди? 

- Они есть . Это те, кто не 

рвется к микрофонам и не 

топчется в коридорах власти. 

Это nолитики из сГра"'дан

ского союза". За ними бу

дущее ... 

Что за этим nрогнозом? 

Так хо'"lется здравомысля

щим, чтобы nолити'"!еский 

маятн~. ныне возвращаю

щийся из краЙНОС'I'И левого 

р адикализма, не устремился в 

противоположную сторо.ну, 

а затормозил !'Де-то в цент

ре. Но кто его остановит? У 

нас еще нет сословия про

фессиональных политиков, 

столь же многочисленного, 

как , скажем, сословие вра

чей или инженеров. А если 

н е т еще достато'"!но емкого 

резервуара nрофессиональ

ных политиков, и нормаль

ных nолити'"!еских nартий , 

то можно заранее nредска

зать, кто nридет в новый 

двухnалатный nарламент -
те же врачи и инженеры, те 

же рабочие и ф ермеры, nро

фессионалы, может быть, в 

с в оей области, но дилетанты 

в nолитике, которых легко 

будет обвести вокруг nаль

ца. 

И вполне возможно, что 

это будут люди того же nо

nулистского склада, но уже 

нелиберальной ориентации . 

Не окажется ли nророком 

народный депутат Олег Вла

дим иро вич Казаров, сказав

ший в сердцах и спо лнит е ль

ной власти: «В ы получите т а

кой двухпалатный nарла 

мент, что 99 nроцентов де-

nутатов сразу откажут вам 

в доверии!:. 

Юрий Михайлович Нест е

ров, пришедший в nарла

мент из Росси йской акаде

мии наук, считает, 'Г!'О в но

вый nарламент придут люди, 

ра~ерженные на демокра

тов и с nаnулистекими ло

зунгами . Лишь впоследствии, 

когда настуnит экономи

'"!~кая стабилизация и 

улягутся страсти, созреют 

у~ловия для появления в 

nарламенте nрофессиОIНаль

ных nолитиков. Они бур:ут 

nрофессионалами не nото
му, что будут знать право и 

Конституцию, а nотому, что 

у пих будУТ nолити-ческие 

nринцилы и критерии nо

рядочности и непорядо'Пiости 

в nолитике. Это я С'"!итаю 

главиь1м оrrличительнъtм 

nризнаком профессиональ-

ного nолитика. И тогда не 

будет :важно, белый ты или 

красный, демократ и ли 

партократ . Важно будет то, 

что ты серьезный профее

сиовальный nолитик, и 

люди будут соверше'Нно 

спокойно относиться к тому , 

'!ТО вчерашний коммунист 

стал демократом или наобо

рот . 

- А сегодняшний избира

тель? Стал умнее? Кого он 

выберет в новый парламент? 

- Избиратель кое - чему 

научился и знает теперь, что 

делить людей на демократов 

и недемократов - совершен

но бессмыс лен но. Понятие 

«де мократ:. nереживает кри

зи~ и в будущем, я дУМаю , 

будет все более и более за

мещат~я понятиями либе

рализма , свободы, ли бераль

нъzх ценностей, nриемлемых 

для всех nолити'"!еских те

чений. В этом смысле даже. 

скажем, И в ан П етр о в ич Рыб 

кин, координатор фракции 

«Коммунисты России •, по д

ходит под понятие ли бера

лизма . Приму ли я у'"!а стие в 

выборах? Бе з условно . Пред 

выборная кампания - это 

Большая школа , котора я 

дает тебе уникальную воз 

можность пон я ть , что nро

изошло с нашей страной за 

три го,!\а. 

Вик тор ПЕТРОВСКИЙ. 

ЗАКОННОСТЬ 

ПО-ПОЛТОРАНИНСКИ 

нец, мне не был11 предложен!! 

какая - либо дру га я работа . 

Вот уже больше год11 npoш 

JIO с того дня, как я был нез!l 

конно уволен. В мою э11щит у 

выступали Воронежские rород 

ской и обл11стной Советы Н/1 -

родных депута т ов . Обр11щ е лись 

к Полтор 11н ину народные депу

татьl Российской Федерации С . 

Кадменский, И . Лачугин , В. Ат 

ла сов, А . М оеквнтин и д р уги е . 

Пис11лись коллективные nисьма 

с прежней моей работь1 . Были 

nубликации в цен тра льной и 

местной пре сс е. Но Михаилу 

Никифоровичу плев11ть Н11 за

кон. 

С м11я 1988 год11 я работал 

nредседателем Воронежского 

обл11стного телерадиокомитет11. 

Со стороны Гостелерадио 

СССР, а потом и Мининформ 

nечати Российской Федерац ии 

нареканий никогда не имел . Но 

вот 27 февраля nрошлого, 1992 
год11 с нарочным о т министр11 

П олторанин/! nолучил nриказ 

об освобождении меня от за

ним аемой должности «В свя 

з и ,- как было сказан о,- с уn

разднением телерt~днокомите

Т аJ). 

Так к11к грубейшим обр11 з ом 

н арушались м о и законные пра

ва , я обратился в Свердловс

кий районный н11родный суд 

Москвы с иском к Мининформ 

nеч!IТИ О ВОССТIIНОВЛеНИИ Н/1 ра-

ГУБЕРНАТОРЫ 

Родил ся в Л ен инград е в 

три дцать четвертом . Мать 

рус ская, от ец - китаец, он 

nогиб в тридцать седь мом. 

Война заброс ила сна-чала в 

яро славский интернат, по

том в И ваново. Закон'"!ил там 

эн ерге ти'"! ес кий институт, ра 

ботал на Урале упр ав ляю 

щим свердловским трестом . 

В во сем ь десят -четвертом nо

пал в Братск - н ача льником 

Бра тскrэсстроя ... 

О Ножикове с п ервых дней 

его р аботы в Ир ку тске суди 

ли доброжелательно . А через 

д ва го да мн е nришлось бь · ть 

сви де телем поклонения ему 

города. Нет, не то '"!тобы все 

прямо по к лонялись ... Но бле 

ст ящ и е р езул ьт а ты г~лосова

ния н а вы борах в народные 

депутаты! Но высочайший 

авторитет в кругах сибирских 

ученых и инт елл игенuии! 

И вот 18 м арта - нов ая 

встре'"!а. Юрий Абрамови'"! 

выкроил ровно сорок ми 

н у т ( как я сразу огово 

рила ) пер е д поездкой в 

боте н опл11те з11 врем,. выну

ж денного nрогул11 . 14 м11я су д 

удовлет в орил мой иск . Выно ся 

решение в мою поль з у, су д 

исходил из того, что ни какого 

«упраздне н ия» телерадиокоми

тета н е было . Имела место 

лишь самая простая реоргани 

зац ия nутем слияния его с nод

ведомственным nредприятием. 

Я являюсь депу татом Вор о

нежского городского Совете~ 

н11родных деnут11тов, 11 закон 

зап рещ ает любому ру ко води

телю, в том числе и мини стр у, 

УВОЛЬНЯТЬ дenyтiiTII бе з С ОГЛII

С ИЯ соответствующего Совет11. 

В любом с луч11е меня долж

ны были nредупредить об 

увольнении, к11к этого требует 

К ЗоТ , з11 два мес яца. И, н11ко-

Сейчас во главе министерст -

1111 ст11л доктор юридических 

наук Михаил Федотов. Неуже

nи и он продолжит «ЗIIЩиту 

мундира» и не отменит не за

конного nрнка з11 своеrо nред 

ше ствен ника? 

Внтеnн~ ЖИХАРЕВ. 

Воронеж. 

Москва, Председате111о Верховноrо Совета РФ Хасбулатову 
Уважаемый Русnаи Имрановнчl 

Распоряжением ПреJндента РФ освобожден от доnжностм 

rnaвa администрации Нркутскон обnастм Ножиков Юрин Аб

рамович. 

Зна11 Ножикова мноrне rоды по совместнон работе, в том 
чисnе в течение последних нескоnьних nет руководитеnем 

мноrотыс11чноrо коnлектива lipaтcкr:tccтpo11, а в последние 

rоды взаимоденству11 с Юрмем Абрамовичем в должности 

rлавы администр~цин крупненwеrо реrнона Росснн, отмечаю 

ero оrветственныи подход к решению всех сnожных пробnем 

реrнона н npowy Вас прин•ть все ммеющиеся в комnетенции 

Верховноrо Совета средства к восстановлению Ножикова 
Юри11 Абрсшовнча в доnжностн rnавы администрацнн обnа· 
сти. 

По порученм10 коnлентива 

rенераnьнын директор АО &ратскrJсстрон 

В . С . ВИКУ ЛОВ. 

Ангарск - соседний с Ир
кутском город, пр ежде сла 

вившийся снабжением , а те

nерь отстающий от Иркутска 

по этой части. Ч е рез день 
Президент Ро сс ии н е ожи да н 

но огла с ил Указ о снятии 

Юрия Абрамовича Ножикова 

с э той д олжности. Л не хочу 

nревращать Ножикова в на 

родного rероя, в страдальца . 

Гонимых на Руси любят. Но 

жиков мне д о с их пор инт е

ресен совсем дру гим - сво

бодолюбием . И не nо дозре

вая, '!ТО он завтра сслетит • , 

я пр ежде в се го спросила : 

мно го ли шиш е к набито в 

результате вот такого всей 

области изве с тного челов е-че

ского ка'"lества председателя? 

- Л вам скажу, что шиш 

ки - норма жизни любого 

ру t <оводителя. Если ХО'"!е шь 

с~елать де ло и н е набить 

шиш ек, лу'"!ш е не берись. То 

есть с мот ре ть на это на д о 

q..илософс1<И. 

Как говорил Монтень, глу 

по с ть может совер шить каж

дый. Б еда, если г л у по сть ста -

новител nринципо м . Это я к 

тому говорю, что проблеи в 

нашей области еще масса! И 

не вс е мы мож ем ~егодня 

сделать, не все решить. Н о 

движение вперед есть. В чем 

принцилы и ос обен ности на 

Е его nо дх о да к реализации 

экономи-ческих р еформ? П ер

вы й прин цип: все решения 

правительства, да же законы, 

мы С'"!итаем н ужны м осмыс

лить, на скольк о они реали 

стичны и насколько с о дейст 

вуют проведению экономиче

ских рефо р м . Ис х о дя и з эт о 

го, строим конкретную ме

стную nолитику . 

В декабре позапрошлого 

года, к примеру, вышел Указ 

о п еререгистрации всех со в -· 

хозов и крл х о з ов в ф ерме р 

ские хоз яй ства . По дтексто м 

следовала их ликвидация. А 

'"lерез три месяца н адо вых о 

ди ть н а поля ... Значит, если 

будем действо вать по Укв 

зу, о станемся без ур о жая. Л 

выступил по м ес тному теле 

видению и сказал: « То вари

щи д ир ект ор а с ов х о з ов , раба -

МНЕНИЕ 

С директором Тв е~кого 

вагоностроит е льного за 

во д а Александром Бурае

вым вм е ст е ехал и в Мо

скву. Он - в МПС, я - в 

р е дакцию. О'"!ень с е рдил· 

ся дир е ктор, осмы с ливая 

совсем еще свежие пере· 

живания: « Нам дадут на. 

кон е ц возможность рабо

тать, или мы обреч е ны на 

такую вулк.ани'"! сс кую де

ят е льность? • Бурз е в толь

ко что в ернулся из труд

ной nо е здки в С ре днюю 

Азию - продавцом рабо

тал. Вnрочем, надо ли мне 

n е р ес казывать дорожный 

монолог дир е ктора? П е

рейду на его прямую р е "ЧЬ: 

- Да , работал nродав

цом. Свои вагоны чтобы 

продать, теnерь по вс е му 

бывш е му Союзу мотаюсь. 
Ж е л е зная дорога - де ло 

г осударственное. А ваго

ны ('"!то бы она работа

ла) - чь е ? Выходит, т е х, 

кто их, н ес мотря ни на 

что, еще д е лает. У МПС 

нет д е н е г. Н е т nотому, что 

нет бюджета. Бюдж е т не 

утверж ден В ерховн ым 

Сов етом. Верховному Со-

Черный шар от liypaeвa 
в ету н е -ч е го утверждать, 

nотому как nра в ительство 

в се силы бросило сна-чала 

на защиту Га йдара, nотом 

на отстаивание свободы 

д ейс твий . 

На чь ей ст оро н е в такой 

ситуации м оже т быть хо

зяйств е нник , nо до бный 

мне? Я. сам? Скажу одно

зна'"!но: « Сл ава Богу, '!ТО 

есть сила, сnособная оста

новить наш е го н еп р е дска

зу е мого П резиден та •. Да , 

парлам е нт наш - разный. 

Из разных люд е й состо

ит , но вы вид е ли , как эт и 

разные , даже .цэ числа 

в ерных Ельцину люд ей, 

голосовали на этот раз? 

Ч ерн ы е ша р ы Пр е зид е нту 

выставили д епу таты, дав

шие ему '"!резвычайные 

ПОЛНОМО'"!ИЯ больш е ГОДЗ 

назад . П од его руково дс т

вом правит е льство руби

ло сук , на кот ор ом мы все 

с ним вм ес т е сид им . Уд е р

жзлись чудом, а он еще 

особых nолномочий хоч е т? 

Плох был бы Съ е зд, ког

да б этот стоnор» не от

нял . Даже д икт атура д е 

мократа - в се равно дик

т ату ра. Т е м бол ее в том 

nонимании д е мократии, 

како е мы усвоили на ми

тингах. 

Не знаю , даст ли газ ета 

ваша мою прямую ре'"!ь, 

но я доволен и сходом 

этих четыр е х дн е й борь

бы (лучш е б ее совс е м н е 

было) . Довол е н, -что в во

nросах р ефе р е ндума есть 

не аморфное « Ты м ен а 

уважа е шь? ,., а д е ловой во

nрос об отнош е нии к че

ловеку, давш е му нам 

жизнь так ую, как она се

годн я , есть. Жизнь, п р и 

к о та рои в родной се мье 

nокоя от политики нет, в 

кругу друзей о н ей заго

воришь и обр е т еш ь 

вместо друга врага . До ка

ких пор? Кто дал ли деру 

государства nраво делит ь 

его народ на «своих• и 

с-чуж их :. по nолити ческой 

окраске? Сталкив ат ь нас 

лбами на митингах, уnро

чивая свою власть? Л не 

да в ал. 

Вот еду в МПС , там гн е 

ваются - з аче м, мол, ва

гоны на сторону nрода

ешь, мы ку п им, как бу

дут д ень ги. Когда они б у 

дут, без утв ержде нного 

б юд ж ета? И где м.ы бу

д е м, пока этих денег дож

д е м с я ... 
... Мы н е впервые заг о

ва р ива е м с Бура е вым на 

эту т е му - н е во вс е м на

ши взгляды совпадают. 

Сколько раз давала себе 

зарок не начинать с ним 

бесед О ПОЛИТИ ! ~ С. Но куда 

от н ее денешься, есл и она 

прет кат ко м по эzюноми

к е ? Ди ректору ви днее , 

как от ка тz(а ув ер нуть с я. 

Тамара. КАРЯКИНА, 

соб. хорр. 

Тв ерь. 

· ----- Зона чрезвь1чаiного положени11 

П резиде нт Рос сийск ой Фе

дерации Борис Ельцин под

пи са л два указа: «0 введе

нии '"!резвычайного nол оже

ния на территор иях части 

П ригород ного района и при

легающих к н ему местностях 

Северо-Осетинской ССР и 

ча сти НазрановСI{ОГО района 

Инг ушсz<ой Ре с п убл иzш • и «0 
Временной администрации на 

т ерр иториях '"!асти Пр игород

ного района и прилетающих 

к нему местно стях Северо

Осетинск ой ССР и част и 

Назрановского р ай она Ин

гушской Р есиу блики •. 

Чрезвычайное nоложе ние, 

говорится в этих докумен тах, 

про дле но в связи с про дол

жающимся обострением си

т уа ции на части территорий 

Северо-Осетинской ССР и 

Ингушской Р ес публики. 

«ЧП » вводит с я не на всей , 

как было раньше, а на части 

тайте, как работали. УнИ'"!то

жать совхозы и колхозы мы 

не будем. Только эт о не зна

чит, что дадим всем комфорт~ 

ную жизнь. Стабильно живу 

щих на дотаци и будем рас

формировывать » . И приле

жим все усилия к р азвитию 

фермерских хозяйств. Толь

ко заниматься этим будем 

в се рьез, не для « ГаЛО'"!КИ», 

Что нам удалось с дела ть? 

В позапрошлом еще году на 

областном Совете отстояли 

оч ень сер ь езные ассигнова

ния на социальное развитие 

села. Больницы, школы, до

роги, линии передач, жилье ... 
Это дало возможность , не 

смотря на общее падение объ

е мов строительства, в nос 

л едние три го д а даже чуть 

увеличить объем с е льского 

строительства. И, nожалуй

ста, - сельское население 

стало расти . 

Вы спрашивае те, легче ли 

стало работать с тех пор, как 

центр деле гировал многи е 

СВОИ ПОЛНОМО'"!ИЯ региону? 

П о - человечески вам скажу : 

более тя жел ой ра б оты у ме 

ня не был о. Р абота в nере

хадном n ериоде из одного 

ЭКОНО МИ'"! еСКОГ О СОСТОЯНИЯ В 

друг о е требует огромного н а

пряжения. Лю д и т ребуют: 

ЭТО Н УЖНО, ЭТО НуЖНО... И 

в едь не лишнего хотят! Если 

автобусы не возят людей, чт о 

я мо гу сказать? На д о при

нимать меры, заку п ать авто 

бусы.. . Если с nро довольс т

вием неуря д ицы, н е I< Пр е

зиденту же и д ти . Эт о н а шего 

уровня за д ача . И помог ать 

лю дя м свести концы с кон 

цами то же н а ш а задача. 

Пои ски решений таких 

т ерр иторий двух ресnублик 

с 14 часов 31 марта 1993 го
да до 14 '!асов 31 мая 1993 
года. Главой Врем \ "нной ад
министрации назпа'"lен Юрий 

Васильевич Шата ли н, его 

замести т елем Вячеслав 

Дмитриевич У лъrбин. 

В соответствии с nоложе 

ни е м. утвержденным Пр ез и

де нтом, администрация явля~ 

ется временным ф едераль

н ым государственным о рга

ном , осуществляющим режим 

чрезвы-чайного положения 

на указанных в документах 

территориях . Определены ее 

права и обязанности по под

держанию стабильности в зо

не конфликта. В nриложе

нии к nервому Ук азу опре

делены границы зоНЬI сЧП :о . 

Одновременно Президент 

России пору<JИл Совету Ми

нистров обеспечить веобхо-. 

проблем чрезвычайно тру д

ны в условиях анархии в 

nроизводстве и в полити.ке . 

Поэтому Я И СПЫТЬIВЗJО. ско

рее чувств о не д овольства со

бой, своей работой, чем удов

л етв ор ен ие . Но эт о не значит, 

что я nессимист. По - моему, 

зто нормальное человеческое 

чувство. Оно и заставляет 

димые м ероприятия, связан· 

ные с ре ж имом -чрезвычай:

ного nоложения , включая их 

финансировани е, а также 

оz ~аза ние гуманитарной по

мощи на селени ю. По согласо

ванию с Президиумом ВеР

ховного Совета признано не

обхо д имым дальнейшее про

в еде ние переговоров по уре

гулированию кон фликта. 

Нын еш няя администрация 

является nравопреемником 

Временной администрации 

на территориях Севе ро- Осе

тинской ССР и Инг ушск о й 

Респ уб лики, введенной в ка

честве особой формы уnрав

ления Указом Пре зидента 

Российской Федерации от 2 
ноября 1992 года . Сохраня

ются в силе действующие 

приказы, распоряжения и 

другие реш ения прежн ей 

Временной администрации, 

носящие нормативный ха-

делать св ою работу .лучше.~ 

На такой поте иы с Юри е м 

Абрамовичем простнJUiсь. 

Уже в Мос кве н подвила свои 

иркутские архивы конца 

восьмидесRТЬIХ rодов н обна

ружила. несколько любопыт

вых его высказываний : 

сПервход ваш к здоровой 

жизви пока медлев и труден. 

ПОСЛЕСЛОВИЕ СО6КОРА 

рактер. Их ;;: ~й ствия распро· 
страня ю т ся н а зону сЧП», 

опре деле нн ую пос леl\НИ ми 

ук азами Президента России . 

Верховны й Совет Россий

ской Ф едераци и своим nо

станов ле нием от 30 м ар та 

1993 rо да утвердил Ук.аз Пре

зидента Бориса Ельцина • О 

введении чрезвычайного по

ложения на территориях ча· 

сти Пригоро дног о ра й она и 

прип12гающих к нему местно

стях Северо-Осетинско й ССР 

и част и На зрановск ого рай

она Ингушской Республ ики » . 

Полностью указы Пр ези 

дента, приложение и nоло же

ние к ним , постановление 

Ве рховного Совета Ро ссий 

ской Федерации бур:ут о п у б 

ликованы в «Российск о й г а

зете » 2 аnреля с. г. 

Фото Викторе ВАСЕНИНА. 

Это своеобразная проволока, 

ватянутаи междУ суже» и 

сеще» ... 
«Чтобы об еспе чи ть реаль

ную власть Советам, нужны 

хо роши е заховы... Но саман 

главпаи стр аховка - само

стоятельвые и глубокие лю

ди, не прнсе да ющне ни пе

ре д начальствеиным давле

нием, ни перед обыватель

ск ими пр ед расс удкам и, ни 

перед групповыми амбицин

ми... Еслк прогрессиввые 

личности не войдут в местно е 

самоу правл ен ие , что оно бу

дет стоить?» 

Нива ФОКИНА, 

спец . корр. 

Иркутск - Москва. 

Большой резонанс вызвало в Прибайка 

JIЪе решение Пр ез идента освободить от 

должности гу берна тора Иркутской области 

Юрия Ножикова . 

Мы уже писали о споре между админи 

страци е й и Минтоnэнерго ( «Р оссийская га 

зета», 6 октября 1992 года) . Если вкратце, 

то тогда ос ень ю на чебоксарском сов е ща 

нии руководителей представите л ьных и ис 

nолнит е льны х органов власти Борис Ель

ц ин с ооб щ ил, '!ТО глава администрации Ир

кутской области прислал ему «n осл еднее 

п редупреждение» по nово ду его указа об 

о рга ни зац ии электроэнергети'"lеского комп

лекса. Пр ез и ден т тогда сказал: есл и губер

натор будет упорствввать, то он «сниме т 

Н ож и кова с работы без вс яких «nоследни х 

предупр ежде ний » ... 

За этим противостояни е м кое-кто усмат

ривает, что сибиряки рву тся к излишн е му 

суве р ен ит е ту .. , «Все эт и разговоры - пропа

ганд ист ск ий маневр тех, кто выступа е т про 

тив фе де рализации. Насколько я знаю, на

селени е ни одной области, республики или 

I<рая н е стремится к от делени ю от Рос

сии:о,-заявил глава ирк утской администра 

ции. 

Д е ло обс т ояло так ... Своим указом Пр ез и 

д е нт предписал передать центральным вла 

стям половину энергетического комплекса 

области , в первую о'"!ередь знаменитые «Пе

сенные» Усть - Илимскую, Ир кутскую и 

Братскую Г ЭС, г де себестоимость nроизво

димой продукции намного де ш евле, ч е м по 

стране. В Иркутске воспротивились, их под 

держали соседи - Республика Бур ятия , 

Тюменская , Кемеровская обла с ти, Красно 

ярекий край, а также Урал и При морье. 

Устав от попыток убеди т ь правителъство 

в незаконности и Эl<ономи'"!еской: неце,zесо 

образности такого аz<ционирован иJJ , местные 

11епута ты обратились в Конституционный 

суд. С е ссия Красноярского крайсовета тоже 

по ду мала об :этом, на -что П резидент отреа 

гировал отс тра нением от должности тамош

него губернатора А. Вепрева. 

Юрий Ножиков - авторитетный в о бла

сти человек, земляки все гда его поддержи 

вали: когда выдвигали в депутаты, ког да 

сказали «Не т:о гэкачепистам, наконец, когда 

в прошлом го ду из Ч ебоксар послед ова л 

г розный окрик ... 
По ддержал и и сей'"!ас: собрали митинг на 

центральной nлощади в его защиту. 

Малый Совет облисполкома тоже сказа.'! 

cnoe мн ен и е: президентский указ неконсти

т уц ион ен . 

Об этом же заявили на своей се сс ии и де · 

путаты Верховного Совета Республю~и Бу

рятия . 

• • • 
И звес тно, чем зако н'"!ил ась вся эта ист о

рия с руководителями администр а ций Ир

кутской и Нов осибирской областей. Прези 

дент и звин ил ся перед ними. 

Но остается невыяснеиным вопро с: кто 

nодтолкнул Пр е зид е нта на этот шаг? 

Может б ыть , кто - то из nресл овутого «ОК 

р ужения» наконец найдет в себе м ужес тво 

сказать правду? Хот я тру д но налеяться: вед ь 

т рус ливо поятаться за сп и ну П ре з и д е нта -

это их стиль . 

Генна д и й ГЫПЫЛОВ . 

Иркутск. 

2. ЧЕТВ ЕРГ, 

t АПРЕЛЯ roccunc~nи mзEТII 

Представляем 

Юрий Михайлович 

ВОРОНИН, 

.ервый заА~естurеА 

Предс едаrе:м& 

Вер~вкоtо Coвers 

Poccu.йcJWй Ф eдep a1fUII 

Родился 26 февраля 193_9 
года в г . Казани . Русскик. 

Образование высшее, сnеци

альн~ радиоинженер. Дей

ствительный член Академии 

технологи-че ских науК Рос
сии , доктор экономических 

наук . 

В 1956-1962 гr. учился в 

Казанском авиационном ИН• 

ституте, по окончании кото

рого в течение шести лет р 

ботал на разли'"!НЬIХ инж 

н ерных должностях на пред

приятиях оборонной про

мышленности в г. Казани . С 
1968 по 1988 год на партий
ной р або те. В 1988-1990 го. 

д ах заместитель Пре д се д ате

ля Сов е та Министров 

председатель Госплана Та

тарской АССР , г. Казань. 

В 1990 году ' избран народ

н ы м деnутатом Рос с ийской 

Ф едерации. На первой сесси и 

Верховного Совета в 1990 
ду утвержден 

Комиссии 

ки по б юджету, 

логам и ценам. 

1991 года на V 
ном) С ъезде 

татов и зб ран замР·"титРлl' • 

Пре дседа т е ла 

Совета РФ, а в 

года на IX (B!'I eO'"!e JJe ;; tнo : 

Съ езде народных лPi lv' """'nA 

nервым заместителем 

се да т е ля Верховного 

РФ. 

По поводу одной 

публикации 

Провокация. 

Как всегда, 

грубая 
Как грубую фальсифика .. 

цию, н аправле нн у ю на диск 

ре д итацию ор ганов власти. 

проводимых ими ра дикаль

ных экономических реформ. 

а также на со зда ни е клима · 

та н ед ов ерия во взаимоотно

шениях с зарубежными паР'J"' 

нерами, ра сценил nубли ка

цию в газете сНижего род

ский рабочи й», одним из уч

редителей которо й являет с я 

Нижегородский горсовет, его 

nредседатель Александр Ко

сариков. 

в этой заметке сообщается 

о том. что правительств о Со
-единенных Штатов Америки 

выделило некоторым рос

сийским городам, в их числе 

и Нижнему Новгороду, 2() 
миллионов долларов для реа

лизации ряда программ, сре

ди коrrорых и соргавнза.ция 

законных выборов мествых 

н региовальвых органов ~ 

СТИ». 

По словам председатела 

горсовета, финан си рование 

выборной кампании и прове

дение референ ду ма осуще

ствляется за счет ИСТО'ПIИ

ков, оnре делен ных органами 

фе де ральной власти, ку да не 

вхо дя т какие-либо пожертв о

вания со ст ороны иностран-

ных го сударств . 

- Мы никогда и ни у к ~ 

го н е просили и не nолучали 

ни о д ного доллара или руб

ля на организацию такого 

рода мероприятий. тем более 

у иностранц ев,- подчеркн у л 

Алеttса н д р Косарююв. И д о

бав ил . ч то если бы даже за . 

хоте:JИ это сделать, то эти 

д ейст вия по дп али бы nод 

с та тьи Уголовного ко дек са 

ресnублики . 

!Iр едседатель горсове та 

с1~азал, что nереговоры о фи

нансовой поддержке горо д а 

воедутся, но касаются они 

прежде всего социальной за

щиты населения, образова 

ю tя, совершенствования 

фун1щионирования финан 

совой системы за счет внед

рения сnециализирова нных 

комnьютерных сетей и про

грам м их обеспе'"!е н ия. 

Александр Косариков ре.. 

шительно опроверг nояви в-

шиеся в после д нее время в 

горо.:~е слухи о подку п е ме

стных органов власти иност

ранным капитало м , в ча С'!'

ности меж ду наро д но й фин а н

совой корпорацией, предс та

вители которой помогают го

товить малую приватизацию , 

з а м ети в, ЧТО ЗНЗЛО Г И'"!НЫ е 

пуб.ли z (ации играют н а руку 

противника м рефор м и де

мократии . 

Аи дрей шиmов. 

соб . кор р. 

Нижний Н о вгород . 

J 

1 • 
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О~ициаль пый от~е~---------------------------------------------- --

ПОСТАН ОВЛЕНИЕ 

Съезда наро дных д е пу т атов 

Р осси й с кой Ф е дерации 

О неотложных м ерах по с о х р а н ению 

констнт у ц н он ного ст роя Россий с ко й 

Фе д е р а ц н н 

Заслушав доклад Пр едсе

А даг е ля Rонституционного 
у суда Российской Фед ерац ии 

В . Д. Зорькина «0 неотлож
ных м е рах по сохранению 

конституционного СТРО'Я 

Российской Федерации» и 

рассмотр ев заztлюч.ени е 

Rонституциониого Суда 

Российской Ф еде радии «0 
соотв етств ии Кот.:титуции 

Российсиой Феде.рации дей
ствий и р е шений. Пр е зид е н

та Российской Фед е рации 

Б. Н. Ельцина, связанных с 

его Обращ с ни.ем к гражда

нам России 'lO марта 1993 
года », Съ е зд народных делу. 

татов РоссvlЙской Федерации 

отм е чает . что разделяет из

лож е нны~ в Обращении 

Президе.нта Российской Фе

д ера ци:~~ цели. направл е нные 

на соблюд е ни е основ кон. 

ституционноrо строя Рос

сии . пр е жд е всего народо

вл;:-.ttrия. ф еде рализма. раз

дел е ния властей, облзанно

сги д е йствовать в строгом 

.А;. оответствии с Федератив
~ ым договором. 

Вместе с тем Съезд на

родных депутатов Россий

ской Фед е рации nодчеркива

ет. что избранные Пр ези

дентом Российской Федера. 

ции для достижения эт их це. 

л ей нсztоторые средства и 

методы не соответствуют по-

ложениям Rонституции 

Российской Федерации и 

представляют собой пря

мой nуть к противостоянию 

в обществ е и углублению nо

литического кризиса. 

Подтв е рждал меры no осу
щ ес твл е нию КОНСТИТУ!\ИОН

НОЙ р ефо рмы в Российской 

Ф еде рации, нам е ченные 

восьмым (вн е очер е дным) 

Съездом народных депута

тов Российской Федерации . 

и принимал во внимание 

р е зко е обострение кризиса 

<Ьедеральных структур вла

сти . ста :>л щсz·о nод угрозу го

сударств е нность и террито

риальную целостность Рос

сийсztой Фед е рации. Съ е зд 

народных деnутатов Ро с

сийской Ф еде рации поста

новляет: 

1. Констатировать серь е з

ные наруш е ния Rонститу

ции (Основного Закона) Рос

си йской Ф едер ации - Рос. 

сии. подтверЖfенные за

ключени ем Конституциои. 

ного Суда Российской Ф е д е
рации «0 соответствии Rон
ститу д ии Р осс ий с1 ~й Ф е 

д е рации действий. и реше. 

ний Пр ез ид е нта Российской 

Ф едера ции Б. Н. Ельцина . 
связанных с егс Обращени е м 

к гражданам Рос си и 20 мар
та 1993 года». Отм е тить лич

ную отв е тr~тв Рн ность Пре. 

зидента Р'оссийской Ф елеоа

ции Б. В.. Ельцин а за уси

л е ние конфр он тации вла

ст Р й и nолитическое nроти

ВО С 'l.'tJяни е в обществе. 

Упразднить институт 

~rр едс тавит слей Пр е зид е нта 

РоссийсJtой Фед е рации в 

}(ра е, области. автономной об. 

ласти. автономном округ е . 

городах Москв е и Санкт-Пе

т е рбурге. Отметить, что 

Пр е зид е нт Российской Фе

д е рации не выполнил реше

ний с е дьмого и восьмого 

Съездов народных д е nута

тов Российской Ф е дерации в 

этой части. 

2. Поручить Верховному 

Совету Российской Ф е де

рации обратиться в Rон сти

туционный Суд Российской 

Федерации с ходатайством о 

ПРОверке кон ституц и онно

сти Указов Президента Рос

сийской Федерации «0 дея

тельности исполнительных 

органов до преодоления кри. 

зиса власти~ от 20 марта 
HllJ3 года, « И представитеJzе 

Пр езидента Российской Фе

дерации в крае, оuласти, ав

тономной области, автоном. 

ном окруrе, городах Москве 

и Санкт-П етербурге» от 

5 февраля 1993 года, <<0 ре

формировании военных 

структур, пограничиых и 

внутренних войск на терри

тории Северо-Rавказского 

региона Российской Ф еде

рации и государств е нной 

nоддержке казач ества» от 

15 марТа 1993 года; приоста

новить действие этих Указов 

Презид ента Российской Фе

дерации до вынесения за

ключения Конституци он

ным Судом Российской Фе

дерации, 

Подтвердить незыбле-

масть принцилов . конститу
ционного строя Российской 

Ф еде рации, включал наро

довластие. уважение nрав 

человека. федерализм, раз. 

деление власт ей. как основу 

взаимодействия законода

т ельной и исполнит ельной 

властей и согласил между 

ними. и nоддержать своевре

м енность действий R о нсти

туционного Суда Россий

Сitой Ф едерац ии по защите 

конституционного строя 

Российской Фед ерац ии . 

Совету Министров 

Правит ел ьству Российской 

Федерации безотлагательно 

nоинять м еры по выnолне

нию постановления Верхов

ного Совета Российской Ф е 

дерации «0 реабилитации 

казачества» от 16 июля 1992 
года. 

3. Пр едлож ить Пр е зид е н

ту Российской Федерации и 

Пр едседа т елю Совета Мини

стров Российской Федера

ции: 

сформировать коалици он

ное nравительство (Прави

тельство национального со

гласил) Российской Федера

ции; 

передать все образованные 

при Президенте Российской 

Федерации органы и учреж

дения. не пр е дусмотренные 

Rоиституцией Российской 

Федерации и Законом 

РСФСР сО Пр е зиденте 

РСФСР», выnолняющие 

функции государственного 

управления. в ведени е Сове. 

та Министров - Пр авитель

ства Российской Фед е рации; 

упразднить Ф е д е ральный 

информационный Ц С' ИТР 

России: 

освободить от занима е мых 

должностей лиц, скомnроме

тировавших себя nодготов. 

кой Обращ е ния Президента 

Российской Ф едерации к 

гражданам России 20 марта 
1993 года и указов Пр ези

дента Российской Федера

ции. противоречащих Rон

ституции Российской Феде

рации. а также своими д е й

ствиями наносящих ущерб 

С'Габильности конституцион

ного строя и возбуждающих 

общественное недовольство. 

4. Rонституционной ко-

миссии представить согла

сованный с субъектами Рос. 

сийской Федерации проект 

закона Российской Ф едера

ции «Об изменениях и до

полнениях Rонституции 

(Основного Закона) Россий

ской Федерации - России~ 

на рассмотр е ние В е рховно

го Совета Российской Ф е

дерации с посл е дующим 

внесением его на рассмотре

ние Съ езда народных депу

татов Российской qредера

ции. 

5. Ввести в действие на. 

стоящее Постановление с 

мом е нта опубликования. 

Председатель 

Верховного Совета. 

Российской Федерации 

Р. И . ХАСБУЛАТОВ 

Москва. Rр емль 

29 марта 1993 года 
N2 4683.1 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ 

Съезда народных депутатов 

Российской Федерации 

О в с ероссийском референдуме 25 апреля 

1993 года, порядке подвед е ння ero ито г ов 

н механнзме реализации результ а тов 

референдума 

В целях преодоления nо

литического кризиса в ~

сийской Федерации, УЧl':"ты

вая nредложения 'ilр ез и
дента Рос с ийско;.1 Ф едерац ии 

о npoвeдN.art-1 референдума о 

довери~~< · tlрезиденту Россий

ской • Ф едерац ии, Съезд на

родных депутатов Россий

ской Федерации постанов

ляет: • 

1. Объявить на всей тер

ритории Российской Феде

ра~ии в воскресенье 25 апре
ля 1993 года всенародное го

Jiосование - референдУм по 

воnросам: 

(1) « Доверяете ли Вы Пре

зиденту Российской Ф еде

рации Б. Н. Ельцину? - Да. 

Нет . (Ненужиое зачерк

нуть)»; 

(2) «Одобряете ли Вы со

циально-экономическую по

литику, осуществляемую 

Презид ентом Российской Фе

дерац ии и Правительство;v~ 

Российской Федерации с 

1992 года? - Да . Нет. (Не

нужное зачеркнуть)»; 

(3) «Считаете ли Вы необ-

ходимы;v~ nроведение до-

сроqных выборов Пр ез и-

дента Российской Федера

ции? - Да. Н ет. (Н енужное 

зачеркнуть)»; 

(4) «Сч итаете ли Вы необ

ходимым nроведение досроч

ных выборов народных де

путатов Российской Ф еде

рации? - Да. Нет . (Ненуж

ное • зачеркнуть)». 

По каждому воnросу, вы

несенному на референдум, 

составляется отдельный 

бюллетень. 

Вынесение на референдум 

других воnросов, не утверж

денных Съездом народных 

деnутатов Российской Фе 

дерации, не доnускается. 

2. Провести всенародное 

голосование - референдум 

no воnросам, nредусмотрен

ным пунктом 1 настолщего 
Постано пле ния, в соответст

вии с Законо:vr РСФСР «0 
реферепдуме РСФСР». 

Решенил по вынесенны м 

на референдум воnросам 

считаютел принлтыми, если 

за t:их проголо с овало более 

половины граждан, имею

щих право быть включенны

ми в списки Д.'IЯ голосова

ния. 

3. Установить, что nри 

nроведении референдума 

полномочи~ Центральной 

ко:vrиссии всероссийского 

референдума осуществляет 

Центральная избирательная 

·комиссия по выборам народ

ных деnута1 о в Российской 

Фf'дсрации. 

Центральной ко:vrиссии 

всероссийского референдума 

утвердить форму и текст 

бюллетеней для голосования 
не nозднее 2 аnреля 1993 
года, а также оnределить 

сроки по отдельны~! этаnам 

организации референдума . 

4. Установить, что nолно

мочил окружных комиссий 

всероссийского референду

ма осуществляют соответст

венно центральные изби

рательные комиссии по 

выборам народных депута

тов республик в составе Рос

сийской Федерации, краевые, 

областные, окружные. Мос

ковская и Санкт-Петербург

ская городские избиратель

ные комиссии по выборам 

народных деnутатов со

ответствующих Советов на

родных депутатов. 

Верховным Советам рес

nублик в составе Россий

ской Федерации, Советам на

родных депутатов краев, об

ластей, автономной области, 

автономных округов, горо

дов федера льного значения 

при необходимости nоnол

нить состав окружных ко

миссий всероссийского ре

ферендума в трехдневный 

срок с момента ветупленил 

в силу настолщего Постанов

ления. 

5. Разрешить окружным 

комиссиям всероссийского 

референдума no согласова

нию с соответствующими 

Советами наро!(ных деnу

татов nривлечь для nроведе

ния референдума районные, 

городские, районные в го

родах, nоселковые, сельские 

избирательные комиссии по 

выборам народных денута

тов соответствующих Сове

тов народных депутатов с 

nредоставлением эти:vr из

бирательным комиссиям не

обходимых nолномочий. 

6. Верховному Совету Рос

сийской Федерации устано

вить: 

порядок достуnа к госу

дарственны:vr средствам мас

совой информации, гаранти

рующий их равное ис iю ль

зование для агитации за и 

nротив вопросов , вынесен

ных на референдум; 

nоря док финансирования 

агитации по поводу рефе

рендума, исключающий ис

пользование для агитации 

личных ср едс тв граждан 

Российской Федерации, 

средств иностранных граж-

дан и лиц без гражданства, 

иностранных юридических 

лиц, средств бюджетов, вне

бюджетных и валютных фон

дов субъектов Российской 

Федерации и местных бюд

жетов, внебюджетных и 

валютных фондов; 

nорядок фино.»сированил 

агитации no ttl:!вoдy рефе

рендума за счет средств 

11~дnрилтий, общественных 

объединен ий, а также за 

счет ресnублиJ<аис!{ого бюд

жета Российской Федерации; 

nорядок учаС'I'ия n агита
ции по noвo)ly рефере~tдума 

должностных лиц фед ераль

ньzх органов государствен

ной власти Российской Фе 

дерации, органов государст

веиной власти субъектов Рос

сийской Федерации, органов 

местного самоуnравления. 

7. n соответствии со стать

ей 125 Rоиституции (Осноlil

иого Закона) Российской Фе

дерации Совету Минист

рnв - ПравитслЬС'Гву Рос

сийской Федерации nрекра

тить деятельность, связан

ную с организацией nроведе

вил референдумов, плебис

цитов и других общенарод

ных оnросов общественнего 
мнения, сосредоточив свuе 

вн има ние на решении со

циально экономических 

проблем. 

Совету Министров - П ра

вительству Российско,й Фе

дерации по nредставлению 

Центральной комиссии все-

российского референдума 

решить вопросы материаль

ного и финансового обеспе

чения референдума, прово

димого 25 аnреля 1993 года. 

VС'Га:ttовить, что nредnрия

оrил, учреждения, органи

зации, госу даJ?Ственные и 

общественные органы в со

ответствии с Законом РСФСР 

«О референдуме РСФСР» 

nредоставляют на nериод 

nодго~овки и nроведения ре

ферендума в pacnopSiжeiiиe 

комиссий всероссийского 

референ дума nомещения, 

оборудование и трансnорт

ные средства, необходимые 

для проведения референду

ма. 

8. Центральной комиссии 

всероссийского референдума 

обесnечить контроль за 

соблюдением законо!(а-

тельства при подготовке и 

nроведении референдума, 

систематически информиро

вать Верховный Совет Рос

сийской Федерации и Прези

дента Российской Федерации 

о ходе nодготовки референ

дума. 

9. Ввести в действ и е 

настоящее Постанов ление с 

момента опубликования. 

Председатель 

. Верховного Совета 

Российской Федерации 

Р. И . ХАСБУЛАТUВ 

Моск!З':I· ~ремль 
29 мар1а 1993 года 
J'.rg 468~ - 1 

П .' ОС ~ Т'АНОВЛЕ · НИЕ 

Съезда наре>дных депутато в 

Российской Федерации 

О наруwеннН' законности н общ ес тв е н н ого 

порядка прн прQвед е ннн мнтннгов в город е 

Москве во вр е мя работы д е вя то го 

(вн е очередноtо) Съ ез да народных д е п ут ат о в 

Росснй ' ской · Федерацнн н н е которых м е р ах 

по укрепnенню з аконно с тн в Р осс н нс к ой 

Ф е дерацнн 

При проведении 28 :vrapтa 

1993 года митингов в городе 

Москве имели место нару

шения законности и общест

венного порядка, выразив

иJиесл, в частности, в при

зь!вах к росnуску Съезда на

родных деnутатов Россий

ской Федерации, свержению 

Президента Рос с ийской Фе

дерации, Правит ельства Рос

сийской Федерации, физи

ческому насилию в отно

шении народных деnута

тов Российской Федерации, 

а также в иных противо

правных действ иях. Реши-

телыно осуждал такие 

действия, подрывающие 

конституционные устои и 

законность в стране, Съезд 

народных !(еnутатов Россий

ской Федерации постаноu

ллеr: 

1. Обратить внимание Пр е

зидента Российской Фе де

рации, Правительства Рос

сийской Ф едераци и на не

доnустимость антиконститу

ционных призывов и дейст

вий со стороны должностных 

лиц высших государствен

ных органов во время их 

nубличных выстуnлений и 

принять в отноШении их 

nредусмотренные законода

тельством :меры. 

2. Верховному Совету 

Российской Федерации не

замедлителыно направить в 

RонС'Гитуционный Суд Рос

сийской Федерации хода-

тай ство о даче заключения. о 

конституционности дейст

вий ДОJ!ЖНОСТНЫХ ЛИЦ ГОСу

дар с тве i н-/ых органов Рос

сийской Фе дерац ии и горо

да Москвы, прииимавших 

участие в организации и 

проведении митинга на 

Вцсильевском с.пуске , nло

щадях Свободы и Манежной 

28 марта 1993 года . 

3. Генеральному nрокуро
РУ Российской Фе дераци и 

в кратчайшие сроки nровести 

тщательное рас слсд оuапи е 

абС'Гоятельств, связанных с 

указаиными нарушениями 

законности и nравоnоряд!'а . 

4. Учитывая участившисся 

случаи нарушения закон

ности со стороны должност

ных лиц, nроявления · кор
румпированности в госу

дарет ' венном аnпарате nо

ручить Верховному Сове

ту Российской Фе дера ции в 

соответствии с частью треть

ей статьи 116 Конституции 
Российской Федерации со

здать следственную ко:vrие

сию, наделив ее в установ-

ленном законодатепьством 

порядке необходимыми 

полномочиями. 

Председатель 

Верховного Совета. 

Российской Федерации. 

Р.И.ХАСБУЛАТОВ 

Москва, Кремдь 

29 марта 1993 года 
N2 4685-1 
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П ляски виллис 
Разум отказывается nони

мать, что же всс-та zt и nро

исходит в высших эшелонах 

росси й ской власти? 

Слушаешь обращения Пре

зидента, грозящего ввести 

особый порядок управления 

страной или перечеркнуть 

действующую Конституцию, 

наблюда еш ь , как и ду т в ло

бовую сшибку на съездах 

различные депутатские фр ак

ции, и невольио восклиr(а

ешь: Госnоди , за что же ты 

так жестоко ztараешь мно

гостра д альную Россию? 

При з наю с ь откровенно: 

стало не no себе nосле того, 

как народные депутаты р~

шили 28 марта nровести таи

:ное голосование об одновре

менном отрешении от долж

ностей Пре з и дента России 

Бориса Ельцина и Предсе

дателл Верховного Совета 

Российской Федерации Рус

лана Хасбулатова. 

Пр едложение еще раз nо

nытаться nоисzшть спаса

тельный компромисс меж

ду властями было Съездом 

отклонено. Жаждали крови? 

... За Сnасскими воротами 

:на Васильевеком спус "е шу

мит многоголосье м ити:нга в 

nоддержку Пре з и д ента. Слы-

МОСКВА. Кипят поnи т >-tческие страсти. 

шалось: Ельцин! Ельцин! Ко

го-то требовали в отставi<у, 

}(ОГо-то долой. Знакомый 

фаворит срывающи ~ rся те

нором вещал лозунг: реванш 

не nройдет! Реванш не прой

дет! · Н а Моск~ р ецком мос
ту, , Утьпtаясь друг в друга, 

по обеим сторона м стояло 

несколько д есяп:ов с нятых 

с · рейсов автобусов. 

... Обычно раДостная мно

людиая Красная nлощадь 

абсолютно пуста. Лишь чека

нил шаг возвращающийсл 

от ма Рз олея , nочетный кара

ул, да вдот. ГУМа проехала 

дежурная 1 милицейская ма-

шина. Необычно и жутко

вато. 

Из репродукторов, уста

иовленных на Манеже. нес

лась песня «Как родная ме

ня мать провожаJiа». Там 

тоже митинг. Но уже так на

зываемой оnnозиции. 

... Все перемешалось. Охот

ный ряд для транспорта nе

рекрыт. Вnервые с далеких 

студенческих лет перехожу 

напрямую к Большому. Сну

ют ханыги, преддагают би

леты по 35 долларов за шту

ку, облапошивая ино стра н

ных балетоманов. 

... А в Большом идет «Жи

зелЬ> >. Прекрасная сказка о 

бес с мертной любви, красоте 

и добре. Велиz с олепные Ана

ниашвили, Фа деече в , корде

бал е т. А му:.зыка Адана, а 

художеС'Гвенное оформJiение 

Вирсаладзе ... Хоть на мину

ту забыться. 

В лунном свете встают из 

холодных могил призрачные 

виллисы и по приказу своей 

не умол имой nовелительницы 

безжалостно кружат в пляс

ках лесничего и Альберта. 

... Про буждение ... Ник уда не 

уйти от этой мерзкой поли

тики. На сцене Большого 

пляски виллис, а в глазах

Васильевекий спуск, Манеж

ная nлощадь. И пляски, и 

nовелители с выброшенн ы ми 

перед собой кулаками, толь

ко вместо лесничего и Аль

берта в безжалостном вихре 

теряет сознание российсztий 

парод?! 

Вол ~. демар J{ОРЕШКОВ. 

Фото В . ПАРАД НИ, К . П О Л Е Н О ВА и И . С АМ ОХВ А ЛОВ А . 

~~-=--=================-=-==-·==========================================================~ 

П исьм о в р е~акци ю -

Ycnyra 
nира тскому 

nобби 
На статью ((Друзья позпаются в раздаче порт

фелей» от"ли"нулся министр печати и ипформа

ции Михаил ФЕДОТОВ. 

В номере 33 «Российской 

газ еты» за 1993 год была 

опубликована статья А.Гав

рилюка «Друзья познаются в 

раздаче nортфелей», крайне 

тенденциозно освещающая 

кадровые п е р ес таиовки в РУ

ководстве Российского аг е нт

ства интеллектуальной соб

ственности (РАИС). 

в частноС'Ги. в С'Гатье ука

зывается. что вопрос о на

значении А. Семенова гене

ральным директором РАИСа 
решался мной «ПО дружбе. 

За УСЛУГИ». 

В действительности. пред

ставляя А. Семенова It на

значению своим преемником 

на nосту главы РАИСа, я 

учитывал не мифические 

услуги, а его реальные за

слуги как члена коллегии и 

советника г е ндиректора в 

разработztе концепции агент

ства, создани и nредстави

тельного Авторского сове

та . завоевании РАИСом лри
'lнания всемирной Jtонфедера

цией авторско-правовых 

обществ СИЗАК. восстанов

лении доверия творческой и 

научной интеллегенции 

страны к единственной в 
России специализированной 

организации по защите ав

торских и смежных прав. 

Прич е м А. Семеиов из эти

ческих соображ ен ий отка

залел от причитающейся за

работной платы. чтобы про

должать свою деятельность 

независимого журиалиста 

Андрея Черкизова. 

В статье А. Гаврилюка 

указывается также, что к 

концу 1992 года РАИС « На

ходилось в положении. близ

ком к клинической смерти». 

поскольку у меня как у его 

руководителя «не хватало 

вр е м е ни заняться впл о тную 

д е лами агентства». Доzсаза

тельства? Увольн ен и е 132 
сотрудников. отток авторов в 

зарубежны е автореко-пра

вовые организации. 

Д ей ствительно, мы были 

вынуждены расстаться с 

частью сотрудников, по

скольку нам было nредnиса

но значительное сокращение 

кадров. Некоторые ушли из

аа низкой зарплаты. другие 

из-за того. что РАИС не ста

ло продолжателем дeJia 

ВААПа по части «крыши» 

для внешней разведки. 

Имел место и О'l'ток авто

ров, Но начался он задолго 

до создания РАИСа, в февра

;:е 1992 года, и был связан с 

общей экономической си

туацией в стране, с блока

дой авторских гонораров во 

Внешэкономбанке. с губи

тельной для творческой и 

научной интеллиг енц ии на

логовой и валютной полити

кой. 

Все это не могло не быть 

с е кретом для автора статьи. 

поскольку два главных 

источника его информации, 

два бывших моих заместите

ля, прекрасно осведомлены 

об и стинном nоложении дел. 

В статье им еется немало и 

других далеких от действи

тельности утверждений. На

J . оимер, о том, что оба зама 

решили уйти из РАИСа «ПР И 

любом раскладе». что один 

из них до назначения А. Се

менова исполнял обязанно

сти гендиреitтора, и т. д. 

Поскольку статьей А. Гав

рилюка ущемляются не 

только мои права и закон

ные интересы . но и других 

лиц, л оставляю на их усмот

рение требовать от редакции 

опровержения всех прочих 

н е л е nиц. 

Но главная «заслуга» авто

ра статьи несомненна: сво

ей публикацией он оказал 

неоценимую услугу тому 

КРУГУ nиратов от культуры, 

что лоббируют против при

нлтия заitана об авторском 

npane и nрисоединения Роо

сии к Б е рнской конвенции. 

Мих:а.ил ФЕДОТОВ, 

бывший директор 

РАИСа, доктор 

юридических наук, 

профессор. 

КОММЕНТАРИЙ 
Трудно спорить с оппонен

том, когда спорить не о чем. 

Одно из основных (обидное, 

разумеется, для М. Федотова) 

утверждение статьи о том, что 

своего преемника на постуди

ректора РАИСа он протежиро

вал не столько по деловым ка

чествам, сколько по дружбе, 

нынешний министр печати nы

тается оnровергнуть длинным 

перечнем общих слов, не не

сущих конкретной информации. 

Стоит же М . Федото ву хоть на 

полшага отступить с этой без

опасной тропинки, как он тут 

же попадает впросак. Возьмем, 

к примеру, такую «заслугу» 

А. Семенова (Черкизова), как 

«завоевание РАИСом призна

ния всемирной конфедерацией 

авторско-правовых обществ 

СИЗА К•. 

Предшественник РАИСа -
союзное агентство по автор

ским правам (ВААП) всегда вхо

дило в состав административ

ного совета, исnолнительного 

бюро и юридической комис

сии этой организации. Сего

дня РАИС nо теряло место в 

исnолнительном бюро, да и в 

юридической комиссии со· 

хранилось только лишь nо

тому, что выдвинуло в эту 

комиссию известного спе

циалиста Э. Гаврилова . Можно 

предnоложить, что с уходом 

его из агентства Россия поте

ряет и это место. Если такую 

де я тельность расценивать как 

успех, тогда непонятно, за что 

дают выговора. 

Невозможно согласиться с 

М . Федотовым в той части его 

утверждения, где речь идет о 

неких <<Пиратах от культуры», 

что лоббируют против закона 

об авторском праве и nрисо

единения России к Бернской 

конвенции». Нет в статье тако

го лоббирования , и, чтобы убе

ди т ься в этом, достаточно ее 

перечитать. Восnользовавшись, 

однако, случаем, думаю, есть 

смысл поразмышлять о nрисо

единении России к Бернском 

конвенции. Только отделив 

правду от лж1о1. 

Правда состоит в том, что дпя 

nрисоединения к этой конвен· 

ции нужно значительно nоднять 

уровень охраны авторских 

прав в нашем национальном 

зако н е, нужно чаще сnраши

вать у авторов разрешения на 

><епользование их произведе

ний, нужно, наконец, больше 

плати rь авторам. Все- и ра

ботники государственных 

служб, и творческие работни

ки выстуnают за такое реше

ние вопроса, которое и долж 

но воплотиться в жизнь в но

вом законе об авторском nра

ве. 

Но правда состоит и в том, 

что после nринятия такого за

кона, и особенно после при

соединения России к Бернской 

конвенц1о1н, о г ромные плате

жи за использование авторских 

гонораров должны пойти, по 

мнению специалистов, в дру

гие страны, главным образом в 

США . 

А вот утверждение, что nри 

соединение России к Бернской 

конвенции явится панацеей от 

всех наших бед, извините, ло

жно . Потому что и << пиратство», 

и валютные трудност1о1 оста-

нутся до тех пор, пока наши 

наци о нальнь1е органы, и в пор

вую очередь, естественно, 

РАИС, не научатся с ними эф· 

фективно бороться. 

Ложно >-~ то, что, не присое

диняясь к Берну, Росс1о1я вы~ля

дит нецивилизованном страной . 

Вовсе нет, ибо Россия- член 

Всемирной конвенции об автор

ском праве, в которую вход>-~т 

столько же стран, сколько вхо

дит в Бернскую. 

Наконец, ложно и то, что мw 

присоединяемся к Берну по 

доброй воле. На самом деле 

нам просто деваться некуда

мы дали согласие на присоеди

нение к этой конвенции, ибо 

без этого США отказывалиСI. 

предостав1о1ть России режим 

на>-~большего благоnриятство

вания в торговле. 

Особенно тягост-ное вnечат

ление оставляет та часть nись

ма М . Федотова, где уr11ерж

дается, что отток российских 

талантов в зарубежные автор

еко-правовые органи~ции был 

вызван объективными причина

ми. Не стану оспаривать ни су

ществования самих объект-ив

ных причин, ни их сложности. 

Хочу задать только один во

прос: если бы не было этих 

труд ностей, тогда кому нужны 

РАИС и его директор? 

Можно, вnрочем, и по-дру

гому: есл1о1 ди2ектор считает 

вполне нормальным, что воз

главляемое им агентство не мо

жет защитить творчеа<ую и на

учную >-~нтеллигенцию от ва

лютного и налогового npecca, 
тогда за что ему плат!IТ день

ги? 

С сожалением приходится 

констатироватi>, что в ответе 

М. Федотова оказались обой

денными многие серьезные уn

реки в его адрес, содержав

ш>-~еся в публикации. В часn-tо

сти, в том, что РАИС >Ю вы

nолнило в срок ни одного nо

ручения правительства и что в 

РАИСе не про · водились коn

легиальные совещания. 

У молчал М. Федотов 111 о 

странных nереговорах РАИСа 

с канадокой фирмоii НОВИ, за 

счет которой он побывал не 

только в Канаде, но и в отли

чие от Семенова (Черкизова) 

еще н в США. 

Ни слова не проронил МихtJ

>-~Л Александрович в своем от

вете и о связанных с валютой 

финансовых нарушениях А . Се

менова (ЧеркнзовtJ). 

Словом, 1992 год прнмени

тельно к деятельности бывше

го генерального директора 

РАИ Са М. Федотова н его со

ветника А . Семенова (Черкнзо

ва), ныне возглавившего эту 

организацию, можно назвать 

годом упущеАных возможио

стем. 

Именно это имел в виду ав

тор статьи, надеясь, что ныне

шний министр печати Михаил 

Федотов, видимо, nродолжаю

щий патроннров11ть РАИС уже 

и в новон должности, окажется 

более восприимчивым к крн• 

тической оценке своей деятель

ности н к устранению по воЗ" 

можностн тех негативных nо

следствий, что были в nрошед

шем году . 

Аnександр Г АВРИЛЮК. 

Ч Е ТВ Е РГ , 

t .А П Р Е Л Я 
fQCCIIOmnп П13f111 8iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiii 
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g-j_ 
едавнu в гостинице 

•Москва• д овелось на

блюдать приеэд груп 

пы иностранных ту 

ристов . Раэместившись в но

м ерах. nутешественники 

спустились в холл и собрались 

у шюшечка. где шел сКiмЕ>н ва 

люты. - видимо. им нvжнп 

было по . rtучить руnли. :пЕ'р
вым вnрчатлением n стране 

для них будет <•чередь ... -
nодумал я . глядя на толпу гос 

тей. Однако мои опасения пu 

nоводу птечес-rвеЮJnго « Нена

вяэчивпго" сервиса оказались 

на этсrг ра:з наnрасными: кас

сиру удалось обслужить ВСЕ'Х 

где-то эа десять минут . Дово

ЛЬНЫЕ' турИСТЫ раС'Сt,>ЛИ СЬ В 

свРеМ автоfiус€' и отправИ.I!и с ь 

уже были. Совсем н едав но к 

нам nришла заплаканная 

дама, кпторой. как выясни

лось, rде-то всучИ.I!и фальши

вые доллары 

- Rы приметtете особые 
Д(•текторы длн oцt-llкt1 банк

tют . Номоrают л•1 о1111! 

-Вы видите самые IШВ<'Й

шие на се> г одня аnnараты та

кого ТИТ\ а . Совсем не Tt:'. что 

продают в некот прых комм ер

ческих киосках . Крои<: ЭЛt:'К

тромагнитных дет е кторов . и с

п о ль зуе м ультрафиолетовое 

излучение . Просветив monyю 

банкисrгу. мы получаем абсо

лютно точкый 1лвет : подлин

ная она или фальшивая . Тt>м 

самы м иы даем 100-nроцен-r 

ную гарантию всt>м. JIT<> обра-

или Австрию, где собственные 

валкrгы ревностяо защmцают . 

С долларом туда ехать н е со

вету е м - обмен ero на валю

ты назвакиьiХ стра н чреват 

шrгерями. АнглИйские фунты 

или австрийские шиллинги 

выгоднее :эаранее менять в 

М осхве nров еренu: получа 

етс.я HeMaЛa.ll ЭJСГ1НОМИ11. 

JlюбoiiЫТIIO . <.:о сколь

кими налютами r.м llрои : ню 

дит" нперации? 

Как известно, в мире ко

тируется гд е-то около 30 ва
лют . Вн.,.tuзкnномбан.к рабсrга

ет. кажется. с 20. Ну , а мы 

оnерируем <'" 17 наименов а 

ниями конвертируемых ва

лют . Бе:Jусловно, сnисок бу

дет со временем расширять-

Если 

Bbl -

хозяин, 

ноторын дорожнт 

престнжем с•оен 

фнрмы сегодня н за 

ботится о ее завтраш 

нем нмндже, то жур

напнстw •естннка 

((Бнзнес В POCCHHII -

надежные вам по -

мощннкн. 
на экскурсию . По

лучилось. чтn на 

каждого и:з них со

трудник потратил 

мен"'е минутьL 

- Быстроt> об 

служивание> ВАЛЮТА 
Чтобы убеднться в 

этом, позвоннте по 

телефонам: 270-0S -
73,170-08-51, 270-07-
70, 170-60-55, 170-09-
24, 277-09-48. 

один иэ стандартов 

работы наших об

менных nун1п ·о в.

скаэал мн<е. ком

м<ентируя эту кар

тинку. руководи

Тt'ЛЬ отд<ела валют-

БЕЗПРОБЛЕМ 
ных обМt'ННЫХ опе

раций ВАО «Инту~ 

ри ст• ВИJ<тор Н и

l'tiJlat-вич Ученов . 

tч··· Зффекrн8нУIО f)86ory д.Монарнруеt cenoliyнкfoe nо · о6меиу ва
... ,., 18cm.t. Olecpwrwx • Моасве' ' lнewнeЖOtfOМН'МtCI(IfM ' ~ · 

··"'c, 06Щ8cnlo~ nо ,. НМ88С'IНЦН11М н r~му .• Икtурнст.ь. ,;?.к~~·~f;;.;~tь. ·f'i:. 

Текстовая, насы 

щенная ннформа

цнем, вьеполненная в 

жанрах журналистн 

кн реклама все шире 

входнт в нашу жнзн ... 
Вестннк «Бнзнес а 

Россню> роднлся как 

- Л KЗIHtt" дру

rие? 

- Надt-ЖНII СТь и Gеэоnас

ность . Все три обменных nyн 

I'Ta. открьrrые нами no лиц t:> н 

зии U~:<нтралыюго fiанка Рос

сийсJСой Федерации. имt:>ют 

сnециальн""' оGорудование 

для nр<•Вt:>рки nодлинности 

банкнот и . что не менее важно 

Сt:'Годня. хорошую охра н у . 

- M~IIIIJIIoiii.I X I<OIITOp Сt'Й

"I ЗС: Jt MocKJtt' rи ·л икоt' мrю

жt•t'TI<o . 1 /t •м же н а ши IITJII1 · 

ч аются wr· rrиx? 

- да . обмt>нными операци
лми с валютой заня . rtись мнo

rJfe фирмы С оэданную ВАО 

40 И1rrурист » сеть отлwtаРт то. 

q-ro она развернута в сnеuи-

8 . '!ьно оборудаванных поме 

ха ени ях ... 
- Даже н одrrом и:& мос 

ttоRских киrrотсатрон касса 

-roprycт н аJ Jютой . 

- ... Вот видите . Мы ЖЕ' BCt' 

эТО Дt!ЛЗt!М СОЛИДНt'е. НЗШИ 

сотрудНИJ<и. занятые в обмен

JIЫХ nунктах. - люди опыт

J{Ьiе. знаюiЦИе нескuлькu инос 

транньiХ языхов . Они хорошо 

владекл кuмnыагерами. пос

редством которых осущt:с 

твл.я:ются вaJD<rrныe операции. 

- То есть они вмrrоJшн

JОТ СЯ на сонреме11ном ypoнrrc . 

- Так . как это принято в 

заnадНЬIХ странах . Пришлось 

n ойти на значительные затра 

ты, зато наши клиенты теперь 

уверены. чтп НИJ<аких непри

ЯТНЬIХ неожндаЮJостt>й их н е 

ждет . 

Как специалист в области 

прnектирования матоб t!С Пе<rt> 

ния . энаю. что по о с нащен:нос

ти со:Jданная у нас система 

обмена валют не им"'ет ct,>бt> 

равных. особеЮJо на фоне до

морощенных м е няльных к• •н

тор . 

- flo ~~11.1• ЩЫI П 11'1t'СК11 l!{'t• 

f111И JtaiOT I<JILH'IIT:\M ('111><1111~}' . 

Jюpoi-i С IЮД.IIIII.IMИ :IIШ I CЗ MI1. 

- Практика nоказывает. 

что это далеко Иt' гаран-rиру

ет от обмана . Такие факты 

щается к нашим услуrам, что 

их обменная uneopauия надt,>Ж

но эащищена . Появились 

фальшивые швед с ки.- кроны . 

сработан ные настолько ма с

терски. что их весьма трудно 

отличить от nодлинных Дt,>

текторы в наших ofiм t>ННbiX 

nунктах слравлтотся с неnро 

стой задач"'й. Н а м nрино с или 

зти деньги. чтобы оf•менять. но 

мы uткааались. тогда как в со

седнем f>анке их сnокойно при 

няли. 

- /le хотелось fi1.1 стат1. 

клиентом такого fia11кa! llo 
еще вопрос : : 1а такие услуrи 

ны должны иметь и iioJrr.нrиc 

KOMИCCИOIIIIЫ~? 

- Н е с крьmаю : мы nрода

ем валюту по несколько fioлee 

высr~кой ц е н е. чем другие . а 

nпкупаем nu н"' ск"лько сии 

ж е н:ной. Но то . что у нас есть 

уже nостоянные КJ!Иt,>НТЫ. сви

д етел ьству.,.т : им наши услу 

ги nодходят . 

- Л кclllфидelllt!1aJrr.rrot .. rt.? 
- Она гарантирована. 

Правда. как и сл<'дует из ин

струкции Uентрального бан

ка, при обмt:>не. ска жем. 1000 
и более долларов. мы обязаны 

спрашивать у клиента паспор

тные данные . 

- Какон диаrrа : •нн онrера 

ций? 

- Их nока три вида : nо 

куnка и nродажа валюты. а 

также обмен одной валюты 

непосредств е юш на друrую . 

Должен сказать. что такой 

обме н валют очень выгоден 

клиен-rам . Наши сnециалисты, 

основываясь на nолучаемьiХ 

ежедневно данных о курс е 

~Рейтера•. дают консульта

ции . которые> помогают людям 

сберечь свои деньги. 

- Н •rем тут дело? 

- Если вы ед<:'Те. с кажt'м . 

в Сирию, вам. конЕ>чно же , 

надо иметь доллары Но со

в се м иная с итуация в случае 

поездки, к примеру. в Англию 

Доктор Микаель Шмидт: 

Мы готовь• научить россннскнх бизнесменов 

всему, что знаем н умеем самн 

Дежтор Шм11дт представля 

ет одно нз нанболее солнд 

ных учебных заведений Сак 

соннн - Дрезденскую Ака 

демию no уnравлению н ме 

н е джменту . 

Недавно здесь nодгот овлен 

ускоренный курс обучения, 

оцененный специаnист а ми п о 

управпению как очень эффек 

тивный . Ку рс рассчитан спе

циально на nредставителей 

росс ий ских деnовы"' кругов . 

Пом11мо лекцнонны х и семи

нарских занятий, предусмот 

рены детальное знакомство с 

немецк1.1ми предnриятиями , 

широкий обмен опытом . 

Д октор Шмидт, лриех а в 

wнй в Москву, чтобы изучить 

ннтере с росоtЙскн"' руководн 

теnей к nредnожениям немец 

ких ученых , сообщ1.1л, что 

удовлетворен результатами 

свои"' в стреч; «Многие ваши 

бизнесмены 11меют большое 

стремnение усвоить зако ны 

цивилизованного nредприни 

мательства . Практ11чески 

сформ11рованы лервые не 

с к оnько rpynn» . 

Контактные телефоны оф~-t

цнальноrо пред ставите ля Ака

д еми11 в М оскве: (095) 548-

93-02' 548-20-39' 279-60-52 . 

ся . Од новремt,>ннu освоим и 

таки~ опера ции , как учет кр~ 

дитньtх карт и дорожных Ч<" 

ков . Как nонимаi:'Те , пока мы 

раfiотаем с наличными день 

гами . но 11 будуш,е м П<~йдем и 

на безналичные uб м ены вaJD<rr . 

- В Gюро rrриема и pa;:sмe 

IЦt • rrин r · ••c · п111111tlol «М о скна». 

I'Де IШXOД11T CII НДИI/ И :llla iiiИX 

нfiмо.:нш.rх rrуrrктнн. н llро • rи 

тал. fiудто 011 р аfiота~т круr ·

JJосуто<шо. 

- Это действительно так. 
Пункт открьгг всегда, вкmч

чая nра эдиич ныt:' дни. 

- <.:ей•tас ны 11меt>ТС R Мое 

кие тр11 rryrrкт<t -:- дnа R r·oc
TШIИ}t(' «Мос1С11З». t>J/,ИII 1\ доме 

•Иrrтуриста» 1ra улиц~ <.:та

рой l~а11темиронской , 17 !~а 

кис rrл a ш.r? 

В столице nоявится еще 

nять таких к• •нтор в инту 

ристов с ких офисах на Мохо

вой l:J и MapXЛt!BCKuгu. 13. 
Кром"' того, 'Закуплt>НЫ моду

ли финскогн nроизводства . 

которые будут установлены 

такжt- в центральных районах . 

- А ufi ос · r ·а льной России 

:cafohiJIИ ? 

- Вовсе нет ' Подготовлен 

к отхрытию наш обменный 

nункт такого же хласса, как 

мосt<овские. в nятигорской 

гостиниц"" •Интурист•. Зат t" м 

uии начнут работать в Став

роnолt>. Кисловидске , Кра сно 

даре. Сочи . Ростовt"-на-Дону . 

В nер спектиnе- nриобщениt> 

к обменным валютным uпера 

циям таких городов. как 

Санкт-Пt"Т'ербург. Выборг, Ка

лининград, Архангельск Мур

манск, Хабаровск, Владивос

ток, Находка . Юж н о-Саха

лин с к . Конечно, будем осваи

вать и центр России , Сибирь . 

- Остается CIIJIOCИTh наш 

телефон. 

- !125- 35-82. 

Милости просим' 

Дмитрий IIOBИH . 

новая форма сотруд 

ничества между жур 

наnнстамн н предпрн 

ннмателямн, всемн, 

кто прнлагает актна 

ные уснлня для .... ве 

дення наше.-:f )f(ономн 

кн нз крнзнса . Журна 

лнсть• редакцнн наше 

го вестинка оказыва 

ют професснональ 

ную помощь росснм 

скнм бизнесменам в 

подготовке текстовых 

ннформацнонно-рек

ламных материалов. С 

их помощью любой 

предлрнннматель н 

поддержнвающне его 

сферы нмеют воз

можность всесторон

не н образно, не скры 

вая проблем н труд

носrен, ДОНеСТИ ДО 

люден сут .. н в~о•году 

дела, которому они 

себя посвятнлн. И, как 

показывает опыт, с 

больwон пользон для 

себя. Практически 

каждая фнрма, о ко 

тором рассказ~оiВалос~о 

а аыпусках вестинка 

((Бнзнес в Россню>, по 

лучнnа вслед за этнм 

большое количество 

положнтеnьных от

кликов н встречных 

предложеннн. 

ПРЕДЛАГАЕМ 

СОТРУДНИЧЕСТВО 

У вас neDeDacxoa 
тonnnвa?l 

Вашему авnrатеnю нУЖен 

DеМ0Н11 

ПО «Волгодизельаппа

рат• поставнт любую топ

лнвную аnпаратуру на 

вашн дизели тнпа 18/ 20; 

18/22; 21/21; 23/30; 

25/34; 26/26; 36/45; 

40/45 для судна, автомо

биля, теnловоза, электро

генератора, буровой ус

тановкн 11 nрочее. 

Для сельского хозяйст

ва реализуем ротацнон

но-вакуумные насосы РВН 

1-С1 н РВН 1С-1М. 

Свяжитесь с нами лю

бым удобным для вас спо

собом. 

413060, город Маркс, 

Саратовская область, 4-я 

линия, 2. ПО аВолгоди

зельаппарат». Телетайп: 

241911 тнвд 

Телефакс: (7 4567) 2-12~ 

79. 

Телефон: (74567) 2-26-

70. 

Телекс: 241134 DIZEL SU 

-9() 
рнн Мнх.Нnое11'4, не 

смотр• не оrром .. •• 
тру джхти, nотреби о -

оnер.Ц..А MOC:IC08CICotO ptlf'Hotte 

OCT88TCII, 1(81( ГО80рИТС11, Н8 Rlla

ey,- сдает сеонх ПО3ицн11, а по 

мноrнм ~-~~•-•м даже nро

двмrеетсА впереА. адеnтируяс~о к 

ноеа.rм, ploiНO-IM, усnоенАМ. Как 

MCII"-6..\ М.l ~OHOMM~088Tio 

IIOTOПOIIo-J 

из них - уста8 Росnотребсоюза 

быn зарегнстриров .. • 1954 году), 

даумя nечатями . 

Самое же гnав11ое : учреднте

nямн Роспотребсоюза были 79 об

ластных, краевых и ресnубnнкан

ских потребсоюзов, сейчас же уч

редителями стагt1 неnосредстаен 

но nотребнтеnьскне общества. Со 

«CTilploiMИ» учред11Т8ЛЯМН НИКТО Не 

рвссчитаnся, бt.1ли nро.,гнор.,ро-

-К ""cny rnв,...a достижений аан~о~ асе nредусмотренные зако

rtотребкооnер•цнм, с:еидетеnь- ном юридические nроцедуры гt1К · 

ст вующнх о ее аысокоit жн.Jнес- андац"" одной органнзацин н со

nособностн, можно отнести то, зда11ня другой. 

что мы не доnустили сnада в таю<х - Юр14И МЮ1айnоенч, ar про

важных дnя с набження населення снnн собр-е деть вам cnoeo дnя 

отраслях, как заготовки сельско

хозяйственных продуктов н сырья, 

nронз8одстао nродуктоа nитания 

и некоторь1а аидоt неnродоtоnь

ст венных товаров . 

Например, а1992г . nотребко

оnераци~ обnасти закуnиnа окоnо 

20 ты с. т мяса - на 7 ,5о/о бопьше, 

чем в 1991 г., 4,6 мnн. 11иц ~ на 

32% больше. За )ТОТ nерн сщ за

куnки у на селе ния молока увепи

чнnнсtо н• 21%, 011оЩе'>i- на 21%. 
Существенно уаелнчили также 

закуnки м~хдllоrь ~ Kd>i<eё~A'нoL 

го с ыр•я 1 nyL1.111Ннtll. 

в~о~стуnnення по докnаду мандат 

ной номнсснн . Вам его не даnи, а 

О ... М ar ICOTiti1H СIСаSВТЬ! 

-О своем несоrпасин с сами

ми nрннципами формирования 

Це..,-росою ~а РФ . Это не только 

мое 11>1чмое .... ненме . Мм обратн

nнсь в юриднческиi1 отдеп Верхоа

ноrо Соееа РФ, от кСУТарого no

nyчнnw 9 ф~lf'it/111 -rекущеrо года 

ответ следующего содержания : 

соот вет с твующ11ми местными и 

другими nотребительскими об

ществами н союэамм . 

Нам кажется, что иы11ешнему 

руководству Центро саюза РФ не 

дают nокоя nаары 6"11шего Цен 

тросаюза ССС Р с его неnомерно 

разбухшим собственным хозяйст

в ом . Теnерь nытаются сохранить 

нового монстра. 

Убеждены, что время nрежне

го Центро саюз а как хозяйствен

ного центра nотребкооnерации 

npoшno. Сейчас вся тяжесть ра

боп,, nереместнnась на места . 

Нужно всемерно укреnлять пер

в.,чные nотреб общест аа , их рай 

онные, обnастные "другне реги 

о нальньtе союзы. На федеральном 

же уровне вообще нмкакого Цен

трального союза не нужно. Вме с

то него цеnесообразно имет" 

Россиi1скмн Совет nотребкоопера 

ц.,н, которому могут быть деле

Г"f'Оtанht функции nрав о вой защн 

ты интере сов nотребкооnерацнн, 

взанмоотн ошений с государствен

ными фннансоеымн и иными ор-

--'· ТОЧКА · ЗРЕНИЯ ··· · 

но nроявнnось nри разгоне no его 

"ннц.,ативе Совета Центро союн 

СССР, а затем и Совета самого 

Центро сою за Росс11и . Не украша 

ет В . Ф . Ермакова его конф ро н

тациА с nрt!жн~ми коллегами из 

других бь1вших союэных ресnуб

лик . 

- А nочему вновь nо~ма 

етс• воnрос об нмущестае Цен 

тросоюэе СССР! 

-Э то от начаnв до конца наду

манным воnрос . Ннкакого особо 

го имуще ст ва бывшего Центро 

сою~а СССР, якобы закваченного 

Москов с кнм союзо м, nросто не 

существует . На баланс Москов

ского со юза принято, например, 

бывшее здание Центрасоюза 

СССР . В нем no решенмю его 

бывшнх учредитеnей ныне создан 

Междунар одный деловой центр, 

11 котором размещены предста

внтель с таа Союзов nотребнтель

ск"х обществ 12 незаеи с нмых го

сударств " 11 регионов Российс 

коi1 Федерации, открыты nосто 

янно дей ствующ не выставочные 

залы, nроводят с я оnто8ые ярмар-

Объем производ ства nродук 

ции на nредприятиях nотf1~6t<<У6-

nерацни региона соста виn с вь• 

ше 2,5 млрд. руб., что в соnос

т;овнмых ценах выше уровня 1991 

г . Продолжается развитие nро

извод е твенной базы. Острым в о

nросом являе тс я обесnечение на 

сеnеннА, особенно в глубинке, 

хлебом н хnебобулочнымн нзде 

лиями _ Быnо время, когда в Мо е

коаскон обnастн решнnн факти

чески nоnностью с вернут" се ть 

мелких nекарен, уnовая на то, 

что хnеб мож о будет д оста в 

nять нз Мо ск еь1 м других горо

дов обnасти . В 19В7 г. у на с ос

талось 1с~го лишь ~ nекарнн. 

Однако вскоре ста nо ясно, что 

городскнм хлебозаводам в се на

с еление не nрокормить . 

ЧТО МЕШАЕТ РАЗВИТИЮ 

ПОТРЕБКООПЕР - АЦИИ! 

Мы взяnн сь за решение этой 

nр об nемы н имеем уже резуль 

таты . К концу nрошnого года nот

ребкооnерация ввела в де~ствне 

22 nекарнм, се~час ст роим н ре 

конструируем еще 23. В резуль 

тате а каждом районе будем 

нмет .. не менее 2-3 но1ых nек а 

рен . Производство хnебобуnоч

ных изделий растет, ни о каком 

сnаде здесь речн быть не может. 

21 января 1993 г. на с'fрамнцаi о(,оtснН

скон газетl.l» ва.rступнnи чnены nравnения 

Московского perнouanLitoгo союза nот 

ребнтеn~оской кооnерацнн . Б~otno ... !Ска
зано много ннтереснLrх мLrcneН, мрнтн· 

ческнх замечаннН н nредnоженнн, направ-

nенных на 'fO, что61.1 снят~о преrрад1.1 на 

путях разВJння стареншей кооnератнв

ион снс'fемы, резко nоднят~> ее pona. 

в осуществnеннн зкономнческнх реформ, 

уnучшеннн о6сnу>Ю~uння населения, осо

бенно маnоо6еспеченного . 

Н<~~ш корресnонден'f встретнnся с nред

седатеnем nр<~~вnення Московского perнo

нaiiWioro COIOЗ<II nотре6кооnерацнн Юри 

ем Мю1анnоанчем МАРНННЧЕВЫМ дnя 

nродоnження Hiчctтoro серьезного разго

вора. 

Потребкооnерация открыла о 

обnасти 270 nро.,зводственных це 

хов моnбасных, кондИтерских, без

алкогоnьн..,оt, по коnчению рь16ы, 

nроизоод с тау консеронрованной 

nродукцнн к др . Т оnько в минув 

шем году сеть таких ц~хов уаеnн 

ч~nась на 22 единицы . Завершает

ся строите nь ство небоnьших убоi1-

ных nунктов в каждом районе . Это 

дало возможность nр .. влечь nос 

тавщиков ско та не только из Под 

москоаьА, но также из 1 2 сосе д 

них областей. За с чет собствен

ного производства реализоваnн 

нас еnению 8, 4 тыс . т колбасных 

нздеnи11, 15,4 млh1 . банок консер 

вов . Доnя собс твенных нсrочни1<оа 

в rоаарообороте по продавоnь 

етвенным товарам соста вила око 

nо 45% . При этом цены о торга

во~ сети nотреб1<ооnерации на 

25-30% ннже, чем в друг11х ком 

мерческнх структурах 

Наверное, я не ошибусь, е с nн 

скажу, что Московский союз быn 

одним нз nервых, nринявших ре

шенне о закреnnеннн собственнос

ти за ее nаi<щмкамн и работнмка

ми. Уставы nотребобществ, раi<

nотребсоюзов" М осковского ре

гмонаnьного союза nриведены в 

noгt1oe соот вет ств ие с Законом сО 

nотребитеnьскоi< кооперации о 

Ро сс н>1ск ой Федерацино . Подпи 

са ны , причем не формально, уч 

редмтельные договоры между 

nотребнтеm.скими обществами н 

райnотреб союз амн, между рай 

nотребсоюзами и М ос ковским ре 

гнонаnьным союзом - с четким 

оnределеннем в этих договорах 

объема по181омочнй, делегирован

ньlх ссннзу 8&ерх• . 

- Вьrе доеоnьно острой фор 

ме нрнтиноааnи е лечатн деАтеnr. 

ностr. Центросою3а РФ, ero nред 

седатеn• I.Ф . Ермамоеа.. Что ta· 

мениnос1о nocne ;~той крнт141Сн! 

-Ее нам не nраtцают . Бопее 

того, на соза<~ttном 1 О фeapamr те 

кущего года собранин nредстаем

теnек потребнтеnьских общеста 

нашnн формаnьнь.М nоаод даже 

1J1n1 того, чтобы не nризнать no~ 

номочмя nредст•амтеnен нawero 

крупнейшеrо а Росс .... nотребсо
юза, nишнnн Аас аозможностм 

аыступнт~о на : JТом собрании. 

- ЧУо :ато 6ьuro и с:о6р-. 

с камоН цenwo оно co:aь-noa.l 

PacocaiiOfle о6 Jтом 6о11ее nод 

робно. 

-С обрание быnо созаано яко

бы 1 соотеетстанн с Законом сО 

nотребитеn~оской кооnерации а 

Росснitской Федерации• для того, 

как считали его устроитеnн, что

бы IHotlo учреднт~о Центросоюэ . 

«Согnасно статье 4 Закона Рос 

~ нй ско н Федерацнн «О n отреб н 

теnьской кооnер11ЦJ<и в Ро сс иi; сi(ОЙ 

Федерации» nотребительские об

щества могут объединяться а со

.озы, ассоциаЦJ<и и другие объе дИ 

нения, которым онн аnраве деле 

гировать с в о и npasa, а том числе 

nраво на решение tonpoca об объ 

единении в другие союзы на дого 

ворнон основе . Кроме тоrо, nол 

ожени я даннон статьи не нскпю 

чают возможности с уществованнА 

объ~дннениН между сою.за мн п о т 

ребитеnьскнх общеста (nосnедняя 

часть ст атьи 4)• -

- В диснуссн.1, nредwест•ую 

щей уnомянутому еамн (oбpa 

lfНIO, в1о1 вы с тупаnн с: серье:sиr.rмн 

замечаниями no воnросам соб 

ственностн потре6кооnерацн><, 

крнтимоеаnн а ноИ с вяэн nроеи~ 

нового ус~••а Центросою:.е РФ . 

Учтены nн быnн нн ваши замеча 

ния! 

- По гnавным " nр11нциnнаnь 

ным воnро са м нет, не учтены . 

Прежде в се го неnьзя бь1nо, не 

решив воnр ос о собственно с ти, 

nрннадnежащен одним учредите 

nям, создавать новыi< Центросо 

юз решеннем со в се м другнх уч 

редwтеnей . Это - грубое нару 

шен11е Закона «О собственности в 

РСФСР•, рядА других эаконод;о 

теnьных актов . 

В новом у с таве ука за но, что 

•Центросоюз РФ осущес:таnяет 

уnравnенме собственностью, nе

реданной ему в nonнoe хозяi< 

ственное ведение nотребнтаnьски

ми общеснамн Росснi<скоi< Фе 

дерацин• . 

Ответственно утверждаю -ни 

одно nотребитель ское общест во 

инкакой собственности Центросо 

.о~у РФ не nереда8ало, и nоно 

му не случайно размеры нмуще с

таа, якобы nередаваемого nотре

бител .. ск ими обще ст вами Центро

союзу РФ а nопное хозяйствен

ное ведение, в проект е устава оn

ределены не no каждому новому 

учреднтеnю, что со••рw•нно н•

реаnьно , а в разрезе обnастных, 

краевых н ресnубликанск11х nот

ребсоюзое . Таким же обр8зам 

решиnи воnро с и о вступнтеЛiоНь /J 

вэносах . Другими с nовамм, noc• 
кольку н" с одного nервичного nот 

ребобщестеа ничаrо не еоэьмеl.I.IЬ, 

решиnн nо-nрежнему nоnучать их 

от nотребсоюз о&, хотя в чисnо уч 

редитеnеi< они боnьше не входят . 

Несостоятельной явпяетсR и 

са ма nо сыnка о том, что nервич 

ные общества м огут nередавать 

с воим союза м 11муще ст во 8 non

нoe хозяi<ственное ведение . ВеД!. 

это nротив оре чит как Закону еО 

собственности 8 РСФСР•, ТАК и 

посnеднеi< части с т атьн 7, п . 1 За

кона сО потребительской кооnе 

рации в Российской Федерации•, 

где nраво попнаго хозяйственно

го ведения предусматривается 

тоnы<о дnя закреnnения имущест 

ва за создаваемыми nотребнтепь

скммн общестаами и их с0102ами 

nредnриятиями, но никак не за 

с•м.,.мм союзами. 

- Кстати, о nред/1)НАТНIU Цен 

JрОСоюи РФ . Нужно nн Центро 

С0103J РФ такое 6onr.woe со6 -

ста-ое JCo3JII4cтeol 

В Москtу c1.exanoc1o 182 предста

антеnян без какоrо-пнбо рассмот 

рения н nодпнсання учреднтепь 

ного доrоеора, без оnредеnення 

деnегируемь1х функций 1 течен><е 
одного час• (nри трехминутном 

регламенте ... ,стуnило 4 чеnоее 

ка) объяв.,nн: с Считать Центросо

юз Россинекой Федерации учреж 

денным• . При ном сзабыnи• ре 

шить 1onpoc, а что делат~о с орга 

ннзацнеii, ранее на зыаа ашей себя 

Центрасоюзом РФ! Быешиii Ро 

с nотребсоюз nрисаоиn себ е такое 

назаание • 1991 г . , хотя но1ь1й его 

у ста а никто не зарегнстр.,роеал, 

да и не мог :)Того с делать , так как 

:нот ено1ь nояtн8wийся сЦентро

союэ• ннкто не учреждаn . Так и 

жиnн - с двумя устаеами (однн 

- Нет, не нужно . Зачем Цен

тросаюзу РФ 11меть сао .. соб

стаенные оnтовые nредnрнятня, 

скажем, • Армавире , Еnецк& , 

И.аноае,Кироее,Наnьчике,аа сеrо 

1 .СО городах России! 

Таким nредnриятиям надо 

nредоставить nолную коммерчес 

кую самостоятеnьность, работать 

они доnжны а о аэаимоден станН' с 

ганам11, nодготовки кадров, nред 

ст~в итеnь ства в международных 

органиэацнях и некоторые друг не. 

- Доеода.r, которые еь1 прм

еоднте, кажутс11 убеднтеnьнымн . 

Во еся1еом сnучае онн эасnужнеа

nн еннматеnьного обсуждення . 

Как вы думаете, nочему же со

брание nредстаентеnен не захо

теnо даже высnуwать JТи н дру 

гне 1др11выа мr.~cnнl Откуда та 

кое едннодуwне а nоААержку 

одного мнення. счнтающегос11 

единственно nревнnr.ным! 

- Думаю, что быnа объеl<т.., в 

ная nрнчнна, которую неnьзя не 

видеть, - nюдн у ста nи от неоn 

редеnенно с rн, от ра . 1n11чного рода 

реорганизации, от угр оз ы с амо 

му с уще ст вован"ю потребкоо nе 

рации. К т ому же трудности nро

хождения Закона о nотребкооnе 

рации о nарnаменте nороднnи 

оnа с ения/ что есnи не nо~ти no 

пути, навязанному с аерАу, мож ~ 

но nронграть еще больше . 

Мн о гие были радь• н тому, что 

нх наконец остааиnи в покое с иде 

ям н nреобразования nотребкоо

nерации в акционернЬiе общест

ва, что означаnо no существу ее 

самоnиквидац ию . д ведь такие 

ндеи настойч .. во nроnаганднрова 

nи с ь 11 анедряnнсь госnодином 

Ермаковым . 

Сказаnо с ь оnнян"е н личности 

самоrо nредседатеnя Центросо

юза . Много nет НiiХОдясь у влас

ти, он в се боnее nревращает свою 

ПОПИТНКу а СП8КТ8КЛИ С ОДНJоtм iJК

тером, а са 6onee мав11зь11аю~Щ<м 

С IОЮ lonю окруЖIЮ!Щ<м. 

Закономерна для характера Ва

nентн11а Фмnнnnоенча н сооружек

ная им ныне сист11ма уnрааnени• 

Центросоюэом : сам он еыстуnа 

ет 8 одном nнце 1 качества nосто

янноrо npeд~eдllten• со6рани

nредставитеnей, nредседатеn11 

nравnения и nредседатепя nрези

диумll, образоеанноrо 8 составе 
nравпения . 

Всякне вопросы о ветвях вnа с

ти nри :;отом сн яты : и nредстаен

теnьная, н н сnоп нитеnьная вла сти 

сосредоточены в руках одного 

чеnоеека. Пр11 этом ее",. в cenьno 

nредседатем мзбнрают тайн .. rм 

rолосоllан .. ем, то на этом собра 

нии ои избран открытым гоnо со

еанием, nрость1м nоднятнем рук, 

на 6езальтернатwвной о~ноtе . И 

не нашnо сь t111Кого, кто хотя бьr 

указал В . Ф . Ермакову на недо 

~татки в стиле его рабоtы, на не 

терnнмо ст ь 1< инакомы сл ию, на 

ошибочную линию по акцнониро

ванню потребкооnерации, t:.тнму

nировавшую ее разваn. А ведь 

тоnько за один год чнсnо nаi1~Щ< 

ков уменьшнnось на 8 млн . чел . и 

НИКТО Н~ себя ОТ8еТСТ88ННОСТiо за 

,.то не берет . 

Не со мневаюсь, однаи:о, что, 

несмотря на внешнее еднноду

шие , аремя руководнтеnей, n о до

бных В . Ф Ермакоау, nроходит и 

мы nрисутстауем уже на о дн ом 

н:l nо с nедних •ктоа ,.того эатянуа

шего с lt tnе ктакnя на кооnерат .. а 
ной сцене . 

Деrю здес~о не а моем частном 

отношении, а ео асем обще~таен

ном обnике этой лично ст и . Он даа 

но уже nодмениn коnnегиаnыrое 

руноводстао, едИнстlенно nр.,ем

nемое дпя кооnерации, сtсжм лнч

н~оtм диктаtом, nресnедует mодей 

3а ннаком~окnие, тратит огромное 

аремя на 6ор~обу с rеми, I<To не 

соrnашае-тс11 с ним, эаигрыtает с 

rем.,, кто nocnywнo "дет за н ....... 

Чеnоеек :.тот- обладает чрезмер

ными ПИЧНI>Iмн ам6ицням" . Он 

еиноеен • rру6ом нарушении к<>

оnератиеных устаеоа, что особе..-

кн, nредоставляютсо разnичные 

коммерческие услуги . Сам Моt:. 

коВСI(иЙ союз nотребк оооерац ни 

заннмает менее одной трети nло 

щади в сего здания . 

Основная цеnь муссирования 

этого воnро са состоит 8 том, что 

бы и скусст венн о создат ь н:. Мос 

ковского регионального со юза 

образ вр ага, отвлечь тем самь 1м 

вннманне потребсоюзов от гру 

бейш11х ошибок в работе самого 

Центросаюза РФ, фактичеt:.кого 

разаала его nрааnения . Ссылают

ся np11 этом на то, что якобы уще 

мили nрава na~~Щ<KOI другн11 ре

rионоа . Н о к.ому нз- nАйщнк оа, 

ск ажем, с дптая иnи из дстраJtанн 

nрнде1 в гопову и с кdть какое - то 

с вое имуще <:: тво а Мо с кве, тем 

более, что никак1о1х с воих сре д ст в 

а него о ни не вкладывали . 

- Юрнн Мнханnовнч . nосnед 

ний воnро с CBA:tiiH С СОСТО118WИМ · 

ся недавно 11 Моенее собраннем 

Междунеродное-о Совета nотреб 

кооnерацнн, о чем сообщаnн 

npecce н теnеаиденне . Председе 

rеnь Центросою1а РФ wнориро 

ваn )ТО мероnрняtие . к.tcyro :но 

аы:Jвеnо реакцню у собраеw"а· 

СА! 

Межкооn со вет - орrа-

зац .. R, созданная no I!ННЦJrатнве 

Союзо в потребитеf11.ских общеста 

незавнснмых государств - ~,,._ 

ших республик СССР 8 цеnях со

хранения., развит~< А межкооnера

Тt1Вных хозяНсiаенных н иных с •• 

зеi< . Ее пераоначаnьнь1мн учреди

теnями быnн семь ресnубликанс 

ких nотребсоюэо1 н Московский 

союз nотребкооnерации . На со

браннн, с о с тояеwемс11 1 Москае, 

а Межкооnсовет быnи принятr.1 

еще nять с ою:ооа, на нем nрнсут

с твоеали nредст•ентелн nотребко

операции всех быаших рв сn убnик 

ССС Р . В работе собрания учас

твоеаn nрезидент Международно

го кооnератианого альянса . 

Участники и гости соб рания вы 

слушаnн обращенное к ннм при

ветствие Президента России 

Б. Н . Ело.ц11на, • котором быnи, 1 

частности, следующие cnoea: сВы 

деnаете реаnьные шаги к объеди

нению экономических интересов 

машнх государств, nоказываете 

nример доброй е о nн и жеnания 

работать вместе на nрннцнnах 

равноnравия .,. в за имной nonьзol» . 

С интересом быпо вы сnушано 

сообщенне о том, что гnааы де 

легаций бы"., nриняты в nравитеЛiо 

ствах России и Мо ск вы , где состо 

ялис~о конструктивные беседы о 

nутях р~ : >аитня экономического 

сотрудничеств•, актиеного еовпе 

чення в : нот процесс nотребкоо 

nерации. 

Чем же можно объя син ть столь 

сособоео отношение к содружес

тау кооnератороа со сторо ны 

В . Ф . Ермакова! Все теми же не

помернымн n"чными амбициями . 

Со временем бесt:.т растная не 

тория асе расставит no сеонм ме с

там . l<тo-to останетс11 а ее nамяти 

акт~еным уча с тн..,ком сохра нения 

и укрсrnnення общности кооnера

торое, nроаодником идей един с т 

ва, азанмной nом~. соnндар

ност ... 

А кто-то может :~аtоееат~о со

мннтеnьмую cnaay nидepil, nocтa 

aиawero се6А над а се ми, убеж 

де .. ного • том , что 11НШ1о он ><дет а 

ноrу, а все остаnьн~о1е сбнл><сь с 

шага · , "дут не no тому nутм . 

Надеем ся 1 се же, что tозоб 

nадает здра8 ый см~оtеп, оргilннза

цни nотребкооnерации nоi<дут no 
пути ксжсоnндации, укреnят с tои 

pAДiol, что сжажет Зilметное 8ПМА · 

н-ие н• ycne• россмйск11~ реформ 

и уnучwение обесnечения на селе

""" тоеарам .. н усnугами . 
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IX (внеочередной ) СЪ Е ЗД НАРОДНЬIХ Д ЕП УТ А ТО В РОССИЙСКОЙ ФЕ Д Е РАЦ ИИ 
(Прод олже ние. 

Начало в ММ 60, 61). 

Заеедаине 

третье 

Поэто л1у ;.1авайтс говорить 

nрямо. Очереднтi оп:аз от 

р.-оференд vм а е ще более ус

корит тот развал России. ко

торый уже начался. Л вам 

~
напомню буквально назва

ния: Чечня в ОI{тябре 1991 
года, в ноябре - декабре, за

т е м Татарстан. Сегодня оn-

ределенные процессы (на

деюсь, из•естные вам) nро

должаются и интенсифици

руются в других ре с nубли

ках. Единственное, что мо

жет объединli'ГЬ народы 

России,- это их в о ля к 

единству, выраженная через 

их голос. через референдум. 

И второй вопрос, уважае

мые коллеги, на который я 

хотел бы обратить ваше вни

мание, я бы сказал, очень 

специфичесх;ое внимание. Л 

nозволю себе вам напомнить 

банальный ряд. У нас было 

nравительство Силаева. И 

Съезд, и Верховный Совет 

предnринлJIИ все, чтобы его 

ра звали ть . У на с было пра

вительство Гайдара. И Съезд, 

и Верховный Совет nред

приняли все, чтобы его раз

валить. У нас сегодня есть 

Правит ельств о во главе с 

~~~~~~tt. Черномырдиным, и мы се

. одня наблюдаем тот же 

процесс . 

Не напрашивается ли у 

вас воnрос, очень специфи

ческий : когда иому-то извне 

хочется развалить страну 

(e cJI И хотите, захватить ее), 

каким о б ра зом в первую 

очередь он действует? Он 

разваливает исполнительные 

структуры. :К этому можно 

как угодно относиться, но 

это фю <т. Не это ли мы се

ГО 1\НЯ наблюдаем? Я не хо

ч у ник ого обвинить сейчас в 

сознательном харак тере этих 

действий. Но мне кажется, 

что Съезд вольно или не

вольно nодвержен этим вли

яниям. которые инициируют

ся вnолне созна тельными 

людьми. И когда здесь вы

сту nа е т (а я до изв естн ого 

времени очень неплохо от 

нос ился к Ионе Ионовичу 

Андронову) Иона Ионович 

Андронов, являющийся про

фесеионалом в разных обла 

стях, выстуnает очень специ 

фич еским обра з ом (именно 

в плане я считаю, опр еделен

ного контекста ) , у меня во з

никает воnрос: на кого ра

ботает Ио на Ионович. (Шум 

в зале). Благодарю за вни

мание. 

Председа.тельствую щ и й. 

Сnасибо. 

Уважаемые коллеги! По з
вольте мне одну историче

скую сnрав<у, больше ниче

го. Мне вt:еl·да бьш симnа
тичен наш nервый nр емьер 

Иван Степанович Силаев, 

поэтому я про с то хочу дать 

следующее объя сне ние, как 

он ушел в отставку. Дело в 

том, что его в буквальном 

смысле затерроризировали 

Шахрай и Бурбулис. И ни 

иаi<ого реш ен ия Верховного 

Совета о том, что он ко

мандируется на союзный 

уровень, не было, так же 

как и не было решения 

Съезда. Фак тически в при

нятии и отстранении Сила

ева и в разгоне его nрави

тель с тва учас т вовали те же 

самы е лица, которые и сей

час не дают (я согласен с 

коллегой А бдулатиnовым ) 

нормально работать и само

му Президент у. Вот это -
к све дению Варова. (Апло

ДJIСменты). 

По жалуйста, первый мик

рофон . 

Ребриков В . А .; :Красност

роительный территориаль

ньгй избирательный округ, 

г. Москва. 

Я хочу сказа ть , что разго

вор на нынешнем Съезде 

ведется вокруг того, кто же 

все-таitи призывает к на-

сильственному свержению 

власти . В выст у плении 

Председателя :Конституцион

ного Суда Зорькина прозву

чало, что подобные призы

вы поступали даже в адрес 

Б орис а Николаевича Ельци

на. У меня в руках (если это 

можно назвать документом) 

призыв Рос с ий с кой ассоциа
ции избирател е й. Я думаю, с 

Россией ее связьтае т только 

прописка те х , кто под этим 

названием значится. И к че

му ж е призывается в этом 

докум е нте? 

Председательствую щ и А. 

Давайте nor<opoчe. 

Ребрюtов В. А. Я коротко 

скажу. 

Первое: об ъявить неправо

мочным решение Конститу

ционног о Суда. Второе: до 

выборов прио с тановить дея

тельность Конституционного 

Суда . Третье: интернировать 

Руцкого , Ха сб улатова, Зорь

I<ИI - Jа, Степанкова, Скоко ва , 

Рябова, Воронина; nоручить 

назначенному Президентом 

прокурору во збудить дело 

против них. Четвертое: рас

пустить Съезд. И далее: ни 

шагу назад, господин Прези

дент! 

Это так назьтаемое воз

звание nодписа но В. П. Ми 

роновым. Я у него сnраши

ваю: подпись его? Он гово

рит: .:Да, МОЯ, ПОДПИСЬ». 

Учитывая, что на восьмом 

Съезде Миронов (Миронов 

Виктор Пименович, деnу

тат) настаивал на приоста

новлении своих полномочий 

и С ъезд этого не сделал, я 

думаю, на этом Съе зде мы 

можем зто сделать. Пр едла

гаю Мандатной комиссии и 

Коми сс ии по вопросам деnу

тат ско й эт ики подготовить 

предложение для Съе з да о 

n риостановл е нии полномо

чий депу та та Миронова, что

бы о су ществить nро ве рку 

этого документа. И второе: 

пор у чить Прокуратуре Рос

сии. Минюсту совместно с 

•, 1 иRи<'терс т вом безоnасности 

nроверить пр о исхождение 

этого документа, на какие , 

та к называемые о б ще с твен

ные t: илы он опирается, на

сколько реально будет ре

гистрация осуще с т в ляться. 

Председатсльству ю щ и й. 

Хорошо. В прошлый раз дей

с твите льн о бьшо зая вление 

Миронова, но чтобы все-таки 

~Iиротв о рческим о б разом за

вершить Съезд, я не поста

вил его про с ьбу - заявление, 

обращение на имя Съ е зд а -
на голо сов ание. Могу поста

ви ть сейчас. 

Кто за то, чтобы пишить 

полномочий депутата Миро

нова по его просьбе? nрошу 

голосовать. Будьте' внима

тельны. 

Результаты голосования: 

«Эа» проголосовало-527. кво

рум для принятия решения -
517. 

(Аплодисмевты.) 

Да не надо, ничего весело

го здесь нет. (Шум в зале.) А 

дальше пусть занимается 

прокура тура. 

Пожалуйста, второй мик

рофон. Что Вы хотепи ска

зать? 

Андронов И. И., Владимир

ский национально-террито

риальный избирательный ок

руг, Владимирскал область. 

Уважаемый Съезд, уважае

мый Председатель! В связи 

с тем, что уже три раза под

ряд сегодня в мой адрес про

звучали, я бы сказал, полук

леветнические или клевет

нические инсинуации, отмал

чиваться мне больше не

удобно. В связи с этим я дол

жен заявить в ответ на воп

рос депутата Барава - на ко

го работает депутат Андро

нов. Я всегда работал, всю 

свою жизнь, мне скоро будет 

60 пет, и сейчас работаю , и 

длительное время работая за 

границей, я работал на свою 

страну, на Советский Союз, 

на Россию. (Аплодисменты.) 

Одну минуточку, Руслан 

Имранович, з дес ь слишком 

много обо мне говорили. Лю 

бой из вас может проверить 

это, все открыто . 

Второе. По поводу заявле

ния вернувшегася после дли

тельного пребывания в Аме

рике деnутата Воронцова о 

том, что выступление Анд

ронова (изложение фактов 

вмешательства правительст

ва Соединенных Штатов в 

наши внутр енние дела), мое 

выступление, было лживым. 

Я, товарищи, вам цитиро

вал официальные заявления 

представителей официаль

нъхх американских власте й. 

Поэтом у, если эти люди, ко

торым не нравятся эти заяв

ления, хотят их осnорить, nо 

жалуйс та , ::JTO можно с де лать 

в любой nриемле мой форме. 

В связи с тем, что мои 

предыдущие выступления в 

защиту интере сов России, в 

защиту русскоя зычног о насе

ления и русских за предела

ми России всегда замалчи

вались и замалчиваются про

правительственной прессой, 

я предлагаю этим людям, 

ЛIОДЯМ «ХОЛОДНОЙ ВОЙНЫ » , 

которые nривыкли отв ечать 

на любое заявление руганью, 

о ск орблениями, я предлагаю 

вместо оскорблений, ругани 

обесnечить в их родной конт

ролируемой пре ссе возмож

ность этому «Негоднику Анд

ропову,. наконец публично 

изложить то , чт о он имеет 

сказать. Если они смогут, то 

опровергнут, а тоди решат, 

правда это или неправда. 

И в закточение я хотел 

бы засвидетельствовать этим 

выстуnавшим тодям свое 

глубокое nрезрение. 

Спасибо. (Аплодисменты.) 

П р е д седательствующий. 

Друзья, давайте посд е ржан

не е. Уважаемые коллеги, пе

ред перерывам nрошу вмес

те со мной nоздравить сле

дующих депутатов, зто -
Чибисов Виктор Иванович, 

Шулятьев Геннадий Федо

рович, Довгялло Александр 

Иванович, Ерашин Евгений 

Федорович, Каранец Юрий 

Корнеевич с днем рождения. 

Пожелаем им успе х ов, спо

койствия в этом неспоиой

нам мире. (Аплодисменты.) 

(После перерыва) 

П р е д седательствующий. 

Продолжаем работу, уважа 

е мые :коллеги! Прошу расса

живаться. Приготовьтесь, nо

жалуйста, к регистрации. 

Уважаемые коллеги! Нам 

надо сегодня завершить 

Съезд. Если надо, если вы 

не против, nоработаем и до 

19, и до 20 часов. Но надо 

заверша ть по многим при

ч инам , nрежде всего с точки 

зрения практических сооб

ражений. 

Пожалуйста, nриrотовьтесь 

к регистрации. Прошу народ

нъхх депутатов регистриро

ваться. 

Результаты регистрации: 

количество зарегистрирован

нъrх народных депутатов -
730. 
Кворум имеет ся. Уважае

мы е народные деnутаты! Я 

прошу вас nринять решение 

ПО ПОВОдУ ДИСКУССИ И, учи

тьтая, что Съезд надо завер

шать сегодня . По дожд ит е, 

успеете. Нам надо принимать 

цельrй ряд nостановлений. 

Есть еще один воnрос , вы 

знаете. Затем - о компенса

циях вкладов населения -
мы nредпопагаем р ассм от 

реть к оротеньки й вопрос по 

докладу nредседат е ля выс 

шего экономического совета 

Исправникова. 

У нас еще много записав 

шихся, а тюtже еще наст а и

вающих на выступлении -
за nодnисью больш ого числа 

деnутатов в частности 

Травкина, Тулеева, Шипова-

лавой, потом Горячевой. Не 

знаю, как.. . Тогда, может 

быть, мы вначале поставим 

вопрос о прекращении дис

кус сии, затем - по поводу 

конкретного деnутата, в от

ношении которого nредстав

лены соответствующие хода

тайства групп деnутатов. Хо

рошо? Ставлю на голосование 

предложение о прекращении 

дискуссии по главной проб

пеме. Прошу голосовать. 

Результаты голосования: 

р е шение принимается («За» 

проголосовало 694, кворум 

для принятил решения-517). 

Да, еще говорлт, что по 

поводу деnутата, бывшего де

путата Миронова доnущена 

ошибка. Если допущена, ис

nравим. Мы же не уnрямцы, 

так что усnокойтесь. 

По поводу того, чтобы 

предоставить слово Николаю 

Ильичу Травкину, прошу го

лосовать персонально. Даете 

вы слово или нет. Дискус

сию мы прекратили, за иск

лючением выступлений тех, 

кому Съезд nредоставит пер

сонально слово. Пожапуйста, 

прошу голосовать. По поводу 

того, чтобы дать слово Трав

Itину. 

Результаты голосования: 

решение принимветел ( « за:о 

проголосовало - 623. кворум 

для nринятия решения-517). 

Слово Травкину будет пре

доставпено. Прошу голосо

вать по nоводу того , чтобы 

дать слово депутату Шиnова

лавой. 

Результаты ГОJiосова.ния: 

р еше ние не nринимается («За:о 

проголосовало 410, кворум для 

принятия решении 517). 
Спедующее предпожение

дать слово депутату Тулееву. 

Пожалйуста, прошу выска
зать свое соображение. 

Резу льта.ты голосования: 

решение nринимается («за :о 

проголосовало 581, кворум 

для припятил решения 517). 
Следующее: по поруче'Юfю 

руководителей nредстави

тельной и исполнительной 

власти субъектов Российской 

Федерации просим предо

ставить слово nредседателю 

Красноярского краевого Со 

вета Новикову Вячеславу 

Александровичу. От субъек

тов nросят. Пожалуйста, при

нимайте реш ение. Может 

быть, остальные откажутся? 

Вот здесь записаны Бабурин, 

Боков, Горяч ева... Михаил 

Дмитриевич Мал е й просит 

слова. (Шум в зале . ) Прошу 

голосовать nредоставить 

слово Новикову. 

Результаты голосования: 

решение не принимветел 

( «За » nроголосовало 379, кво
рум дл.я припятил решения 

517). 

Уважаемы е коппеги! Боль

шая групnа депута тов про

сит дать слово нашему быв

ш е му коллег е Малею Михаи

лу Дмитриевичу. Пож алуй

ста, принимайте решение. 

Результаты голосования : 

решение не примимается 

( «За » проголосовало 343, кво
рум для nринятия реш ен ия 

517). 
Группа депутатов просит, 

настаивает на том, чтобы 

дать слово Бабурину Сергею 

Николаевичу. Прошу голосо

вать. 

Результаты голосования: 

решение не принимаетсл. 

( «З а» проголосовало 395, кво
рум для nринятия решения 

517). 
Уважаемые rtолпеги, может 

быть, о с тальные не бУдУТ на

стаивать? У нас еще двое. 

Хорошо? Я тогда предостав

лю слово д е !IУ'l'ату Травкину. 

Подготовиться последнему 

ора тору - Тулееву ._ 

nожалуйста, nервый :аmк

рофон. 

Горелов Г. В., Одинцовекий 

городской территориальный 

и зб ирательный округ, Мос 

ковсная область . 

Я являюсь членом Мандат

ной I<ОМИССИИ, В СВЯ3И С ЭТИМ 

обязан nросить Съезд n ере

смотреть только что приня 

тое решение о снятии депу 

т атск их полномочий с народ

ног о д епута та Мир онов а п о 

следующим основаниям: при 

всей всевластности Съезда он 

не им еет права лишить де

путата депутатских полномо

ч ий. Мы вправе снять с него 

д е путатскую неnрикОС'Новен

ность , отдать nод ~д и толь

ко потом по р!!Шению суда в 

соответствии с законом о ста 

тусе народного депутата 

вправе снять с него депутат 

ские полномочия. Этим нару 

шены как закон о статусе на

родного депутата, так и ста

тья 103 :Конституции. 
Ссылка на статью 104, что 

Съезд якобы способен при

нять тобой воnрос :rc своему 
веден ию, не основательна no 
той причине, 'ЧТО Съезд не 

принимал решекия о рас

смотрении этого вопроса. 

Я прошу немедленно со

брать по этому вопросу Ман

датную комиссию. Если она 

не будет соб ран а , мне придет 

ся считать ее распущенной 

за ненад об ностью, по ско льку 

она должна nринять решение 

по этому воnросу ... 
Председатель с т в у ю щи й. 

Хорошо. 

Горелов Г. В. СекундУ, я не 

закончил. Волрос был поста , в

лен не т аким образом, ка1t 

его поставил вnолне, МОЖ€'1' 

быть, nравомерно депутат 

Ребриков, что это оnр е д е л еJI

ным образо м нужно рассмот

реть (он стоит здесь , со мной 

рядом). Он nоставил вопрос 

сов е ршенно в д ругом духе. И 

у меня устный запрос R :Кон 

ституционному Суду неnо

средственн о сейчас о наруrnе

нии статьи 103 :Конституции. 
Пред седа теJI'Ь с т в у ю щи й, 

Хорошо. Давайте, согласен. 

Пожалуйста, члены Мандат

ной комиссии, действит е льно 

соберитесь. Если иы ошиб -

лись , надо немедленно исnра

вить ошибку. Мы должны ис

nра влять и свои ошибки то

же, если они допущены. За

кончим на этом? Пожапуй

с та, лринимайте р е ш е ние, и 

я п оставлю, естественно, на 

голосование. Если мы нару

шили что-то, нам надо ис

править это нарушение. По

жалуйста, Мандатная комис

сия , разб е рит ес ь, имея в ви

ду з аявлен и е депутата Миро

нова на прош лом Съезде. Ес 

ли я н е ошибаюсь, он сказал, 

что силадывает с с еб я nолно

мочия. Пожалуйста, возьми

те стенограмму. 

Итак, слово - Травкину 

Николаю Ильичу. Подгото

виться - депутату Тулееву. 

Травкии Н. И., Вешняков

екий территориальный изби

рательньrй округ, г. Москва. 

Уважаемые народные де

путаты! Прежде всего сnаси

бо за то, что предоставили 

возможность высказать свое 

мнение. Я постараюсь корот

ко. И остановлюсь я на трех 

воnросах, вокруг которых 

ид е т полемика. 

Но прежде всего о nредло

жениях, которые звучат от 

части радикальных деnута

тов, 'ЧТО надо самораспустить

ся. Нас ничему не учит ис

тория . Один Съезд народных 

депутатов согласился легко с 

роспуском. Результат мы ви

ди · м. Результат будет такой 

же, если Съезд народных де

путатов Российской Федера

ции сложит с себя полномо

чия. Через nолгода не будет 

России так же, как не стало 

Союза. 

Теперь- по сути. На мой 

взгляд, задача Съезда хотя 

бы сохранИ'I'ь ту зыбкую по

питическую стабильность в 

обществе, которая есть, что

бЫ можно было продолжить 

экономические реформы, 

п родолжить меры по стаби

лизации экономики. 

И вторая задача Съезда: 

если не nовысить свой авто

рит€'1' (об этом трудно гово

рить), то хотя бы сохранить 

в е ру люд е й в представитель

ный, закнодат е льный инсти

тут власти. Исходя из этого 

возникают три воnроса, кото

рые сегодня вызьтают , на

верное, наибольшие споры: 

nервый -это вопрос о до

срочных перевыборах, вто

рой вопрос- о рефер енду ме 

и т ретий - об импичм ен те 

Президенту. 

С тем, что мы имеем кри

зис не личностньгй, не кри

зис Хасбулатова и Ельцина, 

а кризис структур власти, 

согласились уже nочти все. 

И с тем, что единственный 

выход из этого кризиса,

зто досрочные перевыборы. 

Мало того, я бы, говоря о 

досрочных л е ревыборах, же

стко н е увязывал зто с тем, 

'По они должны произойти 

одновременно . Мы можем 

nринять решение толь ко о 

себе , о деnутатах. Мы не 

можем nринять реш ение за 

Президента. О Президенте 

решение будут принимать 

люди 25 аnреля. И мне ка

жется, было бы логично , ес

пи бы Съезд обозначил да

ту собственных nеревыборов 

уж е в новую структуру вла

ст и - в двухnалатный пар

ламент. Тем самым Съезд 

доказал бы, что деnутаты не 

держатся за кресла, а это 

очень важно . На этом сn е 

куnируют и говорят , что де

путаты и мею т какие-то льго

ты, с которыми до оконча

ния срока не расст ану тся . А 

Президент догнал бы нас в 

этом CJiyчae. Он догнал бы 

нас на этих вы бо рах, когда 

оказался бы один на один с 

людьми, когда оказался бы 

без образа врага, с которым 

он все время сражается. И 

я бы не затягивал срок nе

ревыборов. 

Сегодня есть факторы , ко

торые позвопили бы эти пе

ревыборы провести в более 

или менее цивилизованной 

обстановке. :К этим факторам 

относятся: нал · ичие еды, уп

равпяемость регионов и от

су тствие безработицы. К осе

ни мы можем не к оторые 

из этих факторов уже nоте

рять, и тогда о нормальных 

и спокойных выборах гово

рить будет трудно, тогда го

лосовать будет не разум , а 

злость. обозлениость пюдей. 

И приш е л бы избра нный но

вый nарламент, пришел бы 

законодательный орган с но

вым запа с ом доверия, с но

вым запа сом прочности, и 

об него никакая бы вл асть 

не смогла «Вытирать ноги». 

Вот этот парламент смог бы 

поправить любую ветвь вла

сти, включая ветвь исnолни

тельную. 

Второе. О референдуме 

25 аnреля. Для меня очевид

но, что мы должны согла

ситься с этим референдумом 

и с этой датой и согпасить

ся с формулировкой, кото

рую nредлагает Президент в 

части дов е рил к себе. Но 

именно должен быть рефе
рендум, а не какие-то хит

рые опросы спюбите ли вы 

меня или не тобите?», nри 

которых можно, nопучив 

25 процентов, сказать: «Ме

ня народ до сих пор бого· 

творит», допжен быть ре 

ферендУМ в соответствии с 

за коном: о референдУме. Я 

бы согласился с Президен 

том, что на референдум на

до вынести вопрос о дове-

рии Съе зду, Поэтому в nро

екте nостановления Редак

ционной ком и сс ии я б ы ос

тавил из четырех два воn

роса, nотому что есть дубпи

рующие. Еспи есть вопрос: 

«Доверяете ли Вы Прези

денту ?» , тогда не нужен воп

рос о досрочных выборах 

Президента. П е рвый вопрос 

nоглощает этот. Я бы убрал 

вопрос о доверии курсу ре

форм. Под курсом :реформ 

все понимают разное. И 

нельзл однозначно связывать 

курс реформ и о бнищ ание 

людей. Бестолковость про

ведения реформ - то, что 

сделало гайдаравекое прави

тель ство, а расхлебьmает се

годняшнее. И нельзя на

мертво завязьтать это с по

ниманием реформ. То есть я 

бы этот воnрос исключил и 

добавил бы вопрос о Консти

туции: « Считаете ли Вы 

возможным принять за осно

ву проект Конституции, tiPИ· 

нятый шестым Съездом на

родных депутатов?:. После 

припятил его за основу сле

дующий ларла мен т был бы 

поставлен уже в определен

ные рамки и, не занимаясь 

самодеятельностью, смог бы 

принять новую Конститу

цию . 

Но раз мы говорим о до

срочных выборах и о рефе

рендуме, тогда мы допжны 

понимать и необходимость 

нового закона о выборах. 

Чтобы зто не затянупось, 

Съезд должен дать поруче

ние Верховному Совету: пи

бо он принимает до середи

ны апреля новьrй закон о вы

борах и предлагает в связи 

с этим поправки в КонстИ'I'У

цию, а следующий Съезд их 

рассматривает, либо закон о 

выборах надо выносить на 

референдум. Иначе мы сно

ва затянем все зто на годы. 

Теперь еще один довод. 

почему надо согпаситься с 

самим референдумом. Поче

му МЫ обязаны СОГЛаСИ'I'ЬСЯ 

с этой датой и с самим ре

ферендумом? 

Окружение из младших 

научнь~ сотруднИI<ов и пре

подавателей марксистско-пе

нинеких наук вбило жестко 

господину Президенту в го

лову , что nосле восьмого 

Съезда у него такой высо

иий рейтинг, что грех не 

дать стране испытать какие

то острые ощущения, что он 

ни скажет, все будет nриня

то... И никто не поколеблет 

в этом убеждении Президен

та. 

Кстати, Волкогонов гово

рил о суде истории, о том, 

что будет всего нескопько 

строчек... Там будут не те 

строчки, о которых говорил 

господин Волкогонов. Я ду 
маю, там будут строчки 

о том, что вот на этом 

этаnе главпая беда Рос

сии была в том, что у 

ее Президента был очень 

высокий рейтинг, и этот рей 

тинг не д авал ему сnокойно, 

поступательно проводить ре

формы, и этот рейтинг все 

время толкал его на какие

то радикальные шаги, а к 

радикализму страна не бы

ла готова. 

Об импи1менте. Мне ка
жется. что сама постановка 

вопрос~. поnытка включить 

его в повестку дня, нанесет 

вред. Любое решение, касаю

щееся импичмента, для об

щества будет вредным, лю 

бое - положительно е, отри

цательное. Если есть какое

то количество пюд ей , а оно 

порядочное, которое не со

гласится с решением Съезда, 

мы просто толкнем , пусть ло

кально, но толкнем людей 

на како е-то мордобитие. Но 

не для этого же сущест вует 

Съезд! С ъезд существует 

для того, чтобы сохранить 

стабильность, а не для того , 

чтобы раскачивать общест

во. 

В связи с этим я бы не 

nринимал даже за осно в у 

второй проект постановления 

о неотложных мерах Редак

ционной комиссии. Оно толь

но увеличит конфронтацию, 

оно не добавит никому оч

ков, и нам с вами в том чис

ле. Я за ос но ву принял бы 

предложения, кот орые вы

двинул :Кон ституцио нный 

Суд. Они более разумные и 

более простые. Мы с вами 

обречены на простые реше

ния. Раз ситуация сложная, 

то только простое решение 

може т разрешить ее, а это 

постановление не только гре

шит сложностью, но и эта

кой за дир исто с тью: все рав

но мы победим. В этом зале 

не может бы т ь nобедитепей. 

Большое сnасибо за вни

мание. У меня было жела

ние отреагировать на вы

ступление одного из депута

тов - госnодина Веретенни

кова, но я не буду этого де

лать, nотому что обидел он 

там не м еня, а гусей, nyx и 
так далее. Напомню только 

госnодину Веретенникову, 

наместнику Президента, ко

торый допжен nроводить 

президентские реформы в 

жизнь, одно совещание, ког

да он собрал глав админист

раций районов и «накачи

вал» их так: я, говорит, по

ездил т ут по фермам, работу 

с людьми надо наладить, 

контроль, плохо ездите по 

фермам. И куда, говорит, де

лось соревнование? (Смех в 

зале.) Это ваши, господин 

Президент, nроводники ре

форм в жизнь! Да никогда 

эт и секретари райкомов не 

будУТ nроводить реформы! 

Но мне nротивно nросто рас

суждать на эту тему. Боль

шое спасибо за внимание. 

(Аплодисменты.) 

Председате.льству 10 щ • й. 

Спово - Тулееву Аман-гель

ды Молдагазыевичу. 

Тулеев А. М., Горно-Шор. 

ский национально-террито· 

риальный избирательньгй 

округ, :Кемеровская область. 

Уважаемые ROJIJieгиl Ува 

жаемый Президиумl Каждый 

раз, когда завершается ра

бота очередного Съ е зда, лич

но у меня возникает под

сп уд пая мы сл ь: не nосл ед

ний ли это Съезд? 

Прежде чем начать вы

ступлени е , я хотел бы обра 

титься к вам с nросьбой . 

Тревожно, конечно, не за 

себя, и вы это прекрасно 

понимаете, а за долги. Я 

сейчас речь веду не про 

внешний долг, а про наш 

ВНУтренний долг nеред рос

сияtiами. 

Как вы помните, Прави

тедьство за одну ночь ли

шило россилн их вкладов в 

Сбербанке, людей обманупи. 

На этом Съезде я вас про

сто прошу: давайте примем 

решение о восстановлении 

вкладов, их покупательной 

способности. Я предлагаю 

это сделать в то м числе и 

за счет средств от nриDати

зации. Есть механизм, раз

работанньrй Вы сшим э коно

мическим советом. Я прошу 

Вас, Руслан Имранович, nо

с тавить этот воnрос на голо

сование Съезда. И мы вос

становим, хотя бы частично, 

веру россиян в наше госу

дарство, в наш Съезд. 

Уважаемые колпеги! Поче

му Президент, которьгй дол

жен быть гарант о м стабиль

ности в России, стал гаран· 

том нестабильности? Почему 

перессорипась вся Россия? 

Почему Президент совершил 

действия, квалифицирован

ные Конституционным Су

дом как попытка государст

венного переворота? 

Ответ на мой взгляд, со
стоит в nровале, в крахе из· 

бранного Президентом эко

номического курса, ошибоч

ность которого наконец-то 

nризнал сам Борис Николае · 

вич на этом Съезде. Сколько 

раз часть делутатов ему го

ворила, что надо сменить 

методы, надо сменить курс 

проведения реформ. Не реа

гировал, зачислял в красно

коричневые, ярлыки вешал. 

Общий кризис углубляет

ся. Угольная nромышлен

ность (я говорю от региона, 

nотому что Кузбасс дает 80 
процентов металпургическоrо 

угля для экономики России) 

развалена. Она nрактически 

не уnравляется. Шахтеры, 

которых все время подстре

кают (и вы знае'l'е, что вновь 

разыгрьmается эта нарта), 

гибнут. Бушует инфляция, и 

причина этого отнюдь не в 

том, что Центральный бани 

не подчинен Правительству. 

Корруnция во всех эшело

нах власти. Отчего все-таки 

это произошло? 

Я считаю, пора поставить 

точки над всеми «i». За це

ленаправленные действия no 
разрушению экономики, за 

провал реформы , за обнища

ние людей все равно в ко

нечном итоге нужно нести 

ответственность. :Кто может 

на сегодняшний день спро

с ить за это от имени наро

да? Съезд, Верховный Со

вет и Сове'I'Ы. Поэтому лар. 

чик-то просто отирывает ся. 

Чтобы уйти от ответственно

сти. окружение Президента 

усиленно раздувает кон

фликт между ветвями влас

ти. 

В св оем Обращ ении к на
роду Президент вы ск азался 

за соблюдение nринципа 

разделения властей. Трога

тельная забота. У меня сра

зу возникла ассоциация с 

фильмом о: Свадь ба в Мали

новке•. Там один nарень 

очень здорово делил: это 

мне, это снова мне, это оnять 

мне. Так и зде с ь . Если су

дить по этому Обращению, 

то Советы практически nре

кращают свое существова

ние, и не понимать этого 

зд равомыслящим людям 

нельзя. 

В своих обращениях Пре

зид ент в очередной раз nро

демонстрировал России и 

всему миру, что он являет

ся непредсказуемым поли

тиком. Непредсказуемость 

хо роша только для детекти

вов. Чит ае шь и до nослед

ней страницы не nойм е шь, 

кто nре с тупник. В политике 

непредсказуемость гибельна _ 

Политические кульбиты Бо

риса Николаевича пихорадят 

общество, подрывают автори

тет России в глазах деловых 

людей. Первому лицу госу

дарства стало невозможно 

в ер ить, так часто он наруша

ет свое слово. Это не по-го

сударственному, зто не nо

мужски, это nросто непо

рядочно . Подтверж дением 

этого является изменение 

текста известного указа nос

ле его по д nисания: и о бна

р одова ния в телеобращении. 

В цивилиз ованном ми ре та

кого рода действия на зь ша

ются однозначно - nрово

кация. (Аплодисменты.) для 

чего Президент у попадоби

лась диктатура? Да для то

го, чтобы, невзирая на недо

вольство людей, не обра

щая внимания на nад ение 

жизненного уровня, развал 

экономики, невиданный раз

гул престуnности и насилия, 

продолжать антинародные 

реформы за счет основной 
части населения. диктатура 

нужна, чтобы заткнуть рот 

недовольным, чтобы заста

вить замолчать оnпозицию, 

чтобы nри общем развале и 

расnаде радио и телеви ден ие 

с радостью сообщали бы об 

очередных nобедах «ре фор

маторов•. 

Не надо бьшо все разру

шать, доводить страну до 

ручки. Не потребовалось бы 

тогда и возрождать ее с nо

мощью диктатуры. 

В своем Обращении Борис 

Николаевич умолчал о глав

ном : какими средствами он 

собирается реапизовать свой 
план особого управления? 

Президент не наивный чело

век и д~ен понимать, что 

доб ровольно, с песнями и 

плясками такие указы вы

полняться не будут. Кстати, 

у нас после Обращения ни

кто не упал. Выл воскресный 

де нь . Как сбрасьmали снег 

с крыш дач, так и сбрасьта-

пи. Значит, о существить 

идею особого правления 

можно только силой, только 
вооруженн ой силой. Так, 

nризьmая к стабильности, 

призьmая к сохранению ми

ра, сам подтал,кивает к 

гражданской войне. 

В то же время, если трез

во посмотреть на всю эту 

ситуацию, можно сrtазать, 

что подвело Пре зиден та It 

этому Обращению. Считаю: 

мы, С ъезд, народны е депу

таты, сами создали эту си

туацию . Посмотрите. После 

таrс назьmаемого августов

ского nутча на съездах, сес

сиях Верховного Совета де

путаты четырежды наделя

ли Ельцина чрезвычайными 

полномочиями, суперnолно

мочиями, сnециально под 

его r<апризы вводили в :Кон

ституцию новые статьи, от

~еняли ранее действующие. 

Предо с тавленные чрезвы

чайные полномочия эффекта 

не дапи. Ни Съезд, ни Вер

ховньrй Совет за зто с Прези

дента н е спросили. Т е м са

мым мы показали свою не

состоятельность. 

Вьmолнено хоть одно ре

шение Съезда, начиная со 

второго? Нет. Выnолняются 

Президентом собственные 

указы? Нет. Учинили мы 

спрос? Нет. Ответил кто

нибудь? Нет. 

Почему Верховньгй Совет 

и Съезд сами вовремя не 
провели реформу Советов? 

Почему они остаются тахtи

ми громоздкими, неповорот

ливыми? Ведь в одном Куз

бассе у нас депутатов боль

шем, чем в Соединенных 

Штатах Америки. 

Что, разве коррупция есть 

топько внутри исполнитель

ной власти? Вы об этом зна

ете. Разве ее нет с реди депу

татов? Что, мы не знаем, что 

л и, что за оnределенные nо

правки мафиозные структу

ры ппатят? Поймать только 

нет возможности или не хо

тим . 

У многих из нас, депу 

татов, и у президентекай 

команды совершенно разные 

ВЗГЛЯДЫ ПО МНО!'ИМ ВОПр о 

сам . И мне с мешно, когда 

говорят: «Давай те снова со

гласие, давайте компромисс». 

Да не будет их! У меня раз

ные подходы с Чубайсом. Л 

считаю ваучеризацию все

народным обманом. С чего 

мне с ним обниматься?! Нет 

и не будет компромисса в 

вопросах nриватизации, в 

волросе частной собственно

сти на землю, в вопросах со

циальной защиты. Хватит 

самих себя обманьmать , на

до же в конце концов опре

деляться. 

Да, и мы людей обманупи. 

У нас были другие пред вы

борные обещания. Мы им 

обещал и не тот «демократи

чес кий рай», который созда

ли на сегодня шний день. 

Съезду люди тоже не верят . 

Сработал о и мощное обол

ванивание . очернение Съезда 

электронными сред с твами 

МС\_'С'.яfой информац\ИИ. 

Считаю: сегодня и судьбу 

Съезда нам нужно опреде

лять. :Какой выход из этой 

патовой политической ситуа

ции я вижу? Вы знаете мою 

позицию . Я за отрешение 

Бориса Николаевича от доп

жност и главы государства. 

За сnиной Ельцина нет те х 

дел, кроме разрушения, ItО

нечно, учитыва я которые 

можно было бы ему сегодня 

поверить , nоверить в его 

способность вывест и Рос

сию из Itри зис а. А теп ерь 

давай т е всnомним: разве 

нам мало запоз дал ого осо

знания, что собой nредстав

ляет Г орбачев? Что тол1tу от 

того, что сейчас мы им воз

мущаемся, « nолощем• на 

каждом углу, rrогд а он уже 

сделал свое дело и своевре

менно его не смогли отстра

нить. Мы оnять nовторяем 

то же самое. 

Я не согласен с той фор

мой голо сова ния, которую 

предлагает Президент на 

25 апр ел я . По его замыслу, 

организацию голосования 

должен возглавить Шум ейко, 

то есть исnолнительная 

власть. Естественно, мафиоз

ные и rюрр ум пированные 

стр ук т ур ы в стороне не оста

нутся . Естественно, они вло

жат свои миллиарды. И уже 

сейчас они все это начина

ют . Чего нам луi<авить? ! 

Неrtоторые средства массо

вой информации, особенно 

«И тоги », российс~tие « Ве с 

ТИ» с остервенением будут 

внуша т ь народу: Пр ез и ден т 

и только Президент . А самое 

главно е , как когда-то говорил 

Иосиф Виссарионович, не 

важно, как nроголосовали -
важно, кат е посчитl'ли. Но 

если оп всегда набирал 101 
nроцент , то Шумейко nри 

этой ситуации, конечно, смо

жет набра ть 51 процент. Вот 

где загвоздка и вот почему 

так свободно идут на дове

рие или недов ерие Президен

ту. Наилучшим вариантом 

б ыло бы, если бы Пре з идент 

сам заявил о своей отставке . 

Но этого не nроизойдет, му

жества не хватит. Да и бли

жайшее окружение Прези

дента не даст ему уйти, за

явить о своей отставке. Ок

ружение (Филатов, Шумейко, 

Шахрай, Чубайс, Козырев) -
этот «коллективн ый Распу

тин» не позволит Президен

ту этого сделать. (АПJiоди

смевты. ) Поч ему не п озво

лят? Да nотому, что они ос

танутся не у дел. Потому, 

что о н и потеряют вп:асть. И 

я согласен с решени е м К он 

с титуционного Суда: бли

жайшее окружение, о собен 
но те, кто готовил о браще

ние, должны не на Съезде 

сидеть, они допжны сидеть 

где-нибудь рядом с « Матрос

ской тишиной», и далеко не 
на солнечной сторон е . (Ап

.nоднсмевты.) 

Уважаемые колпеги! Я 

предлагаю тайным голосова

нием отрешить Пре зидента 

от должности. Повторяю, 

тайным голосованием. При 

ЧЕТВЕРГ, 

1 .АПРЕ Л Я 
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тайно м голосовании, nоверь

те мне, даже Гл еб Якунин 

буде т голосовать за имnич

м е нт Президенту. (Аплоди

сменты.) 

Теn е рь давайте взвес~ 

Президент все равно не вы

полнит решения Съезда, он 

вновь обратится к народу, и 

это нужно преitрасно пони

мать. Начнутся подстрека

т е льские забастовки. вновь 

будет разьU'ран а «Шахте р

ская карта». Мы в Кузбассе 

это уже чувствуем. К тому 

же Ельцин вновь приобретет 

ореол страдальца, велико

мученика. Ро ссийскую nси

холог ию nы знаете. Но если 

нице-президент Руцкой со

гласно Конститу ции немедЛя 

пристуnит к исполн ени ю 

обязанностей Прези дент а . 

проявит волю и твердость. то 

волнения можно изб ежа ть. 

Плюс. конечно. наше впия

ние. 

Ува~каемые коллеги! Ес

ли же, к сожалению. мы не 

наберем две трети гопосов 

для отрешения Преэиденm, 

предлагаю принять СJiедую

щее решение. 

Первое. Сформиров а ть 

правительство националь

ного доверия (в том смысле, 

как предлагал товарищ Чер

номырдин). укрепить его, 

предоставив широчайrиие 

полномочия. 

Второе. Провести 25 апре
ля настоящий р еферендУМ. 

повторя10, настоящий . вклю

чив три вопроса: о доверии 

Президенту. о доверии nро

водимому Презид ент ом КУР

су экономических р еф орм, о 

доверии СъездУ. У меня ест ь 

уверенность, что недоверие 

будет высказано и Прсз иде.н 

ту, и Съезду. И тогда. после 

внес е ния совм е стно с субъ

ектами Федерации н е о бхо ди

мых изм енений в :Консти ту 

цию. nocne разработии ме

ханизма реализации р е 

зультатов референдума. на

значить на ию нь ( дальше тя

нуть нельзя) провед ен и е nо

срочных выборов и Прези

дента. и двухпалатного пар

лам е нта. Пусть ро с сияне 

сами nоставят посл еднюю 

точку. Спасибо. (Аплодис

менты ) . 

П редседательств)' ю щ н й. 

Уважаемые народны е деnу

таты! Нам необходимо при

стуnить к обсуждению про

екта поста новления. :К оне ч

но. прежде всего надо об

судить главный вопрос. Па

этому я призываю всех об. 

думанно. разум но , взвешен

но подойти и опредеJiению 

своей nозиции . 
Редакционная ко мисс ия, 

как вы видели из про е кта, 

предлагает принять во прос 

к сведению. Это n ервый ва

Р' 1НТ . 

Есть другие варианты. Их 
смысл заключа е тся в том, 

чтобы осу!!.( ест вить соотв ет 

ствую!!.( у ю процедуру отре

шения Президента от долж

ности. По этому прежде вс е 

го надо. очевидно . выяснить 

вот эти два воnроса. В зави

симости от того. какой ва

риан т прим ет Съез д, мы от

работаем соотв е тствующий 

nроц еду рный nорядок. 

Григорий П етрович , я 

поав? Пожалуйста . НастоЛЬ

!«> ::JТО ответственно. что не 

хотелось бы зд е сь ошибить

ся. 

Дорофеев Г. П., председа

т е ль Комиссии по соблюде

нию р ег ламентов Съезда на

родных депутатов Россий

ской Фед ерации и Верхов

ного Совет а Российск ой Фе

де рации. 

Из пр ед.n:оженных Съезду 

вариантов решения этого во. 

npoca один. не сомн енно, со

ответствует полож е нию 

статьи 104 (пу нкт 13): Съезд 
вправе nринять р е ш ен ие об 

отрешении от должности 

Президента. Второй вариант: 

вынести реш ен ие этого во

проса на всенародно е голо

совани е - рефер е ндум. По

:эт ому Съезду н еобходимо 

пр инять прин ц ипиальное р е . 

шение: рассматривать ли 

::JТОТ воnрос самому в соот

ветствии с пунктом 13 
статьи 104 Конституции или 

пристуnить к рассмотр ен ию 

nостановления о вынес ени и 

э того волроса на реф е рен

дум. 

Пре;цседательству ю щ и й. 

Нет. Григорий П е трович. не 

об этом идет р е чь. Я им е ю в 

виду вот что. Пожалуйста, 

возьмите про е кт, уваж ае мы е 

кoJIJieги. Проект Р едакцио н

ной комиссии. Пункт 1: 
сПринять :к св е дению За

ключение К онституционно

го Су да Российско й Ф еде ра

ции «0 соответствии Кон

ституции Рос с ийской Фе

дерации д ейств ий и реше

ний Президента Российской 

Федерации В. Н. Ель цина . 

связанных с е го Обр а щ ен и

е м к граж дана м России 

20 марта 1993 года»; сч итать 

недопустимым нарушение 

К онституции Российской 

Фе дер ации и з а конов Рос

сийской Фед ерац ии Прези

дентом Российской Ф е дера

ции». Это про е кт, такое 

пuедложение Съез д у. 

Т епер ь следующее (аль

т е рнативно е или кан угод

но) - предлагается группа

ми, большими груnn а ми . де 

путатов, :Ках< а.пьтернатива 

зачитанному есть другая 

точка зр е ния (с разными 

модификациями). но смысл я 

вам оглашаю: отреш е ние от 

до лжно ст и. Понятно? То ес ть 

дв е точки зрения . 

П оэтому, нав е рное. пра

ви дьно будет , есл и я пост а в

лю сп е рва на rопосование 

пр е дложени е Редакционной 

комиссии. Пр ав и льно, Г ри 

горий Пе'l'рович? Об это м 

(Продолжение па G - й стр.) 



IX (внеоче редной) СЪЕ ЗД НАР О ДНЫ Х Д Е ПУТ АТОВ РОССИЙСКОЙ Ф Е ДЕРАЦ И И 
(Продолжение) 

идет речь? Помогите мне. по

жалуйста. Теперь Вы пони

маете, Григорий Петрович? 

Дорофее в Г. П. Да, конеч

но. Я полагаю. это nонимают 

все депутаты. Постанов'Ка 

вопроса будет nравильная. И 

в случае . как говорится. от

клонения этого предложе

ния Съезд будет обязан рас

смотреть альтернативное 

п редложение. 

Председательстnу ю щ и й. 

Уважаемые народные де

путаты . я ставлю н а голосо

вание пункт 1 проекта по

становл ен ия . Зачитываю 

его: «Принять к сведению 

Заключ ен и е Конституцион

ного С уда Российской Фе

д ер ации «0 соответгтвии 

Конституции Российской 
Фед е рации действий и ре

ш ен ий Презид е нта Россий

ской Ф е д ера ции . связанных 

с его Обращ е ни е м к гряжда

нам России 20 маота 199~ го

да»; считать нелоnустимым 

наруш е ние Конституции 

РоссийсJtой Ф еде рации и за

конов Российской Федера

ции Прези де нтом Россий

ской Федерации» . 

ПожалуЙста, Гриrорий 

П е трович. 

Дорофеев Г. П. Я полагаю. 

уважа е мый Съ езд, что такая 

постановка н е сколько вве

дет в заблуждение. Поэтому 

в соответствии с р ег ламен

том когда выдвигаются два 

альтернативных проекта . не

обходимо ставить один из 

них на голосование за осно

вv - полностью; не отдель

ный пункт. а nолностью весь 

nроект. И решение Съезда 

бvлет им енн о в этом заRлю
чаться: или ntJинимастся 

р еше ние рассматривать 

nроект nостановл ен ия. под

готовл енный Р едюtц ионной 

КОМИ ССИРЙ . ИЛИ ПТ1ИСТУПИТЬ 11: 

Р ЭССМОТР"НИЮ ztРуГОГО, 

Председательству ю щ и й. 

Гоигорий П етров ич, Вы вме

сто того . чтобы nомогать . не

много мешаете. Д е ло в том, 

что это ключевой вопрос . От 

его правильного определения 

зависит вся конструкция nо

становления. Вот ведь в чем 

дело. По э тому главное - ес

ли мы сейчас nримем р е ш е 

ние по этому воnросу, 

остальные будет несложно 

ПРИНЯТЬ , 

Что же Вы мне предлагае

т е _ нач ать д искуссию. Григо

рии П "ТDОВИЧ? 

Дорофеев Г . П . Нет. Пусть 
по ставят за основу приня 

ти е nостановл е ния ... 
Председательству ю щ и й. 

Хорошо. Пожалуйста. прошу 
голосов ать за основу nроект 

nостановления. 

РеЗультаты голосования: 

р ешение не nринимается 

( «За» проголосовало 315. кво
рум лля принятия р еше

ния 517). 

Итак, возвращаемся к то
му с чего мы начали. Клю

чевой nункт. П ов торяю, для 

этого, собственно мы собра

лись - для того, чтобы р е· 

шить вопрос, содержащийся 

в пункте 1. Не забывайте. 

По этому я пр едлагаю, ува

жа е мые колл е ги. взве ш ен но, 

о бдуманно. серьезно, усnо

кои вш и сь nодумать. 

Еще раз зачитьmаю ФОР

мули ровку основного nункта 

1 nооекта постанэвления. 

П ожалуйста. nрошу голосо

вать. Пункт 1 проекта поста

новления, уважаемые кол

леги . (Шум в зале). Нет, я 

ст а вил весь nроект по требо

ванию Григория Петровича. 

Минутку, nр екра тите rо

л осование . пожалуЙс та, Гри

горий П етрович. о чем идет 

речь? По жалуйста. В чем я 

тут ошибся? 

Дорофеев Г. П. Н еобх оди

мо сформулировать nоста

новку воnроса не ка'К пункт 

nостановления. а как 'КОН

цептуальный подход в ре

ш ен ии этого воnроса. 

Председательетву ю щ и й. 

УI · ажаемые коллеги! Я nро

шу вас присесть, подумать 

вот о чем. Уважаемые кол

леги. ясное дело, что nункт 1 
наиболее сложеfJ, nоэтому я 

не стал вам предлагать при

нять постановление в це

лом. Верно? Им енно nо

этому , У нас две точки зре

ния. Я хочу ва м объяснить: 

суть одной. предложенной 

Редакционной комиссией, 

заключается в nункт е 1 nро 

екта nостановления. Другая 

точка зрения была сформу

лиров ана и последним ора

тором - Тул еев ым. то есть 

речь идет об отрешен ии от 

должности Пр езидента, По

этому я по rторядк:v. Постопь

ку nоскольку проект офици

альный, хотел бы nоставить 

сначала на голосование 

nункт 1. nредложенный Ре-

дакционной комиссией: 

«Пnинять к сведению . .,:. 
(Шум в зале). Подождите. 

Если не nройдет, будем об 

суждать вторую точку зре

ния. Почему? Потому что по 

второй точке зрения тоже 

есть р я зные ппдходы. Понят 

но? (Шум в зале). Подож д и 

т е. Что не понятно? Я дей

ствую строго по р егла м ен ту, 

Усnокойт е сь. (Шум в зале, 

ВЫКРИКИ) . П ожа луЙста, 

пункт 1 я зачитываю, чтобы 

не было nпять nвусмьrслен
ности . (Шум в зале). По жа

луйста. НР шумит е . Я дейст

вую по регламенту, Пункт 1 
в редакции Редакционной 

комиссии зачитываю: « При

нять к св е д е нию Заключе

ние Конституционного Су- · 
да Российской Федерации «0 
соответствии Конституции 

Российской Фед е рации дей

ствий и р е ш е ний Президен

т а Российской Федерации 

Б. Н . Ельцина. связанн ы х с 

его Обращением к гражда-

нам России 20 марта 1993 rо
да»; считать недопустимым 

нарушение Конституции 

Российской Федерации и за

конов Российской Федерации 

Прези~ентом Российской Ф е

д ера ции ,. . 

Пункт 1 ставпю на rоло

сование. 

Реаульта.ты голосunапи.н: 

решение не nринимается 

( •за:о nроголосовало 342, кво
рум для nринятия решения 

517). 
Переходим - вот именно 

т еперь - уже ко второй кон

ц е пции, как правильно ска

зал Гриторий П Р трович. Да, 

есть, no крайней мере деся

т о к альтернативных ид е й. 

Смыrл второй идеи, второй 

Itанце пц ии заключается в 

том . чтобы nроголосавать за 

то, чтобы отрешить от долж

IЮСТИ. Я не говорю о стать

ях, я имею в виду к<пщеnту

альный nодход. Понятно? Я 

точно не знаю, какие кон

кретные статьи юристы nод

берут. Принимая во внимание 

З<.~ключение Конституцион

ного Суда Российской Феде

рации, Съезд, руководствуясь 

стать е й 121 10, постановляет 

отрешить от должности Пре

зидента Российской Федера

ции. Вот о чем идет речь, 

причем есть разные nредло

жения: тайным голосовани

ем, с nомощью электроники 

и так далее. Я вам сообщаю. 

Может быть, тогда будем 

действовать nоследователь

но? Я nринципиально nостав

лю на голосование вопрос по 

nоводу отрешения: nринимая 

во внимание Заключение 

Конституционного Суда Рос

сийской Федерации от 23 
марта, Съезд, руководству

ясь статьей 121 10, постановля

ет отрешить от должности 

Президента Российской Фе 

д е рации. Поставлю это на го

лосование. Потом вы решите, 

как голосовать: тайно или не 

тайно. Поименно? Пожалуй

ста, конечно. Или зто кадро

вый вопрос, как считаете, 

Григорий Петрович? Поимен

ное или тайное? Вообще-то в 

nисьменной форме предлага

ют даже через кабины голо

совать, не то что nоименно. 

Пожалуйста, Гриrорий Пет

рович. 

Дорофеев r. n. Уважаемый 
Съезд! Прошу внима'НИЯ . В 

nовестку дня был включен 

вопрос о Не<JТЛОЖНЬIХ мерах 

по сохранению конституци

онного строя Российской Ф е

дерации. Bcmpoc об имnич

менте Президенту или о вы

ражении недоверия Прези

денту не был включен еще в 

повестку дня Съезда. Поэто

му пр едвар ительно, до того, 

каJК рассматривать детали 

это го воnроса, ето необходи

мо в соответствии с регла

ментом включить в повестку 

дня. Именно так надо nоста 

вить на голосование. 

Председатель с т в у ю щи й. 

По nредложению Григория 

Петровича Дороф еева ставлю 

на голосование указанный 

воnрос. Прошу голосовать. 

Результаты rолосовавил: 

рf..щrение не примимается 

( «За» nроголосовали 475, кво
рум для nринятия реш е ния 

517). 
Дорофеев Г. П. Вопрос не 

вкт.ючен в повестку дня. 

Предложение такое: начать 

рассмотрение второrо вопро 

са, а по этому вопросу необ

ходимо... Я nолагаю, что до

полнительно наnrи деnутат

ские фракции должны обсу

дить со здав ш еес я положение 

и что-то предложить Съезду. 

Председа.тель с т в у ю щи й. 

Уважа е мые д еnутаты ! Да

вайте тогда nерейдем ко вто
рому воnросу? Хорошо. Вто

рой вопрос, депутат Лисин. 

А это, пожалуйста, no фрак
циям отработайте. 

Пожалуйста. Если не успе

ли, значит... Доклад есть? 

Если нет постановления, да

вайте тогда, уважаемые IЮЛ

леги, сделаем перерыв до 16 
часов. 

Заседание 

четвертое 

Большой Кремл евс кий 

Дворец. 27 марта 1993 года. 

16 часов. Председат ельствует 

Ilредседатель Верховного 

Совета Российской Феде

рации Р. И . Хасбулатов. 

llредседательствую щ и й. 

Уважаемы е деnутаты, nро 

до.лжаем работу, Прошу р е

гистрироваться, уважаемые 

коллеги. 

Результаты регистрации 

Количество 

зарегистрированных 

народных депутатов 724 
Присутствуют 724 деnута 

та. Уваж · аем.ые кол.леги, я 

хотел бы nоnросить вас об

ратить ВНИiмание: более 200 
человек у нас отсутствует. А 

они зарегистрированы. Завт

ра я nопрошу, чтобы оnубли

ltовали фаыилии тех, кто 

вые хал на Съезд, а в его ра

боте не участвует. Вот nоче

му у нас и н е nолучаются 

р ешен ия . Вс его 720 человек 
nрисутствует. 

Уважаемые холлеги, мы 

с ~и договорились n ерей

ти ко второму вопросу, но 

вот Редакционная комиссия 

ЛИКВИДаЦИИ МО'НОПОЛИИ npo
CИ'J JIРИНЯТь за ОСНОВУ ХОтЯ 

бы npoeК"'' nостановл ен ия о 

мерах no обесnечению сво

боды слова. Если это недол

го, мы могли бы этот доку 

м ент принять за основу, дать 

возможность его доработать 

и перейти к воnросу о ре

ферендуме. Если вы не воз

ражаете, nоnробуем несколь 

ко ускорить темnы наш ей 

работы. Пожалуйста, Лисин 

Владимир Павлович . 

Лисив В. П., Семеновекий 

национальн о - т ер риториаль-

ный избирательный округ, 

Ilижегоро дСRая область. 

Уважаемые народные де

nутаты, к сожалению, я вы

нужден пристуnить к вопро

су, <который в разных фор

мах кочует от Съезда к 

Съез ду. О том, что он волну

ет не только народных де

путатов, свидетельствуют и 

nисьма, и телеграм · мы из

бират еле й. К примеру, кол

лектив избирателей совхоза 

«Осitолковский» Алейского 

района Алтайского края те

л е графирует : « Просим ваше

го содействия провести тран

сляцию Съ е зда, дать объек· 

тинную информацию по 

ра~дио, телевидению о рабо

те всех ветвей власти». 

О наличии политической 

цензуры в средствах мас

совой информации и осо

бенно на государственном 
телевидении в настоящее 

, время можно судить хотя бы 

ло тому, как освещалось не

давнее Обращение Президен

та к народу. По каналу 

«Сk7анкино» оно транслиро

валось вечером, потом в те

чение ночи 4 раза (времен

ные каналы~ и утром. В то 

же время о реакции Верхов

ного Совета за это время не 

было nроизнесено ни одного 

слова, хотя меня, и не толь

ко меня, но и других народ

ных деnутатов. директор те

лестанции «Останкино• 

Брагин уверял, что Татьяна 

Миткова сообщала о та'Кой 
реакции. Но, как выясни

лось, Миткова nросто со

общила, что четыре nред
ставителя, в том числе Зорь

кин, Воронин и другие, сиде

ли в nриемной телестудии и 

дожидались своего часа. 

Исходя из этого, можно го
ворить, что nолитическая 

цензура сегодня nриобрела 

новый сnецифический ха

рактер, nроявляющийся в 

неравномерном nредоставле

нии эфирного времени вы
разителям различных nо

литических взглядов. Про 

грамма «Новости" изобилу

ет комментария . ми, целью 

которых является nоnытка 

навязать мнение той части 

исnолнительной власти, ко

торая nретендует на моноnо-

лизацию государственной 

власти. Пример тому 

признание ведущего nро

грам • мы « Итоги » Киселева 

на nресс-конференции, ког

да он nрямо сказал, что на 

него оказьmается постоянное 

давление. Редакционная ко

миссия Съез да считает , что 

впредь до nринятия закона 

об организации т елерадио
вещания в Роосийской Ф е

дерации, деятельность госу

дарственных телерадиове

щательных комnаний осу

ществляется в строгом со

ответствии с nредлагаемым 

nостано влением и Законом 

Российской Федерации «О 

среД\.СТВаХ маl ССОВОЙ инфор

МаЦИИ». При этом деятель

ность nредусмотренных ука

занным Законом структур 

Ее доnускается, и их финан

сирование nр екращается. 

Съезд нароДJНых депутатов 

Российской Ф едерац ии 

уnраздняет Ф едеральный 

информационный центр 

России и фе деральну ю те

лерадиовещ ательную служ

бу «Росс ия ». Считается так

же необходи · мым создание 

nредставительными орга

нами власти наблюдатель

НЬIХ советов no свободе сло

ва. Именно наблюдательных 

советов по свободе слова на 

государственном телевиде

нии. 

Главной задачей таких 

наблюдательных советов, на 

наш взгляд, является обесnе

чение на государственном 

т елев идении и радио объек

тивного освещения общест

венно-nолитических nроб

лем и собьггий; nредоставле

ние равных возможностей 

вещания для и зложения то

чек зрения на осуществляе

мые в России экономические, 

социальные и политические 

nроце<:сы различным nо

литическим организациям, 

различным движениям; при

нятие необходимых мер no 
недоnущению · монополиза

ции государственного тел е

радиовещания. 

Едце раз хочу обратить 

ваше внимание, народные 

деnутаты: воnрос архиактуа

лен, архиважен в наше не

сnокойное, нестабильное 

время. Прошу принять за ос

нову nроект данного поста

новления. 

Председа.тельствую щ и й. 

Если в ы не nротив , то мож 

но было бы nринять nро ек т 

за основу, а nотом nоручить 

доработать вместе с ми

нистерством и друrими. Со

rласнъх? 

Ставлю на голосование -
nринять за основу, (Шум в 

зале). Не шумите! Что вы, 

ей-Богу, так же нельзя ра

ботать. Какое решение Съезд 

примет, то и будет. 

Результаты rолосовави.н: 

решение принимае'ГСЯ ( «З а» 

проголосовало 584, кворум 

для nрИiнятия решения 

517). 
Следующий воnрос, ува 

жаемые коллеги, по рефе

ренду>му. Кто у нас доклад

чик? Рамазан Гаджимура

дович, Вы док ладчик по ре

ф ерендуму? 

Лучинский Ю. М ., Петро

дворцовый т ерриториаль

ный избирательный округ, 

г. Санкт-Петербург. 

Дайте слово членам комис 

сии, дайте деnутату Коnей 

ке слово: у него особое мне 

ние. 

Председательствую щ и й . 

Деnутат Лучинский, займи 

те свое место, не мешайте 

Президиуму работать. 

Лучивекий Ю. М. Где мне 

сидеть - неважно, дайте 

слово людям с особым мне

нием . 

Председа.телъствую щ и й. 

Д еnута т Лучинский, еще 

раз nредуnреждаю, nройди

те на свое рабочее место. 

ЛучJшский Ю. М. Деnутат 

Хасбулатов, требую, чтобы 

Вы дали слово для особого 

мнения. 

Председательствую щ и й. 

Пройдите сначала на свое 

место. 

Лучинский Ю. М. Я не 

пойду, дайте слово по особо

му мнению. 

llредседательствую щ и й, 

Будете стоять, сколько хо

тите. 

Лучивекий Ю. М. Давайте 

стоять. 

ll редседательствую щ и й. 

Хорошо, стойте. 

Лучивекий Ю. М. Дайте 

слово по особому мнению. 

П редседательствую щ и й. 

Нет. Рамазан Гаджимурадо· 

вич, подходите к трибуне и 

докладывайте по воnросу о 

референ,думе. Слово - Ра

мазану Гаджимурадовичу 

Абдулатиnову. 

Абдулатипов Р. Г., предсе

датель Совета Националь

ностей Верховного Совета 

Российской Федерации. 

Уважаемые народные де

nутаты! Вашему вниманию 

nредлагае'ГСя nроект поста

новления Съезда народных 

депутатов Российской Фе

дерации «0 всероссийском 

референдуме 25 аnреля 1993 
года и nорядке nодведения 

его итогов» . Этот воnрос 

очень долго обсуждался и 

на Съезде, и до Съезда. Ре

да'Кционная комиссия nред

лагает следующий проект 

nостановления. 

« В целях преодоления 

политического кризиса Рос

сийской Федерации, учи

тывая nредложение Прези

дента Российской Федерации 

о проведении референдума 

о доверии Президенту Рос 

сийской Фе дерац ии, Съ езд 

народных деnутатов Рос

сийской Федерации поста

новляет: 

1. Объявить на всей тер

ритории Российской Фед е

рации в воскресенье, 25 

апреля 1993 год а, всенародное 

голосование (референдум ) 

по вопросам: 

(1). Доверяете ли Вы Пр е

зиденту Российской Ф еде

рации Б. Н. Ельцm~у? Да , нет 

(н енужное зачеркнуть); 

(2). Под держиваете ли Вы 

курс социально-экономи

ческих р е форм , nроводимых 

nод руководством Презид ен

та Российской Федерации 

Б. Н. Ельцина? 

(3). Считаете ли Вы необ

ходимым nроведение до

срочных выборов Пре з ид ен

та Российской Федерации в 

1993 гсщу? 

(4). С читаете ли Вы необ

ходимым пр<')ведение д о 

срочных выборов народных 

деnутатов Российской Ф е

дерации в 1993 году? 
По каждому воnросу ре· 

ференцума составляе'ГСЯ от

дельный бюллетень. 

2. Провести всенародное 

голосова ние (р еферендум ) по 

вопросам, предусмотренным 

n унктом 1 настоящего nоста

новления в соответствии с 

Законом РСФСР сО рефе

рендуме РСФСР». 

Решения no вьmесенным 
на референдум воnросам 

считаются принятыми, если 

за них nроголосовало более 

половины граждан, имею 

щих право быть включен

ными в списки для голосова 

ния. 

3. Установить, что при 

nроведении референду . ма 

nолномочия Центральной 

комиссии всероссийского 

референдУма осуществляет 

Центральная избирательная 

комиссия по выборам на

родных депутатов Россий

ской Федерации. 

Центральной избира-

тельной комиссии утвер

дить форму и текст бюлле

теней для голосования не 

nо зднее 2 апреля 1993 года. 
4. Уст анов ить, что nолно

мочия окружных комиссий 

всероссийскоrо референдума 

осуществляют соответственно 

центральные избирательны е 

комиссии no выборам народ

ных депутатов ресnублик в 

составе Российской Ф едера

ции, краевые, областные, ок

ружные, Московская и Санкт-

Петербургская городские из

бирательные комиссии no вы
борам народных депутатов 

соответствующих Советов на

родных деnутатов. 

Верховным Советам ресnу

блик в составе Российской 

Федерации, Советам народ

ных деnутатов краев, облас

тей , автономной области, ав

тономных округов, городов 

федерального значения nри 

необходимости пополнить со

став окружных комиссий все

российского референдума в 

трехдневньrn срок с момента 

встуnления в силу настотце

го постановления. 

5. Разрешить окружным 

комиссиям всероссийскоrо 
референдума по согласованию 

с соответствующими Совета

ми народных депутатов при 

влечь для проведения рефе

рендума районные, город

ские, районные в городах, 

поселковы е , сельские изби ра

тельные комиссии no выбо
рам народных деnутатов со

ответствующих Советов на

родных деnутатов с nредос 

тавлением этим избиратель

ньiм комиссиям необходимых 

полномочий. 

6. Верховному Совету Рос

сийской Федерации устано 

вить: 

nорядок доступа к государ 

ственным средствам массовой 

информации, гарантирующий 

и х равное исnользование для 

агитации за и против вопро

сов, вынесенных на референ

дум; 

nорядок финансирования 

агитации по nоводу р е ф ере н

дума, исключающий исnоль

зование для аrитации всех 

иностранных граждан и юри

дических лиц, всех бюдже· 

тов , внебюджетных и валют

ньrх фон дов субъектов Рос

сийской Федерации и мест

ньrх бюджетов. внебюджет

нъrх и валютных фондов; 

nорядок финансиров а::ия 

агитации по поводу референ

дума за счет добровольных 

взносов граждан Российсi<оЙ 

Федерации, nредnриятий, об

щественных объединений, а 

также за счет ассигнований 

за счет ресnубликанского 

бюджета Российской Федера

ции; 

nорядок участия в агита

ции по nоводу референдума 

должностных лиц федераль

ных органов государственной 

власти Российской Федера

ции, органов государственной 

власти субъектов Российской 

Фед е рации, органов местного 

самоуправления. 

7. Совету Министров- Пра

вительству Российской Фе

дерации по nредставлению 

Центральной комиссии все

российского референдума ре

шить вопросы материального 

и финансового обеспечения 

референдума. 

Установить, что предnрия

тия, учреж де ния, организа

ции , государственные и об

щественные органы в соот

ветствии с Законом РСФСР 

« О референдуме РСФСР» 

предоставляют на n е риод 

подготовки и nроведения ре

ф ерен дума в расnоряжение 

комиссий всероссийского ре

ферендума nомещ ен ия, обо

рудование и трансnортные 

средства, необходимые для 

nро в еден ия референдума. 

8. Центральной комиссии 

всероссийского референ дума 

обесnечить контроль за соб

людением законодательства 

nри проведении референдума, 

систематичес1<и информиро

вать Верховный Сов ет Рос

сийской Фед ерац ии и Пр ези

дента Российской qредерации 

о ходе подготовки референ

дума. 

9. Ввести в действие насто

яще€ nостановление с момен

та ег о принятия». 

Прощу рассмотреть nроект 

да1mого nостановления. Сnа

сибо. (Шум в зале.) 

Председа.тельствую щ и й. 

Минут'КУ , уважаемые колле

ги. В иачестве представите

ля Пре зидента по воnросам, 

связанным с провеnением ре

ферендума, выстуnает Шах

рай Сергей Михайлович. Ес 

ли вы не nротив, я дам ему 

СЛ%19.· 

По жалуйста, Сергей Ми

хайлович. 

Шахрай С. М., заместитель 

П редседателя Сов ета Мини

стров - Правительства Рос

сийской Федерации. 

Уважаемый Председатель! 

Уважаемые народные деnу

таты! Я уnолномочен до го

лосования nроекта за осно

ву довести до вас nозицию 

Президента Российской Фе

дерации. Он обращает ваше 

внимание на два основных 

воnроса, не вдаваясь в дета

ли, что, безусловно, является 

nрерогативой самого Съез

да. 

Первое . Президент предла

гал один простой вопрос: 

«Доверяете ли вы Прези ден

ту Российской Федерации?» 

В nроекте nостановления 

умышленно предлагается 

раз де лить этот воnрос на три 

воnроса: доверяете ли вы 

Прези де нту, доверяете ли 

вы его социально-экономиче

скому курсу и надо ли nро

водить досрочные выборы 

Прези ден та ? Пре зиде нт Рос

сийской Федерации nублич

но, в том числе и здесь, на 

Съезде, и в расnространен

ном в зале документе изл~ 

жил свою nозицию. В случае 

отрицательного ответа на 

воnрос о дове рии Президен

ту 25 аnреля он уйдет в от

ставку, В таком случае в 

действие вступает статья 121 1' 

Конституции Российской Фе
дерации, 'КОТОрая nредусмат

ривает, что через три месяца 

no ЗаRону о выборах Прези
дента будут проводиться но

вые выборы, а в этот nери

од обязанности Президента 

будет исnолнять вице-nре

зидент. Таким обра зом, Пр е

зидент ставит вопрос о до

верии себе. 

Второе. Можно ли в бюл

летень для референдума 

включать воnрос о сути со

циально-экономической ре 

формы? Посмотрите, уважае

мы е деnутаты, Закон о рефе

рендуме. Этот заRон nрямо 

запрещает ставить на народ

ное голосование воnросы о 

бюджете, о налогах и другие 
социально - экономические 

вопросы . По nростой причи

не: такие воnросы на рефе

рендум ни в одной стране 

не выносятся. Это все равно, 

что сnросить граждан: «Хо

ти те ли вы быть здоровыми 

и богатыми или нищими и 

б о льными?». В о всяком слу 

чае, это прямое нарушение 

Закона о референдуме. 

Теперь второе nринципи 

альное положение - о nра 

вилах nодсчета голосов и 

nодведения результатов ре 

ферендума. Вопрос «Доверя 

ете ли вы Президенту? » не 

затрагивает Конституцию, 

не nредnолагает внесения из

менений в Конституцию. Поэ 

тому в соответствии с Зако

ном о референдуме nодсчет 

голосов осуществля е тся боль

шинством от nринявших 

участие в голосовании при 

условии, что на голосование 

nришло более 50 процентов 
граждан, имеющих избира

тельны е nрава. Загляните 

сначала в Закон о р еферен 

думе или начинайте отме

нять свои законы и Консти

туцию, а nотом уже прини

майте такие nостановления. 

Либо голосуйте это nостанов

ление двумя третями rоло

сов. 

Уважаемые народные де

nутаты, Президент в своем 

выстуnлении вчера сnраши

вал вас и через вас своих из

бирателей: «Что ждет от 

Съезда народ? » . Президент 

сам отдал свою судьбу в ру

ки народу, чтобы не выво

дить людей на улицы, и nред

лагает то же самое сделать 

Съезду . Сами решайте этот 

воnрос. Зачем вьmосить на 

референдум воnрос о досро'Ч

ных выборах? Кто бу дет nо

том интерпретировать ре

зультаты? Кто будет оnре

делять, по каким законам и, 

rлавное, в какой орган будут 

проводиться выборы? 

Есть элементарные nрави

ла. Выражено недоверие 

Президенту - он уходит в 

отставку, и через три меся

ца - новые выборы. Выра

жено недоверие Съезду -
nроводятся досрочные вы

боры народных деnутатов . 

Выражено недоверие и тем 

и другим - nроводятся од

новременные выборы и де

nутатов, и Президента. И 

вот эти nроцедуры обязан 

обесnечить Съезд и деnутат

ский корnус. Все остальное 

это лукавые nоnытки уйти 

от честноrо ответа на поста

вленные Прези ден том воnро

сы. 

Здесь, конечно, обязатель

но будет дискуссия: кю~ова 

юридическая сила Указа 

Прези дента о голосовании 25 
аnреля, о доверии Презид ен

ту и о nроекте новой Кон

ституции. Прези ден т nр ек

расно nонимает, чт о ни 

Съезд , ни Конституционный 

суд никогда н е согласятся 

результаты голосования, о 

котором говорил Прези дент, 

nризнать юридически обя

зательными. Именно nоэ

тому Прези дент использует 

не термин «Всенародный ре

ферендум», а термин «голо

сование». Именно nоэтому 

Президент не исnользует тер

мин «досрочные выборы». 

Иначе он встуnал бы в nро

тиворечие с законодатель

ством. Именно поэтому Пре

зидент говорит: «Голосование 

25 аnреля - это нравствен

ный и nолитический выбор 

Президента». Это нравствен

ный и nолитический выбор 

его избирателей. И он рас

считывает, что на такой же 

нравственный и честный вы

бор nойдет Съезд. 

Председательству ю щ и й. 

Спасибо . Может быть, Съез

ду будет интересно знать 

мнение в Президиуме? Не 

надо? Хорощо. Уважаемые 

иоллеги, как nостуnим? За 

основу nринимаем? Поимен

но? Давайте. Дайте nоимен

ное голосование. Дело в том, 

что мы были склонны со 

гласиться с Ша храем, я об 

этом хотел сказать. Давай 

те nроголосуем за основу, 

а потом обсудим. Идет голо

сование. Коллеги, будьте 

внимательны. 

Результаты голосования: 

решение принято (<<за,. nро 

голосовало 621, кворум для 
nринятия решения - 517). 
Судя по реакции, не вы

зывают сомнений nункты 3, 1 
и 2, так? Просьба тогда вы
сказываться от каждого мии

рофона, как бы вы хотели. 
Если будете настаивать, мы 

будем голосовать no каждо
му nункту. Т ак, наверное? 

Если хотите, мы nриступим 

к голосованию. Или обменя

емся мнениями? Пожалуй

ста. первый микрофон. 

Засухив С. Ф., Камчатский 

национально - территориаль

ный избирательный округ, 

Камчатская область. 

Уважающие себя деnута

ты! Уважающий себя Пред

седатель! Мы долго говорим 

о противостоянии двух вет

вей власти и nоставили воn

рос о доверии одной ветви 

власти. Я даже не обраща

юсь 'К женщинам, нашим 

коллегам - депутатам, я обра 

щаюсь к коллегам-мужчи

нам. Это чисто мужской во

nрос: поставить вопрос о до 

верии самим себе. Я nрошу, 

nользуясь своим правом, nо

ставить на nоименное голосо

вание воnрос о внесении в 

nовестку дня и поименно про 

голосовать по вопросу о до

верии самим себе. Тогда не 

надо nросить народ и не на

до с этим выходить на ули

цъr . Мы можем решить этот 

воnрос здесь, в зале. Прошу 

nоставить на поименное го

лосование. 

Председа.тельству ю щ и й. 

Уже голосовали. За основу 

принято. Речъ идет о чем? О 

том, что Сергей Михайлович 

сказал. я хочу наnомнить, 

что nросят оставить один во

nрос. Здесь четыре. Из этих 

четырех, что мы оставляем? 

Все четыре оставляем? Три, 

два, один? Вот о чем идет 

речь. Пожалуйста, второй 

микрофон. 

Саенко Г . В., Советский 

'I'ерриториальный избира 

тельный округ, Курская об

ласть. 

Руслан Имранович, я, nра

вда, не знаю, К"''О мог бы от 

ветить на воnрос, nоскольку 

ни в nервом, ни во втором со

общениях не было ясности . 

Понятно, что второй вопрос 

необходимо оставить в бюл

летене. Достаточно nосмот 

реть речь Бориса Николаеви

ча nри встуnлении в долж 

ность. где он nодчеркивал, 

что не за Президент а про го

лосовали, а за тот курс, ко

торый объявил Президент . 

Поэтому это самостоятель

ный, отдельный воnрос . Его 

необходимо оставить. 

Но м не хотелось бы на об

суждение моих коллег nред

ложить следующее. В пер

вом воnросе указать год, ко

гда истеRают полномочия 

Президента. Доверяем ли мы 

до окончания этого года ис

nолнение обязанностей Пре

зиденту? И третий воnрос . 

Мне неnонятно . по какому 

же закону будет nроводить

ся всенародньrn референдум. 

По логике - по Закону о ре
ферендуме РСФСР , 

llредседате.лъству ю щ и й. 

Это мы nотом об суд им. 
Саенко Г. В. Но у нас на 

руках еще очередное nосла

ние Прези дента, где он ка

тегорически заявляет, что ес

ли Съезд (мы то есть) се

годня не nринимает условия 

итры, грубо говоря, я изnи

няюсь за такой оборот, то он 

оставляет в силе свое Обра

щение от 20 марта со всеми 

вытекающими последствиями 

для nредставительных ор га

нов власти, Съезда и IЗе рхо в

IIого Совета. Отв е тьте мне. 
Председательству ю щ и й. 

Я отвечу, Уважаемые колле
ги , nрошу не отвлекать~я от 

четырех воnросов, nостав

ленных в nункте 1. Ко гд а мы 

закончим обсуждение этих 

четырех вопросов и решим, 

что оставляем в бюллетене, 

:какое количество, тог д а мы 

nер ейдем к nункту 2. За ос

нову мы nриняли то, что у 

вас имеется на руках. По

нятно? Поэтому все-таки че

тыре воnроса. Надо по край

ней мере не больше двух ос
тавить. Или о дин , как Сер

гей Михайлович говорит: 

< < Доверяете ли Вы Президен 

ту Российской Федерации 

Б. Н. Ельцину? - Да. Нет». 

Все. 

И, мне кажется. правы те 

деnутаты (я nоддерживаю 

их), которые считают, что ну

жны досрочные выборы на

родных деnутатов. Но для 

информации... Здесь транс

формация какая-то... Вооб

ще-то мы вчера договар нв а

лись (суб ъекты Федерации, 

Президент). что nроведем од

новременные выборы и П ре

зидента, и деnутатов. Не 

знаю, то ли Редакционная ко

миссия, то ли еще что-то ... Но 
мы имеем то, что имеем. Мо

жет быть. действительно ос
тавим nервый и четвертый 

воnросы и закроем этот воn

рос? Третий микрофон, nо

жалуйста. 

Слободкип Ю. М., Солнеч

ногорский территориальный 

избирательный округ, Мо

сковская область. 

Товарищи, мы не должны 

nройти мимо nредложения 
П резидента о вынесении на 

референдум не только воn

роса о доверии Пр езиденту, 

но и о доверии Съезду на

родных депутатов. Поскольку 

избрание народных депута

тов осуществлялось не no за
кону о выборах Презид ента, 

а по закону о выборах народ

ных депутатов и nодсчет rо

лосов в nервом туре голосо

вания велся таким образом, 

что необходимо было набрать 

более 50 процентов от обще

го числа зарегистрированных 

избирателей, nредложение 

nредставителя Президента то

варища Шахрая вести nод

счет голосов по результатам 

референдума в соответствии 

с законо м о выборах Прези

дента является более чем 

некорректным . Пусть Прези

дент ставит зти воnросы, мы 

их только отредактируем. Но 

nовторяю: nодсчет го ло сов 

должен вестись в соответст

вии с законом о выборах на

родных депутатов и законом 

о всероссийском референду

ме. 

Председательству ю щ и й. 

Четвертый микрофон. nожа

луйста. 

Смолив О. Н., Куйбышев

ский территориальньrn и з 

бирательный округ, Омская 

область. 

Уважаемые коллеги, я 

nросил бы вас внимательно 

выслушать то, о чем я бу д у 

говорить. Я предлагаю. в 

отличие от других выстуnаю

щих, оставить обязательно 

третий и четвертый воnросы. 

И вот какие аргументы в за

щиту этой nозиции я хочу 

привести . 

Во- п ервых, действительно 

уважаемый nредставитель 
Президента во многом nрав -
у нас три вопро с а о Прези

денте и один воnрос о деnу

татах. 

Во-вторых, здесь действи

тельно разные системы nод

счета голосов. По nервому и 

второму вопросам - 50 nро
центов от явившихся на ре 

ферендум, по т ретьему и че

твертому - ви д имо, 50 nро

центов от сnиска, nотому что 

это вопросы, касающиеся из

менений в Конституции. 

Третье, на что я обращаю 

ваше внимание, уважаемые 

коллеги. При всем кажущем 

ся д е мократизме воnрос о 

доверии очень оnасен. Если 

доверие получит Президент, 

но не Съезд, то Президент 

nод это дело может распу

стить Съезд или nриостано

вить его работу, как он уже 

фактич е ски пытал с я сд е лать 

зто 20 марта. Если доверие 

nолучит Съезд, но не П ре

зидент, что менее вероятно, 

то суд ьбу прези д ентекай вла 

сти тру д но nредсказать. Го 

р а з до точнее , с юридической 

точки зрения, поставить воп

рос о досрочных выбо р ах 

Президента и о досрочных 

выборах д еnутатов. Это nо 

глощает вопрос о Прези д ен

те, это абсолютно ч е стный ва 

риант. и в этом случае мы 
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ставим два вопроса в ра. 

ные условия. Спасибо. 

llредседательству ю щ и й. 

Как и nредnолагали ... Пятый 
микрофон, nожалуйста. 

Головин А. Л., Кантеми

ревекий территориальный 

избират ельный округ, г. Мо

сква. 

Уважаемые коллеги! Пись

мо, с которым обратился R 

Съезду Президент , мне ка

жется, является как бы са

моразоблачением истинных 

намерений. Посу д ите сами, 

что нам предлагается? Очень 

интересный вариант- не ре

ферендум, а опрос. Причем 

nодсчет его р езультатов nред

лагается вести по закону о 

выборах Презид ента. Но что 

самое удивительное- нам 

предлаrается также вк лючить 

воnрос о довери и Съез ду, а 

nодсче т вести по Закону о 

выборах През идента. Очень 

оригинально! Е сли уж Пре

зидент действительно ХО'Чет 

спросить. доверяет ли ему на

селение, то доверять-то ему 

должно большинство населе

ния, а не 25 nроцентов е го, 

на что надеется Пр езидент. 

Не исключено, что 25 nро

центов населения может 

быть, и доверяют hр езиден 
ту. 

Следующее. Сама постанов

ка воnроса о доверии Пр ези

денту в nринциле неконсти

т уционна, nоскольку в Кон

ституции нет у казания (как, 

вnрочем, и в Законе о рефе 

рендуме) на возможность 

nроведения подобного голо

сования. Однако Редакцион

ная комиссия сn ециально не 

стала трогать формулировку 

Прези ден та . nрекрасно nони

мая, что малейшее измене

н и е в этой формулировке, да 

же nерестановка заnятой, 

nриведет к тому, что П рези

дент в очередной раз хлоп

нет дверью и nоnытается сам 

nровести опрос и сам же -
nодсчитать результаты. 

Именно nоэтому, кроме этой 

первой формулирош<и, вне

сены другие формулировки, 

кот ор ые ведут к прямым nра

вовым последствиям, а имен

но - досрочным выборам 

Пр езидента. Кстати, Ре д ак

ционная комиссия поступи

ла абсолютно честно. разде 

лив два воnроса и nоказав 

т ем самым, что народные д е

nу т аты не боятся: если им 

б у дет выражено недоверие, 

то будут досрочные выборы 

депутатов, если Прези д енту

то Президента, если вместе

значит вместе. 

Что касается пункта 2. то 

у нас есть nоnр а вка. Она зву

чит так: « Одобряете ли вы 

социально - экономическую 

политику Президента Рос

сийской Федерации и Прави

тельства Росси й ской Феде

раuии в 1\ЯVJ.-199;3 годах». 

Нам кажется, зто более точ
ная формулировка. Но уж 

совсем неуклюже звучат оn

равдания о невозможности 

постановки nодобного воnро

са , поскольку зто-де связано 

с бюджетом, налогами и так 

далее. Но, простите. а разве 

урегулирование земельных 

отношений не связано с зе

мельным налогом или бюд 

жетом? Тогда nолучается, что 

nри такой логике вообще ни

какие воnросы никогда ста

вить нельзя, а таRое обосно

вание, конечно. вызывает 

только улыбку. 

По д веду итог тому, что я 

СJ<азал. Мне 'Кажется, что nо

рядок работы, который мы 

приняли. не совсем точный. 

У нас есть Редакционная ко
миссия. Давайте nодадим ту

да поправки. Их достаточно 

большое количество. Пусть 

Редакционная комиссия nо

работает, вынесет эти поnра 

вки на обсуждение, и мы 

nроголосуем их в установ 

ленном nорядке. Проект за 

основу nринят, на д о рабо

т ать, надо к этому относить

ся серьезно. К этому и nри 

зываю С ъ езд. Спасибо. 

Председательству ю щ и й. 

Шестой микрофон. пожалуй

ста. 

Адров А. Н., Калинин

градский территориальный 

избирательный округ, Мо

сковская область. 

Уважаемый nредсе д атель

ствующий , если будет nри

нято nредложение д е путата 

Головина, то я мо г у не вы

стуnать. потому что я nо д ал 

письмен н ую nоn р авку и при 

обсуж д ении этой по п равки 

могу привести д оn о лнител ь 

ную аргументацию. Если же 

не т , тогда я скажу о своей 

nоnравке от микрофона. 

Председательству ю щ и й. 

Уважаемые коллеги! По

скольку nроект принят за 

основу и nостуnили такие 

nредложения, может быть, 

дадим возможность Редак

ционной коми с сии еще пора

ботать? Да, Виктор Николае 

вич. пожалуйста. Я д олжен 

был д ать Вам слово. 

Степанов В. Н. , Пряжин

ский национа л ьно - террито

риальный избира тел ьный ок

руг, Р е сnублика Карелия . 

У в ажаемый Прези д иум ! 

Уважаемые народны е д е пу . 

таты! Уважа е мые nре дс та 

вители Прези д ента и Пра

вит е льства ! Я подд е рживаю 

nр е дложение , которое выска 

зьшалось: оставить в этом 

проекте. который мы nриня

ли за основу , возможно, n ун

кты 1, 3 и 4 или 1 и 4. Поста 

раюсь аргументировать nоче

му. 

Второй вопрос- « П о ддер

живаете ли Вы курс соци

ально-э к он о м и че ск их ре

форм, nрово д имы х nод ру 

ко в о д ст в ом Пр езид ента Рос

сийской Фе д е р ации Бориса 

Николаевича Ельцина ? :о - я 

считаю некорректным по от

ношению 'К самим себе. 

(Продолжение на 7 - й стр.) 
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IX (внеочередной) СЪ Е ЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Продолжение) 

Именно пятый Съезд народ

ных депутатов дал старт 

этим реформам. либерализа

ции цен, и мы все несем от

ветственность за это. Это 

nервое. (Шум в зале.) Прошу 

не шуметь. 

Второе - по выстуnлению 

Шахрая и по представлению 

Президента, которое мы се-

'
д ня получили. Я считаю, 

о, с точки зрения государ

венной безопасности. мы 

не имеем nрава выносить на 

референдум воnрос о дове

рии Съезду. Фактически это 

будет означать уничтожение 

высшего органа государст

венной власти, ликвидацию 

статьи 104 Конституции Рос

сийской Федерации, nриве

дет к nравоному вакууму и 

даст возможность разным 

политическим жуликам соз

давать что угодно, в том чи

сле любые органы. Я считаю, 

что здесь заложена попытка 

созьmа учредительного со

брания. Этот вопрос в такой 

форме ставить нельзя ни в 

коем случае. если мы с вами 

еще осознаем ответствен

ность, возложенную на Съеэд 

за Конституцию и за сохра

нение нашего государства. 

Далее. Четвертый воnрос

о досрочных выборах народ

ых депутатов. Да, пусть на

избиратели решат, пе-

избирать нас · или нет. И 

потом давайте не лукавить, 

Сергей Михайлович. Я не 

хочу Вас обвинять -это nо

слание Президента. Но хочу 

высказать свое отношение к 

данному документу именно 

по этой части. 

Мы прекрасно должны осо

знавать (я думаю, что Вы 

это осознаете - Вы зачиты· 

вали сегодня текст и, может 

быть, принимали участие в 

подготовке этого документа, 

но прошу у Вас прощения, 

если Вы не принимали в 

этом участия): ставить так 

вопрос, и к тому же ульти

мативно, наверное, было бы 

неэтично. Это последнее, что 

я хотел сказать. Спасибо. 

Председательству ю щ и й . 

. Уважаемые коллеги, комис

сия имеет возможность на

чать работу над тем проек

том, который мы с вами уже 

имеем. Только давайте дого

воримся: до 17 часов, то есть 

через Секретариат. Это 20 
минут. Немного. Там речь 

идет только об этих воnро

сах - какие из них остав

лять. Договоuились? Хорошо. 

Может быть, тогда сейчас 

Исnравникову дадим возмо

жность выступить? (Шум в 

зале.) Тогда так, уважаемые 

:коллеги... Былэ nросьба от 

деnутатов: для того чтобы 

несколько упоря доч ить нашу 

работу, по nервому nостанов

лению предоставить слово 

Председ ател ю Констит у цион

ного суда Зорькину Валерию 

Дмитриевичу, что я и делаю. 

Пожалуйста, Валерий Дмит

риевич. 

Зорькип В. Д., Председа

тель Конституционного су

да Российской Федерации. 

Уважаемый Председатель, 

уважаемые народные деnу

таты! Мне, поверьте, не хо

телось бы еще раз выходить 

на эту трибуну. Конституци

онный суд полагает, что это 

уже и неуместно делать. Мы 

вчера высказали свою точ

ку зрения, она была выраже

на в докладе Конституцион

ного суда Съ е зду народных 

депутатов, и в принциле по 

существу нам нечего nриба

вить и нечего убавить. Я мо

гу только еще раз подтвер

дить . что ввиду сложивших

ел обстоятельств мы рассмат

ривали воnрос о действиях 

Президента в соответствии со 

статьей 651 Конституции Рос

сийской Федерации и в соот

ветствии со статьей 74 Зако
на о Конституционном суде 

РСФСР. Но мы не конечная 

инстанция в этом воnросе. В 

конечном счете решает 

Съезд. 

'У нас действует Конститу

ция, в ней есть статья 12110. 

Но nрежде чем решить этот 

воnрос, вы, наверное, взвеси

те всю ситуацию . всю сум

му обстоятельств, чтобы ре

шить не nросто абстрактно: 

вот есть статья и все, а ис

ходя из конкретных сло

жившихся на сегодня усло

вий. 

Исходя из состояния и 

уровня защиты конститу

ционного строя, состояния и 

уровня конституционной за

конности, мы вам вчера из

ложили свою nозицию: одно

сторонние действия, включая 

и импичмент, вызовут оnас

ные nоследствия, nриведут 

к взрыву конституционного 

строя. 

Мы предложили вам при

мерную, состоящую из 10 
nунктов схему ксхнститу

ционного и законодатель

ного обеспечения выхода 

из этого кризиса. Все в ко

нечном счете врашается во

:круг одного воnроса - это 

досроЧJные выборы, если нет 

других способов решить кон

ституционный конфликт. 

Президент сказал, что 

время компромиссов про-

шло, он обращается к нapo

lJY, Вы сказали , что тоже на

ходитесь в этой ситуации. 

Значит, этот вопрос факти

чески расщеnляется на два: 

доверяете ли Президенту, 

точнее, необходимы ли 

досрочные выборы Прези

дента и необходимы ли до

срочные выборы Съезда? 

Поймите нас nравильно. 

Мы обозначили, так сказать, 

чисто нормативно-nравоную 

сторону. С точки зрения того, 

как вы сами составили Кон

ституцию . В ней обозначены 

nринцилы конституционно

го строя, в ней записаны со

ответствующие нормы, ко

торые направлены на защи

ту этих nринципов. Мы за

щищали конституционные 

принцилы исходя из Сло

жившихея обстоятельств. 

За вами последний шаг. У 

вас есть nравовые возмож

ности, но как вы их исполь

зуете для защиты конститу

ционного строя и сохраJНения 

России, подумайте. Наш ва

риант мы вчера nредложи

ли. 

Пре дседательствую щ и й. 

А вы уже раздали? Множат, 

говорит Николай Тимофе

евич . По ведению? Первый 

микрофон, nожалуйста. 

Варов В . К., Октябрьский 

территориальный избира

тельный округ, г. Санкт-Пе

тербург. 

Уважаемый Руслан 

Имранович, уважаемые кол

леги! По-моему, после того, 

как nриняли за основу, хо

тим мы того или нет, но 

осталось два nринциnиаль

ных вопроса, о которых я, 

как член Редакционной ко

миссии, вынужден сказать. 

Без их решения в принци

пе Редакционная комиссия 

будет скована так же, как 

скована сегодня. Это nер

вый воnрос, который обозна

чен в отношении четырех во

IDросов, и здесь я бы согла

сился с коллегой Степано

вым в том nлане, что надо 

оставить nервый и четвер

тый ... Второй главный во

прос - нужно определиться 

с кворумом для голосования. 

Вообще (то, о чем говорил 

Dlaxpaй и ряд других деnу

татов) мы, к сожалению, ока

зались опять свпереди nла

неты всей•. То есть бесnре

цедентно выбирали Прези

дента одним количеством 

голосов, относительным: боль

шинством (и здесь коллега 

Слободкии совершенно не 

nрав). а вот доверие ему ока

зывать должны в нарушение 

сегодняшнего Закона о ре

ферецдуме конституцион

ным большинством, тем 

большинством, которым 

nринимается только Консти

туция, И в этом отношении, 

уважаемые коллеги, это 

беспрецедентно. Поэтому у 

меня есть nредложения. 

Первое - определиться по 

формулам rолосования, и 

здесь, по всей видимости 

(поскольку инициатива за 

Президентом), нужно согла

ситься и с ним, и с коллегой 

Степановым. 

И второе устранить 

коллизию принцила права 

по nункту 2. После этого, по

лагаю, Редакционная ко

миссия вполне сможет до

статочно быстро продолжить 

и закончить свою работу. 

С1асибо за внимание. 
Председательетвую щ и й. 

Пожалуйста, работайте, Вла

димир Константинович. Мы 

же не nротив, nоэтому мы 

вам, Радакционной комис

сии, и nоручили. Но сейчас 

речь идет о nункте 1 nроек
та постановления о неотлож

ных мерах по сохранению 

конституционного строя 

РоссийсitОЙ Федерации. О 

том, что мы не nриняли, а 

предстоит принимать . Вот о 

чем идет речь. И у нас все 

повисло . Николай Ти

мофеевич говорит, что сей

час раздают проект постанов

ления. Может быть, следую

щий вопрос? Я уже говорил 

об Исnравникове, но он по

чему-то не nодходит. Вто

рой микрофон, пожалуйста. 

Нестеров Ю. М., Кировекий 

территориальный избира

тельный округ, г. Санкт-Пе

тербург . 

Я настоятельно требую 

вернуться к расоматрению 

вопроса о телерадиовеща

нии. При nринятии этого 

постановления был доnущен 

целый Ряд грубых наруше

ний регламента, что, надеюсь, 

nодтвердит nредседатель 

комиссии no собJПОдению 

регламентов. 

Во-nервых, не был рас

nространен nредставленный 

еще утром альтернативный 

проект фракции, состоящий 

из двух nунктов. Он рас

пространен только сейчас, 

уже после rолосовВJНия за ос

нову. 

Во-вторых, не было обсуж

дения. 

В-третьих, не была дана 

справка юристом, который 

объяснил бы деnутатам, что 

проект nостановления, nред

ставленный господином Ли

синым, нарушает по не

скольким nозициям Закон о 

средствах массовой инфор

мации. По всем этим причи

нам, ду · маю, деnУ'l'аты, вни

мательно поразмыслив, 

возьмут назад свои rолоса и 

при nовторном rолосовании 

откажутся от поддержки та

кого nостановления, которое 

покроет наш Съезд nозором. 

Предеедательствую щ и й. 

Депутат Нестеров, не надо 

отнимать у нас время. Мы 

приняли зв основу. Пожа

луйста, nройдите в Редак

ционную комиссию, образо

ванную Съездом, nоработайте 

и nомогите устранить нару

шения. Вот и все. Мы же 

nриняли только за основу. 

Пожалуйста, Сергей 

Александрович. Вы что-'1'0 

хотели сказать? Первый мик

рофон, nожалуйста. Сло

во - руководителю Адми

нистрации Президента. 

Филатов С. А., Кузьмин

ский территориальный из

бирательный округ, r. Моск
ва. 

Уважаемый Руслан Имра

нович, уважаемые народ

ные депутаты! Я тоже счи

таю, что nри рассмотрении 

вопроса о телерадиокомnа

нии произошло недоразу-

мение . В 10 часов 45 минут 
Президентом был внесен свой 

nроект постановления по дан

ному воnросу в связи с тем, 

что проект, представленный 

Редакционной комиссией, 

содер~tит довольно значи

тельное число нарушений и 

Конституции, и закона. Он 

не роздан, о нем никто не 

знает. Я очень nрошу его 

раздать и вернуться к этому 

вопросу . 

Председательствую щ и й. 

Уважаемый Сергей Алек

сандрович! Я еще раз хочу 

сказать, что Съезд собрался 

в соответствии с Конститу

цией и утвердил тот nорядок, 

ту nовестку дня, которую мы 

nриняли. И если Президент 

внес nозитивные nредложе

ния, Съезд их, наверное, 

учтет, а может, и не учтет. 

Это nраво Съезда. Поэтому 

все Ваши предложения пе

редайте в Редакционную ко

миссию и вносите в установ

ленном порядке, но не бло

кируйте работу. 

Следующий вопрос_ Де

nутат Исправников, Вы 

десять раз ко мне бегали. 

Где Вы сейчас? Пожалуйста, 

на трибуну. Вы требуете сло

ва, а когда надо, я Вас не 

могу найти. Пожалуйста, 

докладьmайте. 
И справников В . 0 ., Перво

майский территориальный 

избирательный округ, 

Омская область. 

'Уважаемый nредседа-

тельствующий, уважаемые 

народные депутаты, уважае

мые члены Правительства, 

гости Съезда! Вчера вам 

был роздан nроект постанов

ления девятого (внеочеред 

ного) Съезда народ.ных де

путатов о компенсации и вос

становлении сбережений 

населения. Это воnрос, ко

торый также касается 

Конституции. Речь идет о 

невьmолнении решений 

шестого и седьмого съездов 

народных деnутатов, а 

также принятого Верховным 

Советом Российской Фаде

рации закона об индексации, 

который, к сожалению, не 

работает. Но дело не только 

в этом . Это очень серьезный 

для населения вопрос. По

нятно, что ни Президент, ни 

Председатель Совета Ми

нистров не могли обойти его 

вниманием в своих выстуn

лениях. 

Действительно, это nроб

лема долга государства пе

ред его гражданами. А как 

же иначе? Если россиянин в 

1991 году положил на сбере

гательную книжку 1000 руб
лей, а в 1992 году он видит, 

что у него реально теперь 

на книжке меньше де ~ сятки 

и никто не несет ответствен

ности, то откуда будет дове

рие к Конституции, к закону 

и государству? Это затраги

вает интересы 100 миллионов 
вкладчиков в Российской Фе

дерации. Многие из них се

годня страдают. Сбережения 

были Приготовлены на nохо

рсхны, на свадьбу, на учебу,.. 
на покуnку дорогих вещеи 

длительного пользования и 

так далее. Сегодня эти пла

ны рухну ли, люди идут на 

митинги. разочаровываются 

в государстве. 

Также хотелось бы обра

тить ваше внимание на ус

ловия nоддержки мелкого и 

среднего предприниматель

ства . В результате обесцени

вания личных сбережений по

дорвана финансово-кредит

ная база развития мелкого и 

среднего бизнеса. МНогие 

вкладчики, котор~ сегодня 

обращаются в Верховны.й Со
вет, в Правительство, к Пре

эиденту, говорят, что их сбе

режения были предназначе

НЬI на земельные участки, на 

оборудование, на механизмь~ 

на машины, на фермерство. 

Сегодня, естественно, тех на

коплений, которые у них бы

ли, явно не хватает на эти 

цели. 

Наблюдается и подрьm до

верия людей к финансово

кредитной системе, к руб

лю. И сегодня зачастую лю

ди деньги не несут в Сбере

гательный бан:к. Им выгод

нее куnить nредметы дли

тельного пользования, а это 

сопровождается эффектом 

инфляционного ожидания, 

что, безусловно, усиливает 

инфляцию. 

В бЛижайmее время Пра
вительство, Сберегательный 

банк наметили меры по по

вышению процента по теку

щим вкладам. Но вопрос ос

тается, и его задают сеrодня 

россияне: а как быть со сбе

режениями, которые храни

лись на вкладах до 1 января 
1992 года? И от этого воnро

са нам не уйти. 
На чем построена лотика 

предлагаемого проекта nо

становления? Первое. Нужно 

признать сегодня деnутатам, 

невзирая на то, досрочно мы 

уйдем на выборы или будем 

работать до :конца своего 

срока, что это действительн<._~ 

долг органов государственнои 

власти и управления перед 

избирателями, перед росси

янами. Съезд должен поста

новить, 'ЧТО государство при

знает: компенсация должна 

обеспечить восстановление 

покуnательной способности 

всех сбережений, имевшихся 

на счетах населения до 1 ян
варя 1992 года. До восстанов

ления сбережений считать 

необходимые объемы ком

пенсаций вкладов ваJКней

шей частью внутреннего го

сударственного долга. В этом 

плане Верховный Совет дол

жен принять поnравки к За

кону о внутреннем госудаР

ственном долге. 

Второе . Необходимо сего

дня трансформировать рабо

ту Сбербанка. Сегодня Сбер

банк стал акционерным об-

ществом открытого типа. Там 

1700 юридических тщ, 120 
тысяч физических лиц, в ос

новном работников системы 

Сб е рбанка. Но возникает во

nрос: а где интересы самих 

100 миллионов вкладчиков? 

Поэтому логично решение о 

трансформировании работы 

Сберегательного банка. 

Третье. Если сегодня госу

дарство пошло на привати

зацию, то логИ'IНО предполо

жить, что оно должно рас

nлатиться долей имущества 

ИЗ СВОИХ финаНСО'ВЫХ средств 

с вкладчиками, которые име

ли сбережения. Сегодня при

ватизация с помощью вауче

ров не касается финансовых 

средств. Убежден, что в про

цессе трансформации СбеР

банка и приватизации мы 

должны найти здесь реше

ния. А то некоторые, видимо, 

думают, что в обмен на вау

черы они получат акции 

предприятий и будУт, не ра

ботая, сразу же получать ди

видендьL 

По разным причинам мы 

лишаем себя сегодня многих 

финансовых источников. 

Действительно, в государстве 

не все сделано для обеспе

чения экономической безо
nасности... Приведу пример: 

по оценке американских сnе

циалистов, за 1992 rод было 

nохищено из стран СНГ 11,5 
млн. тонн нефги, из них 10 
миллионов- из России. А это 

nримерно 1 млрд. долларов. 

Я мог бы nривести и дру

гие примеры. Источники 

есть, и нам нужно серьезно 

решать эти проблемы. Более 

того, если сегодня серьезно 

обсуждается идея о прави

тельстве гражданскоrо согла

сия и национального дове

рия, то в основу делтельно

сти такоrо правительства 

должны бьrгь положены и 

программы национального 

согласия, программы учета 

интересов широких масс на

селения, программы форми

рования среднего класса в 

нашем обществе, а не инте

ресы компрадорского каnи

тала или тех государствен

ных чиновников, которые 

способствуют этому бесконт

рольному вьmоэу ресурсов 

за границу. 

Подготовлен проект nоста

новления. Вы с ним ознако

мились, его можно поставить 

на голосование, обсудить. Я 

прошу nроголосовать за этот 

проект. • 
Председа.тель с т в у ю щ и и. 

Уважаемые коллеги, комис

сия по соблюдению регла

ментов просит включить этот 

воnрос в повестку, точнее

прогоJюсовать. Мы об этом 

говорили , но не голосовали. 

Прошу голосовать. (Шум в 

зале, выкрики.) Да это nору

ченческое постановление, ну 

зачем коnья ломать? Пору

чим Высшему экономическо

му совету, Правит ельству ре

шить вопрос- и все. 

Пожалуйста, прошу голо-

совать. 

Результаты голосования: 

решение принято («за» голо

совало 731, кворум для при

нятия решения 517). 
Проект постановления я 

вам зачитаю, если не имеете 

его под рукой. 

сСъезд народных депутатов 

Российской Федерации по

становляет: 

1. Признать, что компен

сация сбережений должна 

обеспечить восстановление 

покуnательной способности 

сбережений, имевшихся на 

счетах населения на 1 января 
1992 года. До восстановления 

сбережений считать необхо

димые объемы компенсаций 

вкладов важнейшей частью 
внутреннего государственного 

долга, а nогашение этого дол

га - nервоочередной зада

чей государства. 

2. Поручить Совету Мини

стров - Правительству Рос

сийской Федерации совмест

но с Высшим экономическим 

советом nри Президиуме 

Верховного Совета Россий
ской Федерации, Централь

ным банком Российской Фе
дерации и Сберегательным 

банком Россий~кой 4>едера

ции в месячный срок разра

ботать и nредставить в Вер

ховный Совет Российской 

Федерации nорядок наnрав

ления средств на счета граJК

дан, использования этих 

средств и сохранения их по

купательной сnособностИ>•, 

Хороший проект постанов

ления, порученческий. Мож

но ставить на rолосование, 

надеюсь? В целом. Пожалуй

ста, nрошу голосовать. Это 

должно как-то активизиро

вать и нас, и Правительство . 

Идет голосование. 

Результаты rолосовавил: 

решение nринято («за• голо

совало 758, ююрум: для при

нятия решения 517). 
Слово предоставляется Ря

бову Николаю Тимофеевичу 

ио nроекту постановления. По 

улучшенному, :конечно. 

Рябов Н. Т., заместитель 

Председателя Верховноrо 

Совета Российской Федера

ции. 

Уважаемые народные де

путаты, уважаемый Президи

ум! Редакционная комиссия 

внимательно изучила все за

мечания и предложения на

родных депутатов, Конститу

ционноrо Суда, представите

лей Президента, Правитель

ства, :касающиеся проекта 

постановления о неотложных 

мерах по сохранению консти

туционного строя Российской 

Федерации. 

Вы сейчас nолучиJrИ на РУ

ки проект постановления, 

который в определенной, я 

бЫ сказал, в немалой степе

ни усилен в своей nостанов

ляющей части, учитьшал ос 

новные требования. которые 

nредъявляли народные делу-

таты. Но прежде всего я хо

тел бы обратить внимание 

Съезда на то, что мы nолно

стью подтверждаем оnреде

ленный восьмым Съездом на

родных депУ'J'атов курс, на

правленный на осуществле

ние конституционной рефор

мы в рамках российской 

Конституции. Что имеется в 

виду? То, что мы будем на

стойчиво продолжать рабо

ту по выработке проекта ос

новньrх положений НО'ВОЙ 

Конституции, согласО'Ванию 

ее с субъектами Федерации 

и послмующему вынесению 

на ~ероссийский референ

дум; то, 'ЧТО мы подтверж

даем необходимость неотло

жной разработки законопро

ектов, касающихся выборов 

народных депутатов, nоли

тических партий и общест

венных движений, деятель

ности государственньrх теле

радиокомnаний, и других. 

Мы подтверждаем то, что 

будем настойчиво проводить 

работу по формированию 

правоного механизма реали

зации qредерат~ого догово

ра, и nодчеркиваем, что в 

ближайшее время во исnолне

ние решения восьмого Съез

да мы создадим сnециальную 

комиссию с участием субъе:к-

ТО'В Федерации_ 1 

Я хотел бы теперь обра

тить ваше внимание на со

держание первоrо пункта. 

Оно изменено кореннь~ об

разом. Прежде всего в про

екте постановления подтвер

ждается, что в Обращении 

Президента (по этому вопро

су есть заключение Консти

туционного суда) нарушена 

Конституция Российской 

qредерации, и при этом отме

чается личная ответствен

ность Президента Российской 

Федерации за усиление кон

фронтации властей и nоли

тическоrо противостояния в 

обществе. 

Для того чтобы nреодолеть 

неконституционность ряда 

указов Пр езидента, особенно 

обостривmих политическое 

nротивостояние в обществе, 

Верховному Совету дается 

поручение обратиться в Кон

ституционный суд с ходатай

ством о rrрО'Верке конститу-

ционности ряда указов. При 

этом приостанавливается дей

ствие указов Президента о 

деятельности исполнитель

ных органов до преодоления 

кризиса, о представителе 

Президента Российской qре

дерации в крае, области, ав

тономной области, автоном

ном округе, городах Моск

ве, Санкт-Петербурге, а так

же о реформировании воен

ных структур пограничных 

и внутренних войск на тер

ритории Северо-Кавказского 

региона Российской Фед е ра

ции и государственной под

держке казачества до выне

сения заключения Консти

туцион;ным судом россий

ской Федерации. 

Редакционная комиссия 

полагает, что такал поста

новка воnроса полностью со

ответствует и Конституции, 

и Закону о Преэиденте . При 

этом мы еще раз обращаем 

внимание Президента на то, 

что необходимо ликвидиро

вать институт nредставите

лей Президента Российской 

Федерации, и отмечаем, что 

Президент не вьmолнил в 

этой части решений седьмого 

и восьмого съездов народных 

депутатов. 

в nроекте постановления 

мы подчеркиваем и nоддер

живаем своевременность 

действий Конституционного 

Суда no защите конституци

онного строя Российской Фе

дерации и незыблемость ос

новных ПрИI·ЩИПОВ ЭТОГО 

строя, включая народовлас

тие, уважение прав челове

:ка, федерализм, разделение 

властей как основу взаимо

действия законодательной и 

исполнительной властей и 

согласие :междУ ними. Вот 

таково теnерь содержание 

пунхта 1, оно достаточно 

сложно для восприятия, но 

тем не менее включает в се

бя реальные меры, наnрав

ленные на преодоление nо

литического кризиса. 

В пунхте 2, изложенном в 

конструктивном духе, без 

оценок действий Президента 

или Председателя Верховно

rо Совета, в целях преодо

ления кризиса власти и вос-

становления nолитической 

стабильности предлагается 

Президенту Российской Фе

дерации и Председателю 

Верховного Совета Россий

ской Федерации nринять ре

шение о добровольной от

ставке. 

В nункте З в соответствии 

с предложениями и Прези

дента, и Председателя Сове 

та Министров Российской 

Федерации, и целого ряда 

народных деnутатов, и вице

nрезидента Российской Феде

рации Президенту Россий

ской Федерации nредложено 

сформировать коалиционное 

nравительство (Правитель

ство национального согласия) 

и передать все образованные 

им (Президентом) органы и 

учреждения, которые выnол

няют, подчеркиваю, функ

ции государственного уnрав

ления, в ведение Правитель

ства Российской Федерации. 

При этом Президенту nред

лагается уnразднить Феде

ральный информационный 

центр России как орган, ко

торый не только обладает 

функциями государственно

rо управления, но и, кроме 

того, поnросту дублирует во 

многом соответствующее ми

нистерство. 

Президенту nредлагается 

освободить от занимаемых 

должностей лиц, скомnроме-

тировавших себя подготов

кой Обращения Президента 

Российской Федерации к 

гражданам России, nротиво

речащего Конституции Рос

сийской Федерации, а также 

наносящих ущерб стабильно

сти конституционного строя 

своими действиями, возбуж

дающими общественное не

довольство. 

Пункт 4 связан с необхо

димостью формирования 

новых структур федеральной 

власти. В связи с этим в со

ответствии с требованием 

Конституционного Суда Вер

ховному Совету поручается 

рассмотреть проект закона, 

предусматривающий устра

нение из Конституции содер

жащихся в статьях 104 и 

109 положений, противоре

чащих nринцилу разделения 

властей, создание двухпалат

ного федеральноrо высшеrо 

законодательного органа 

Российский Федерации, уточ

нение статуса Президента 

Российской Федерации, рас

ширение самостоятельности 

федеральноrо Правительства 

и конкретизацию его ответ

ственности перед народом и 

nарламентом за проводимую 

политику, а также уточнение 

статуса Конституционноrо 

Суда Российской Федерации. 

Позвольте мне не расшиф

ровывать все эти nоложения, 

они достаточно часто и под

робно звучали в выступле

ниях народных депутатов и 

будут использованы nри раз

работке проекта закона. 

Конституционной комиссии 

в пункте 5 nоручается пред

ставить согласованный nро

ект закона, включающий ука

занные положения, на рас

смотрение Верховноrо Сове

та с последующим внесением 

его на рассмотрение Съезда 

народных депутатов. 

Кроме того, серьезная дис

куссия на заседании комис

сии возникла по nункту 6, 
в котором предnолагается 

подготовить пакет законопро

ектов по реализации Феде

ративноrо договора, в том 

числе документ, nредУсмат

ривающий создание .консуль

тативноrо совещания из чис

ла nредставителей субъектО'В 

Федерации для координации 

деятельности органов rосу

дарственной власти субъек

тов Федерации с федераль

ными органами. Мы nрек

расно понимали всю ту угро

зу, которую несет в себе 

формирование такого органа 
nоп условным названием -
Совет Федерации, если при 

этом возложить на него ко

ординирующие функции или 

функции по согласованию 

каких-то вопросов, которые 

необходимо решать Фt>де

ральным органам власти . Но 

вместе с тем Редакционной 

комиссией отмечено, что се

годнst фактически существу

ет та~ого рода институт, ко

торыи усnешно исnользуется 

и nарламентом, и Преэиден

том для согласования nоли

тиr<и Российской Федерации. 

И мы полагали бы возмож
ным и необходимым придать 

этому nроцессу определен

ный порядок ,обеспечить не
обходимую правовую базу, 

которая nозволила бы этому 

органу работать конструк

тивно, исключила бы воз

можность использовать его 

вот такими партизанскими 

сnособами для разрушения 

равновесия ветвей власти, а 

также возможность исполь

зования этого органа той 

или иной властью в своих 
интересах . 

BO'J' таково содержание 

nроекта постановления, и я 

прошу, уважаемый Съезд, 

nринять его в качестве осно

вы. Руслан Имранович, про

шу nоставить на голосование 

и принять за основу. 

Председательствую щ и й. 

Николай Тимофеевич, Вы и 
о nункте 2 скажите деnута

там. 

Рябов Н. Т. Я уже сказал. 
Предс едательствую щ и й. 

Это- «совместное», очевид
но, Вы хотели сказать 

Рябов Н. Т. Конечн~, «со
вместное». 

Председательствую щ и й. 

Ну, конечно, а пишете-то Вы 
не так. Так что исправьте и 

добавьте - «Совместное». 

'Уважаемые коллеги, я хо

тел бы nоставить на голосо

вание - за основу . Подож

дите минутку, наверное, сна

чала вопросы к докладчику? 

Потом дадим возможность 

выстуnить Шумейко или Ко

тенхову, да? Хорошо. 

Сейчас вопросы к доклад
чику. Пожалуйста, первый 

микрофон. 

Варухин В. r ., Центральный 
территориальный избира

тельный округ, Яроспавекая 

область. 

Уважаемый Николай ТИ

мофеевич! Я как член Ре
дакционной комиссии обра

щаюсь к Вам, как :к пред

седателю этой комиссии. По

ясните, кто и на каком ос

новании отстранил сегодня 

от работы полномочный ор

ган Съезда - Редакционную 

:комиссию, поручив высту

nать с ее nроектами не чле

нам Редакционной комиссии, 

а депутату Хасбулатову и 

депутату Абдулатипову. Это 

первый вопрос. 

И второй. Чтобы вернуть 

Съезд в правовое простран

ство и ,с другой стороны, 

учесть нравственные крите

рии (как Вы nомните, Ре

дакционная комиссия пред

ложила рассмотреть воnрос 

о добровольной отставке 

Председателя Верховного Со

вета), не считаете ли Вы не

обходимым nоручить в ос

тавшееся время ведение 

Съезда дРугому депутату, на

nример Юрию Михайловичу 

Воронину? Блаrодарю Вас. 

Рябов Н. Т. Я полагаю, что 

оба эти вопроса не ко мне 

нак к докладчику, Itоторому 

Редакционная комиссия по

ручила сделать это сообще

ние. Правильно? 

Председательствую щ и й. 

Пожалуйста, второй микро

фон. 

Саенко r. В., Советский 

территориальный избира

тельный округ, Курская об

ласть. 

Николай Тимофеевич, ка

кого Вы мнения о том, что

бы данный nроект голосовать 

по пунктам? Не в целом, а 

по пунктам, nотому что мы 

проект на эту тему за осно

ву не принимали. 

Второе. Вот в nyнrtтe 1 на
до заменить слово сликвиди

роваты• на слово супразд

нить~, а то действительно 

начнется ликвидация ст рой

:ками». Тем более на заседа

нии Редакционной комиссии 

воnрос именно так и стоял. 

Кроме тоrо, в nункте 2 сле-
дует назвать фамилии: 

« ... Президенту Российской 

Федерации Борису Николае

вичу Ельцину и Председа

теmо Верховного Совета Рос

сийской Федерации Руслану 

Имрановичу Хасбулатову». 

Проnущено также слово 

«ОДНОвремеННО». 

Далее. Я просил бы уточ

нить, как мы будем голосо

вать пункт 4, ведь здесь мы 

посягаем на Конституцию. 

Поэтому nросьба к Вам и к 

nредседательствующему, ког

да подойдем к пункту 4, объ
яснить, каким голосованием 

мы будем принимать реше

ние по данному пункту. 

И последнее. Пункт 6 в 

части второй. Непонятно, 

создание совещания при ка

ком должностном лице или 

при каком органе мы пору

чаем подготовить. Это будет 

консультативное совещание 

тиnа Совета Федерации, а 

это вопрос концеnтуальный. 

Хотелось бы, чтобы Вы по

яснили. 

Рябов Н. Т. Вы задаJ!'И 

шесть вопросов, по-моему, но 

я отвечу. 

Первое: по пунхтам или в 

целом? сВ целом» я не гово

рил, я говорил сnрИНSiть за 

основу ». 

Второе. Этот проект обнов

ленный, зто не тот первона

чальный npoer<т, поотому 

я nредложил бы проголосо

вать за основу. Голосование 

по nунктам, на мой взгляд, 

возможно только тогда, ког

да Съезд решает поправrtи 

не принимать, а вынести ре

шение по вопросу сразу. 

Тогда это целесооf);>азно. 
Далее. Слово «Ликвидиро

вать• _ это действительно 

техническая опечатка, и я 

прошу слово «ликвидиро

вать» везде, где оно встре

чается, заменить словом суn

разднить • , а то кто-то поду

мает, будто действительно 

надо ликвидировать. 

Следующее. Фамилии Рус

лана Имрановича и Бориса 

Николаевича ... Я не знаю ... У 
нас один Президент и один 

Председатель Верховного Со

вета ... 
О nункте 4. Как rолосовать 

этот пункт? Этот пункт надо 

голосовать в общем порлщtе. 

Это постановление Съезда, 

которое nринимается боль

шинством голосов. Пункт 

носит порученческий харак

тер. Обращаю ваше внима

ние, здесь сказано: « ... пору
чить Верховному Совету рас

смотреть проект•. А готовить 

это все будет, как вы видите, 

Конституционная комиссия. 

В nункте 5 говорится о необ

ходимости согласовать nро

ект закона соответствующим 

образом. 

По пункту 6. При каком 

органе этот Совет Федера

ции будет существовать, кто 

будет принимать решение о 

его создании, кто будет раз

рабатывать документы?.. Я 

обратил внимание Съезда на 

то, что мы nодтверждаем 

курс восьмоrо Съезда на 

формирование правовоrо ме

ханизма реализации Феде

ративного договора. Там пре

дусмотрен механизм, там 

nредусмотрен орган, который 

должен этим заниматься, и 

nорядок образования этого 

органа . 

Последнее : nри ком будет 

действовать Совет Федера

ции? Замысел как раз в 

том, чтобы он был не nри 

ком, чтобы он представлял 

субъектов Федерации и не 

находился ни nри Президен

те, ни nри nарламенте. В 

противном случае nолучится 

так, что этот орган будет на

рушать баланс ветвей влас

ти. 

Пр едседа.тельствую щ и й. 

Пожапуйста, третий микро
фон. 

Кобзев А. В., Кировекий 

территориальный избира

тельный округ, Томская об

ласть. 

У меня воnрос такой. Все 

присутствующие в этом за

ле, включая и Конституци

онный Суд, Съезд, Верхов 

ный Совет, согрешили про

тив законодательства. Чем 

объясняется общий лейтмо

тив вынесенного комиссией 

постановления, будто во всех 

грехах виновен Президент? 

Это первый вопрос. И вто

рой: на каком основании 

предполагается лишить нас 

nрава внести rюправки и об

судить соответствующим об

разом это постановление? 

Рябов Н. Т. Начну со вто

рого. Я такого предложения 

не делал. Я как раз предла

гал nринять за основу, имея 

в виду, что nотом, nосле об

суждения, nоступят nоправ

ки, которые Редакционная 

комиссия рассмотрит, учтет 

7. ЧЕТВЕРГ , 

1 АПРЕЛSI 
I'ОССIIПСКПИ . m3mt 

и представит вам проект RS 

окончательное утвержде

ние. 

Что касается того, что все 

присутствующие нарушили 

Конституцию , то я с этим 

согласен. В той или иной 

мере нарушения Конститу

ции имели место . Не буду 

говорить о Конституционном 

Суде , буду говорить только 

о представительной и испол

нительной властях. И в со

ответствующем поспании 

Конституционного Су да зто 

сказано. Сейчас Верховный 

Совет разработал nрограмму 

мер в связи с этими нару

шениями, имея в виду отме

ну или изменение тех пос

тановлений, которые были 

nриняты. но в повестке дня 

данного Съезда стоит кон

кретный вопрос, связанный с 

той ситуацией, которая воз

никла после выступления 

Президента 20 марта. Имен

но поэтому в этом наnравле

нии создавался соответствую

щий дОI<умент. 

Спасибо. 

Пр едседательствую щ и й. 

Пожалуйста, четвертый мик

рофон . Давайте всем дадим 

возможность по разу задать 

вопрос. 

М а.нанников В. Н., Киров

ский территориальный изби

рательный округ, Мурман

ская область. 

Уважаемые коллеги, к со

жалению , сегодняшний Съезд 

идет со сnлошным наруше

нием регламента. Я nросто 

хочу наnомнить дополнитель

но. Мы приняли за основу 

постановление о всероссий

ском референдуме 25 апреля. 
Мы в повестку дня не вклю

чали этот воnрос, а nриня

ли за основу отдельно пос

тановление. Я думаю , надо 

более вавешенно подходить 

к работе, несмотря на то, что 

время работы Съезда уже 

истекает. 

Теперь конкретно по этому 

nостановлению. В этом пос

тановлении nункты противо

речат друг другу . Вот пункт 

2, написано: « ... с целью пре

одоления кризиса власти ... », 
и далее по тексту речь идет 

о nредложении Преэиденту 

добровольно уйти в отставку. 

А в nункте 3 написано: 

«Предложить Президенту 

Российской Федерации ... » и 

далее целая масса предложе

ний. Они nротиворечат друг 

другу. 

И третье. Руслан Имрано

вич, nоскольку в этом nос

тановлении речь идет и о 

Вас, я прошу Вас поручить 

ведение Съезда Воронину 

Юрию Михайловичу. Спаси-

~· 
Председательствую щ и й. 

Да я его с утра уговариваю

не хочет. Пожалуйста, Нико

лай Тимофеевич. 

Рябов Н. Т. Во-nервых, во

прос о проекте nостановления 

о референдуме находится в 

nолном соответствии с при

иятой нами nовесткой дня. 

У нас в Редакционной ко

миссии было мнение сделать 

один npoeitт, то есть вклю

чить положение о референ

думе в этот основной текст. 

Однако для того, чтобы лег

че и удобнее было работать 

народным депутатам, было 

nринято решение вынести 

его отдельным постановле

нием . Совершенно не обяза

тельно, что по одному воп

росу nовестки дня может 

быть nринято только одно 

постановление. Их может 

быть nринято несколько, не

сколько каких-то законода

тельных актов. 

Теперь второе. Вы говори

те, что nункт 2 противоре
чит пункту 3. Но я не знаю, 

в чем Вы тут видите проти

воречие. Речь не идет о том, 

чтобы Президент, наnример, 

немедленно подал в отстав

ку. А може~ быть, Руслан 

Имранович будет ждать, по

ка Президент выnолнит 

пунхт 3, и только тогда ска

жет: давайте подавать в от

ставку? Я не знаю. 

Пр едседательствую щ и й. 

Речь идет не о личности, а 

об институте. Пожалуйста, 

пятый микрофон. 

Носовец С. А., Омский на

ционально территориаль

ный избирательный округ, 
Омская область. 

Благодарю вас за поддерж
ку! 

Уважаемые Николай Ти

мофеевич и Руслан Имрано

вич, у меня два небольших 

вопроса. Николай Тимофее

вич, вопрос nервый. Он ка

сается четвертого абзаца 

r.ункта 3, где Вы nредлагаете 

Борису Николаевичу освобо

дить от занимаемых долж

ностей лиц, яr<обы скомnро

мет.ировавших себя подго

товкой обращения. На осно

вании чего Вы обращаетесь 

к Президенту, опять подни

мая здесь, на Съезде, тезис 

о так назьmаемом окруже

нии Пре з идента? Я хочу вам 

всем напомнить, что с этим 

обращением выстуnал сам 

Президент. Почему же Вы 

не обращаетесь к Президен

ту, непосредственно к нему? 

Что за вопросы опять к ок

ружению Президента? Затем . 

Из каких... Это все первый 

вопрос. Из каких соображе

ний Вы делаете вывод, что 

это так называемое окруже

ние себя скомпрометирова

ло? На основании решения 

каких органов? Это вопрос 

первый. 

И второй вопрос, и вто

рое nредложение. Руслан 

Имранович, особо Ваше вни

мание обращаю. Я в принци

ле поддерживаю пункт 2 
и nредлагаю Съезду его nод

держать . Только без положе

ниs о Президенте, которому 

(Продолжение на 8 -й стр.) 



IX (внеочередной) СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕ Д ЕР АЦИИ 
(П ро д олж е н и е ) 

вы вместе с Председателем 

Верховного Совета предла

гаете уйти в отставку. На

помню, Руслан Имра н ович, 

Вы и лично Вы нака н уне 

Съезда на пресс-конферен

ции однозначно заявили, что 

Съезд собирается для того, 

чтобьf объявить импичмент, 

отСтавку Президента и ' пере

дать ' власть Руцкому. Съезд 

сеГоДня Н'а Ваших глазах по 

nостановке Башего же воп-
роса в этом отказал, слава 

Богу. Не считаете ли Бы, что 

ТОЛЪКО Вы ДОЛЖНЫ УЙТИ В 

отставку после того, как 

Съезд ваше твердое намере

ние отверг? 

Пр едседательству ю щ и й. 

Депутат Носовец, зачем же 

так откровенно лгать? (Ш у м 

в зале.) Л хочу - может 

быть, очень корот1tо - пов

торить. Речь шла о возмож

ном реагировании и формах 

реагирования, о формах. Бот 

и все. О тех самых решени

ях, о которых нам здесь го

ворил как о вероятных 

Пред седа те ль Конституцион

но~о Суда. Л ниi<огда не дУ

мал, что Бы можете лгать 

так откровенно, публично, на 

всю страну. И, кстати, еще 

неизвестно, чем закончится 

этот Съезд. (Ш ум в зале. ) 

Рябов Н . Т . 'Уважаемый 

народный депутат Нос о вец ! 

Во-первых, в · nункте 3, в 

четвертом абзаце не · говорит

ся об О!tружении, это Бы, на

верное, немножко выдумали. 

Здесь уnоминаются долж

ностные лица, которые так 

или иначе, по мнению Съез

да, вели себя неадекватно ни 

политической ситуации, ни 

требованиям · закона И Кон

стиТуции. Поэтому мы пред

лагаем Президенту исключи

тельно в Плане нравствен

ном рассмотреть вопрос об 

освобождении их от занимае

мой должности. Что касает

ся вопроса, на каком основа

нии, то я скажу. Если бы та

кие основания, скажем, сос

тав nреступления, имели ме

сто быть - а у нас поруче

ние Верховного Совета Про

куратуре этим заняться,-то 

тогда предлагать Президен

ту и не надо. Тогда бы дей

ствовал закон, а не нравст-

Заседание 

nятое 

Еольшой Кремлевский дnо

I>ец : · 28 марз·а 1993 гqда .. 10 ча" 
сов: Председатеш.с'J,'вует Пред

сt>датель Верховног о ·. Совет .. 
Российской Федерации Р. И . 

Хасбулатов. 

П р едседательствую щ и й .. 
Доброе утро, уважаемые. , на

родные деnутаты, уважае

мый Президент, :Конститу

ционный Суд, Правительство, 

гости Съезда! Прошу зани

мать свои места. Будем про

должать нашу работу. Ува

жаемые коллеги, прошу 

приготовиться к регистра

ции. Пожалуйста, достаньте 

нарточки. Объявляю регист

рацию. 

Р езультаты рег и ст р а ции 

Количество 

зарегистрированных 

народных депутатов 814 

Уважаемые коллеги! По

звольте мне дать вам крат

кую информацию о той 

работе, которая проведена 

ночью и сегодня утром. 

Уважаемые народные ;Це

путаты! Уважаемый Прези

дент! Конституционный 

СуД'! Правительство! Гости 

Съезда! Конечно, как вы 

сами прекрасно понимае

те, после завершения вче

рашнего заседания руко

водство Верховного Совета, 

фракции, Правительство, 

Президент, Конституцион-

ный Суд. естественно, про

должали работать, оценивая 

нынешнюю ситуацию, и в 

целом, и конкретно сложив

шуюся на данном Съезде. Л 

бы хотел сразу сказать, что 

вот эти злорадствующие го

лоса, различного рода суж

дения о том, что Съезд за

шел в тупик,- конечно же, 

это ' просто несерьезно. 

Зашла в тупик сама об

щая экономическая, со

циальная и политическая 

обстановка в Российской Фе

дерации, а Съезд - это зер

кальное отражение этого ту

пикового состояния, к ко

торому мы сами же и при

вели и Отечество, и самих 

себя. Поэтому, естественно, 
вы все прекрасно понимаете, 

что наш долг заключается в 

том, чтобы nредложить 

Съезду конкретные nути вы

хода из этого кризиса. 

:мы в общем-то nо-разно

му оценивали ситуацию, и 

это можно легко оценить по 

резулътатам голосования по 

различным вопросам. Каж

,дьlй из вас имеет возмож
ность предельно ясно оце

нить позицию, в том числе и 

руководства Верховного Со

вета, членов Президиума, и 

это, наверное, тоже кое о 

чем скажет. Но мы, как мне 

представляется, все-таки су

мели найти какую-то прин

цйnиальную основу, на 

Itоторой можно было бы се

годня нам построить дейст

вительно реальный путь вы

хода из тупика. Здесь два 

составных элемента. 

Первое . Бы знаете, я че

ло~ек вроде бы не боязли

вый. Никаких референдумов. 

никаких опросов, естествен

но. не боялся и бояться не 

могу. Но я всегда выступал 

против этих мероприятий в 

нынешних условиях в на

шем Отечестве, потому что 

венные нормы. А мы обра-

щаемся с nредложение.м, 

касающимся нравственного 

аспекта проблемы, полити

ческого асле1tта проблемы. 

Спасибо. 

Пр едседа т ельству 10 щ и й. 

Так, пользуюсь паузой... В 

Секретариат Съезда, Ворфо

ломееву. Комендатура Боль

шого Кремлевского дворца 

приняла решение о запрете 

использования в пресс-цент

ре Съезда радиотелефонной 

связи. Это первый случай: 

ни при Г орбачеве, ни до не

го таких заnретов не было. 

Уважаемая комендатура 

Большого :Кремлевского 

дворца ! Отме н ите свое реше

ние и дай те возможность 

жур н алистам работать так, 

как они р аботали всегда. По

жалуйста, шестой микрофон. 

К у чер е нк о И . М ., Фрунзен

екий территориальный изби

рательный округ, г. Санкт

Петербург. 

У меня воnрос и предло

жение. Николай Тимофе

евич, вопрос такой: на каких 

nринцилах будет ф ормиро

ваться коалиционное прави

тельств о - от каких-то nар

тий, от каких-то г р уnп и так 

да л ее? А предложение сле

дующее. Л n о чти уве р ен, что 

э т от проект решения будет 

принят, т о есть решение 

будет принято. И я абсолют

но уверен, что оно вызовет 

неоднозначную реакцию в 

нашем о бществе. Абс о лютно 

уверен. Как бы мы сейчас 

ни хотели, именно так и бу

дет. 

Поэтому я предлагаю (по

лагаю, что эт о вызовет неа

декватную реаrtцию в зале, 

но тем не менее): чтобы нам 

с честью выйти из эт о г о по

ложения, чтобы нам уйти от

сюда, сохранив лиц о , сделать 

перерыв в Съезде, дать воз

можность Президенту пооб

щаться с нар о дом и на о сно

ве nолученных результатов 

прод о лжить заседание, уже 

т очно зная мнение народа. 

Спасибо за вниман и е. 

Пр едседательст ву ю щ и й. 

Так, от микрофонов уже вро

де бы высказались? 
Рябов Н . Т . 'У меня вопрос. 

Пр е дс еда т е льств у ю щ и й . 

Да, пожалуйста, Ник о лай Ти

мофеевич. 

Рябов Н . Т . На каких nрин-

nрекрасно nонимаю, так же 

как и большинство из вас, 

что зто может быть исполь

зовано не на мир и согласие, 

а скорее всего на раздор, на 

nort~rтки выяснить, кто луч

ше, кто умнее, кто красивее 

и так далее : : и ·rому подоб

ное . Gто я говорю nотому, 

что , когда у нас говорят о 

том, чтЬ надо спросить у 

лю дей 1 появляются доста

точно серьезные основания 

сомrtеваться, хотят ли дейст

вительно С:прашивать у лю

деii. Это первая приrщи 
пиальная позиция . Пр ез и

дент достаточно ясно это nо

нимает и дает свое согласие 

на то , чтобы отказаться от 

опросов и от референдумов 

Второе . Бы также знаете, 

что я был одним из тех, кто 

впервые стал говорить о не

обходимости одновременного 

nроведения выборов и 

Президента, и народных де

путатов или в конце этого 

года, или не позже весны 

1994 года. По этому вопросу 

нами достигнуто также со

гласие. Такие выборы мо

гут быть осуществлены уже 

в этом году 21 ноября, если 

на то будет соответствующая 

воля и Президента, и Съез

да. 

Есл и два этих принци

nиальных момента Съезд 

считает достаточно вескими 

для того, чтобы прийти к 

согласию, лично я вас убеж

даю (я никогда не кривил 

душой): именно эти два 

пункта являются основопо

лагающими, и здесь нам 

можно было бы прийти к 

согласию. 

С тем чтобы успокоить де

путатов, 1юторые, естест

венно, так же как и Прези

дент, беспокоятся о своем 

будущем, мы предлагаем та

кой механизм, который обес

печит нормальную дея

тельность в соответствии с 

конституционным сроком. 

Естественно, что мы в своем 

развернутом решении долж

ны предусмотреть все ва

рианты, детально расписать, 

как это осуществить. По

этому мы вовсе не предлага

ем вам сразу, вот как однаж

ды было (я уже nризнался в 

своей о шибке): давайте я 

ставлю на голосование... По

этому об остальных пунктах 

позвольте мне не говорить, 

но вот эти два - наиболее 

важные элементы этого со

глашения. В данном случае 

можно сказать , что это 

соглашение. Это постановле

ние и будет отражать дейст

вительное реальное наше 

согласие и соглВl).lение. 

Можно было бы таким об

разом далее построить нallly 

работу. Л бы объявил часо

вой перерыв. Для чего? Для 

того, чтобы вы не торопясь, 

вместе с профессионалами, 

вместе со своими профее

сианальным и груnпами, ре

гиональщики, фракции, об

суд и ли бы проект и какие-то 

детал и можно было бы нам 

согласовать. Спасибо. Вот 
это я хотел вам сказать. 

Сейчас, если будет желание, 

можно обменяться мнения

ми. 

Пре дседа т ел ь с тв ует за-

мест ит ел ь Пр едседател а 

В е р х о в н ого С ов ета Р осс и й

ск о й Ф еде р а ции Ю . М . Во 

ро н ин . 

Пр едсед ател ь ст в у ю щ и й. 

ципах будет формироваться был nринят, фактически в 

несколько раз ужесточен по 

отношению к Президенту, его 

структурам и его решениям. 

анализа. Благодарю за вни- нуемого и~пичмента, вдруг от конституционного перево
коалиционное правительство, 

или правительство нацио

нального согласия? Л пола-

гаю. что эти принципы до

статочно четко прозвучали 

здесь в выступлении Викто

ра Стеnановича Черномыр

дина, в выступлении П рези

дента, в выступлении нице

президента и в выступлени

ях целого ряда народных 

депутатов. 

Первый и основной прин

цип - это принцИn пр оф ес

сионализма. Второй прин

цип, о котором говорил и д о 

статочно четко и ясно,- эт о 

принцип отказа от политиче

ских игр и непосредственн о е 

участие в р або те над р еше

нием на род н охозяйственных 

проблем. Т р етий принцип -
при н цип доверия, доверия к 

этому конкретн о му человеку 

как человеку н равственно

му, поряд о чному, чел о веку 

професси о нальн о му. Ну и це

лый ряд д р угих принцилов 

назывался. Л думаю, он и 

здесь, в этом зале, звучал и 

доста т очн о отчетливо и их 

зал восn р инял. Именн о п о 

эт о му мы nредложили внес

т и э то т пунк т в проект п о 

станов л ения. 

Пре д с е дательств у ю щи й . 

'Уважаемые к о ллеги! Ставл ю 

на голос о вание: кто за т о , 

чтобы прекратить задавать 

вопросы докладчику? Послу

шаем nредст'авителя П рез и 
дента. 

Прошу голосовать. 

Р ез ул ьт а ты гол о с ования : 

решение принято («за» гол о 

совало 723, кворум для п р и

нятия реше н ия 517). 
Рябов Н. Т. Спасибо. 

Пре д с еда те л ьств у ю щ и й . 

С п асиб о . 

:Кто, К о теикав или Слива ? 

Котенк о в Алекса н др Алексе-

евИч, nожалуйста. · 
Кот е юсов А. А ., Биробид

жанский территориальный 

избирательный округ, Еврей

ская автономная область. 

'Уважаемые народные де

путаты! 'У нас, к сожале ни ю, 

не был о времени сделать 

подробный юридический ана

лиз представленн о го нам 

nроекта. Н о я хотел б ы о б р а

ти ть ваше в ни мание на то , 

ч т о проек т nостановления, 

который был р о зда н р а н ее, 

гол о совался за ОСН~'ВУ и н е 

Л не буду сейчас анализи

рова т ь весь текст. Но хо т ел 

бы обратить ваше внимание 

прежде всего на то, что это 
постановление вторгается в 

непосредственную сферу де

ятелън о сти Президента, ка

сающу10ся его аnпарата, его 

админ и с тр ации. Л не говорю 

о г о сударственных органах, 

я гово р ю о праве Президен

та иметь так о й аппарат, та-

кие о р ганы, с которыми он 

р аботает, какие о н считает 

. необходимыми. 

Речь и дет nрежде всего об 

институ т е · п редставителей, 
которые л и шены тепе рь кон

т р о льных ф ункций и n р ед

ставляют то л ь к о интересы 

Президента в регио н ах. Дел о 

касается приостан о впения 

действия указов П резидента. 

Речь и дет, кстати, о пункте 

2, к от орый п о сле внесенного 

на обсуждение воnроса о ре

ферендуме (в том числе о 

доверии Пр езиденту и Съез

ду) вряд ли имеет смысл, а 

т акже об о свобождении от 

, занимаем ы х д о лж н остей лиц, 

я кобыск о млроме ти р о вавlllих 

себя nодготовкой О бращения 

П р ез и дента и р яда указов. 

Хотел бы напомнить, что 

это дейс т вите ль н о Обра щ е

ние П р езиде н та и ч то под 

э ти ми указам и стоит по дпис ь 

Президе н та. И если П рези

ден т сочтет, чт о эти лица 

действительн о ввели его в 

заблуждение, 'нанесли ему 

определен н ый моральный 

ущерб,- его n р аво о преде

лить ме р у ответс т венн о ст и и 

наказа н ия этих людей. 

Есть еще р яд других заме

чан и й, н о е щ е раз подчерки

ваю: от им.ени П резиден т а я 

прос и л бы Съезд объявить 

перерыв . и дать возможность 

nровести к о нсультации и 

п о дроб н ый юридический ана

лиз n р едставлепн о го nроек

та. В прот и вном случае мы 

с вами рискуем принять до

кумент, не тольк о внутрен

не н е сбаланси р ованный, но 

и весьма-аес ь ма сомнител ь 

н ый с ю р ид и ческ о й т о чки 

зрения. Если м о жно, мы nро

сили бы о бъявить перерыв 

на ч а с для более подробнохо 

мание. 

П редседа т ельст в у ю щ и й. 

Уважаемые коллеги, я дол

жен этот вопрос поставить 

на голосование. Каково мне

ние Съезда? (Ш ум в зале. ) 

Нет, будем объявлять пере

рыв на час или нет? Пожа

Jiуйста, ставлю воnрос на 

голосование. Голосуйте, по

жалуйста. Идет голосование. 

воnрос о перерыве. 

Р езультаты голосо в ания: 

решение не принято (•за» 

голосовало 377, кворум для 

nри н ятия решения 412). 
Слово nредоставляется 

П резиденту Российской Фе

дерации Борису Николаевичу 

Ельцину (вы сту п лен и е Б . Н . 

Ель ци н а оп убл и ковано 27 
м а р т а) . 

Пр едседа т е ль с тв у ю щ и . й. 

'Уважаемые .коллеги, я хотел 

бы, чтобы вы задали некото

рые вопросы или суждения 

высказали п о поводу пред

ложения П резидента. Кон

кретное предложение мною 

заnисано. Президенту, Пред

седателю Верховного Совета, 

Председателю Конституuион

НОГ(J Суда, Председателю Пра

вительства в недельный срок 

разработать меры, обеспечи

вающие согласие всех вет

вей власти. Так, это мы по

пробуем сделать. 'У Вас что? 

'У Вас вопрос, предложение? 

Пожалуйста. 

И са к о в В . Б ., 

террит о риальный 

тельный округ, 

скал область. 

Кировекий 
избира

Свердлов-

Не знаю, как на вас, а на 

меня выстуrn1ение Президен 

та произовело впечатление 

глубочайшего стыда. 

Б 1974 году в Соединенных 

Штатах Амери.ки встал воп

р ос об оставке президента 
Никсона, об импичменте, за 

в общем-т о невинную по на

шим ме р кам шалость. Ну, 

устан о влены были подслу

шивающие устройства в од

ной ИЗ К О НТОр ПОЛИТИЧеСКИХ 
партий. По нашим меркам 

эт о невинная шалость, у нас 

слушают всех - и вице.-пре

зидента, и П редседателя 

Верховного Совета - и ни

ког о это особенно не волну

ет. Так вот, nредставьте се

бе, что президент Никсон 

вместо того, чтобы подать в 

отставку под угрозой неми-

заявил бы, что партократи

ческому Конгрессу Соединен

ных Штатов он не доверяет, 

что джефферсоновская Кон

ституЦиЯ Сое'Аи'Ненных Шта

тов устарела, и он на ней не 

присягал, и что он намерен 

поставить вопрос о доверии 

себе, Конгрессу и Конститу

ционному Су ду перед наро

дом Соединенных Штатов ... 
(Шум в зале.) А для верно

сти, Дшr тЬrо, Чтобы народ 

Соедииё~ных Штатов не 

ошибся, · он подчинил бы се

бе сре'Дl:'rва массовой инфор

мации; · :как зто сделал наш 

Прези ' Дент, объявив себя га
рантОМ демократии и глас

ности.'.~ 

П редседательству ю щ и й. 

Пожалуйста : предложения и 

закончим. 

И саков В. Б. 'Уважаемые 

народные депутаты ... ( Ш ум в 

зале, выкр и к и) . Л считаю, 

что мы поШJIИ навстречу 

Президенту, еще раз проявив 

к нему беспрецедентное до

верие. Вашим голосованием 

вопрос об импичменте был 

отклонен... ( Шум в зале, вы

крик и . ) 

Iiр едседательству ю щ и й. 

Заканчивайте, Владимир Бо

рисович. 

И сако в В. Б. Но тем не ме

нее Президент не сделал 

нам шага навстречу, он не 

взял . назад ни одного из сво

их заявлений. напротив ... 
(Ш ум в зале. ) 

Пр едседательству ю щ и й. 

Заканчивайте, БJiадимир Бо

рисович, л прошу Бас, закан

чивайте. 

И саков В. Б. Л заitанчиваю. 
Дважды в устном и письмеи

ном виде он свое заявление ... 
(Ш ум в зале. ) 

Пр едседательству ю щ и й. 

Давайте предложения и за

канчивайте . (Шу~ t в зале, в ы

крик и . ) 

И саков В. Б. Л впошу 

r.редложение и заканчиваю. 

(Ш ум в зале.) Мы -не имеем 

nрава разойтись из этого за

ла, не заложив гарантий от 

антиконституционного пере

ворота. (Ш ум в зале. ) 

Л вношу следующее nред

ложение: продолжить работу 

над nостановлением, в кото

ро.м мы хоть какие-то, хоть 

слабые, но все-таки гарантии 

Про е кт вносит с я : Президентом Ро сс ийской Федерации, Пр е д се д ате л ем В е рхо в но го Совета Р оссийс ко й 

Фед е рации, Сове . том Мини с тров - Правит е ль с твом Ро сс и йск о й Ф едер а ции. П роект п оддерживается: 

пред {:т авителями субъектов Ро сс ий с ко й Ф е д е рац и и и р я до м д е пу татс к их фрак ц ий 

Постановление Съезда нйродных депутатов Россий ' ской Фед е рации 

"' О ~ · преополении ~ризnса власти . и .. сохра не пии 

к~нституци о нноrо строя Российской · Ф ед е р а ции 
В ц ел ях nреод ол енИя · кризиса вл11сти , 

во сста н овле н и я политич е ской стабиль 

нос т и , в инт е ресах сохр11нения целост · 

ностн Ро сс и й ской Фед е рации н исходя н з 

н ез ыбл е м ос ти основных nринцилов кон 

ституционного строя Российской Федерil • 

цин , в к лю ч ая народовла~стие , ува~жени е 

пр а в человека , федерализм , разделение 

власте й, как основу взаимодействия за -

ции оnределяются в со о тветст вии с н о р - орг а ни за ц и я ми. nр едста в ителям и су б ъек

тов Ро сс и йской Ф едераци и с цел ь ю 

укр е п л ения П р авнтельства Р оссийской 

Ф е д е рации н а о снов е n р инцила n р о ф ес
сионалн з мil . 

Мilмн д е йствующей Конституции (Основ 

ного ЗаконаJ Российско й Федер а ции 

России, устан а вливающи м и ко м nетенцию 

Съезда народных депутатов н В е рховного 

Совета Российской Фед е рации . 

конодат е льно й н исполнительной властей 

н согласия м е жду ними , Съезд народнwх 

депут11тов Российской Федерации поста · 

новляет: 

Положения с т а~ те й 104 н 109 Ко н ститу 

ции (Основного ЭаконаJ Российской Фе 

дерации - Росени прим е няются в части , 

не противоречащей прнкцнпу разделения 

властей , з акрепленному статьями 1 н 3 
Конституции (Основного ЗаконаJ Россий 

ской Федерации - России . 

7. П о сле 15 ф ев р а ля 1994 го да з а н ы не 

де ii ствующи м и на~ро д н ы м и д еп у татами 

Росси й ской Ф е д е р ации и Пр ез ид е н т о м 

Росси й ско й Ф е д е рации сох р ан я ю тся со 

циа~nьны е гара нт ии , к о т оры ми он и л о л ь 

зуютс!l в на ст оящ е е в р ем я , н а п е р ио д 

соответственно до 31 м арта~ 1995 r о д а и 

10 ИЮЛЯ 1996 rода . 
1. Принять к сведению Заключение 

Конституционного Суда Российской Фе 

дерации «0 соответствии Конституции 

Рос с ийской Федерации действий н ре 

шений Президента Российской Федерации 

&. Н . Ельцина, связанных с ero Обращенн 
ем к гражданам Росени 20 марта 199) го 

да" . Считать недоnустимым нарушение 

Консти т уции Российской Федерации н Зil 

конов Российской Федерации Пре з нден 

том Российской ' Федерации . 

4. Вновь избранный Президент Рос 

с ийской Федерации вступает в долж. 

кость , а новый законодательны й орган 

rосударственной власти Российской Фе · 

дерацнн приступает к исполнению сво 

их обя з анностей с 15 февраля 1994 rода . 

8. В соответствии с р е ш ен ия м и в о сьмо 

го (внеочередного) Съ езда на р о дны х д е· 

путатов Российско й Ф едерац ии о с оз д а

нии механи з ма~ р еалнза~цн и п о ло жени й 

Федеративного догово ра под г о т о в и т ь nа 

кет з а~ конопрое к тов по р е ал иза ции сР е. 

дератнвного договора , в том ч ис л е до 

кумент , пр е дусма т р иваю щ ий соз да ни е 

консульта~тнвн о го с о в е щ а н и я (С ове та 

Федерации) нз числа пр е дст ав ите nе й 

субъектов Рос с и й ской Ф е д е рации д л я 

координа~цни д е ят е nьн ос тн ор ган о в го 

сударственной вл ас ти с у бъ ек то в Росс нй. 

ской Федера~ции с ф е д е р аль ными opгil · 

нами Российской Федер аци и . 

2. Руководствуясь конституционным 

S , Верховному Совету Российской Фе · 

дерацнн nринята. не по з днее 15 нюня 
1993 rода законы : 

О выборах Президента Российской Фе 

дерации , 

О выборах народных депутатов Рос

сийской Федерации, 

О политических nартиях н иных об 

щественных объединениях. 

nринцилом народовnастн• назна 

Чить одновременные досрочные выборы 
народных деnутатов Российской Федера 

ции В ДВУХПаЛiiТНЫЙ ВЫСШИЙ ЗiiКОНОДа • 

тельны й орган государственной власти 

Российс к ой Федерации - Верховный Со · 

вет н Пре з ндент11 Российской Федерации 

на 21 ноября 1993 года . 

Проенты указанных законов согласу 

ются · с Президентом Российской Федера 

ции н субъектами Российской Федерации . 

· 6. Предложить Презнденту Россмй. 

ской Федерации н Председателю Сове 

вета Минметров - Правнтельства Рос · 

снйской Федерации провести консульта

ции с nолнтнческнмн , общественными 

9. Настояще е Пост ановлен и е мо ж ет 

быть и з м е нено нпи от менено т ол ь к о при 

наличии з аключения К о н стит уц ио нного 

суда~ Россий с кой Фед е р а~ци н . 

3. Полномочия нового Верховного Со · 

вета Российской Федерации до принятия 

новой Конституции Российской Федера -

'Уважаемые народные депу

таты! Порядок, по которому 

нам сегодня работать, вам 

был предложен: о бъявить 

сейчас перерыв на один час. 

За зто время вы бы более 

тщательно ознакомились с 

nроектом постан о влен и я. 

(Ш у м в зале. ) Одну минуту, 

вы выслушайте внимательно. 

Итак, проект раздается. Бы 

с ним ознакомитесь, nрове

дете обсуждение во фракци

ях. Возможно, у вас будут 

I<акие-то предложения и за

мечания по нему. Редакцион

ная комиссия продолжает 

работу, она бы могла их рас

смотреть, и мы смогли бы 

после часового перерыва про

должить нашу работу. 

Кто за такой порядок, про

шу проголосовать. Идет го

лосование, будьте внима

тельны. 

Р езул ь т а т ы го л о с ования : 

решение принято («За» голо

совало 492, кворум для при

нятия решения 360). 
Пожалуйста, комиссия по 

соблюдению регламентов. 

До роф еев Г . П ., nредседа

тель Комиссии по соблюде

нию Регламентов Съезда на

родных депутатов Росс и й

ской Федерации и Верховно

го Совета Российской Фе

дерации. 

'Уважаемые коллеги! При

нятие решения о доnолн и 

тельном перерыве - это про

цедурный воnрос. Поэтому 

решение nринято. 

Пр едседател ь ст в у ю щ и й. 

Спасибо. Объявляется ne-

рерыв до 11 часов. (Ш у м в 

з а ле ) . 

Одну м и нуту. П ерерыв до 

11 часов - для того, чтобы 

вы могли поработать no 
фракциям. Т оварищи, вам 

раздадут сейчас проект 

nотановления. Все уже раз

множено. П оработайте по 

фракц и ям, по регионам. Если 

у вас возн и кнут какие-то со

ображения, Редакционная 

ком и сс и я работает на своем 

месте. 

'Уважаемые народные де

путаты! 27 марта исполни

лось 25 лет со дня гибели 

Юр и я Гагарина и Владим и 

ра Серегина. Думается, бу

дет правильно и благородно 

с нашей стороны всnомнить 

о них . Прошу почтить их 

добрую память минутой мол

чания. (В се в ст а ют. ) 

Спасибо. 

(По сле n е рерыв а ) 

Пр едсед ат ельст в у ю щ и й . 

'Уважаемые народные де

путаты! Прошу занять места 

и приготовитьс.я к регист

рации. Прошу народных 

деnутатов зарегистрировать

ся. 

Р езул ьта т ы р е rистрации 

Количество 

зарегистр и рованных 

народных делутатов 829 
Кворум для работы име

ется. Слово nредоставляется 

Президенту Российской Фе

дерац и и Бор и су Николаеви

чу Ельцину. 

Е л ьцин Б . Н . 'Уважаемые 

народные депутаты! 'У меня 

небольшал ре!1Лика в д о -

10. Постановление вст у п ает в с и n у с 

момента ero опуб л икования . 

Пр е дседа т еnь В ер х овно го С о в е та 

Росси й ско й Ф е дерации 

полнение к выстуnлению 

Руслана Имрановича. Л, 

конечно, не подписывал ... 
Или, вернее. не отменял 'Указ 

от 20 марта о проведении 

голосован и я, референдума. 

Если постановление, кото

рое мы обсуждали и с пред

ставителями регионов, и 

представители некоторых 

фракций там были .. , Если 

постановление в · таком виде 

будет принято, то я приоста

новлю ... (Ш у м в зале. ) 

Пр едс е датель с тву ю щ и й. 

Будьте внимательны! 

Е льцин Б . Н .... лриостанов
лю 'Указ и сдержу слово не 

проводить голосование. (Ш ум 

в зале.) 

П редседательствую щ и й. 

'Ув ажаемые народные делу

таты! Как мы с· вами догова

ривались , проект постанов; 

ления, предложенный Прези

дентом Российской Федера

ции, Председателем Верхов

ного Совета, Советом Мини

стров и nоддержанный пред

ставителями субъектов Рос

сийской Федерации, обеуж

дался во фракциях. и . на 

ваше рассмотрение вносится 

такой порядо.к: дать выету

лить в течение пяти минут 

руководителям всех фракций, 

есть также записки от ре

гионов, подписанные больши

ми групnами народных де

путатов, а затем мы с вами 

посоветуемся - может быть, 

обсуждение будет продолже

но. Перерыв был объявлен 

все-таки для обсуждения nро

екта во ф ракциях, Давайте 

такой порядок поддержим. 

Кто за такой порядок, nро

шу проголосовать. 

Р езультаты голосован ия : 

решение ' nринято («за» голо

совало 718. кворум для при

пятил решения 517). 
л вам зачитаю, кто запи

сался. чтобы мы не пропу

стили · какую-нибудь фрак

цию . 'У вас будет еще возмо

жность прислать записки че

рез Секретариат Съезда. 

Итак: Исаков Владимир Бо

рисович- << Аграрный союз» . 

Огородников Николай Дмит

риевич- « Р аб очий союз-

· Реформа без шока», Каза

к ов- 1<Родина», Адров Алеi<

сей ·· Николаевич - << Левый 

центр», ,. Бабурин- « Россия». 

РыбRfi.Н " ..-: <<Комму нисты Рос

сии», ; Рен- «Сме на- Новая 

поли~а», - Муравьев- тоже 

<<С ме'На. ..., Новая политика» 

(но мы здесь с вами посове

туемся), далее - «От чизна», 

затем Смолы :к ий- << Промыш

л енн ый .• СОЮЗ», потом рязан

ская депутация, чувашская 

депутация. · 
Давайте начнем с фракций, 

как мы · с вами договарива

лись. И'l'ак, слово предостав

ляется.... да. извините. дого
воримся ло времени: Давай

те предоставлять по пять ми

нут, да? Кто за то, чтобы вы

ступлеНИJJ, не I1ревышали 

ПЯТИ : MIПIYT. прощу ПРОГОЛО

СОВаТЬ. " 

Р езу,льтмы r олосо в а ния : 

решеиие принято ( « за» голо

совало 7.31, . кворум для при

нятия решения 517). 

р ота заJ:ладLшаем. 

Пре длагаю продолжить ра

Gоту по постановлению и при

нятию его в целом. Спасибо. 

Пре~седа·гельству 10 щ и й. 

Уважаемые коллеги. давай

те договоримся... л хотел, 

чтобы мы обменялись мне

ниями от всех микрофонов. 

А вот здесь целое выступле

ние, мы этого не предусмат

ривали... ( Ш ум в зале .) По

жалуйста, объявим лерерыв. 

С 11е лаем перерыв до поне

дельника ИJIИ как? .. (Ш ум в 

зале. ) Что? За основу? Или 

nерерыв? (Ш ум в зале. ) 

Хорошо, давайте я прове

рю тогда поочередно, а то 

все шумят. Л ведь не могу 

знать ваших суждений. (Ш ум 

в зале. ) 

Григорий Петрович , во

первых, Itаисультацию ... Там 
Вы ближе к людям. Kai<oe 
мнение? 

Дорофеев Г . П ., председа

тель Комис с ии по соблюде

нию регламентов Съезда на

родных депутатов Россий

ско й Федерации и Верховно

го Совета Российской Феде

рации. 

Необходимо предоставить 

депутатам CJioвo по порядку 

ведения, где должно быть 

четко заявлено: или мы про

должаем работу сегодня, или 

Сl\елаем перерыв в соответ

ствии с регламентом. 

П редседательству ю щ и й. 

Пожалуйста, депутат Соро

кина. Пару слов. и все. ( l ll yм 

в зале. ) Ну женщине усту

пим ... 
Сорок J ша М . И ., Советсi<ИЙ 

территориальный избира

тельный oitpyг, Липецкая об

ласть. 

Деnутат Сорокина -- дове

ренное лицо Президента. 

'Уважаемые народные де

nутаты! Л вчера в своем вы

стуnJiении вносила nредло

жение и сейчас прошу поста

вить на голосование вопрос 

об отрешении Президента от 

должности . 

Товарищи депутаты, осо

бенно господа депутаты! 

Здесь большинство составля

ют мужчины! Здесь нас все

го несrtолько женщин! До ка

ких пор мы будем терпеть 

этот позор?! Где госпожа Де

нисенко?! Пусть она вспом

нит заседание Верховного 

Слово предоставляется И са · 
кову Владимиру Борисовичу 

от фракции <<Аграрный со-

ЮЗ ». 

И са ков В. Б., 

те рр иториальный 

тельный округ, 

CI<" я оGласть. 

Кировекий 

избира

Свердлов-

Уважаемыенародные депу
таты. нам об ' J , явили что и 

Россия, и Съезд заu;ли · в ту
пик. Нет они не зашли в 
тупик -их TYJ\fl з:1вели. Их 

туда завеJiи прежде всего те, 

J <то си11ит сегол ня в Прези 

диуме. и в nервую очередь

Пре зидент и Пред седа тель 

Верховного Совета. На ка

ком основании Бы, уважае

мый Русл а н Имранович, nри

остановили работу над уже 

принятыми за основу поста

новлениями Съезда наро д 

ных депутатов? Не Бы ли 

rшялись на прошедшем Съе 

зде. что отныне и страна, и 

Съезд, и Верховный Совет 

будут жить по Конституции? 

Посмотрите то лостановJrе 

ние, которое вы сегодня пред

лагаете принять Съезду, оно 

же сплошь пронизано анти

конституционностью. 

< < Руководствуясь консти-

туционным nринцилом наро

довластия, назначить одно

временные досрti'Чные выбо

ры н арод ных депутатов в 

двухпалатный высший зако

нодательный орган ... » Что это 

за орган? Где он закреплен? 

Нет этого органа пока нигде. 

< < Полномочия нового Бер

хоnного Совета Российской 

Федерации до nринятия но

вой Конституции Российской 

Федерации определяются в 

соответствии с нормами дей

ствующей Конституции» в 

объеме норм , предназначен

ных для Съезда. Г де это nре

дусмотрено? Тоже отступле

ние от Конституции. 

Далее. « Положения статей 

104, 109 Конституции... при

меняются в части, не nроти

nорсчащей принцилу разде

ления властей ... » Кто дает это 

толкование? Ну и наконец, 

вершина всего, «корзиночка 

с фруктами•. которая нам 

nре длагае тся, - сохранение 

депутатских полномочий на 

весь срок, независимо от то

го, бу де м мы работать или 

нет, будем отвечать за что

либо или ни за что не будем 

отвечать . 

Вчера Вы сказали, что Рос

сия устала от нас, депутатов. 

Наверное, это так. Извините, 

но и мы устали от Вас. 'Уста

ли от Башей беспринципно 

сти ( а п лодисмент ы) , постоян

ных вихляиий, поnыток 

сторговать за подходящую 

цену конституционные nрин

ципы . От имени бло~а «Рос

сийское единство», от многих 

других депутатов, которые 

поддерживают эту позицию, 

вношу предложение и прошу 

поставить его на голосование: 

внести в повестку дня вопрос 

об одновременном голосова

нии. тайном, через набины, 

об отрешении Президента от 

должности и досрочном пе

реизбрании Председателя 

Верховного Совета. (Ап лодис· 

менты . ) 

П редседательству ю щ и й. 

Одну минуточку. Давайте не 

будем спешить, вы можете 

быть уверены, я все записы

ваю, и мы затем прой дем по 

тем предложениям, какие бы

ли высказаны. 

Слово nредоставляется де-

nутату Огородникаву от 

Совета, а остальное доскаже

те вы, мужчины! ( Ш ум в за

ле.) 

Председатсльству ю щ и А . 

Не'!:, нет , нет. Григорий Пет

рович, минутку. 'Услокойтесъ. 

Мы с комиссией по соблюде

нию регламентов «междуна

родные » переговоры прове

дем и посоветуемся, как 

быть... Так, группа влияния, 

я инструкции nолучил, поз

вольте приступить к их реа

лизации. 

Уважаемые .коллеги! В о 

первых, будем ли мы с вами 

nродолжать работу? (Ш у м в 

зале, вык р иК J I .) Подождите, 

если будем продолжать, про

шу проголосовать соответст

вующим образом. Кто за то , 

чтобы продолжить работу се~ 

гопия? Прошу голосова т ь, 

уважаемые коллеги! Не го

рячитесъ, пожалуйста. Л лич

но предпочел бы, чтобы вы 

дали с огласие на пару часо в 

продолжить работу , после 

нf'большого перерыва. 

Идет голосование, пожа

луйста, будьте внимательны. 

Результаты голосовани я : 

реш е ние не принято ( « За» 

голосовало 479, кворум для 

лринятия решения 517) 

Тогда, уважаемые КОJiлеги, 

второе голосование: хотите 

ли вы работать завтра? Пр о 

шу голосовать. Пожалуйста, 

принимайте решение. 

Идет голосование за раб о -

ту завтра . А 

Результаты голосова ния : W 
решение принято (< < За~ го

лосовало 678, кворум для 

принятия решения 517). 
'Уважаемые коллеги, я хо

тел бы попросить редакци

онные комиссии собраться 

сегодня. 

Еще одно. 'Учитывая, что и 

завтра необхо ди мо нам пора

ботать, пожалуйста, соберите 

тех депутатов, которых се

гопня не было . Сегодня от

сутствовало nочти 200 депу
татов. 

Членам Редакционной ко~ 

миссии, возглавляемой Ря

бовым, пожалуйста, собрать

ся в Грановитой палате . Гла

вы администраций, предсе

датели Советов областных, 

р еспубл иканских, краевых, 

автономий - на старом м е

сте, пожалуйста. 

Благодарю за сотруднич е 

ство. 

фракции <<Рабочий союз

Реформа без шока», Подгото

виться деnутату Казакову от 

фраrtции « Родина ». 

OгOI)OД!IIIKOB Н . д .. Абакан 

скrtй }Iацион аJ iьно-террит о. 

риальный избирательный ОI<

руг, Респ убл ика Хакасия. 

Уважаемый Съезд, ув<жае

:мый П ,rезиди~м. ув аifuемы й 

П rсзидент ! Моя фракцИя 
уnолномочила меня за дат ь 

нccrcOJIЫto вопросов и объя

вить о своих решениях. Во

первых, почему Прези де нт 

отrсrtзывается от своего пред

ложения о референдуме? По

чему отка:1ывается от своей 

вчсnаШ!iей мысли вырабо

тать в течение нес1 с ольких 

дней механизм согласия ме

Ж!IУ властями? Какие изме

н ения ситуации в стране за 

минувшую ночь привели его 

к сегод няшн ему предложе

нию? И почему мы вообще 

не услышали его выступле

ния? Мы не можем прини

мать предложенное нам се

годня постановление. не вы· 

слушав Прези дента. Да, мы 

знаем, что это в традициях 

Бориса Николаевича- сегод

ня говорить одно, а завтра 

отказываться от своих слов. 

Но пусть он выступит, и 

пусть это услышит вс я стра

на. 

Что касается предложенно

го проекта постановления. т о 

фракция уnоJiномочена зая

вить: там предусматривается, 

что уходит Президент, ух о 

дит Верховный Совет , но не 

ясно, кто остается. Неужели 

то самое nрезидентское о к 

ружение . которое вчера здесь 

было названо <<Коллект и в 

ным Григорием Распути

ным»? ( А п л о д и сменты. ) 

Наша фракция считает, и 

я уnолномочен заявить, чт о 

предложенный документ

это сговор номенклатур: но

менклатуры Верховного Со

вета и номенклатуры прези

де нтского окружения. ( А п

лодис~tенты.) Бы nосмотрите, 

в предложенном проекте по

становления, который гром

ко назван «0 преодолении 

кризиса власти и сохранении 

конституционного строя Рос

сийской Фе дера ции• . вообщ е 

нет гарантий единства Рос

сии, вообще не предлагают

ся пути выхода из кризиса. 

Есть только дележка имуще

ства. Пункт 7 предложенного 
постановления оскорбителен 

для депутатского корпуса. 

Это попыт1tа дать взятку. 

(А плоди . сме н ты.) И где гаран

тии, что Президент, прорабо

тав трое суток без сна, не 

предложит нам новый сюр

nриз? ( А n лодисменты.) 

Итак. предложение фра к 

ции. Фракция nредлагает, 

чтобы сегодня состоялась не 

медленная добровольная обо

юдная отставка-и Президен

та , и Пред седа теля Верхов

ного Совета. (А п лодисменты). 

Если этого не последует, то 

мы предлагаем работать по 

постановлению о р е ференду

ме. (А п лодисменты ) . 

П редседателье т в у ю щ и й . 

Слово nредоставляется Каза_ 

кову Николаю Павловичу. от 

фракции «Р одина », подгото

ви'ГЬся-Адрову Алек се ю Ни

к.олаевичу, << Левый центр». 

Казаков Н. П., Славянски й 

территориальный избира

телъный округ, Краснодар

ский край. 

( Пр од о лжение н а 9 - й етр . J 
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IX (внеочередной) СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
nодготовленный. Тогда точно ет, на nервый взгляд. удивле- воваться, набираться с~ 
так же, неnонятно от ко- ние. а если вчитаться - воз- оnыта. Это безусловно. Но • 

10 выстуnил с этой трибуны мущение, nотому что совме- скажу, что ссорят оче~ь здо

НЙ:колай Ильич Травкин, рас- стить название данного доку- рово средства массовок ин

сказал нам npo крылья, npo мента с его содержанием мо- . формации. nоказывал нас 

то что здравомыслие побе- гут только циники. Я не бу- такими, какие мы есть. И 
д~о . А через месяц оказа- ду nовторять то, что здесь это очень хорошо, что ссо
лось, что «бес nоnутал,.. Но уже сказано об оценках nред- рят, nусть люди знают. Ra• 
наша фракция заседает в Свя- ложениого нам nроекта no- ких они избрали деnутатов. 
тых сенях и нас бес обычно становления. Но, на наш А вот если nоказать заееда

не nутает.' (Аплодисменты.) взгляд, на взгляд фракции ние Президентского совета rrr 

(Продолжение) 

~важаемые наро)IIНые де

nутаты! Уважаемый Прези

диум\ Уважаемый Прези

дент! Есл · и смотреть истории 

в глаза то мы должны при

знать, "что вот уже третий 
Съезд намерение депутатов 

уйти от тенденции ликвида

торства постоянно отвергает-

'
я какой-то неведомой силой 
навязывзютсл новые и но

вые трюки. Мы вчера nыта

.пись завершить Съезд. были 

настроены на это : был при
нят ряд документов.. nоста

новлений, но завершения 

Съезда не nолучилось. И се
годил с утра МJЬI поnуЧаем 

«новую вводную». Нам дает

ел документ. разработанный 
какой-то коппегиапъной груn

пой -не рабочям органом 

Съезда. 

Фракция nришла к мне

нию, что nредложенный до
кумент находится вне консти

туционного ПОЛЯ, <IJ.OТOMY ЧТО 

затрагивает очень много nо

ложений КОJJституции. в том 

числе и избрание нового nаР

паментекого состава, и лише

ние деnутатских полномочий 
всех депутатов сразу. Кому 

не нравится этот форум, тот 

может встать. как Миронов. 
и заявить о своей отставке, и, 

~ ли таких будет много. 

w: :ьезд nерестанет существо. 

вать оттого, что не будет 

кворума. 

Второй момент. ПреЗидент 

ни вчеРа. ни сегодня не за

явил мнозначно. что опроса 

не будет и указ отзывается. а 

начинаются nоnытки торга. 

ваться со Съездом. Высокому 

собранию и органам государ

ственной власти это далеко 

не -к лицу. Мы можем рас

сматривать такой документ 

только тогда, когда будет од

нозначно заявлено, что опро

са не будет. Ведь сами nосу

дите: nринимветел какой-то 

документ. некий д.окумент, 

. разъезжается Съезд по ме

стам. и как бы оnять снова 

не rrриш.лось съезжаться. По

том говорят: ведь они не nо

няли. а указ действует, и 

ОП'РОС пройдет. 
Третий момент . Здесь уже 

говорилось о пункте 7. оскоu
бителъном для деnутатов . Но 
нам бы хотелось знать. кто 

ЭТОТ nYHK"r ПРИдумап И КТО 

nостоянно nытается унизить 

Съезд. унизи-rь депvта.,.ов в 

глазах их избирателей. Не 
нужно это деnутатам. и ни

Rа<кого пуннта О СОХРаНеНИИ 

лривилегий не должно быть 

в nринимземьтх постановле

ниях. (Аnлодисменты.) 

Следующий момент, кото

рый отмечает фракция .: Ро- . 

дина». Уважаемые народные 

деnутаты, высшее народное 

собрание nредставителей! Мы 

уже вошли в нормальную ко

лею, когда документы вно

сятся Редакционной комис

сией, проходят юридическую 

nроработку, принимаютел и 

nотом no ним идет нормаль

ная nроцедура: nоnравки. 

внесение изменений. приня

тие. Поото.му фракция пред

лагает: если какой-то доку

мент и будет вноситься. то он 

ДОЛ~Н пРОЙТИ проработку В 

Редакционной комиссии и 

вноситься топько ею. А до 

нашего сведения можно до

водить много разпичных до

кументов. 

По nункту 8. Постоянно от 

микрофонов и с трибуны за

является, что восьмой Съезд

он и такой рj=!акционный. и 

решения ero неконституцион
ны. 53 депутата наnисали за

явление-nредставление в 

Конституционный Суд. nо

'l'ребова.nи рассмотрения его 

конституционности. однако в 

nредложенном I'IJP(>eктe nо

становления тоже делаютел 

ссылки на решения восьмого 

Съезда. Вообще nункт 8 не 

может иметь место. nотому 

что кто-то сомневается в 

конституционности. Мы на 

него не можем опираться, nо

ка Конституционный Суд не 

сделает своих выводов. 

И последнее.. о чем хоте

лось бы сказать. Есть Кон

ституция. есть закон о Пре

зиденте , и они гласят, что в 

с.пучае, ногда Президент не в 

состоянии выnолнять свои 

функции, может быть рас

смотрен · воnрос о его отстав

ке или отрешении от долж

ности и в.ла.с,ъ nереход-ит к 

вице-лрезиденту. Вчера мы 

были свидетелями того, что 

такие моменты, когда Поези

дент не в состоянии уnрав. 

лять страной, бывают. (Аnпо

;цисмепты.) 

Председателье т в у ю щ и й. 

СловО nредоставляется Адро

ву Алек.сею Николаевичу, 

еЛевый центр». Подготовить

си Травкину Николаю Иль

ичу, Демократическая ПЗJРТИЛ 

Ро.ссии. 

Адров А. Н., Калинииград

ский территориальный изби

рательный окруr, Москов

ская обпасть. 

~важаемые народные м

nутаты, уважаемый Предсе

датель Верховного Совета, 

уважаемый Президент! Фрак

ци.я nрежде всего просила бы 

народных деrтутатов учwrы

вать ситуацию не только на 

Съезде, но и у нас в стране. 

Учитывать, что Президент на 

сегодня сохранлет довольно 

.много сторонников - людей, 

которые действительно nро

должают верить Президенту. 

И в связи с этим мы nред

пожили бы рассмотреть на 

Съезде вопрос о рефере!!дУ

ме, nоставить на голосование 

Съезда воnрос: должны ли 

мы здесь. на Съезде. решать 

воnрос об отрешении Прези

дента от должности или вы

нести воnрос о доверни Пре

зиденту, как он сам и nред-

лагает . на референдум. Од

нако в nостановлении мы 

должны оговорить все воз

можные исходы результатов 

данного голосования. 

Если говорить о постанов

лении, :которое предпожил 

Пр е зидент, то мы считаем, 

что его можно рассматривать 

только вместе с постановле

нием. предложенным Редак

ционной комис.сие.й, nотому 

что часть очень важных nо

ложений. на наш взгляд. не 

учте.на в данном nостановле. 

нии. Если пройтись nросто 

no rтунктам данного nоста

новления (л не хочу nовто

рять то, о чем здесь уже го

ворилось), то в пункте 1, ска
жем, должны бьrгь обяза

тепьно оговорены nоложения, 

связан . н.ые с уже nрипятыми 

указами: об их отмене или 

nр'иостановлении до решения 
Конституционного Суда. 

По nункту 2. Обязательно 
необходимо внести измене

ния в Конституцию. Мы на 

восьмом Съезде nриняли ре

шение жить толЫ<о no нор
мам Конституции. и никаких 

дополнительных соглашений 

приииматься на эту тему не 

должно. Предложения по из

менению этих пунктов в 

Конституции были даны 

фракцией «Смена. Новая nо

литика». Они расnростране

ны среди народных деnута

тов и могут быть рассмотре

ны. Там изменяется всего 

nиun. несколъ.ко статей. 

По nункту 3. Часть вторая 

nункта З абсолютно некон

кретна, ее nринимать в та

ком виде нельзя. 

По nункту 5, Главный во

nрос: в какой орган мы вы

бираем народных деnутатов? 

Неrоходимо J~зменение цепо

го раздела Конституции. его 

п,роработка. Поэтому, для то

го, чтобы оказать, какие 

структуры nредставительной 

власти у нас будут в даль

нейшем, необходимо назна. 

чить очередной Съезд, необ

ходимо дать сюручение Вер

ховному Совету о разработ

ке ооложе.ний о таких струк-

турах, о согласовании их с 

субъектами Федерации, о вы

несении на Верховный Совет. 

По nункту 6. Президенту и 

Правительству предлагается 

nровести консультации со 

всеми - с общественными 

объединениями, с nартиями, 

но только не с такой «Ме· 

лочью», как Верховный Со

вет, не с ко111иссиями палат 

и комитетами Верховного 

Совета. В Конституцию вне

сли положение о том. что че

тырех министров необходи• 

мо утверждать на Верхов

ном Совете, до сего момента 

этого не сделано. Все эти во-

просы надо отразить в лоста

новпении. 

И нак о нец, безусловно, на
до отменить пункт 7. И пункт 

8, л считаю, тоже надо снять. 

Не надо nовторять о необхо-

димости выполнения своих 

же решений, которые мы 

nриняли две недели назад. 

Должен бьгrь механизм no 
реализации Федеративного 

договора, поручения no этим 
вопросам мьr сд е лали, и их 

nросто надо выпоп.нять. Сnа

сибо. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Первый м.икрофон. nожалуй

ста. 

Перуавекий С. С., Совет

ский территориальный иэби· 

рательный оюруr, Ресnубпика 

Татарстан. 

В связи с оскорбительным 

выпадом со стороны члена 

фракции «Родина• Казакова 

в адрес Президента , я из этой 

фракции выхожу. 

Председательств у ю щ и й. 

Слово nредоставляетси деnу

тату Травкину. Подготовить

ся деnутату Бабурину. По

рядок ведения всем известен, 

nоэтому, nожалуйста, не 

стойте у микрофонов. Мы 

nроголосовали аа такой nо

рядок. 

Пожалуйста. Николай 

Ильич. 

Травкин Н. И., Беmняков

ский территориальный изби

рательный округ, г. Москва. 

Уважаемые народ;ные де

путаты! Мне кажется, что 

сейчас мы стоим перед ре

шением, наиболее важным 

из всех, что были на npo· 
шедших съездах. И это ре

шение касается не зала. На 

том nерегибе, на ' острие, на 

котором сегодня находится 

страна (соскользнем или nро

должим движение), мы не 

имеем права загонять дРУГ 

друга в угол, одна власть 

другую. 

Я понимаю, что многим 

кажется: еще чуть-чуть - и 

мы все изменим. Ничего мы 

не измен<Им, мы только обо

стрим ситуацию. Мы не мо
жем nрилирать друг друга к 

стенке. Вот я схватился бы 

за любую соломинку, кото

рая nозвопила бы nродол· 

жить сохранение хотя бы 

малой , но стабильнОС"Ри в об

ществе, я перестал бы nани

ковать. 

В конечном итоге. мы с 

вами не в том кризисе, из 

которого нельзя выйти . Ра

ботают nроизводства (хуже, 

PIO работают), нет еще толп 

безработных , работает село. 

И мы сnособны вылезти из 

этой ямы. но сnособны вы

лезти все вместе. Мы не мо

жем обострять ситуацию. 

Единственная задача Съез· 

да - добавить веры Прави

тельству в его самостоятель

ность. От этого Правительст

ва будет заВ!Исеть все . И я 

соr.ласи.лси бы с nроектом nо

становления и не муссиро

вал статьи. Однозначно на

до выбрQС.JiТЬ ОДIЮ - ЭТО 

взятку депутатам, что новые 

выборы и кончипел срок nол-

номочкй. Но давайте • не nе

ренакалять. Не надо ду~ать, 

что аплодисменты в этом за

ле - зто аплодисменты ~й 

стрЗJны. Люди ждут nокоя, и 

не надо выводить их из это

го состояния. 

Председательств у ю щ и й. 

Слово предоставляется Бабу

рину. Подготовиться Рыб

к.ину. 

Депутат Салье, я еще раз 

nовторяю: Съезд nроголосо

вал за порядок ведения. По

ка мы не закончим выстуn

ления слова от микрофонов 

я давать не буду. Пожалуй
ста, обращайтесь в Комис

сию no соблюдению регламен.-

тов. 

Пожалуйста, Сергей Нико-

лаевич. 

Бабурин С. Н., Советский 

территариапьный избира

тельный округ, Омская об-

пасть. 

Уважаемый Юрий Миха · Й· 
лович! Съезд настаивап. что

бы Вы пояснили, от какой 
фракции выстуnал деnутат 

Травкин. 

ПредседатеJIЪСТВ у ю щ • й. 
Согласен. Дело в том, что 

мне nодапи список, и. я его 

прочитал. Я моrу nринести 

извинения. 

Бабурин С. Н. Я вынуж

ден начать свое выстуnле

ние с коНIСТатации этого на

рушения регламента и вы

разwrь сожаление уважаемо

му Николаю Ильичу Трав

кину, что я до сих пQJ> так и 

не слышал: жалеют они о 

том , что име'ННо их nартия

ДПР выдвииупа кандидатуру 

Бориса Николаевича на nост 

Президента. ихи нет? Несут • 
ли они Q111Ветственность за 

то что делает их ка · нди,дат, 

на'ходясь во rпаве Россий
ской Федерации, или они 

nривьтли его лишь критико

вать, что более сnонойно? 

~важаемые коллеги! То, 

что мы с вами получили nе

ред nерерывом, и то, что У 

нас произошло nеред nере

рывом, наверное, напомни· 

ло многое: и пятый Съезд на.

родных деnутатов СССР. ког

да так же скоросnело nри

няли решение о nерестройке 
высших органов государст

DеН!НОЙ власти. и некоторые 

наши съезды, где nод ло

зунгом комnромисса унижа

лась и уничтожалась кон

сти-rуционная законность. И 

не случайно я nеред nере

рывам , увидев этот документ, 

который вносится от имени 

Президенl'а Российскоn Фе

дерации, Председэтеля Вер

ховного Совета, Совета Ми

нистров представителями 

субъектоg Федерации и ря

дом депутатских фракций, 

сказал, что, очевидно. всех 

этих уважаемых «Субъек

тов» вновь е:бес nопутал», 

ибо должно же быть элемен

тарное уважение к Консти-

туции. 

Я nолностью разделяю кри

тику, которая звучала сей
час с этой трибуны . и впер

вые, наверное, рад тому, что 

буду nовторя1ь уже сказан

ное. Фракция о.Россия» счи

тает, что стабилизация nоло

жения в стране , нормал • иза

ция социа льно-экономиче

ских отношений и nрежде 

всего продолже-ние глубокой 

реальной экономической }')е

формы возможны только 

nосле ухода в отставку Бо

риса Ни-колаевича Ельцина. 

(Аплодисменты). 

И мы сегодня уже окон

чательно убедились. Руслан 

ИмрааiОВIИЧ, что Вы все еще 

ЯВJJJ!етесь главным доверен

ным лицом Президента. 

Именно благода-ря Вам БО'рИIС 

Николаевич Ельцин не nро

сто сохраилет евои nолномо

чия. но от Съезда к Съезду, 

nроисходит дискредитация 

деnутатского корnуса и ук

реnлеНJие позиций Президен· 

та. Если бы укреnление nо

зиций Президента сnособст

вовало укреплению России, я 

бы без колебВIНИЙ nрогЬJiосо

вал за любые nоложения. хо

торые нам здесь были бы 
nредложены. Но все, что де

паетоя, депается дпя разру

шения. 

~важаемые коппеrи! '!'о, 
что сейчас у нас nрож:ход·ИТ 

на Северном Кавказе, я не 

могу охарактеризовать ина

че, как глубинную, хорошо 

nродумаНJНую nровокацию с 

целью столкнуть казачество 

и народы, населяющие Се· 

верный Кааlказ. И ведь нас 

заrоняют в угол, чтобы мы 

встаЛiИ и.ли на ту сторону, 

или на дРУгую. Непьзя до

nускать этого nротивостоя

ни.я. Поэтому, когда Прези

дент издает такие уназы, как 

о.н издап, неп.ьзя nосnеш·но и 

бездУмно их отменять. При 

зтом нам нужно десять раз 

nодумать и оказать: еДа, ка

зачество - это националь

ная ll'радиция России. Мы 

будем развивать, мы будем 

укреnлять эти 'l'радJЩИИ, но 

нельзя действовать так rру

бо и так nо-антигосударст

венному_ чтобы через наши 

же традиции nьrrатьсл унич

тожить единое м'НIОгонацио

нальное rосударство •. _ 
От имени фракции «Рос· 

сил» я nоддерживаю то, что 

здесь уже было сказано. Мы 

nреДлагаем сейчас принять 
решение, nодчеркнув реко

мендацию, которую внесла 

вчера Редакционная комис

сия, о добровольном уходе в 

отставку Председателя Вер

ховного Совета Российской 

Федерации и Президента 

Российской Федерации. Если 

не будет доброй вопи с их 

стороны. назначить гоJЮСО

вание через кабины, чтобы 

:каждый моr вьфаэить свою 

волю свободно, без велкого 

шантажа со стороны иcno.'l• 

нительных структур. 

Уважаемые народные де

nутаты Российской Федера~ 

ции! Вчера, когда у нас по 

м . ногим nричина м, в том чис

ле и благодаря позиции Рус

лана Имрановича. не хвати

ло голосав для рассмотре

ния вопроса об отрешении 

Президента от должности, мы 

сделали шаг к nолитическо

му самоубийству высших 

представительных органов 

власти. Мы можем отпра

вить Президента в отставку, 

мы можем не nолучить не

обходимые две трети голо

сов. Но мы обязаны этот 

воцрос рассмотреть. Это на

ша КОНС"I\ИТуЦИОИНаЛ обя· 

занность. Без этого мы не 

имеем rrpaвa разъехаться. 

Сnасибо. (Аплодисменты). 

Председательств у ю щ • й. 
Слово nредоставляется Рыб

кину Ива · ну Петровичу, nод

ГОТОВIИТЬСЛ Митюкову Ми

хаилу Алексеевичу. 

Рыбкин И. П., . Советский 
территориальный избира

тельный округ, Волгоград

ская область. 

~важаемый Съезд! Стыдно 

всякий раз, ногд.а агресе.ив

ное, бездумное менъUIМНСТВо 

no сути дела бУRВально тер

роризирует Съезд (я имею в 

видУ моральньrn террор 

nрежде всего). rnредлатая 

каждый раз все новые и но

вые варианты взрыва Съез

да ухода от nринцилиапь

нь~ решений. Наша фрак
ция хочет nрисоединить свой 
голос к тем, кто rоворит, что 

цредлагаемый nроект nоста

новпения девятого Съезда 

народных деnутатов. кото

рый вроде бы называется «О 

преодолении кризиса власти 

и сохранении конституцион

ного строя Российской Фе
дерации», на самом деле яв

ляется очередным изданием 

декабрьского око.nоконститу

ционного соглашения седь

мого Съезда и не может 

бьгrь принят девятым Съез

дом за основу. Даже рассмат

ривать его сегод:н.я nостыдно. 

Мы nрисоединяем свой го

лос и к тем нашим товари

щам, которые говорят о_ воз

можности добровольнон от

ставки двух руководителей 

двух важнейших ветвей вла

сти России. 

Хотел бы nривлечь ваше 

внимание к тому, что наша 

Редакционная комиссия, ко

торая имеет полные nрава и 

nолномочия от Съезда, nод

готовила nроект постановле

ния. Но nоразительно, что 

Руслан Имранович решился 

nриостановить работу над 

этим nостановлением. Такого 

nрава ему никто не давал. 

Мы полагаем, что надо вер

нуться к проекту Редакци

онной комиссии, проголосо

вать ero за основу, рассмот

реть все nоnравки, которые 

nредлагаются народными -де

путатами. 

Я также хотел бы nривлечь 

ваше внимание к nоnравке 

груnnы народных деnутатов 

(Чернышева. ПеТ~Ухова и дру

гих), которая гласит, что 

nую<т 1 nосле констатации 

факта Заключения Консти

туционного Суда надо до

по.пнить абзацем следУющего 

содержания, доnисав: «На 
основании статьи 12110 и ре

зультатов тайного голосова

ния отрешить от должности 

Президента Российской Фе

дерации Бориса Николаеви

ча ЕлЪцинh. Вице-президен

ту Александру Впадимиро

вичу Руцкому приступить к 

исnолнению обязанностей 

Президента Российской Фе

дерации незамедлительно», 

Юрий Михайлович (л об· 

ращаюсь к нашему nредсе

дательствующему - Юрию 

Михайловичу Воронину), и 

Вам не надо nрибегать к 

n · роцедурным уловкам, КО'l'О

рыми восnользова.лсл, к со

жалению, l'y{:nii!Н Имранович 

XacQyna'!'oв. Надо действоВ'Вть 

строго no nроцедУре, ста , вить 

на гоJЮсование все nредложе

ния народных деnутатов .. Тем 
более в nервый день Съезда 

мы усповилис6, что в воnрос 

сО неотложных мерах no со
хранению конституционного 

строя в России~ эти воnросы, 

эти гпредложения . эти nоrrра.в

ки вnолне логично ухnады

ваются. 

Далее. К сожапению, я nо

нимаю, что отде.льным моим 

товарищам не хватает сегод

ня должного мужества для 

решения кпючевого воnроса 

Съезда. И я хотел бы про

сить их думать сейчас уже 

не о себе. Мы с вами nрожи

ли, наверное, большую и л~

шую часть жизни. Даваите 

nо,цумаем о наших детях, о 

наших внуках. 

И nоследнее. Считаю ос

корблением, так же, как и 

мои товарищи, ту сприман

ку:о, которая nочему-то на

зывается nунктом 7 этого 

nроекта nостановления. Пе

ревод нас с вами на ту уни. 

зитепъную талонную систе

мУ, на тот режим жизни, на 

который был nереведев 

Съезд народных деПутатов 

Советского Союза и noryб

neн во многом по тем же ре

цеnтам, которые ныне nред

лагаются здесь,- оскорбите

лен. Я заявляю также от 

имени своих товарищей, что 

надо nрекратить глумление 

над Конституционным Судом 

Российской Федерации и его 

оскорбление за то, что он 

имел мужество ссметь свое 

суждение иметь» и не nри

nадает к сnыльным саnогам 

вождей• в своих суждениях 

и заключениях. Я nолагаю, 

что те документы, которые 

здесь, на Съезде, расnростра

няются ва nодписью отдепь

ньlх юристов, ничего общего 

с nравовыми документами не 

имеют. И раз за разом под

ходят эти же юристы к Кон

ституционному Су,цу и гово

рят, что онк своей подnиси 

nод этими документами не 

ставили. Просъба к Секрета

риату разобраться с той груn

nой, которая именуется в ку

луарах групnой Кутафииа. 

Сам Кутафин вроде бы ут

верждает, что он ника1~ого 

юридического документа с 

оценкой действий Конститу

ционного Суда не nредлагал. 

В заключение хочу ска

зать, уважаемые товарищи и 

друзья, что мы предлагаем 

голосовать nротив этого nро

екта nостановлении, не име

ющего ничего общего ни с 

Конституцией, ни с сохране

нием конституционного 

строя Российской Федерации. 

Преде4!дательству ю щ и й. 
Спасибо. Слово nредоставля

ется от фракции «Свободная 

Россия» Митюкову Михаи

лу Алексеевичу, nодготовить

ся -от фракции «Смена . Но

вая nолитика» деnутату Му

равьеву. 

Митюков М. А., Алтайский 

территориа.льный избира

тельный окруr, Ресnублика 

Хакасия. 

~важавмый Съезд народ

ных депутатов. уважаемый 
Президент, высокий Консти

туционный Суд! Позвольте 

высказать мнение деnутат

ской фракции народной nар

тии «Свободная Россия». 

Съезд собрался с одной 
цеnью. Она обозначена в по

вестltе и в nроекте , постанов

ления: nреодоление кризиса 

и сохранение :конституцион

ного строя. В связи с этим 

nравильно отмечается в nун

кте 1 предложенного проек

та: сечитать недопустимым 

нарушение Конституции Рос

сиЩ:кой Федерации и заио

нов Российской Федерации». 

Но достигает ли npoertт 

этой цели? Нет, nроект не 

достигает этой цели. Он нас 

сразу вводит в ко~фронта

цию с Конституциеи и зако

нами Российской Федерации 

к тем самым усуrубляет 

:кризис власти. Уже с пункта 

2 и вnлоть до пункта 9 в nро
енте закпадьmаются анти

конституционные нормы. Это 

nрежде всего одновременные 

досрочные выборы народных 

депутатов и Президента, что 

не nредусмотрено Конститу

цией и законами о выборах. 
Это наделение Верховного 

Совета функциями высшего 

законодательного органа вла

сти, что nротиворечит стать

ям 104, 107, 109 Конституции. 
Это наделение Верховного 

Совета компетенцией, объе
диняющей нынешние полно

мочия Съезда народных де

путатов и Верховного Сове
та, что nротиворечит статьям 

104, 107, 1j)~. Это J~арушение 

nроцедуры · nрипятил феде

ральных законов, лр~дусмот

реннqй Кqtjституциеи, Феде
f)'!lтиВИ:БtМ' договором, расnро

страненtие на них порядка 

принятия законов,_ относя 

щихся к совместнон комnе

тенции субъектов Федерации 

и самой Федерации. Это уч

реждение нового консульта

тивного и координационного 

органа - Совета Федерации. 

Может быть, такой орган ну. 

жен (и я .лично уверен, что 

его необходимо создать), но 

надо внести об этом соответ

ствующие изменения в Кон

ституцию. 

Наконец, nунктом 9 уста
навливается новый nорядок 

изменения и отмены поста

"9вления Съезда народных 

~путатов Российской Феде
рации . Все это усуrубит кри

зис власти. 

Где же выход? Мы полага

ем, что, не о:rказываясь от 

референ~ма, необходимо 

nрИ!НЯТЬ два nункта этого 

постановления. В этом наше 

предпожеюrе только внешне 

совnадает со вчерашней ини

циативой Президента. Мы 

полагаем, что nункт 1 надо 
оставить, а nуннт 2 изложить 
в следующей реда!Щии: 

«Считать целесообразным 

nроведение одновременных 

досрочных выборов народ

ных деnутатов Российской 

Федерации и Президента 

Российской Федерации 21 
ноября 1993 года. В этих це

лях nоручить Верховному 

Совету nодготовить измене

ния и доnолнении в Консти

туцию, nредУсматривающие 

возможность nроведения од

новременных выборов Пре

зидента и Верховного Саве

та, создание высшего законо

дательного органа власти 

Российской Федерации -
двухnалатного Верховного 

Совета». Только тогда :можно 

nроводить досрочные выбо

ры. Только в рамках консти

туционного nроцесса ДОЛЖНЫ 

nроводиться эти выборы и 

реформирование высших ор

ганов власти. При такой си

туации необходим референ

дум no вопросам доверия 

Президенту и досрочных вы

боров народных депутатов и 

Президента. Мы готовы сло

жить свои nолномочия и без 

тех nодачек, которые назва

ны в nункте 7, но на основе 

всенародного голосования. 

Спасибо за внимание. 

Председатепьству ю щ • й. 

Спасибо. Слово от фракции 

«Смена. Новая nолитика» 

nредоставляется деnутату 

Муравьеву. Подготовиться -
от фракции сОтчизна• - Бе

нову. 

Муравьев И. В., Воронеж

ский национально-террито

риальный избирательный ок

руг, Воронежская область. 

Уважаемые коллеги! Во.лъ

шинство, nодавляющее Qоль

шинство членов нашей фрак

ции nротив этого nостанов

пения и каких бы то ни бы

ло решений на его основе. 

Мы расцениваем его как 

nровокацию, nодобную той, 

что была nредnринята 12 де
кабря 1992 года. Вы помните, 

тогда точно так же бьm вы

несен проект, неnонятно кем 

Для нас очевидно, что дан- «Отчизна,., данное nостанов· «а• до «Я•, заседание Прави
ное nостановление nротиво- пение можно принять лишь в . тельства с выстуnлениями 

речит Конституции по цело- том случае, если мы являем- министров, смею заверить, 

му ряду nоложений: это и ел съездом политических са- что сегодняшни: митингую

nункт 2, и пункт з, и nункт моубийц, если мы-предате- щие сразу разоидутся, nото-

9. И оно может быть nринято ли интересов своих избирате- му что стаnить практически 

только nосле того как будут лей, хотя нас здесь уже тре- не на кого. Мы все одинако
внесены соответ~ующке из- тий день обвиняют. что мы вы. И это факт\ ( Ап.лодис• 
менепил и доnолнения в не знаем и не отражаем мне- менты.) 
Конституцию. Все разговоры ю1л своих избирателей. а Что мы решили в деnутат

о том, что nоскольку есть ка- идем на nоводу у · nартокра- ской груnпе? Что, конечно 

кие-то nротиворечия Консти- тоn, тах С!<азать, оторвапись же . источником бесnокойства 

туции, то надо принимать от народа. Я считаю, что да- в обществе являютел все 

это постановпение двумя тре- же бывшие ярые сторонники структуры власти: и Верхов

ТИIItИ голосов, не имеют под Президента откровенно с ный Совет, и Президент Рос

собой никакой конституци- втой трибуны nризнавали, сийс1юй Федерации, и Пра· 

онной основы. Тот; кто зна- что ошиблись в нем. и nри- витепьство. Верховный Со

ком с конституционными ос- зыnали Президента одумать- вет - nотому что он не 

новами нашего государства, ел, осмотреться, объективно доводит начатое до конца. 

знает, что, даже если это ре- оценить реальную ситуацию Незавершенность начатого

шение будет nринято бопее и социапьно-экономическую вот страшная беда нашего 

чем двумя третями, все рав- и nолитическую обстановку в Верховного Совета, который 

но оно не будет соответство- стране. К сожалению, вместо не умеет nредвидеть, не уме• 

вать Конституции. Нас в оче- этого мы от Съезда к Съез- ет выnолнять nрогностиче
реднай раз nодталкивают дУ получаем все более к бо- с.кую функцию. Наш Верхов

(очевидно, в угоду чьим-то лее жесткие требования, до- ный Совет не умеет рабо

амбициим} Нflрушить Консти- :кументы . которые идут враз- тать на уnреждение, и nоэто· 

туцию и тем самым изме- рез с за1tонодательстnом и му мы зачастую nолучаем 

нить той цепи, ради которой Основным Законом. то. что nолучаем. Главные 

мы сюда собрались. Не зря на Руси говорят: недостатки Верховного Со

Очевидно, что если мы nока гром не грянет, мужик вета-зто nостоянная rотов

nримем такое nостановпе- не nерекрестится. Впечатпе- ность идти на комnромисс · И 

ние - это будет очереднаи ние такое, что вчера грянул отсутствие спроса за невыnм
устуnка со стороны Съезда гром . (Аплодисменты.) И no- нение nринимаемых законов 

и Верховного Совета. Гараи- ра нам задуматься: кто воз- и решений. 

тий от Президента, что он г.лавляет сегодня У нас ис- Но все-таки в nоследнее 

отстуnает от своих намере- nолнительную власть, и cno- в,ремя источник наибольшего 

ний, нет. Президент уже не собен пи он ее физически и наnряжения в обществе

раз менял свое мнение no дальше возглавпять и дейст- заявление Президента. Я дол· 
нес:кольку раз в течение не- вительно вывести к возрож- жен сказать, что мы nриез

депи, и :мы заnросто nопучим дению нашу великую Рос- жаем сюда, в это здание, в 

новый опрос, или референ- сию? Кремль. как в баню, по суб

дум:, или голосование, если Непонятен проект поста- ботам и воскресеньям. Па· 
не 25 аnреля, то 16 мал, на- новпения и содержанием сво- римся, nотому что не знаем, 

nример_. Собственно, ПреЗи- им: либо это заговор. либо что nроизойдет завтра. Осо
дент, вЬ!стуnал · сегодня, под- это сговор. либо это оnять ан- бенно стараютел nодлить :ма· 

твердил эти оnасения. А на- тинонституционное «консти- ела в огонь московские впа
деяться на то, что заявлен- туционное соглашение•. ко- сти во главе с мэром Лужко

вые на всю страну по теле- торое было навязано седьмо- вым, которым никакие реше

видению слова что-то озна- му Съезду и с которым мы нил и постановпения не указ. 

чают, не nриходится. В кон- до сих пор расхлебать, как И то . что нам nредлагают 

це концов, и про репьсы бы- говорится, не можем. сегодня принять новый nро-
по заявлено на всю страну. Неужели, уважаемый Во- ект постановления, конечно, 

(Аплодисменты.) рис Николаевич . Вы никаких нас не удовлетворяет. 

Далее. Данное nостановле

ние написано крайне неб

режно. Совершенно неnонят

но, что означает, например, 

часть вторая nункта 3. Как 
nрименять это - что nоло

жения с'Гатей 104 и 109 nри
меняются в части, не nроти

воречащей nринциnу разде

ЛЕ.'НИЛ властей? Кто об этом 

будет суДить? Каждый кон

кретный чиновник на своем 

месте? Что означает часть 

nервая nункта 3? Что это за 

нормы действующей Консти

'f'Уции? в к<»Ще концов, не 

означает hи это уnразднение 

Съезда уже сейчас? Ведь 

з.десь не сназано, с накого 

Ио111еНТа новый Верховный 
Совет осуществляет nолномо

чия и Верховного Совета, и 

Съезда. 

И наконец, nункт 7, о ко

тором здесь многие говорят. 

Желающим клюнуть на ЭТУ 

удочку я могу сказать сразу: 

дело в том, что социальные 

гарантии, которые предУ

смотрены Законом «О стату

се народного деnутата 

РСФСР•, распространяются 

только на время nостолиной 

работы в Верховном Совете. 

Это - nредоставпение слу

жебной квартиры, это -
сохранение стажа сгоряще

го:о, неnрерьmного, к так да

лее. И как только ликвиди

руются Съезд и Верховный 

Совет, ньше действующий, 

не будет никаких гарантий. 

таи что зто все равно обман. 

Что предлагает наша фрак

ция? Завершить рассмотре

ние nрипятых за основу по

становлений и рассмотреть 

тот nроект. который мы вче

ра не успели рассмотреть в 

связи с выстуnлением Пре-

зидента. 

И nотом:, вы помните, как 

требовал Президент референ

дума? Но как только среди 

воnросов референдума nо

явился воnрос о nоддержке 

той социально-экономиче

ской nолитики, которую про

водят Президент и Прави· 

тепьство начиная с 1992 го
да, все изменилось. Действк· 

тельно, это именно 'ГОТ 

вопрос, который снима

ет, срывает всяческие мас

ки. И именJЮ здесь окру

жение Президента увидело 

угрозу своей неконституци

онной власти. Поэтому мы 

считае~. что ни в коем: слу

чае нельзя отказываться от 

того постановления о рефе
рендуме, которое nринято 

нами за основу. и главное

от второго воnроса, который 

нами вынесен. 

И nоследнее. Здесь написа

но, ч:rо это nостановпение 

вносится Советом Минист

ров - Правктельство:м Рос· 

сийской Федерации. Мы от 
нашей фракции nросим nред

ставить стенограмму заседа

ния Правительства, на кото

ром было nринято решение о 

внесении данного nроекта nо

становления в nорядке зако

нодательной инициативы (ап· 

лодисмевты), а также сnисок 

фракций (зд~ь наnиса~о. что 

поддерживается рядом фрак

ций), которые его поддержи

ваJОТ. Сnасибо. 

Председате.льетву ю щ • й. 

Слово от фракции сОтчизна» 

nредоставляется народному 

деnутату Бенову. ПодГО'I'О

виться народному деnутату 

~ражцеву. 

Бенов r. м, Тихорецкий 

национально -территориаль

ный избирательный округ, 

Краснодарский край. 

~важаемый Президиум, 

уважаемый Съезд! Содержа

ние nредложенного нам про

екта постановления вызыва-

выводов не сделали nосле Во-nервых, не известно, 

уроков 10 декабря на седь- кто его готовил. И, конечно, 
мом Съезде? Документы 20 опытные люди должны nо

марта еще раз nоказали, что мочь нам разобраться. Я 
только средства массовой ин- nо~держиваю выстуnавшего 

формации со своей откровен- с этой трибуны народного 

ной необъективностью, по- депутата, который nредло
жью и nровакационной nод- жил сделать деnу1атский за
боркой материалов сегодня npoc: откуда nоявляются та· 

создают Вам эфемерное кие документы? Во-вторых, 

большинство и nоддержку. почему так nолучается, что 

Оглянитесь, nосмотрите. Вы выстуnает у нас с nредложе

вчера уnрекали, что Вас все ниями или с мыслями Пре

время обвиняют за это окру- зидента Руслеш Имранович, а 

жение , но именно оно nод- с мыслями Руслана Имрано

талкивает Вас к антиконсти- вича - Борис Николаевич? 
туционным действиям. имен- Как так получается? (Апло-

но это оitружение и ввергло д 11 сменты.l я~ конечно, далек 

нашу иногострадальнуЮ Рос- от того, что это сговор, но 

сию в то состояние, в кото- мне кажется, что здесь есть 

ром она сегодни находится. над чем nодумать. 

Нет выводов, а значит. и Должен сказать, что я член 

нет действия. Нет ответствен- депутатской фракции «Ра

ности . А nотому, что все ок- дикальные де:-.~ократы•. 

руже.ние отчитывается толь- Меня в последнее время 

ко nеред одним лицом. его очень бесnокоит неnредска· 
назШ.Рчившим и приблизив- зуемость Бориса Николае· 
mим, то есть перед Прези- вича Ельцина. Он высказал 
дентом. вчера очень трезвую мысль 

Народные деnутаты несли (смех в зале) о том, что надо 

и несут всю nопноту ответ- nринять nce меры к тому. 

ственности nеред своими из- чтобы у нас в стране сущест

бирателями не меньше. чем вовапи nорядок и закон

всенародно избранный Пре- ность. Я nриветствую это, 

зидент. но мне не нравится, что наw 

Позтому фракция сОтчиз- уважаемый Президент обе

на• считает, что на сегодня- щает всем и вся: военным

шний день сама обстановка, хорошие военные городки, 

сами руководитепи наших рыбакам - хорошуtо соль и 

двух ветвей власти подвели солярку для катеров и ко

к тому, чтобы требовать нам раблей, бочарам - хорошие 

немедпенной их отставки как бочки для засолки pыQw. 

nолитических банкротов, · от ~вы, это все остается иова

которых ждать вьmода Рос- ми. Я скажу, что наш Прези

сии из того nоложения и дент столько наобещал воен

кризиса . в которые она ввер- ным, что им в пору жить 

гнута, нет надежды. (Апло- уже при коммунизме. Но 

дисмевты.) такого пока мы не видим. 

Поэтому фракция сОтчиз- Наша деnутатская груnпа 

на» требует проведения тай- недавно nобывала в Прибал· 

ного голосования об отреше- тике. Должен сказать с 
нии от должности Президен- обесnокоенностью: там оби· 

та в соответствии со статьей жают наших военных, оби-

121, nункт 10 Конституции жают ветеранов, они nрак· 

Российской Федерации. И тически умирают от голода! 
nровести его сегодня. И это никого в нашей Рос

Что же касается референ- сии, к сожалению, не волну
дума, мы вчера nриняли за ет. 

основу nроект nостановления И еще. В армии (очень 

Съезда, и от него мы не от- точно выразился вице-nре
казываемся. Если Президент зидент АлексаН!Др Влади• 

настаивает на том. чтобы 25 мирович Руцкой) тотальная 
anpenл была nроявлена все- корруnция. Конечно, мы ба

народная оценка доверия или ремся с этим. Называем ви

недоверия и no остальным новных . Генералов. Не всех. 

вопросам,- nожалуйста. Мы Мы генералов четко разде

считаем, что если Президент ляем на членов ГКЧП и не 

этого хочет, nусть он это по- членов ГКЧП. Но ГКЧП 

лучит. (Аплодисменты.) В 

заключение ..• 

Прецседательству ю щ и й. 

Так, регламент. Все . спасибо. 

Слово nредоставляется деnу

тату Уражцеву, nодготовить

ся деnутату Варову, сРади

JСапьные демократы•. 

~ражцев В. Г., Гаrарин

ский территориальный из

бирательный округ_ г. Моск

ва. 

~важаемый Президент! 

~важаемый Президиум! Ува

жаемый Съезд! Я выстуnаю 

от имени 180 народных деnу

татов Российской Федера

ции - членов деnутатской 

группы еРеформа армии•. 

Мы собрались. поговорили и 

nришли к выводу, что в Рос

сии сложился вакуум власти, 

что сегодня полираетел Кон

ституция . nопираются зако

ны, народ взбудоражен, и в 

этих условиях сложно что

либо решить: Съезд начали 

и не можем кончить. Очень 

довольны наши мафиозные 

сипы. в этих условиях они 

могут быть уверены - мы до 

них никогда не доберемся, 

nотому что нас очень умело 

ссорят. Я должен сказать, 

что, безусловоо, Съезд на

родных депутатов - несовер

шенная структура к она бу

дет, конечно же, совершенст-

это не то, о чем вы думаете. 

ГКЧП - это генерапы армии 

Грачев и Кобец, генерал-nол. 

КОВНИКИ Чеков И ПруднИКОВ. 

Но там есть еще и сШВ:о -
главком ОВС СНГ маршал 

авиации Шаnошников и со

ветник Президента генерал

nолковник Волкогонов.. Все 

они государственные дачи 

незаконно nриватизироваяи. 

Почему эти пюди украли 

народное добро и nочему они 

его не собираются возвра· 

щать народу? (АпJiодисмев

ты.) А украли они добра на 

миллиарды рубпей. Когда 

страна исnытывается на 

излом, почему существует 

такая дисгармония - с од• 

ной cтopoHJ>I, жиреющий но

менклатурный генералитет, а 

с другой - несчастный ка· 

nитан Иванов? 

Я выстуnаю за то, чтобы 

две ветви власти ... 
Председатепьствую щ и й • 

Виталий Георгиевич, время! 

Уражцев В. Г. _.все-таки 

nомирились. Обществу се

годня nросто необходимы 

согласие и мир. Не думаю, 

что сейчас мы что-то сдела

ем, заменив Ельцина, nри 

всех его недостатках, и Хас

булатова. Только взбунтуем 

(Продолжение ва 10 - й етр.) 
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IX (вн еочеред ной) СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Продолжение) 

народ. Какой-никакой, а 

опыт у них есть. Но СLJитаю 

'Также, что референдум 25 
апреля нужен. И nредлагаю 

. на него вынести, конечно, во

nрос не только о доверии 

Президе.нту, но и о доверии 

каждому народному деnута

'ТУ персонально. Избиратель 

должен заслушать отчет и 

сказать, гож этот деnутат или 

не гож, и голосованием 

выразить доверие или недо

верие своему избраннику. 

Вот это я предлагаю вста

вить в наше реше.ние. Спаси

бо . 

Председательствую щ и й. 

Слово предоставляется il\e
nyтaтy Вараву - от фракции 

«Радикальные демократы», 

подготовиться депутату Ко

жокину. 

Народный деnутат Маке

ев, я. не могу. Мы с вами 

nроголосовали за порядок, и 

мы идем точно по порядку. 

Варов В. К., Октябрьский 

территориальный избира

тельный округ, г. Санкт-Пе

тербург. 

Люди дорогие! Не буду 

здесь перечислять долж

ности. Сегодня, nо-моему, тот 

момент, когда ничья долж

ность не имеет никакого зна

чения . И пора нам это осоз

нать. Когда мы говорим о 

nрактике деятельности раз

ных ветвей вшiсти, то я. 

с глубочайшим сожалением 

вынужден констатировать, 

что практика наша есть 

квинтэсс енция беззакония. 

К сожалению, всех ветвей 

власти. И самое большое со

жаление вызывает то, что 

этому сегодня nодвержен и 

Конституционный СуtД. 

Но я боюсь более страш

ного. Л боюсь nредательст

ва - nредательства опять же 

всех ветвей власти в отно

шении народа. 

Первое, что м.ы сегодня в 

любом спучае должны ре

шить, и уж, во всяком слу

чае, не име ем никакого nра

ва - ни заканодательного, 

ни политического, ни нравст

венного - отказать народу в 

праве nринимать решения. 

Оrказ в этом nраве народу -
это предательство, преда

тельство за те тридцать сре

бреников, которые нам nред

ложен ы в пункте 7. 

Второе. Нам предлагают 

nостановление. Госnоди, 

сколько можно?! Ведь ни 

одно такое постановление ни 

одного Съезда ни одной вет 

вью власти до сих пор не вы

nолнено, в том числе и то 

которое · в свое время предла~ 
галось уважаемым колле

гой Зорькиным. Неужели не 

понятно , что не будет выnол-

. нено и то , что предлагается 

сегодня? Мож е т решить толь

ко народ. 

У меня есть пр ед лож~ния. 
Первое - проводить рефе

рендум либо в крайнем слу

чае, если мы для этого не 

созрели, всенародный опрос. 

Второе - о нашем ува

жаемом сnикере . Уважаемые 

коллеги, н еуже ли мы не убе

дились в том, что его реаль

ная nолитика есть политика, 

наnравленная на развал Рос

сии, на ее разрушение. Мы 

это наблюдаем, к сожале

нию. Для меня сегодня это 

вопрос очевищный . Поэтому 

по референдуму о доверии 

Президенту, по сnикеру (се

годня это наше nраво) не

обходимо nроведение тай

ных голосований. Причем 

заранее говорю и nрошу 

внести в протокол и зафик

сировать скруnулезно: все 

nроцедурные голосования -
тайно с nомощью машины , а 

no бюллетеням - уже окон

· чательное голосование через 

кабины . 

И nоследнее . Уважаемые 

:колл еги, nо-моему, самое 

важное сегодня для Рос

сии - это власть народа, это 

демократия, это интересы 

nростых людей, которые 

всегда должны быть выше 

интересов от де льных лич

ностей, отдельных корnора

ций, отдельных партий, от

дельных фракций. Для меня 

это - закон, высший за

кон . И я надеюсь, что это на

конеЦ-'Го станет законом для 

всех нас в этом · зале. Сnаси 

бо за внимание. 

Пре дседательствую щ и й. 

Спасибо . Слово от фракции 

«Согласие ради n рогресса:о 

предоставляется Кожокину 

Евгению Ми хайловичу, nод

готовиться - деnутату Сур

к nву, «Демократическая 

Россия•. 

Кожокин Е. М., 1 -\ ировский 

т ерр иториальный и збира-

тельный акруг, г. Москва. 

Уважаемые товарищи, 

уважаемы е коллеги! К проек~ 

ту этого постано в ления наша 

фракция nодошла, исходя из 

т ех принципов, которые мы 

стараемел исnо ведовать. 

П ервый принцип - это ува

жение к народу. Уже три 

съезда nо-разному, но nоста

новили ТО, ЧТО НуЖНО nро

ВесТИ референдум. И уточ

нили, о чем должен бьrrь ре 

ферендум: о новой Консти 

туции, об основных nринци

пах новой Конституции. 

После об этом говорил Пре 

зидент. И вновь это забыто. 

Можно ли так отно с иться к 

собственному народу, гово

рить одно и потом тут же зто 

отменять? Это что - уваже

ние к нему? Референдум -
зто совершенно особый 

институт. Он затрагивает 

каждого гражданина. То 

есть мы обращаемся к каж

дому гражданину нашей 

страны, и ~ы его nытаемся 

обмануть. Что может быть 

хуже этого? Мы выстуnаем 

за уважение к Конституции, 

исходя. из этого принципа, 

мы подходим к этому поста

новJiению. Есть ли тут 

со бл юдение норм Конститу

ции? Можно говорить, что 

она nлохая , несове р шенная, 

проти в оречивая, но у нас 

другой Конституции нет. Л 

не буду nовторять все то, 

что сказали мои коллеги. В 

этом nостано в лении целый 

ря д нарушений норм Консти

туции, ныне действующей. 

Мы выстуnаем за целост

ность Российского госу

дарства. И надо сказать, что 

в постановлении есть шаг 

в том направлении, чтобы 

эта целостность была нару

шена. И наконец, мы высту

паем nротив nринцила, что 

все покуnается и все nрода

ется. К сожалению, этот 

nринцип в постановлении 

содержится. Поэтому мы счи

таем, что не имеем права от

ступать от референдума, ис

ходя из каких-либо nолити

ческих соображений. Мы 

слишком - далеко прошли по 

этому nути, поэтому как бы 

ни бьшо тяжело принимать 

решение о референдуме-его 

надо проводить. И надо nро

водить именно в те сроки, 

которые уже в nринциле 

Съезд одобрил, то есть 25 
апреля. Но только на этом 

референдуме нужно все

';!'аки вернуться к тому во

nросу, который nозволит нам 

выйти из многих тупиков. 

. Это вопрос о Конституции, 

nотому что нам нужна но

вая. Конституция. И нако

. нец, я nоддерживаю (и 

наша фракция поддержива

ет) то, что на этом референ

думе должен быть рассмот

рен воnрос о доверии Пре

зиденту. Что же касается не 

раз поднимавшегося волроса 

о доверии Председателю Вер

ховного Совета , то это в опрос 

намного более nростой. Мы 

его избрали , мы его можем 

и n ере избрать. Спасибо. 

Председательству ю щ и й. 

Слово предоставляется делу. 

тату Суркову от «Демокра

тической России», подrото

виться деnутату Темираву -
от фракции «Суверенитет и 

равенство». 

Сурков А. П ., Панфилов

ский т е рриториальный из

бирательный округ, г. Моск

ва. 

Уважаемые коллеги. я по

л а гаю. все здесь nонимают. 

что мы сейчас обсуждаем 

докум ен т, который . в какой

то степени направлен на со

гласие. (Шум в зале). Л nо

вторю для тех. кто не рас

слышал и засм ея лся над 

ч е м-то. Этот документ на

nравлен на достижение со

гл а сия. И ради его достиже

ния · выходит уже н е в п е р

вый раз сюда. в этот зал. 

Прези де нт страны. великой 

страны. которая называется 

Россия и которая мож е т 

горд~ться, что она им ее т 

вое~ародно избранного Пр е

зидента, 

Н~ уважаемые БорИс Ни
колаевич и nрисутствующи е . 

мы должны осмыслить, кто 

зачем приехал сюда. Если 

nри еха ли, чтобы помочь Рос

сии выйти из экон омической 

ситуации и политич ес кого 

туnика . тогда это одно дело, 

зто правильно. и мы долж

ны бы сказать: в этом доку

м ен 'I:е ч е го-то недостает, он 

неконституционен или он 

слишком оnережает события, 

до чего мы не доросли, к 

nримеру , Тогда мы созда е м 

согласительную комиссию, 

она работает, и в конечном 

счете мы рождаем документ. 

Но это в случае, если мы хо

тим. чтобы здесь чтр-то ро

дилось, кроме той ц е ли, с ко

ТОРОЙ приехала сюда, может 

бьrrь. nоловина тех. кто дав

но лелеет цель... А какую 

цель? Это - nривести Рос

сию к такой дестабилиза

ции. при которой Боснил и 

Герцеговина . как говорится, 

станут нормальным явлени

ем. И именно тогда доказать: 

вот. народ. ты избавился от 

коммунистической идеоло

гии , вот, на род , ты и збра л 

· этого Президента, так СМО'!'

рите, к чему мы nришли, гос

пода. 

В конце концов надо дУ

мать и, во - п е rвых, о сво е й 

нравственности. За нами 

Россия . Если н е за вами . то 

за нами Россия. и поэтому 

мы дол жн ы думать о том, 

как эта Россия сейчас nой

дет на пос ев ную , как эта Рос. 

сия проведет уборку урожая. 

(Шум в зале) . К ак эта Ро с

сия действительно создаст 

nредпринимательство. со

здаст фермерство. Вам этого 

не надо. Вы давно уже забы

ли про это. Вам нужна 

вЛасть. Кром е власти, у вас 
другого желания нет. (Шум 
в зале ). 

В связи с этим я считаю. 

Борис Николаевич... Л сам. 

к ак юрист. отношусь крити

чески ко многим положени

ям этого документа. Нам 

нужно (и я совершРнно со 

глас е н с Митю ковы м) выра

бо~ать конституционное nо

лож ен и е . конституционный 

закон. который вnитывал б ы 

эти но рмы. и nринять е го 

дву мя тр етями . Но это т 

Съ е зд, :-~т и люди н е ттля это 

го rтnиехали сюда. По это му 

я лолжен все-таки обратить

ся к Вам как к Пр Р зиденту, 

учитывая. что на Вас смот

рит Россил и в конце концов 

от Вас ждет , что Вы nред· 

п р им ете дальше. 

Во - n ерв ых . Ваше высоко 

чтимо е nостойное nожелание 

nРОтянуть руку, найти со

гласие ... Вначале это смотре

лось как действите льн о от 

НРзависимого Президента 

России nротянутая pyll(a. Но 
когда и один Съ ез д прохо

·,ит . я е Р, эту РУКУ . не nидят, 

другой Съезд nытается даже 

укоротить эт у руку, то, изви-

ните. протянутая на очеред

ном Съезде рука в виде по

добного соглашения стано

вится уже как бы рукой 

просящего милостыню. 

Вы - Пр ез идент России. н 

не Вам просить у тех, кто 

nотерял свою идеологию и 

приехал сюда бороться за 

власть. (Шум в аале, вwкри

ки). 

л считаю_, Л считаю. Бо

рис Николаевич, мы рефе

рендум должны nровести. И 

с е годня л притлашаю Вас на 

митинг. уважаемый Прези

дент, сказать народу , что с 

этим Съездом достичь со

гласия нельзя. этот Съезд 

идет только на разрушение, 

Что касается Хасбулатова. 

то я думаю: мы его избрали, 

мы все краснеем из-за nове

дения нашего сnикера, и мы 

мож ем хоть сегодня ... Л сам 

вас подд е ржу, уважаемые 

господа коммунисты, под

держу, чтобы избавить Рос

сию от этого Председателл 

Верховного Совета. 

Что касается в целом это

го документа. то его сейчас 

в таком виде принимать 

нельзя. Нужен конституци

онный За!tОН ПО ОСНОВНЫМ 

конституционным nоложе

ниям. 

Вас, Борис Николаевич, R 

nрошу nроявить твердость. 

И видите. Вас не хотят слы

шать и ун и жают ках лич

ность. Вы не можете в дан

ном случае унижаться ne ... 
ред теми, кто цинично nо

nирает · Вас как личность и 
как Президента моей Рос

сии. 

У них России нет. у них 

коммунистическая идеоло

гия в прошлом. Поэтому я. 

Вас приглашаю на митинг к 

nрошу на нем nризвать на

род на референдум. Вез ре

ферендума Россию дальше 

не nовести. Сnасибо. Госпо

да . 

Председательству 10 щ н А. 

Слово nредоставляется де

nутату Темироьу - коорди

натору фракции «С увере-

нитет и равенство», От 

фракции «'Промышле нный 

союз» выстуnит депутат 

С.:мольсitий. А затем мы с ва 

ми посоветуем·ся ... 
Темиров У. Е., Адыrе

Хабльский национально

территориальный избира

т е льный округ. Карача ево

Черкесская Р е сnублика. 

Уважаемы е народные де

путаты, уважаемый Прези

д е нт. уважаемый Прези

диум ! Я хочу доложить де

вятому Съезду и Пр езиден

ту о точке- зрения абсолют

ного · большинства членов 

фракции «СУверенитет и · ра

в е нство» на сложивх.nуюся 

ситнацию и те проеi<ТЫ, ко

тстые внесены на обсуж · де

ние. 

Н е буду · здесь большую 

речь произносить в пользу 

того ил-и иного. Но мы . счи- · 
т ье м необходимым заявить о 

следующем. В nроектах и 

Редакционной комиссии. и 

Пр е зидента · не изложена 

ч ет ко и Я'сно главная причи

на острого противостояния и 

на Съезде, и в обществе -
несостоятельность nроводи

мого курса экономической 

реформы и необходимость 

его корректировки. Фракция 

nросит Президента Россий

ской Федерации. nрежде 

ч е м оnределить свою nози

цию no голосованию по то

му или другому nроекту, вы

ступить сейчас и ясно за

явить Съезду и всей обще

ственности о своей позиции 

по воnросам: об О'Тмене ре

ферендума или опроса 25 аn
реля этого года, об отмене 

Указа Президента от 20 мар. 
та об особом порядке уnрав

ления. об отмене Указа О'Т 

15 марта этого года. создаю

щего острейшую ситуацию 

на Сев е рном Кавказе . После 

этого фракция считает воз

можным рассмотреть два 

nро е кта - Р еда кционной ко

миссии и Президента . 

Следующее. На этом Съезде 

фракция считает необходи

мым заявить. что нет осно

вания nринимать решение о 

сроках nРОведения "Выборов 

и народных депутатов, и 

Пр ез идента до тех nop, пока 
н е будет выnолнено реш е

ние восьмого Съезда народ

ных депутатов о возможно

сти nроведения досрочных 

вьrборов и народных деnута

тов. и Пр е зидента России. 

Для этого надо поручить 

Верховному Совету разрабо

тать закон о выборах нароn 

ных деnутатов Российской 

Ф еде рации о выборах Пре

зид е нта Российской Федера. 

ции. о политических парти

ях и общественных объеди

н ен иях. зат е м собрать Съезд 

и принять решение о сроках 

пnоведения выборов соглас

но э тим примятым законам. 

Фракция заявл.11ет сле

дующее. В последнее время. 

nодвергается нападкам 

Конституционный Суд . 

Фр акц ия считает неСОС'ГО Я 

т Рльн ыми обвинения. кото

рые бросаются в адрес Кон 

ституuионного Суда. выстуnа

ет :1а ero · решительную за 

шитv от необоснованпых на

n эдок и обвинений. за вос

nитяние уважительного от

ношРния к H f>MV. Иначе мы 

пот еряе м · м е ханизм уnрав

Л Е' НИЯ Российской Ф е дера

UИРЙ. 
В сложившейся еитуации 

виновен не Конституцион

ный Суд, а те ветви власти, 

о которых вы хорошо знае

те. Мы за то (и особо цод

черкиваем это в заключе
Рии ) , чтобы разговор на 

Съезде велся только с nо 

мощою аргументов, до rtаза 

т ельств, а не с nомощью эмо

uий: и амбиций. Мы просим 

веех nонять одну- nростую 

и сти ну: чем спожнее nроб-

.nемы, которые надо решать. 

тем больше выдержки, боль

ше разума, больше хладно

кровия требуется О'Т всех 

нас - и от народных депу

татов, и от Президента. Спа

сибо за внимание. 

Председа.~ льств у ю щ и й. 

Or фра1щии «Промьnплен

НЬJЙ союз• слоnо предостав

ляется деnутату СмолЬСJ<О

му. 

Смольс:ккА Г . Л., Поолетв.р

ский территорияльньi'И' изби,.. 
рательный округ , Тnерска.я 

область . 

Уважаемые народные де
nутаты . уnажаемый Прези

дент, уважаемый председа

телъствующий, УDажаемый 

Конституцион -н ый Суд! Л не 

беру на себя смелость на

звать с этой трибунъr тем 

словом, каким можно на

звать , то. что мы с вами де

лаем уже девятый Съезд. На 

nервом Съезде , 22 июня 1992 
года, Борис Николаевич Ель

цин , тогда Председатель Вер

ховноrо Сове'!'а. трижды фор

мулировал редакцию поста

навления о проведении все

народного референдума по 

I~НС'l'итуцки. Dосьмой раз 

мы собираемся и забываем 

об этом решении. И сегодня 

сноnа дебатируем: надо ли 

прооодить референдУм или 

не надо. Давайте · же выnол 

ним nринятое решение. И 

если мы так относимел к 

сооим решениям, то как 

можно назвать наши утверж

дения о пра'Ве народа на 

власть и так далее? Народ 

нам да.n nрава, и, исходя из 

этого, ими надо пользовать

ся. 

Перехожу кон.кретно к об

суждаемому вопросу. 

Фракция «ПромьiШЛенный 

союз» считает невозможным 

nрипимать Съе.здом оа· осно 

ву предложенный nроект no 
следующим nричина м. Преж

де всего nотому, что пункты 

2, 3, 4, 5 и 9 вносят измене

ния В КОНСТИТУЦИОННЫе НОР

МЫ и требуют голосования 

квалифицированным боль

шинствам. С ~угой староны, 

давайте nосмотрим полити

чески, какое решение нам 

nредлагается. Это не что 

иное ,' как попытка в очеред

ной раз увести Съезд и всю 

Россию, еспи хотите , от ре

шения самых злободневных 

воnросав - вопросов эконо

мики. вопросав продолжаю

щсгося обнищания народа. 

ПРИ этом делается nоnытка 

свалить все это на Съезд, 

отнести решение этих ропро

сов на февраль 1994 года , а 

ПОТОМ СКаЗ/iТЬ: 1ЮТ ОНИ, де

nутаты , виноваты . Съезд ви

новат. Может ли народ дать 

нам тако~ - срок? Л дУмаю, 

ЧТО JfCТ. , 

Фракци11 , предлагает вер

НУJЬСЯ К nроекту ЛОСТаiJОВ

ления номер 2 Редакционной · 
КО'М}IСС'ИИ Съезда И nрDДОЛ
ЖИТЬ работу над ним . Далее 

фракция nредщlгает вер

нуться к вопросу об " отре

шении Президента nутем 

тайного голосования через 

кабины. Фракция та'Кже счи

тает оскорбительным и не

nриемлемым nункт 7 nред 

лагаемОI ' О nроекта nостанов

ления.. 

Еспи предложен . ия фракции 

Съездом не будут nриняты, 

то мы nредлагаем голосовать 

лункты 2, 3, 4, 5, 9 кзалифи
циров81ННЫМ большинством. 

И, пользуясь тем, что я 

стою Ш1 трибун е, хочу еще 

раз обратить внимание деnу

татов на 'ТО, что с нами де

лают уже не в nервый раз . 

На с~мом Съезде нам ска

зали: над<> nриня1'ь текое ре

шение . Мы поверили и при

няли. На восьмом Съезде нам 

сказа.л:и: отмените nринятое 

вами решение . Мы nоверили 

и отменили. Сегодня. нам 

еще раз предлагаЮ'Т: давай

те приниМJайте такое реше

ние - вот Э'!'ОТ обсуждаемый 

nроект ... Спасибо, что хоть в 

этот раз мы его обсуждаем, 

а не nостулаем так, как на 

седьмом СъезДе . Причем пе

чально, конеLJно, что воль

ным или неtrольным участ

ником этой «комедии,. явля

ется наш уважаемый !Iiред

седатель ВерхQВtНого С!овета. 

И учитывая сегодняшнее вы

стуnление, а также ето вы

стуnление в начале Съезда, 

я nолагаю, что Съезд не мо

жет сеrо.цня обойти воnрос и 

не высказать свое мнение о 

судЬбе ПредседатеJiя Верхов

ного Совета. 

Сейчас. · коrда мы оказа

лис.ь в таном тяжелом nоло

жении , восnоминаются про-

. роческие слова Бориса Ни

колаевича ЕJi'ьцин-а в 1991 го
ду, коrда , он сквзал: двум 

медведям в ' о-дной берлоге не 

ужитьсЯ. Я nолаrаЮ , что мы, 

· наше обЩеСтво заражено ви

русом самоУничтожения . и 

·· этот вИрус проявИJiсЯ в том, 

Что мы поеадили двух «мед

' ведёй» - Президента С<)юза 

вместе с о стiltрыми органами 

упр~mлени'я. Результат мы 

знаем. Сего,аня у нас два 

«медведя»- С'Ьез.ц, его ор

rаны и ПрезидеН'!' . И я дУ

маю, Ч'!'О сам()е nолезное, что 

мы усnеем еtце с вами еде-

. ла'!'ь до того . ка'К нас смоет 

в море синее вешняя вода 

(а весна уже на дворе)

вместе с Президе . нтом оnре

делить, какую же государст

венную СТРУКТ'УРУ мъr nред

ложим тем, кто nрJо~дет пос

ле нас. Потому что оnыт -
хороший илИ n.лохой ,- но он 

у нас есть. Благодарю за 

внимание. 

Хасбулатов Р . И . Уважае

мы е народные депута'!'ы, я 

nрошу nрощения. но я не 

мог н е выйти на эту трибу 

ну для того , чтобы приоста 

новить этот оснорбительный 

nоток спов в мой адрес . Я 

хочу вам сказать, что , когда 

nоявился первый nроект nо

становления, nодготовлен

ный Редакционной комис

сией во главе с Никол-аем 

ТимофеевиУем Рябовым. я 

сиаоа · л Николаю Тимофееви

чу, что л так думаю: Съ.езд 

собрался для того, чтобы об

судить вопрос, связанный с 

поnъrrкой государственного 

переQорота, но за.кончит свою 

работу тем. что с.н.имет Пред

седателя Верховного Совета. 

(Аплодисменты). 

Пр еАСеда.~льств у ю щ и й. 

Уважаемые наtродные 1JI?ПY· 

таты! Я хотел бы вас nроин

формИ1РQвать , что все заnи

савшиесл от фракций вы

стуnили . Имеются запис1m 

от спедующих деnутатских 

групп (будьте внимательны, 

nож . алуйста): ря.занскал де

путацил nросит дать слооо 

для выстуnления народному 

деnутату Любwмову, чуваш

ская деолута.ция - нарадно

му деnутату Михайлову, 

владимирская депутация -
иаtроднаму деnутату Морозо

ву, кроме того - Стеnанову, 

Председат елю Верховного 

Совета :Карелии. (Шум в за

ле). Одну минуточку, уважа

емые .коллеги, не надо, у нас 

. с nами есть определенный 

порядок. Давайте я nоставлю 

Н18 ГOЛOCUBaJ-Qie, И МЫ На 

этом закончим ... 
· Итах , слово от рязанской 

депутаЦИtИ предоставляется 

народном.,r деnутату Люби

_ мову, Пож алуйста, пять ми

нут . как ,договорились. 

Любимов В . Н., Рязанский 

национально • территориалъ
ньгй Избирательный округ, 

Рязанская область. 

Пероое: 11дет ли сегодня 

трансляция? Если трансля 

ци,я не идет, надо дать ее 

полностью. 

Пр едседателье т в у ю щ и й. 

Идет трансляция. 

Любимов В. Н. Второе. Се

годня нел · ьзя умолчать о том, 

что nроисхо,дит с нами, что 

nроисходит с Россией, ибо по 

древневосточной мудрости ... 
При нашем rРавнодушии уже 

совершены предательства. 

nролита кровь соте.н и тысяч 

.пюдей, миллионы людей ста

.пи гражданами второго сор

та. Л гооорю сегодня с пол

ным nРавом . nотому что ма

лый Совет Рязанского об

ластного Совета принял ре

шение об одобрении решений 

восьмого Съезд<:~ народных 

деnутатов. Но воскресный 

отдых миллионов сограждан 

был прерван заявлением Пре

зидента Российской Ф едера

ции уважаемого Бориса Ни

колаевича Ельцина. И до сих 

лор мьt не · nолучили ответа, 

сutолъко · будет про,должаться 

то, что волнует и от чего тря

сет сего:nня всю Россию . 

В · оч е редной раз нам на 

этом с;ъезде nредлагают сле

дующую схему. Руслан Им

р а нович Хасбулатов nротив 

Пр езидента, Руспаи Имрано

ВИIЧ Хасбулатов nротив окру_ 

жения Президента. Мы. без

у сл овно, ему доверяем nре

дельно, затеи ведем новые 

переговоры, назначаем но

вую комиссию и вместо nо

становления Съезда nрини

маем р езолю ци10, как уже 

было, затем nринимаем ка

кое-то конституционное со

глашение, которого вообще в 

юрид'Ической nрактике нет, 

не было и бы11Ь не может. 

Сегодня мы прослушали 

выступление Руспана Имра

НОRИЧа. Но желательно было 

бы nослушать и выстуnление 

уважаемого Бориса Никола 

евича Ельцина. Разъяснить~ 

что он имеет в ви д у, наста

ивая на том голосовании в 

а.л.реле текуmего года. 

Кроме того, хотелось бы, 

чтобы сегодня с этой трибу 

ны уважаемый Преэид.ент 

Российской Фе,дерацни отве

тил на ряд воnросов деnута

ТООI Российской Федерации. 

Вопро с ы nримерно таковы. 

Можно ли в болезненном со

стоянии, как залвили сред

ства нашей информации. 
управпять страной? Этично 

ли в неnричесанно.м виде вы

ходить к этой трибуне и. так 

ска зать , произносить р ечь с 

n:ризывами? Сегодня сnлошь 

и рядом говорится о том, что 

Презид е нт всенародно из

бра.нньгй. Мы никогда и не 

ставили это под сомнение. Но 

настало - время.. когда вс е на

родно избранный Прези дент 

обязан заявить о то.м, а что 

же сделал он JГИJчJю д.ля со

граждааi страны, которой он 

управляет. 

Л не буду останавливать 

ся. на критике hооекта по

станQВJiения, которое нам се

Годня nредложИJiи. Л хотел 

бы высказать сл.едующие 

· пред.ложения. Хватит разыг

рывать карту референдума, 

' Надо его trроводить, и с теми 

воn . росами, о которых мы 

уже rовоt~или. Это nерво е. 

Второе. Хватит р аз ыгры 

вать кa)J'I' · Y Ф едеративного до 

говора. Он есть, и давайте 

его · выnолнять, вс е время nо

мня о nравах человека. 

Треть е. Хватит нам всем 

думать о незаменимости на 

ших лидеров, руКоводителей. 

Д авайте веломним о ТО..\1, что 

для Америки хорошо то. что 

отвечает ее национальным 

интересам . И когда госnода 

Клинтон, Б у ш, Коль. Митте

ран • взахлеб начинают хва 

лить уважаемого Бориса Ни

колаевича, возникает вопрос: 

в каком качестве его хва

лят-то ли лично, как колле

гу по работе, то ли как главу 

Россwйского государства, ко

торый ч то-то делает на меж

дународной арене. 

Давайте сегодня всnомним 

еще (я хотел бы очень ува 

жительно, nросто в поря д ке 

восnоминаний)... То наши 

средства м ассооой ин форма 

ции (в nрошло~) доказывают 

его в каком-то ускоренном 

виде у колес самvлета, то со

трудники КГБ бросают с мо

ста, то в каком-то болезнен

ном состоянии выступает nе

ред телезрителями и Съез

дом. А ведь такое состояние 

было однажды и при выстуn

лении в одном из упиверси

тетов СоедиаеJUiЫХ Штатов 

Америки. 

Неужели вас, уважаемые 

народ.ные деnутаты, не на

стораживает, что многие 

честные люди уходят со сво

их nостов? Веломните- Ма

лашенко. Болдырев. л оце

пил мужественный поступок 

министра юстиции Федорова. 

Кто пр их о,дит на смену? Кто 

остается? ВыстуriГИIЛ красиво 

деnутат Веретенников. На 

следующий день он назначен 

указом начальником уnрав

Jrенил. Ду.маю, 'ЧТО завтра 

должен появиться указ о на

значении уважаемого Сурко

ва Алекся Порфирьевича на 

очень высокий п~ в нашей 

Российской Федерации. (Ап

лодисменты, оживление в за

ле . ) 

Мы nоддерживаем nDе~дло
жение, прозвучавшее здесь, о 

голосовании ... 
Председателье т в у ю щи й. 

Соблюдайте регламент, nо

жалуйста. 

Любимов В. П .... по отстав

Itе Пре3ИДента, по отставке 

Председателя Верховного Со

вета и требуем: · все голосова

ния о порядке этих проце.цур 

проводить тайным голосова

нием через электронную си

стему, 

Председателье т в у ю щи й . 

Слово от чувашской депута

ции предоставляется Михай

лову Валерию Юрьевичу, 

Подотовиться от владимир

ской деnутации Морозову. 

Михайлов В. Ю ., Железно

дорож.ный территориальный 

избирательный ОJОРУГ, Чу

вашская Ресnубл - ика. 

Уважаемые наро,дные де

nутаты! Or чувашской депу

тации заявляю, что она ка

тегорич ески против того лро

еi<та nостановления, который 

был сегодня нам выдан, и она 

ни одному nредставителю на

шей республики не давала 

поЛ1iомочий ло.дnисывать или 

nоддерживать этот nроект. 

Далее я хачу сказать н е

сколько душе вных слов от 

с ебя, потому что я не согла

совал их с деnута ци ей. Л на

звал бы (и так уже сегодня 

назвали) этот документ оче

редным «бесоnутание м ». По

моему, вчера и вч ер а ночью 

всех бес nоnутал, действи

тельно - и Пр езидента, и 

П редседателя Верхо.вного Со

вета, и членов Правитель 

ст~а, и некоторых дiРУГИХ. 

Уважаемые Президент и 

Пре дседатель Верховного Со

вета! Мне лично таить не че

го. и я Cltaжy, что всегда был 

вашим сторонником в ваших 

. благородных дела:х. Но я с 

rоречью заявляю, что вы 

в очередной раз л.р~дали ме

ня и мне nодобных вашим 

оч ередн ым « авантюрным ро

маном» на двух страницах. 

Мне почему-то казалось. что 

n какое - то время вы сможете 

:найти ту точку, где мы смо

жем найти согласи~. закон

ность. ми ·Р в конце концов. 

Этого не произошло. И я се 

rо.дня nреюрасно понял нако

нец, почему лавочники Мо

сквы в один день работы 

Съезда снизили цены на 

свою проду.IЩюо и объявил и 

о с оздании фонда помощи 

. Пр езиденту, 

Т е nеРЬ о документе. Не хо

чется долго говорить об этом 

nроекте, так ка·к в нем очень 

много антиконституционно

го. я бы сказал даже преда

'Тельского. Собираясь сохра . 

нить Конституцию. консти

туционный строй, говоря два 

дня о КонС'lитуции и закон

ности. мы nыта е мся nере

ч ерк нуть все, о чем и гово

рили . Действительно, прав 

народ, что мы во главе с 

Пр е зид е нтом и Пр е дседате

лем Верховного Совета -
болтуны. Мои предлож е ния. 

Первое. Дать Конституци
онному Суду высказать мне

ние . цодчеркиваю - мнени е , 

а не заключени е . так как его 

не могло быть no этому до

кум е нту . nотому что в нем 

есть пу нкты, касающиеся 

напрямую Конституции. 

~торое, После обсуж де ния 

немедленно возвратиться к 

вч ерашне му проекту поста

. новления. 

ТТ)етье . Н е м ед ленно nосле 

обсуждения уйти в отставку 

Пр езиденту и Пре дседа телю 

В ерхо вного Сов е та. Если 

этого не nроизойдет. поста

вить воnрос об отрешении 

Пр е зид ента и nер е выборах 

Пр едседаt:еля. Верховного 

. Совета. 
И самое поспеднее. что я 

хочу сказть: мне очень стыд 

но . госnода , товариLЦи . 

Председ ат~;:лъству ю щ н й. 

Сnасибо. Слово лредоставля

_ е1ся ~ор озову Конст антину 

Ал~ксандровичу. Пожалуй

ста. 

Морозов К. А., Вязников
. ский т ерриториальный из
биriате.Льный округ, Влади

миРская областJ>. 

Уnажаемые народные де

путаты , я хочу сказать одно. 

Л сегодня з дес ь . на этой три

буне. н е nредставля ю еди

ного мн ения всей деnутации 

Владимирской области. так 

же как. наверное. и преды

дущие ораторы. Но хочу ска

зать . что все три года ни в 

Верховном Совете, ни на 

Съезде народных депутатов 

я н е был м арионеткой. кото

рая сегодня служит белым. 

завт-ра - красным. nосле

завтра - батьке Махно. 

Л хочу также вам напом

нить (м ожет быть. это не 

дословffо ) слова Столыпина о 

России. которой не нужны 

великие nотрясения, а нуж

ны великие дела. 

Так. уважаемые народ

ные деnутаты. чего же мы 

сегодня добиваемся? Вот уже 

три дня мы nыта е мся nерс

вернуть одно постановпение, 

другое. перемешать их и nо

том. ничего не решив. так и 

уйти отсюда. Сегодня пред

ложен компромисс. Пусть не 

совсем удаЧный, но это ком

nромисс на сегодняшнИй 

день. Так давайте будем все

таки решать вопрОс. По дож
дите. Давайте мы nсе-таки 

будем исходить из конечной 

цели. 

Чего же мы хотели добить.

~ . когда пришли сюда . на 

Съезд? Dce говорили об од

ном - референдум. И во 

всех выступл е ниях я слышал 

только одно: давайте nрово

дить референдум. Давайте 

проводить референ;tУм с во

nросами о доверии :Прези
денту. о доверии наРОдным 

деnутатам Российской Фе

дерации. Мы пришли к еди

ному мненИiо, что референ

дум должен nроводиться с 

этими двумя воnросами. а 

цель :>того реф е рендума -
оnр еде лить . доверяЮ'Т и~би

ратели нам или не доверя

ют . Многие здесь ГО'Ворили . 

что nРяд ли после такой ра

боты в теч е ние трех лет нам 

доверят ... Так давайте мы 

сегодня согласимся с этим 

референд у мом . чего ж мы 

его вдруг так и спугались? 

Или. может быть. испуга

лись за св о и депутатские 

полномочия? (tllyм в зале). 
Л не исnугался. 

Л хочу сказать о работе 

Съезда. Как может сего.цня 

работать Правительство. ко

гда Съезд собирается два 

раза в д'Ве недели? К ак мо

жет нормально работать 

Черномырдин, когда в пят

ницу он готовится К Съезду, 

в nонедельник разбирает его 

итоги . а в средУ начинает го

товиться к другому Съезду, 

Вы nодумайте об этом . Как 

могут работать нормально 

nюди, даже те. с которыми 

я встречаюсь . - избиратели, 

которых постоянно будора

жит вопрос: б у дет сегодня 

гражданская война или ее 

не будет? Л уже сказал, что 

не отношусь к тем. - кто се

годня за белых. завтра - за 

красных. послезавтра - за 

батьку Махно . 

Я не голосовал за Руслана 

Имрановича, поэтому у ме

ня совесть чиста . Но я сего

дня против его добровольной 

отставки. против доброволь

ной отставки Президента. 

Подумайте о nоследствиях. 

Кто сегод ня придет на их 

место)? Пр е зидент Жиринов

ский вместе с :П:Р~дседате
лем Верховного Сов е та В а
бvриным? Я вам nервый даю 
г арантию - я уйду в ле с а . 

Сnасибо. (Смех в зале). 

Пр едседательству ю щ и А. 

Спасибо. Уважаемые народ

ные деnутат ы , я nрашу вас 

успокоиться. (Шум в зале). 

Мы закончили дискуссию no 
пр ое кту пр ед ложенного нам 

сегодня утром постановления 

сО nр еодо л е нии кризиса 

власти и сохранении консти

туцJо~онного строя в Россий

ской Ф едерац ии ~. Здесь про

звучали д'!tа мн ен ия . П ер 

вое - nринять его за осно

ву, И второе - отклонить 

зто лрелложение. (Оживле

ние в зале ). Будьте внима

т ельн ы, nожалуйста. Л став

лю на голосование в поряд

ке п оступ л е ния nредложе

ний . Кто за то . чтобы при

нять данный nрqект поста

новления за основу? (Шум в 

зале), По мотивам? Пожа

луЙста. п ер вьгй микрофон . 

Астафьев М. Г., Дзержин

сний т ерр иториальный из

бирательный округ, г. Моск
ва . 

Юрий Михайлович. Вы 

nnавильно сказали. что бы

ло два nр едложе ния. Но бы

ло е ще одно предложение. Я 

надеюсь. что Вы его тоже 

nоставите на rолосование. а 

именно - nроцедvрно, тай

но . через электронику nри

нять решение о голосовании 

в кабинах по д оверию Пnе

зид е нту Ельцину и ПРедсе

дателю Верховного Совета. 

Л думаю, что мы тоже за это 

должны сегодня проголосо

вать после nринятия за осно

ву или отвержения данного 

nо с тановл ен ия . 

Председательству 10 щ к А. 

Сnасибо . Второй ъtикрофон, 

пожалуйста. 

Макеев А . И ., Маrнитогор

ский т ерр иториальный изби

uательнъrй округ, Челябин

ская обл:асть. 
Л вношу nр едлоЖе ние no 

nорядку вед ени я Съезда и 

nрошу выслуШать мою ар

гументацию. На мой взгляд, 

все мы . уважаемые колл е 

ги. народные деn утаты и 

все росситtе, которые внима

тельно следят за нашим 

Съездом , попали в очеред

ную политическую ловушку. 

С егодня утро м на м nредста

вилИ nроект nостановления., 

целью которого является 

следующее. 

П е рвое. Отвлечь нас от ре

ш ения главного воnроса, ко

торый был намечен вч ера, 

отвлечь от обсуждения и 

nринлтия. постановления, 

основы которого мы nолучи

ли вчера, Для чеrо это де 

лается? Чтобы мы сегодня 

евыпуст или п ар», как гово

рится, и . как это было уже 

МНОГО, МНОГО раз , В'I'ОРQПЯХ , 

на бегу nриняли основоnола

гающ ее для России решен ие . 

И В'!'орое, Этот проект nо

становления дан нам теnерь 

уже изв е стно кем - коман

дой П резидента и «Де мокра

тической Россией•. что мы 

ясно понял и. когда высту

пал rосnодин Сурков . Второе 

назначение этого nостанов-

10• ЧЕТВЕРГ. 
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ления такое. Команда Пре

зидента и « Демократич ес кая 

Россия» поняли, что еспи 

Съезд примет решение о 

провед е нии референдума, то 

дни Президента и его 

команды. сочт~tны. Поэтому и 

уВОдЯ'l' нас от того постанов. 

ления по проведению рефе

рендуха, nроект которого 

. был вчера утвержден. 

Я nредлагаю сей'fас nре

кратитъ обсуждение вот это ~ 

го так называ емого щюект • 

постаноаления (я не слышал · 

ни одного чел~ека, который 

nредложил бы принять его 

за основу) и nриступить по

сле небольш ого перерьша к 

обсуждению того nро е кта nо

становления, который вчера 

61.1.11 подrотовлен Редакци

ОJIНОЙ комиссией . Прошу по

ставить мой вопрос на голо

сование. 

Председательству ю щ и ii. 
Трети й микрофон, nожа-

луйста. 

Caell1(o r. В.. Советский 

территориальный избира
тельный округ, Курска11 об

ласть. 

Юрий Михайлович. мне 
кажется, выслушав выступ

л ен ия от фракций по nоста

новлению, все · могли ;tбе

дит&ея, что оно не будет при

нято за основУ. хотя ставить 

на голосование прsшяти е ега 

за основу, мягко говоря, не

правомерно. Неужели Ba!f 
это не понятно, Юрий Ми . 

хайлович? Вы же такой по-' 
становкой вопроса разжигае

те новые nротиворечия . 

Л nротестую против того, 

чтобы данный проек-r при- · 

нима.пи за основу. А если 

уж бьrrь последовательными, 

то нужно nринять за основу 

вначале проект, предложен

ный Редакционной коми с

сией, или (если уж Вы Лю
бите устанавливать рейтинг) 

эти два проекта nоставить на 

голосование за основу, к 

npoe~. набравший большее 

число голосов. станет осно

вой, над которой будет рабо

тать Съезд. 
Председателье т в у ю щи А:. 

Четвертый микрофон, пожа

луйста. 

Чеботl'ревсккй Р. 3., Колъ
ский террИТОрJ:fалЬНЫЙ изби
ратеЛЬНЫЙ округ, Мурман

ская область. 
Л. Юрий Михайлович, хо

тел бы то же самое сказать. 

· Вчера было одно постановле

ние, сегодня-другое. Поэто

му в nоРядк е • nоступления 
нужно nроголосовать за осно 

ву вначале первое nостанов

ление, а лотом-<:егодняшнее. 

Л хочу сnрос.ить у Вас:. Кто 
и3 выступающих nредлощИJI 
nрJrнять его за основу? 

Председа телье т в у ю щ.и А. 

Пятый микРDФон. 

РумJUiцев О . Г ., Каховский 
т еррИ ТОIРИ'ВЛЬНЫЙ }f.Збира,.. 

тельный oкp_rr, г. Москва. 

уважаемыи съезд! я: бо

юсь, чw в пылу пол: . fiТИЧе

ской борьбы, связанной, с 

nротив<Х:тоянием разных по

литических сил, Съещ{ все

таки может У'Й'l'И <п очень 

важной идеи, за.ложенной в 

nунктах 2 и 5 постановления. 
Это постановлен-ке слишком 

усложненное, его Jtедоста• 

ток-nеретруженность. Два 

~ь~ ~т~ ~ры~ 

шtе кажется, Съезд обязан 

nоддержать,- это назначе

. ние досроЧ1:1ЬrХ n~выборов 
на ноябрь и nодготовка Вер

ховным Советом к Иi10НЮ nа

кета законоnроеJ<'ГОВ, rоrла

сованкых с ПрезидеН"''Ом и е 

субъектами Ф~ерациr«, для 

тоrо, чтобы обесn~~ за - ко

нодатепъно и конст'итуцион

но эти осенние nеревыбарьL 

. ECJiiИ м.ьх сейчас буде.м го

JLОС()вать за весь этот боль

шой nроект rrостановпенил. 

он, видимо, не nолучит nод

держки. Но тщ•да · мы отверг

нем и те два пункта, которые 

бы.л.и внесены в качеС'l\Ве са

мостоятеJIЬоного nостаНОВJiе

ния депутатами Бочаровым, 

ТравкИiным, Румянцевым и 

Александром Любимовым. 

Л nрошу также nocne рас
см<прения этого rrроекта nо

становления в е рнуться к 

дву.м названным nростым 

nункта.м и поставить их на 

· отделЬное голосование. Мы 

доJ11жн.ы показать свою от

ветственность n еред народом. 

С nасибо . 

ПреДседателье т в у 10 щ и А. 

· шестой м~крофон, пожалуй

ста. 

Сердюков В . А., Пролетар

скИ'Й террИ'!'Ориальный И!Зби

рательн~;>tй округ, г. Санкт
Петербург. 

На лрош.пом Съезде мы да

· ли поручение Верховному 

Совету · nодготовить пакет 

за~tоно,дателъных актов. ко

торые поэвоЛИJiи бы сформи

ровать нормальны й Верхов

ный Совет уже нового созыва 

и соз дать но р ма.лъные успо

вия ;n.ля работы П ра витель

ства. Э'!'о наша с вам-и свя

тая обязанность. Мы должны 

позаботиться, чтобы вnредь 

· именно Верховный Совет 

· был устойчив и чтобы Пр а

вительство имело асе необхо

димые nо:rномоЧ!ИЯ для того, 

чтобы решать насущные эко

номические nроблемы наше

го народа. Э'!'о самое главное , 

им е нно в это м за · ключается 

наша депутатская ответ

ственность nере,д наро .!!.о м . 

Зани м аясь игрой вокруг 

· референдумов. вокруг пере 

.выборов, м .ы забьmаем об 

этой нашей святой обязанно

· сти. Л за то, чтобы были до

срочно nроведены выборы 

· нового состава Верховного 

Совета, но на д о, чтобы но

вый состав имел нормальную 

кОНСТJо~Туционную основу. Тот 

ж. е nрОек т, который был нам 

nредложен сегодня утром , 

фак"Гически уво~ит Съезд от 

этой ответственноС'I'И, и мы. 

(Продолжение ва 11 - А етр.J 

tf' 
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IX (внеочередной) СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Продолжение) 

eCJiи nрИ.м ем это решение, 

н аруш им наши деnутатские 

права, наши деnутатс1~ие 

обяз анНости, наш депутат

ский статус. И это будет на

шей самой большой ошибкой 
за все время работы Съе зда. 
Пред седателье т в у ю щ н й, 

Сnаси б о. Я вношу предложе

ние nрекратить обсуждение 

по мотивам голосования . Кто 

за это предложение, nрошу 

проголооовать. Все ваши 

предложения у меня заnиса

ны, · и мы nоследовательно их 

рассмотрим. Кто за то. что

бы лрекратить обсуждение 

по мотивам голосования? 

Резуnьтаты rолосова.вия: 

решение nриним-ветел ( •за,. 
rо.досовало 832, . кворум для 

nринятия решения 517). 
Итак, л снова возвраща

юсь к nостановке воnроса ... 
Во-первых, nредлагает nри

юrrь за основу та . групnа. ко

торая готовила это nостанов

nение._ Это второй воnрос , 

Кто rотови.п? Одну минуточ

ку. (Шум в зале.) Народный 

деnутат Ва·ров, народный де

nутат Сурков, я не буду nе

речислятъ. 

Я став.пю на голосование. 

Кто за то, чтобы принять 

данный nроект постановле

ния за основу? Тот nроект, 

который мы с вами обсуж

да.п.и. 

Результаты rолосоваиия: 

решение не принято ( • За» ro
nocoвa.no 130, кворум мл 

принятия решения 517). 
'Уважаемые народные де

nутаты, сейчас мы с вами 

объявим тридцатиминутный 

nерерыв. (Шум в зале . ) Пер

вый микрофон, пожа.пуйста. 

Шеболдаев С , Б., Орехов 

екий территориал.ьный изби

рате.пьный округ, г. Москва. 

Я напомню. Юрий Михай

лович, что было rrреможе

иие проголосовать за основу 

тот nроект, который был nод· 

гото.ВJiен · Редакционной ко

миссией. Я в.ам отщювенно 

скажу, что просИ!дел целый 

день на заседании Редакци

онной к.омиссии. Это - та ФОР

ма. к.оторая нам досталась от 

предыдущих партийных 

съ езд ов, она далек.о не луч

шая. Это тоже форма мани

nулирования мнением Съез

да. Но то, что оеrодня было 

избрано, - манипулирова

ние еще более худшее. 

Я премаrаю все-таки про

ект Редакционной комиссии 

поставить иа гоnосование за 

основу, 

И далее. В выступлеН'Иях 

ряда депутатов звучало nред

ложение вернуться. к поста

новлению о всеРоссийском 

референ.цум е , уже nри.нято

му за основу . Я nрошу этот 

вопрос рассмотреть и., для 

Т9ГQ чтобы мы к н е му nере

шли, немедленно nопросить 

Президента или его предста 

вителей (если соЧтет нуж

ным Борис Николаевич, в 
JСрайнем CJiyчae) nредстави-rь 

nре д ложения к этому про ск

ту, На.цо, чтобы его от ноше

ние nрямо было высказано

nоддер ж ивает он это поста

новление или нет. И дальше 

работать над эт им проектом. 

Сnаси-бо. · 
Председатель е т в у ю щ и й, 

Второй микрофон, nожалуй

ста. 

Степанов В. Н., Пряжин

ский национально - т еррит о

риальный из б ир а тельный 

округ, Респу б лика Карелия. 

'Уважаемый Юрий Михай

.nович! Поскольк у Вы в едете 

Съезд, я обращаюсь к !3ам. 

Мое nредложение та:кое: ес

.пи вдруг про~кт постановле

ния, к.оторый сейчас будУТ 

ставить на голосование, не 

nройдет , то nоставить иа го

.nосование воnрос о том. что

бы принимать его по пунк

там . Это первое, 

Второе . ВчС\I)а мы приняли 

за основу nроект постановле

ния о референдуме. Дnя то

rо чтобы включа-rь в nовест

КУ д.ня вопрос об отрешении 
Президента и nроводить про

цедуру, которую . сегодня 

предлага.п\f, нам иужио отме

НИ'11Ь вчерашнее решение, а 

то М • Ы будем выглядеть со

вершенно неnоследователь

иыми. Если мы идем на ре

ферендум, подтверждаем ре

ферендум, то этот воnрос 

должен сам собой отnасть . 

ПреДседателье т в у ю щ и й. 

Третий микрофон, пожалуй

ста. 

Головив А. Л . , Ка.нтеми

ровский территориальный 

изби · ратет.ный округ, г. Мо

скца. 

'Уважаемый Съезд! Мне 

Jtажется, сейчас тот самый 

момент, когда всем нам нуж

но очень тщательно взвеши

вать свои д е йствия. Я всnо

минаю вчерашнее выстуnле

ние Президента . Конечно, оно 

вызвало, скаже-м так, неод

нозначную реакцию, но все

таки следует цризнать, что 

Ряд nредложений Президен

та имеет основание. · наnри

мер , дейсrвительно в поста

новл.ении ничего не говорит

ся об ответственности Пред

седатсnя Верховного Совета, 
Не надо забывать, что прак

тика та~их вот ночных со

гл а шений началась и с его 

участием. И сегодня, ксrати, 

та ж е практика была nро

должена , 

Поэтому у меня следующее 

nредложение по nоря.дку ра

боты . Я .цумаю, что мы долж

ны все-таки исnqльзовать 

пОСJJе днюю возможность 

хомnроми сса - предЛожить 

Прези денту самому встре

титься с Редакционной комис 

сией (не с какими-то пр ед

ст ави ,.елями), внести непо

средственно свои nредложе· 

ния в Редакционн ую комис

сию. nри этом четко и ясно 

обозначить свои позиции, 

Я nрекрасно ПО:'dНЮ , как ра

ботала прежняя Ред акцио н

наn комиссия, когда Борис 

Никол ае вич, уходя из Ре

дакционной ltомиссии. ска

зал. что в nринципе он согла

сен с решениями. А потом 

оказалось. чт-о его совсем не 

устраивают nункты 2 и 7. 
По:>тому , мне кажетсst. Бори

су Николаевичу следует при

нять участие в работе со

зданной Съездом Р~дакцион

ной к.омиссии, четко оnреде

лить свои позиции и nублич

но . с трибуны , сказать. с чем 

он соr.'!асен и с чем он не со

гласен . Мне кажется, что э то 

nосл едн яя возможность для 

компромисса. и будет непло

хо , если мы ее исnользуем. 

После этого. после работы к о

миссии nристуnИ'J1Ь к голосо

ванию того nроект а , который 

был разработан Ред а кцион

ной 1<0:-.!ИССИеЙ . 

Председателье т в у ю щ и й. 

Четвертый микрофон . 

Коновал ов Б. А. , Ленин

ский т ер ритори ал ьный и з би

рательный ок.руг, Новосибир

ск а я область . 

'Уважа е мые коллеги! Я под

де рживаю высказанное nред

ложение работать no про ек ту 

постановления Редакционной 

комиссии по пунктам . Необ

ходимо также учесть те мыс

ли , которые сегодня были 

выс-казаны в выстуnлениях 

nредставителей фракций. Это 

очень облегчит на , м работу. 

Фракции сейчас могли бы 

внести свои предложения в 

этот nроект в виде nоnравок. 

nоправок от фракций. 

Кроме того, если мы будем 

nринципиально ~ешать во

nрос о доверии Председатеnю 

Верховного · Совета , то надо 

проголосовать , будем мы се- · 

roдiiя решать этот воnрос 

и.пи нет. И если буд е м, то 

дать поручение аnпарату о 

подготовке бюллетеней дnя 

тайного голосования. Прошу 

nоставить вопрос на голосо

вание. 

Если говорить о Президен

те , то тут необходимо за.клю

чение Конституционного Су

да. По э тому Съезд, если он 

считает необходимым... Не 

было заключ е ния об отреше

нии, н е было ... Так вот, если 

говорить о Презищенте, то не

обходимо, чтобы Конституци
онный Суд дал заключ е ние. 

что его действил выходят за 

рам.R~И Конституции насталь

ко сеРЬезно, что требуют от

решения. Это необходимая ло 

Конституции щ;kще.цура . 

Прошу поставить эти во

nросы на голосование, в част

ности о Председат е ле. Будем 

или не бущем мы ~;>Сшать во

nрос о Предi<!едателе? 

Председа телье т в у ю щ и й. 

Пятый микрофон, пожалуй

ста. 

Нонетаитивов И . В., Ленин

ский территориа.пьный изби

рательны й округ , г . Санкт

Пет ербу рг. 

'Уважа ~ мые колл е ги, сейчас 

ответств е ~:~~нейший момент и.з 

вс ех Съездов, которые мы с 

вами пережили. Очень в е nика 

опа сность ошибиться. Поэто

му я предлагаю сле д ующую 

процедуру; поставить все 

внесенные проекты р е шения 

ло nервому пункту повест~и 

дня Съ езда (кроме 'l ' олько , 

что отвергнутого голосовани 

ем ) на ~мягкое», рейтингавое 

г олосование. посмотреть, что 

У нас rrолучается, и уже пос

ле этого nринимать решt:!ния, 

.цабы не ошибиться, 

Председателье т в у ro щи й. 

Ш естой М.ИКiрофон, nожалуй_ 
ста. 

Плотников О, В., Костром

ско й сельский т ерриториа nь

ный и зби рательный округ . 
Костромскал облас т ь, 

'Уважаемый Юрий Михай

лович, уважаемые колn е ги! 

К сожалению, я вынужден не 

согласmь ся со всеми, кто до 

меня выстуnал сейчас от 

микрофонов. Я хоте.п бы на

помнить: сразу после того, 

как был внесен лроект поста

новления, по которому мы 

ТОJJьк.о чт-о nроголо с овали и 

который отв ер гли , народны

ми депутатами России от 

им е ни н ес кольких бло1~ов, от 

имени нескольких фракций 

вносипось nредnож е нис nоста· 

вить на го.цосование воnрос 

относит е пьно должности Пре

зидента Росси йс кой Федера

ции и Пр едседа теnя Верхов

ного Совета. Я хотел бы об

ратить внимание уважаемого 

Съезда, что в случае, если 

мы сейчас проведiе:м голосо

вание за nро е кт nостановле

ния, при в се м том, что я по 

большинству вопросов nод

держиваю этот nроект . мы не 

сможем уже провести голосо-

. вание ло воnросам, которые 

ставились народными деnу

татами России о доброволь

ной отставке иnи и.мnичмен~ 

те и об СУ!'решении от долж

ности двух ВЫСШИХ ДQ.ЛЖ

НОСТНЫХ JJИЦ. Поэтому, учи

ТЫВая nроцед у рные момен

ты, а им е нно то, что эти во

просы ставились вСJiед за 

внес е ни е м постановл е ния, за 

:которое только что голосова

ли., о!lМраясь на логику и 

зд~авый смысл (как можно 

ставить не основной воnрос, 

не вопрос в nринципе?), я 

nрошу сейчас, nеред гоnосо

ванием за nринятие постанов. 

ления за основу, nоставить 

те воn р осы, которые вноси

лись народными депУТатами 

России. Спасибо. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Первый михрофон , пожаnуй

ста . 

Варов В, R. 'Уважаемые 

колл е ги. сначал . а сnравка. 

Юрий Михайлович немнож

ко ошибся, когда сказал. что 

л в выстуnлении подд'ержал 

данный npoei{T. Я ero не 

только не поддержал , но я с 

большим трудом удержался 

от того, чтобы его квалифи· 

цировать. 

Председателье т в у ю щи й. 

С пас ибо. 

Варов В . R. Это первое. 

В торое. !Орий Михайлович, 

воп рос ы во время выступле

ний nоступили действитель

но nринципиалъные. По

скольку именно от их разре

шения зависит в ся дальней

ш ая работа С ъезда, в том 

чиСJi е судьба лроекта nоста

новления. его сwхержание и 

форма, просьба rr · роголосо

ватъ сн ача.ла соответствУ

ющие вопросы . Спасиб о. 

Пре дседательству IQ щ и й . 

Что з начит соответствующие? 

Варов В. R. Я имею в ви ду 

сле ду ющ ее. Первое . Вопрос о 

рефер е н думе: в принциле -
nрово ди м или нет? Второе. 

Вопрос об отзыве Председа

теля Верховного Совета (nод

черl ~иваю, не о доброволъноi1 

от с тавк е). Смешно, когда 

Съ езд, имеющий nраво ре

шать волрос по сущ ~с тву, 

призыв ае т соответствующее 

должностное лицо доброво.чь

но уйти. И третье . Что кас а

ется референдума, уточняю: 

референ ду м, который пред

nожен no вопросу о доверии 

Президенту . 

Вот три принциnиальных 

вопроса, которые нужно 

сейчас nрогол ' осовать, пwж
де чем определиться по всем 

остальным. Просьба, Юрий 

Михайлович, эТи вопросы 

именно сейчас nроголосовать. 

Относительно вопросов, каса

ющихся личностей, повто

ряю - в режиме тайного rо

nосоваНИЯI 

ПредседатеJJЬству ю щ н й. 

Я записал это, Владимир 

Константинович. Второй мик

рофон, nожалуйста. 
Муравьев И. В . Уважаемые 

коллеги, мы с вами рассмат

риваем вопрос о неотложных 

мерах по сохранению кон

ституционного строя Россий

ской Федерации, и в выстуn

лениях очень многих депута

тов было отмечено, что nич

ную ответственность за то, 

что сейчас nроисходит в на

шей стране, несут nрежде 

всего два человека: Прези

дент и Председа1 ~ nь Верхов

ного Совета. Поэтому впол

не естественным является 

решение в рамках основного 

воnроса воnросов об отреше

нии Президента Ельцина от 

ДОЛЖНОС'ГИ И (ПО наСТОЯНИЮ 

Варова) об отзыве с должно

сти Председателя Верховно

го Соrета Руслана Имрано

вича Хасбулатова. Поэтому, 

прежде чем перейти к даль

нейшему голосованию по 

проектам, давайте рассмот

рим эти вопросы в рамках 

воnроса о сохранении кон

ституционного строя , тем бо

лее что нет более неотлож
ных мер по его сохранению, 

чем решение этих вопросов. 

Если они не будут решены, 

мы в соответствии с этим 

будем строить всю нашу 

дальнейшую работу. Кроме 

того , хочу отметить , что про

ект, внесенный Ре дю< цион

н ой хомиссией, не был nри

нят за основу во многом по

тому, что не были пре д вари

тельно решены вопросы о 

личной ответств е нности имен

но этих двух должностных 

лиц. Я предлагаю начать с 

решения именно этих вопро

сов. Спасибо. 

ПредседатеJJЬству ю щ и й. 

Третий ми кр офон, пожалуй

ста. 

Слободкип Ю. М., Солнеч

ногор сr<ий территориальный 

избирательный о круг, Мо

с ковская область. 

Товарищи, в ся наша даль

н ейшая работа будет зави

сеть только от следующего. 

Ставим ли мы на т айное го

лосование вновь воnрос об 

отре!llении Президента от 

д о лж ности? Ставим ли мы в 

nовест к у дня вопрос о П!• ~ д

се да теле Верх овного Совета? 

Если мы :>ти вопросы не ре

шим, тогда все остальные 

ра згов оры будут nустой тра

той вр е мени. 

И еще один момент. Ника

хого нового заключения Кон

ституционного Суда не тре

буется . Хватит трепать Кон

ституционный Суд! Он ска

зал: нарушено 10 фун да мен

тальных положений Консти

туции Президеитом в его Об

ращен!'!и 20 марта. Решить 

воnрос - отстранять его от 

должности или нет за эти 

нарушения - это наша ком

петенция, Зачем же мы пы

таемсл переnожить это на 

Конституционный Суд? Да

вайте решим эти два вопро

са. Если мы отвергнем голо

сование об отрешении Пре

зидента от должности, отверг

нем голосование о Председа

теле Верховного Совета, тоi'

да будем работать no проек
ту постановления, премо

женному Редакционной ко

миссией, и заканчивать воп

рос о референдуме . Уже за 

основу принято. Вое. 

Председательству ' ю щ и й. 
Кто у нас следУющий? (Шум 

в зале.) Одну минуточку. Как 

я понимаю, вносится nредло

жение прекратить обсужде

ние по мотивам голосования 

данного постановления. Я 

ставлю на гоnосование: кто 

за то, чтобы прекратить об

суж де ние по мотивам гоnо

сования? 

Результаты rолосования: 

решение принято («за » голо

совало 840, кворум для nри

иятин решения 517) 
Итак, здесь были такие 

предлщкения, уважаемые на

ро дные деnутаты. П ер вое -
поставить на голосование за 

основу проект постановле

ния, внесенный Редакцион

ной комиссией. О д ну мину

точку, noCJJyШaЙ'I'e виима· 

тельно. 

Второе рассматривать 

данный проект по nунктам. 

Третье - nре д ложить при

нять участие в Ре д акцион

ной комиссии Президенту, а 

затем вернуться снова на 

Съезд и ра сс матривать . Пре

Ж l\ е чем рассматрннать дан

ный вопрос, рас смотре ть во

nрос о возможности приме· 

и ения статьи 12110 в отноше

нии Пре з и ~ нта . Преж де чем 

рас смат ривать этот вопрос, 

ра ссмотреть вопрос об отзы

ве Предсе датеn я Верховного 

Совета . Но дл я того, чтобы 

ра ссма трив а ть эти вопросы, 

мы долж ны преж де всего 

воnросы об отзыве Председа

теля . Верховного Совета 

Вltлючить в повестку дня. 

Как это не надо? (Шум в за

ле . ) Вс:е nравильно. Регла

м € нтная группа поддержива

ет . 

Первый микрофон, пожа

nу йс та. (Ш ум в зале.) 

Шсболдаев С. Б. И з вините, 

IОрий МихайЛович, Вы не

множко иска з или порядок 

по с туnления предложений. 

От nервого мю < рофона я вно

сил nре дл ожение проголосо

вать проект Редакционной 

комиссии и в случае его не

принятия за основу, если 

в д руг он не будет принят, nе

рейти к рассмотрению про

еi<Та постановления о все

российском референдуме, 

уже · принятого за основу , 

Председательству ю щ и й. · 
Я поставил (я еще раз гово

рю) так, как Вы сформули

ровали . Первое предложение 

быnо - принять проект Ре

дакционной комиссии за ос

нову. Вы его вносили . Я так 
и говорю. Если не будет при

нято, то переходить на nри

нлтие no пунктам. 
. Второе. За что голосовать

то? (Шум в зале.) Хорошо. 

Итак , уважаемые народные 

деnутаты, я буду ставить 

предложения на rолосование 

в порядке постуnления. От 

nервого микрофона народный 

деnутат предложил принять 

nроект постановления ... (Шум 
в зале.) Голосуйте, это ваше 

дело. Принять за основу про

ект, предложенный Редакци

онной комиссией. Предложил 

народный деnутат. (Шум в 

зале.) Я буду последователь-

• но идти, кто как говорил. Го
nосуйте. (Шум в зале.) Идет 

rолосование. Будьте внима

тельны . 

Результаты голосоваа:ия: 

решение не nринято ( «за:о 

голосоваnо 302, кворум дnл 

nринятия решения 517). 
Первый микрофон, пожа

луйста. 

Челноков М. Б., Измайлав

екий территориальный изби

рательный округ, ;r. Москва. 

Юрий Михайлови~. · если 

Вы все заnисали (я очень 

рад этому), то , будьте добры, 

всnомните, что nwдложение 

Владимира Борисови • Iа Иса

кова было гораздо раньше, 

чем прозвучавшее здесь 

предложение депутата Ше

болдаева. И Вы его должны 

бьши поставить на голрсова

ние значительно раньше, nо

смотрите, пожалу йст а, у Вас 

записано, Вы говорите. Это 

п,:;вое . 

Второе, что я хотел бы от

метить . Юрий Михайлович. 

Вы nродолжаете манипули

ровать Съездом в том же .цу

хе, в каJ<ом идет манипули

роваю1е в течение девяти 

съездов . Должны быть nо

ставлены на «м яг к ое » , рей

тин г авое голосование все 

предлож.ения, и хватит н ам 

соглашаться с Редакционной 

комиссией . Я требую поста

вить на «мягкое», рейтинго

вое голосование в nервую 

оч еред ь предложение Вла

}'(имира Борисовича Исакова. 

Сn асиб о. 

ПредседатеJJЬству ю щи й. 

По дожди те. 

Челноков М . Б . Юрий Ми

хайлович заnисал, пусть он 

.и повторит. 

П)Jедседательству ю о( и й. 

Я еще р аз повторяю. Я все 

заnисал, и я в а м об этом го

ворю . Народный деnУТаТ Иса

ков, я повторяю, ПIJР-ДJIОЖИЛ 

не принимать за основу то, 

что мы обсуж д али. 

Второе. Внести вorrpoe об 

отрешении Президента в со

ответствии со статьей 12110 

Конституции (да л же гово

рил об этом) и Предсе д ателя 

Верховного Совета. Я пра

вильно записал? 

'Уважаемые народные де

рутаты, будьте внимаоrельны. 

'Уважаемые народные де

путаты, в соответствии с реl'

ламентом я предоставляю 

слово автору. Пожалуйста, 

ПСDВЫЙ МИКрофоН. 

Исаков В. Б. 'Уважаемый 

Юрий Мцхайлович, по-мое

му, Вы рискуете тем, что 

Съезд переизберет П~~зиди

ум Съезда в nолном составе. 

Повторяю еще раз свое 

nредложение. Включить в 

повестку дня вопрос об отре

шении Президента Россий

ской Фе де рации на основа

нии заключения Конституци
онного Суда в соответствии 

со статьей 121 10 Конституции 
:Ро сс ийской Федерации. Од

новременно провести голосо

вание по переизбранию Пред

се д атспя Верховного Совета. 

Голосование nровести тайно, 

через кабины. Вносилось 

предложение все процедур

ные вопросы решать также 

тайным голосованием. 

Я надеюсь , что у деnутатов 

хватит nонимания, что нель

зя страну держать в напря

жении еще целый месяц, но 

я предлагаю сразу после то

го, 1~а1~ будут оглашены ре

зультаты голосования, соб

раться здесь и принять ре

~ние о референдуме, о до

срочных выборах народных 

деnутатов. 

Председательству ю щ н й. 

Спасибо. Итак, я ставлю на 

голосование первое предло- вести это) тайное голосова

жение народного деnутата. ни .е с и спользован и ем бюл

Кто за то , чтобы кадровые летеней . Кворум для приня

вопросы решать та йным: ro- тия решения - большинство 

лосованием? (Шум в зале. ) от принявших участие в го

Тайным голосовани ем. Я не лосовании. 

говорю о кабинах, - я пока го- Председательсrnу ю щ и й. 
ворю о включении электрон- Спасибо . По мотивам - nер

но й системв1 тайного голосо- вый микрофон. 

ванин. Задонский Г. И., Молодо-

Результаты голосования: гвар дейсitиЙ территориаль-

решение лринЯТQ ( « За» голо- иый избирателъный округ, г. 

совало 675, кворум для nри- Москва. 

нятия решения 413). у меня вопрос по порядку 
Ит ак, я ставлю на та й ное ве де ния . Уважаем ые народ

голосование премо жен ие о ньте деnутаты, здесь зача

включении 11 nовестку дня стую nри посnешном нажа

воnроса об отрешении Пре- тии кнопо1~ мы нарушаем 
зиде нта от . влаС1'И по ст атье · Консти·rуцию и законы, кото-

12110 тайным rqлосованием. рые сами принимаем. Так 
(Шум в ЗiJ.Ле , ) В · повестку. Я было вчера с депутатом Ми
говорю: в nовестку. Я с к азал роновьtм. Я хотел бы обра
так , КаК Щ:~ ДЛ ОЖИЛ народ- ТИТЬСЯ К nр едседа т ельствую
НЫЙ деnутат Исаков. щ~у, а также к Конститу-

'Уважаемые наро д ные де- ционном у Суду с во n росом о 

nутаты! Во-первых, Комис- том что статья 121 10, статья 
сию по контролю за голоса- 16~/ Кон ституции Росси йск ой 
ванием с · использованием Фе д ерации , а также статья 
эле1~тронной системы nрошу 74 закона о Конституционном 

занять свои места. Вносится Суде дают определенную 

nоnравка в то nредложе~ие, процедуру для проведения 

которое высказал народный воnроса об импичменте Пр.;;:

деnутат Исаков: тайным ro- зи д ента. 

лосованием. Все будем · де- в связи с этим, насколько 

nать та йны м . Кто за то, что- я полагаю, мы должны на

бы вizриуться к обсуждению править соответствующи~ 
вопроса .о вКJJЮчеиии в по- заnрос в Конституционныи 

вестку дн.я воnроса об отре- Суд о доверии Пре зидеиту, 

шении от власти Прези дента Конституционный Суд дол

по статье 12110? Так рекомен- жен рассмотреть этот вопрос, 

дует Комиссия no собnюде- и тогда должно быть голосо

пию регламентов. вание. Я хотел бы уточнения 

Дорофеев Г. П. 'Уважаемый этой позиции. Я напоминаю 

Съезд! Однажды уже ставил- еще раз, статья 1651 о дове

ся на голосование этот воп- рии федеральному должно

рос. В связи с. этим именно стному nицу, статья 12110 и 

так было • рекомендовано статья 74 закона о Коиститу

председательствующему по- ционном Суде. Сnасибо. 
ставить данный вопрос на Председательству ю щ и А. 
голосов-ание, то есть предэа- Сnасибо. Уважаемые народ

рительно вернуться. иые деnутаты, вчера по 

Председа.телr,соrву ю щ и А. лРосьбе групnы народных 

Народный деnутат Иеаков, депутатов точно такой же 
nожалуйста. . воnрос бьш передан Конети-

Псаков В . Б. 'Уважаемый туционному Суду, и перед 

Юрий Михайлович, я прошу вами выстуnал Председатеnь 
Вас поставить иа гоnосование Конституционного Суда Зорь
nреможение деnутата Иса- кин. Он сказал, что nрини

кова. Не делить его на части мать решение по статье 121
10 

и не растаскивать. Предло- должен Съезд. 

ж.ение состоит ИG двух ча- Итак, я став.пю на голосо

стей: провести одиовремен- . вание вопрос: будем ли мы 

иое тайное голосование по nроводить тайное голосова

воnросам об отрешении Пре- . ние по кадровым воnросам 

зидента Российской Федера- через :кабины? Прошу голо

ции и о досрочном переизбра- сов-ать. Голосование тайное . 
нии Председат.еля Верховно- Результаты голосования: 

го Совета. Прошу не раста- решение принято («за » голо

скивать это преможение на совало 750, кворум мя nри

части. Проголосовать имен- иятил решения 444). 
но как nредложение депута- Уважаемые народные де-

та Исакова. (Шум в зале.) путаты! Для того чтобы про-
Председательству ю щ и й. водить процедуру тайного 

Комиссия по соблюдению голосования через кабины, 
регnаментоn, nожа.пуйста. нам необходимо образовать 

Дорофеев Г . П. Уважаемый Счетную комиссию . (Шум в 
Съезд! Коми~сия едиио.цуш- зале.) ПроеRт у вас имеется 

на в · своем мнении в данной " на ру}(аХ. Состав Счетной ко

ситуаЦий: нif в ' · коем случае миссии тот же, что и на л ре

нельзЯ смешивать два вопро- дqrдущем Съезде . Могу я по

са. (Шум в зале.) В соответ- ставить на голосование? 

ствии ~ регл11меитом должно СтаВJiю . на , голосование со

быть ' I1роведено раздельное став Счетной комиссии для 
голосование no этим вопро- проведti!НИЯ тайного голоса

сам. · ·;' вания через кабины. Прошу 
Jiредседат~J.trытву ю щ и й. ,. народнь,IХ депутатов проголо

~важ~мые ' народные депу- сова'l'Ь . 
таты! Комиссия r; ю соблю де- . Результаты rолосованип: 

иию регламентов, . дум аю, РI\Шени е nринято ( «за» голо
правиЛьно ставит воnрос . мы соваnо 762, кворум мя при

вчера уже ' голосовали rio од- нятия решения 517). 
иом , У воnросу, а сегодня хо- Прошу Счетную ком':ссию 
тим два. Поэ'1;ОМУ давайте собраться в Царицынои па

ра здель но, тай 1 ю. Что здесь лате. 
сложного? ·, 'Уважаемые народные де-

Итак, я ставлю на голосо- путаты! В связи с тем , что 

в.ание воnрос. Будьте внима- вы приняли так~е решен ие, 

тельны. Кто за то, чтобы вер- воnрос, связанныи с проекта

нуться к включению в nове- ми по nервому и второму во

стку д ня вОПР<;jСа об отреше- просам, откладывается до ре

нии Прези де нт ~ От власти по шения кадрового вопроса. 

статье 12110? И ~т тайное го- У меня есть объявл е ние .: 
лосование, будьте вниматель- Мэр города Москвы Юрии 
ны. Михайлович Л ужк ов обра : 

Результаты · голосования: тился к Съезду со СJJедующеи 

решение nринято ( «за» голо- просьбой : в связи с проведе

совало 606, кворум для при- нием сегодня митинга на Ва
нятия решения 51,7). . сильевеком спус~е н~ро д ным 

Итак, ставлю на тайное го- депутатам Россинекои Фе д е
лосование: кто за то, чтобы рации в nериод с 13 до 16 ча
iшлючить в ' nовестку д ня сов 30 мин у т просьба нахо
вопрос об отрешении Прези- дитьсл в Кремле и обед про
дента от власти по статье вести ... (Ш у м в зале . ) 'Ува-
12110? (Шум в . зале) : И де т жаемые колтеrи, довожу до 

вас просьбу мэра: обед про

вести здесь. (Ш ум в зале.) Не 

надо, давайте относиться бо

лее серье з но к таким делам. 

голосование о включении в 

повестку дня:, 

Ре;;sультат~оr rолосования: 

решение прюiя~о ( « за » гОло
совало 594, кворум дnя при

нятил решен~frЯ 517). 
Ставлю на rолосование 

вторую часть, предложеиную 

народным деnутатом Исако

вым. 

· Кто за то, . чтобы включить 
в повестку дня вопрос об 0'1'

зыве Председа.теля Верхов

ного Совета, тайным голосо-

ванием? · 
Результаты голосования: 

решение принято («за• голо· 

совало 614, кворум ДJIЯ nри· 

нятия решения 517) 
Я ставлю на голосование 

следrющий вопрос: будем ли 

мы обсужда~ этот вопрос? 

Из зала, fleт. 

Председательству ю щ к й . 

Итак, я ставлю на голосова

ние: кто за то, чтобы не об

суждать эти вопросы? Пра

вильно, комиссия no соблю
дению регламентов? Пожа

луйста. И)!;ет голосование. 

Результаты · голосования: 

решение приКято («за • голо
совало 695, кворум дл.я. ори

нятия решения 517). 
Я ставлю на голосование: 

как мы бу~м решать этот 

воnрос - тайным · электрои

ИЬIМ голосованием или . тай

ным через кабИны? (Шум в 
эаnе.) Одну минуrочку. Реi'

ламентная групnа ... 
Дорофеев Г. П . Постаирвка 

воnроса абсолютно правиnь· 

ная. Д.цп оnравки. Согласно 

статье 40 решение о nроведе

нии тайного голосования с 

использованием {jюллетеил 

nринимает большинство nри

нявших участие в гоnосова

нии, то есть присутствую

щих на Съезде. В регламен~ 

те заложена норма : через 

электронн~ю машину, но по 

nредложению деnутата про

водител (именно сейчас мы 

будем голосовать, чтобы npo-

Объявляется перерыв до 

завершения работы Счетной 

комиссии. 

Заеедаине 

wестое 

Большой Rремлевский дво

рец. 28 марта 1993 года. 15 
часов 30 минут. · 
Председательствует замес· 

титель Председатела Верхов

ного Совета Российской Фе

дерации Ю. М. Воронин. 

Председательствую щ н й. 
'Уважаемые народные депу

таты, прошу заиять свои ме

ста и nодготовиться к реги

страции. Идет регистрация, 

будьте вниматеnьиы. 

Результаты реrиС'f'Рации: 

~оличество за регистрирован

ных наро дных деnутатов 793. 
Кворум имеется. 

От Счетной комиссии сло

во предоставляется народно

му · депутату Чеботаревско

му. 

Чеботаревекий Р. З . , Коль

ский территориальный изби

рательный округ, Мурмаи

екая область. 

'Уважаемый Съезд, уважае

мый Президиум! Юрий Ми

хайлович Воронин объявил 

здесь, что Счетиая ком:иссия 

ост!tВлена в · прежнем соста

ве В СВЯЗИ СО СJJОЖНОСТЬЮ И 

серьезностью вопроса. Но у 

нас в nротоколах не оказа

лось из прежнего состава 

Счетной комиссии Кожииа 

Анатолия Сергеевича, Ахмет

хаиова Рамзаиа Мухадиеви

ча, Болотова Ивана Антоно

вича, Зудилова Валентина 

Вениаминовича и Козаева 

Георгия Сафонкаевича. Все

го в комиссии 21 человек, со-

гласно тому cnиCI{y, который 

у вас есть . Сего дня двое из 

них отсутствуют. 

Пре длагаю доnолнительно 

включить в состав Счетной 

комиссии данных товарищей . 

Председа.тельствую щ и й. 

Кто за то, чтобы включить 

данных товарищей в состав 
Счетной комиссии, прошу 

проголосовать. Будьте вни

мательны. Идет голосование. 

Результаты голосовавия: 

р е шение принято ( «за» голо

совало 698, кворум для 

принятия реш ен ия 517). 
Чеботареnский Р. 3. Пред

лагаю на ваше утверждение 

протокол .N'2 1 Счетной ко
мис с ии девятого (внеочеред

ного) С ъезд а Российской Фе
дерации аОб избрании пред

се д ателя Счетной комиссии » , 

Предсе д ателем счетной ко
ми сс ии едино глас но избран 

Чеботаревекий Равкат Заги

дулович, секретарем Счетной 
ztомиссии - Калинииа Рим

ма Ивановна. Подписи пред

седателя, секретаря, членов 

Счетной комиссии имеются. 

Прошу утвердить. 

Председательствую щ и й. 
Просьба утвердить Протокол 
.N'2 1 Счетной комиссии. Про
шу народных депутатов про

голосовать. И дет голосование . 

Будьте внимате.пьны. 

РезуJJЬтаты rолосовавия: 

решение принято ( «за• голо

совало 770, кворум для nри

ниятия решения 517). 
Чеботаревекий Р. З. Прото

кол .N'2 2 Счетной комиссии 

об утвер»<дении образца 

бюллетеня тайного голосова

ния об отрешении от дол»<

ности Президента Российской 
Федерации Ельцина Б. Н. и 
no отзыву Председателя Вер

ховного Совета Российской 
Федерации Хасбулатова Р . И. 
По решению Счетной ко

миссии образец бюллетеня (в 

соответствии со статьей 34 
Регламента) предлагается 

следующий - желтого цвета, 

в него входит два воnроса: 

об отрешении от должности 

Презид ента Российской Феде
рации Ельцина Бориса Ни
колаевича (сза:о, спротмв»), 

no отзыву Предс!lдателя Вер

ховного Совета Российской 
Федерации Хасбулатова Рус

лана Имрановича (за», «nро

тив » ) . Прошу утвердить. 

(Шум в зале.) 

Председательствую щ и й. 
Кто за то, чтобы утвердить 

бюллетень Счетной комиссии? 
Идет голосование, будьте вни-

мательны. 

Результаты голосования: 

решение принято ( « за» rо

лосовало 611, кворум м_я 

принятия решения 517). 
Чеботаревекий Р. 3. Това

рищи народные депутаты, за

читываю часть четвертую 

статьи 34 Временного регла 

мента Съезда нар<Jдных де

путатов: «Бюллетени изго

тавливаются под контролем 

Счетной комиссии по уста

новленной ею форме в коли

че с тве , соответствующем об
щему чи с лу народных депу

татов Российской Федера

ции ». 

f! соответствии с этим nо

ложением Счетиая комиссия 

опре дел ила цвет и порядок 

воnросов бюллетеней. 

Председательствую щ и й. 

К аJ<ие есть вопросы? Первый 
микрофон, пожалуйста. 
Челнокоn М . Б., И змайл ав

екий т е рриториальный из

бирательный округ, r. Моск
ва. 

'Уважаемые :коллеги! Я хо

тел бы обратить внимание 

иа новое и чрезвыча й но су

щественное обстоятельство. 

Сейчас Президент на митин

ге заявил, что он не подчи

нится НИКаltОМУ решению 

Съез д а , и таким образом он 

еще раз nродемонстрировал 

свое отношение к Конститу

ции . Учтите зто, когда буде

те голосовать . 

Чеботаревекий Р. З. Напо

минаю народным депутатам, 

участвующим в работе Съез
да, о поря.дке голосования. 

При голосовании по вопросу 

о Прези д еите хвалифициро

ваиное большинство, по дан

ным Мандатной комиссии, 

сегодня составляет 689 голо
сов, по вопросу о Председа

теле Верховного Совета -
517 голосов. 
Пqступили заnросы народ

ИЬIХ депутатов, которые на

ходятся в настоящий момент 

в больнице. 8 человек nросят 

прислать х ним членов 

Счетной комиссии для про

ведения голосования. Прошу 

Съезд утвердить это. 

Председательст в у ю щ и й. 

'Уважаемые наро дные депу

таты, разреШИМ ЛИ МЫ nро

ВОДИТЬ тайное голосование 

тем народным депУТатам , хо

торые находятся в больнице? 

Прошу проголосовать. Идет 

rолосование, будьте внима

тельны. 

Результаты rолосоnавия: 

решение принято («за» nро

голосовало 665, кворум для 

принятия решения 517). 
Второй микрофон, nожа

.пуйста. 

Тиховов В. А., Свердлов

. ский территориальный изби

рательный округ, Краснояр

екий храй. 

'Уважаемые народные де

путаты! Нам сейчас п~д

стоит принять ответственное 

решение, и я nрошу вас за

думаться вот над каким во

просом. Все те, кто стоит за 

nродолжение шоковой тера

пии , за раЗруху, за развал, 

будут голосовать против Хас

булатова, кто за разгон Съез

да - против Хасбулатова. Я 

nрошу задуматься, кому это 

выгодно. 

Предс едательс твую щ и й. 

• Не н~до... Третий микрофон, 

пожалуйста. 

П.лотников О. В ., Костром-

11• 
ЧЕТВЕРГ, 

1 АПРЕЛЯ 
rосспоскпв mзЕТn 

ской сельский территориа~ 

:ный избирательный окруr, 

Костромсl<ая область. 

IОрий Михайлович, я пред

лагаю сейчас (о ста лся I ~акой 

то промежуток времени) рас

смотреть второй вопрос nо

вестitИ дня Съезда, потому 

что розданы материалы, до 

завтра они могут у депутатов 

потеряться. Есть смыСJJ рас

смотреть второй воnрос -- о 

телевидении . Спасибо. 

Председательствую щ и й.. 
Четвертый микрофон, пожа-

nуйста. f 
Смолив О . П . , Куйбышев

ский территориальный из

бирательный округ, Омс ка я 

область. 

'Уважаемый Съезд! Во-пер

вых, хотел бы nоддержать 

выступление депутата Плот

никова и не делать длителъ

нЬtх перерьiВов после голо

сования, а рассматривать 

следующий воnрос. 

nо-вторых, хочу сказать 

несколько слов по мотивам 

голосования . 'Уважаемые К!\Л• 

леги, не буду говорить о лич

ностях, сказано дос:аточно. 

Скажу о политическои ситуа

ции. 

Первое. Голосова'l'Ь за отре

шение Президента Съезд бу· 

дет (если будет) двумя тре

тями. За nеревыборы Пред

седатели Верховного Сове~ 
та - nростым большинством, 

сосчитать ие трудно. 

Второе. За отставку Пре]{• 

седателя, nо-видимому, вме

сте будут голосовать ради

кальные демократы и ради· 

каnьная опnозиция . За кан

дидатуру нового Председа

теля они будут голосовать 

врозь. Вспомните пятый 

Съезд, почти недельный пар
паментекий кризис, и не вво

дите желающих в соблазн 

разогнать Съезд, который не 

может избрать Предсе дат.еля. 

Почему этого хотят ради

кальные демократы, я пQни

маю. Радюtальную оnnози

цию - нет. Конечно, есть та• 

кая красивая гусарская 

вещь, как самоубийство пе

ред казнью. Но это может 

оказаться КОIЩОМ не только 

Съезда, но и демократии. Я 
nризываю вас еще раз подУ

мать, могут nи так посту• 

пать серьезные политики. 

Председательствую щ н й.. 
Пятый микрофон, пожалуй .. 
ста. 

Шеболдаев С. В., Орехов

екий территориальный из

бирательный оz~руг, г. Моск

ва. 

Я прошу поставить на го

лосование предложение де

путата hлотникова , потому 
что иначе мы не будем иметь 

ясносТи о дальиейшей рабо

те. И nрошу, Юрий Михай

лович, nрекратить выстуn

ления no кандидатурам, по 

предстоящему нам голосова

нию, потому что мы догово

рилисЪ этого не делать. и 

решение Съезд на этот счет 

nринял . 

Пре дседательству1о щ и й. 

Шестой ми к рофон, пожалуй

ста . 

Лебе дев Ю . А ., Алтыи-КеJIЪ

ский национально-террито

риальный избирательны й ок

руг, Республика Горный Аn-

тай. · 
Я крайне редко nыступато 

иа съездах, но хотел бы об

ратить ваше внимание на то, 

что сейчас · м ы проголосова

ли, ущемив себя в своих из

бирательных nравах. Я 

имею в виду предстоящее 

голосование через кабину . 
Два разных вопроса, no к о
торым разная nроцедура 

подсчета, разный I<ворум для 

голосования, нельзя проголо

совать в nолной степени де

мократично через один бюл

летень . Я прошу Съезд обя

зательно утвердить два раз

личных бюллетеня . Вы nред

ставьте, как будет работать 

Счетная комиссия . Она дол

)Кна будет рассматривать 

каждый бюллетень. Я счи
таю, что это категорически 

неверно, и nрошу вернуться 

к этому воnросу, дать заклю

чение комиссии по соблюде

нию регламентов . Это нару• 

шение. 

Председательствую щ и А. 

Сергей Адамович, nожалуй

ста. 

Rовалев С. А., Чертанов

ский территориальный из

бирательный округ, г. Моск

ва . 

Я nризываю С'Ьезд вер

нуться к только что nрого

лосованным рекомендациям 

Счетной комиссии. Я nризы• 

ваю Съезд запросить юриди

ческую справку, например, 

у председателя Комитета по 

законодательству Михаила 

Алексеевича Митюкова. Со

вершенно очевидно, что оба 

эти вопроса должны быть в 

разных бюЛJJетенлх. Это 

разное голосование, на раз
ных правовых основаниях. 

Давайте обратимся к про

фессиоиалам, это самое ра

зумное. Призываю также 

председательствующего вни

мательно СJJедить за сущеС'l' .. 
вом ставящихсл на го.посовs

ние вопросов. Нельзя так 

гнать С'Ьезд, не давая воз

можности Съез.цу об.цумать 

и обсудить nоставленный на 

голосование вопрос. Это уже 

начинается манипуляция . 

Я прошу вернуться к воn.о 

росу об оформлении бюлле

теней, я прошу предвари

тельно запросить юридичес

кую справку. 

Председательствую щ и А. 

Сnа с ибо , Сергей Адамович, 

но только я не принимаю по

добное в свой адрес ... 
Я nоставиn на гоnосование 

предложение Счетной комис

сии . Я доnжен поставить на 

голосование Ваше предло-

(Продолжение на 12 - А CI'J'p,J 



IX ( внеоч ередной) · СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИ ЙСКОЙ ФЕ ДЕРАЦИИ 
(Продолжение) 

жение или н е т ? То r да я 

ставлю на голо со в а н и е п р е д

ложение наро д ного д епутата 

:Ковалева . Кто за то, чтоб ы 

в е рнуться к обсуж д ению во

nроса о бюллетене? Пожа 

луйста, голосуйте . Я в соот

ветствии с регламентом дей

ствую . 

Резу льта.ты t'ОЛосовавия: 

решение не принято ( « За» 

проголосовало - 260, кворум 
для принятия qешения -517). 
Счетная комиссия просила 

полтора часа для работы, и 

они нас пригласлт. Объявля

ется перерыв . (Шум в зале . ) 

Первый .микрофон, nожа
луйста . 

Бугримов А. Л., Автозавод

екий территориальный из

бирательный округ, r. Моск
ва . 

Уважаемые товарищи де
путатьr! Посмотрите, что мы 

делаем. Право либо есть для 

всех, либо его нет. Кто-то 

оказапел в больнице .. . Но 

кто·то мож е т оказаться в 

больнице за Уралом, в 
Во р кут е . Туда тоже nо

в е з е м бюлл е т е ни? А кто-то 

окажется на площади среди 

митингующих. Ту да тоже 

лонесем бюллет~ни? Вопро

сы реш а ются в зто.м зале и 

необходимо nрибыть в з~ 
зал. Если не могут прибыть 

в этот з ал , то . стало бьггь, не . 

о чем говорить. 

Председательствую щ и li. 
Уважаемые народные депу

таты! Вы проголосовали по 

вопросу о том, чтобы разре

шить народным депутатам, 

находящимся в больнице 

у нас . в Москве, провести 
голосование . Кто за то, чтобы 

вернуться к этому вопросу? 

Я прошу голосовать. Идет 

голосование. :Кто за то, что

бы вернуться к воnросу о 

том, чтобы разрешить голо

совать народным депутатам, 

находящимс.я в больнице? 

Результаты rолосованиsr. 

решение не nринято («за • 

проголосовало - 172, кворум 
для припятил решения-517). 

Народный деnутат Плотни
ков просил для экономии 

времени не расходиться и 

работать . Но у нас вопросы 

о референдуме , у вас вопро

сы, связанные с голосовани

ем . Уважаемые народные 

д е путаты , л ставлю на голо

сование предложение Плот

никова : nродолжить работу, 

независимо от того, как бу

дет решаться воnрос о голо

с о в а нии. Пожалуйста, голо

суйте. 

Результаты голосовавия~ 
решение принято (« з а » nро

голосовало - 590, кворум для 

рринлтИsr решения - 517). 

Обсуждение второго nymt
. та повестки днR . 

О прекращевии nоJJИТичес

кой ·· ценз у ры на государст

веввом те л еви д ении 

Пре д ее д ателr , ствую щ и ' й. 

У нас есть воnро с о мерах 

по обеспечению св о боды с л о-

ва на гос уд арств е нном те л е

ра д иов е щ а нии и в службах 

информации . Я nравильно 
понял? Пожалуй с та, слово 

Лисину . И з вините , слово -
Плотников у. 

Плотвикав О . В. Уважае 
мые коллеги! Посколь к у 

Владимир Пав л ович Лисин 
немножко nриболел, Реда к 

ционная коми с сия поручила 

мне в ы стуnить лри рассмот

рении во втором чтении по

становления по этому вопро

су . Я хотел бы nрежде всего 
nопросить уважаемых кол

лег взять в р у ки таблицу 

поnравок к проекту nоста

новления Съез д а народных 

депутатов Ро с сийской Ф е де

рации о мерах по обеспече

нию свободы слова на госу

дарственном телерадиове

щании и в службах I'!Нфор

мации . Этот текст раздавал

ея сегодня с утра вместе с 

теми док у ментами , которые . 

утром брали в Георгиевском 

зале . u Второй докум е нт , ко

торыи sr прошу народных де

путатов Ро с сий с кой Федера

ции взять и · ознакомиться с 

ним, - это лист, где пред

ставлен окончательный те к ст 

nостановления, который б у 

дет в с лучае, если Съезд сог 

ласител с мнением Ре д ак

циоНной комиссии при рас

смотрении поправок. 

Я должен сказать, что од
новременно с работой Ре

дакционной комиссии (а . мы 

вчера закончили работу при

мерно в половине четверто

Г? утра, то есть сегодня) про

ведсна nравка Редакционно

издательским отделом, кото

рал касалась чисто формаль

НЬiх сторон . 

Итак, уважаемые коллеги, 

я прошу взять таблицу поп

равок и начать рассмотре

ние nоnравок . :Кроме того (.я 

прошу прощения), не всегда 

мое мнение совпа д ало с мне 

нием большинства членов 

РедакциоНной комиссии, по

этому я просил бы к перво

му микрофону подойти де

nутатов Астафьева, Тихо

нова. В случаях, когда они 

лучше могут изложить мне

ние Редакционной комиссии, 

я попрошу просто дать им 

слово от этого микрофона. 

Поправка 1 к названию по

становления . Поnравка на

родного деnутата Митюкова. 

Исключить из названия по

становления слова «и в служ

бах информации •. Я nрошу 

дать слово наро д ному депу

тату Митюкову . 

Председательствую щ 11 li. 
О д ну минуточку, уважаемые 

народные деnутаты! Я хочу 

с вами nосоветоваться по 

этому вопросу . Пре з и д ент 

вчера наnравил нам свои nо

nравки . :К сожалению , он не 

у 1 ·а~ал . к то является пред

стави т еле м Президента по 

до.нi - юму воn р о с у. Не наnи 

с а но, nо э тому я и сnраши

в аю. Да д им Ли мы слово по 

этом у вопросу ка к nредста

вителю Президента минист

Р У Федотову? Прошу голо

совать . Кто за то, чтобы пре

доставить слово представи

телю Президента no данно
му вопросу Федотову, голо

суйте. 

Резул~та.ты rолосовавил: 

решение принято ( « За » прого 

л о совало - 625. к в орум для 

принятия решения - 517). 
Слово представителю 

lirези д ента . Пожалуйста. 

Федотов М . А . , министр пе

чати и информации Россий

ской Федерации. 

Уважаемый Президиум! 

Уважаем ы й Съезд народных 

депутатов! Прежде всего поз

вольте nоблагодарить вас за 

возможность высказать по

зицию Президента по данно .. 
му проекту постановлени~ 

Президент Российской Фе

дераЦии поручил мне обра
тить ваше внимание на то, 

что предлагаемый nроект 

имеет неi<оторые недостат

ки . 

Во-первых, о недостатках 

политических . Сегодня ночью 

мы в с е с вами перевели стел

ки часов на один час вперед. 

Принятнем этого постановле 

ния мы nереведем часы в 

области гласности и свободы 

слова на 1 О пет назад. (Ш ум 

в зале.) Я хотел бы обратить 

ваше внимание на то, что, 

по сути дела, создается ги

гантская монополия вместо 

той полумонополии, которая 

есть сегодня, когда телевиде

ние принадлежит разным 

ветвям ~пасти, когда есть 

Российская телерадиокомпа

ни.я, учрежденная Верхов

ным Советом Российской Фе

дерации, руководитель ко

торой назначен Президиу

мом Верховного Совета Рос

сийской Федерации . Однов

ременно с этим есть теле

компания сОстанкиво,., уч

режденная Правительством 

Российской Федерации как 

nравопреемник Гостелерадио 

СССР и входящая в систему 

органов государственного уп

равления. 

Я хотел бы обратить ваше 

внимание на то , что, прини

мал это постановление, в от

дельных пунктах мы бу д ем 

наблюдать нарушение Зако

на Российской Федерации «О 

средствах массовой инфор

мации ,. , что противоречит 

статье 4 :Конституции Рос

си й ской Фе де рации . Речь 

идет о nо с тан о вл е нии Съ ез 

да, а не о :заi < оне , об акте 

расqорJ.I д иrельцом , а не за 

коно д ательном. Постанов л е 

ни е Съезда н е может в х о д ить 

в противоречие с з акон а ми, 

припятыми или самим Съез
дом , или Верх-овны м Сов е том 

Рос с ийской ФедерацИи. На 
зто обращает вни м ание в сво 

их поп ' рав' к ах и в замечаниях 

R проекту nре д седатель Ко 

митета по законодательству 

уважаемый Михаил Але к се

евич Митюков. Я nросил бы 

Съез д обратить вни м ание на 

то , что , nринимая зто nоста

новление , мы тем самым на

р у ша е м постан о в л ение nрош

лого, восьмого, Съе з да, nер

вым nунктом которого б ы ло 

сказано : считать нед ействи

тельными все акты , которы

ми перераспределяются пол

номочил между органами за

коно д ательной и исполни

тельной власти . Таким обра

зом, Съезд проявляет н ~ пос

ледовательность в собствен

НЪIХ действиях, и м.ожет так 

случиться, что припятое се

годня постановление в силу 

решения прошлого Съезда 

сразу окажется недействи

тельным. 

И еще один момент, на 

который .я хотел бы обра

тить внимание . Я говорил о 

монополии , которал создает

ся . Она создается именно 

пунктом 2 nроекта постанов

ления, где говорится: уста

н . овить, что органы исполни

тельной власти и их должно 

стные лица не могут являть

ся учредителями госу дар

ственных телерадиовеща

тельных комnаний и инфор

мационных служб, их nол

номочия в качестве учреди

телей переходят к соответ

ствующим представительным 

органам власти и местного 

самоуnравления. 

:К чему это приведет? На

nример, в городе Саратове и 

в Саратовской области суще

ствует Саратовская област

ная телерадиокомпания. На 

сегодняшний день ее соучре 

дителями являются админи

страция Саратовской облас

ти и Министерство печати 

Российской Федерации как 
орган управления. Если nо

становление с: пунктом 2 бу
дет принято, то и права уч

ре д ителей перейдут к соот 

ветствующим пре д ставитель

нъхм органам власти, и учре

дителями Саратовской теле

радИОI<омпании будут Сара

товский областной Совет на

родных депутатов и Верхов

ный Совет Российской Феде

рации. Таким образом, Вер

ховный Совет Российской 

Федерации станет nолновла

стным хозяином всех теле

радиокомпаний в Российской 

Федерации от :Калинингра д а 

до Курил. Ничего nодобного 

не знала даже практика на

шего недавнего прошлого . 

Я хотел бы обратить вни

мание также на то, что име

ютел международные обяза

тельства Российской Фе д е

рации, в частности, связан 

ные с декларацией об основ

ных прин цнг. n х , касающих

сл делтельности сре д ств ма с

совой информации , резолю

цией ЮНЕС:КО от 28 ноября 

1978 го1(а, резолюцией Гене- формально, кое в чем и сог

ра л ьной Ассамб ле и ООН ласиться с Михаилом Алек-

1946 года, резолюц ией Гене- се е вич е м, но давайте nодума

ральной конференции ем : жизнь нам показала не

ЮНЕС:КО от 15 ноября 1989 состоятельность Закона «0 
года и, наконец, Вин д хуi<ской средствах массовой инфор

декларацией о развитии не- мации» в части его толко

зависимой и плюралистИ'!ес- вания в отношении гасудар

ко й nрессы от 3 мал 1991 го- ственного телерадиовещвния . 

да. Во вс е х этих и многих Мы отлично видим, что с 

других международных до- ним творится, так что мы 

кумептах подчеркивается, будем делать - жизнь nод 

что парламенты должны за- зако.н подстраивать или же 

ботитьсл о со з дании незави- закон изменять под жизнь? 

симых, nлюралистических Это первое . 

средств . массовой информа- Второе. Мы видим сnособ

ции. И это касается не толь- ности президентСJ<их служб 

ко nрессы, но также аудио- смимикрировать,.. Мы ви

визуальных средств масса- дим, что у нас вдруг появ

вой информации. ляетсл Федеральный ив-

Я прошу предоставить мне форцационный центр России 
возможность выступать кон- и другие службы. Мы здесь 

кретно по каждой поправке, указали службы информации 

когда она будет вами обсуж- из оnасения допустить воз

даться и выноситься на го- можность преобразовани.я 

лосование. Благодарю вас за тех же "<>Су,lЦlрственных те

внимание . лерадиокомnаний или иных 

П р едседатеJIЬСтвую щ и й. nодобных структур в какую

Спасибо. Слово - Председа- либо службу информации. 
телю Редакционной комис- Таким образом, мы nредуп

сии Лисину Владимиру ПaJI- редили возможность таких 

ловичу. По поправкам, по- маскирующих преобразова
жалуйста . ний . Кроме того, у нас есть 

лисив В. П., Семеновекий Федеральный информацион
национально - территориаль- ный центр PocQiи, о кото
ный избирательный округ, ром говорител в пункте 1. 
нижегородскал область. Это как раз тот самый слу-
Думаю, что вы разобрались чай. Поэтому мы просим ос

в документах, которые по- тавить так, как записано в 

лучили сего д ня . я очень бла- постановлении . . 
годареи Михаилу Александ- П редседательствую щ и й. 
ровичу за то, что он разъяс- Сnасибо . Ставится на голосо
нил ту позицию, которую вание поnравка народного 

разъяснял и нам, Редакци- депутата МJ.tтюкова : из наз
онной комиссии . Со многими вани.я постановления слова 

воnросами, котQрые заложе- «И в службах информации» 
нъх в этом проекте, Михаил · исключить. 

Александрович согласен, по Идет голосование, будьте 
некоторым не выразил свое- внимательны. 

го определенного мнения, а Результаты rолосовавил: 

с некоторыми действительно поправка отклоняется («за» 

не согласен . Я думаю, что он nроголосовало - 322, кворум 
будет здесь еще выступать и для nринятия решения-!j17). 

в качестве оппонента. Но Лисив В. П. Следующая -

0 том, кто же все-таки моно- поnравка 2 депутата Тихо

nолизировал нашу, так ска- нова. Она вносится в следу- . 
зать, телевизионную печать, ющий текст .преамбулы про
я думаю, у этого зала cnpa- екта nостановлениJJ: «В нас

шивать пока не надо. Смо- таящее время политИ'!еская 

жем ли мьt монополизиро- цензура приобрела новый 

вать - это еще воnрос, тем специфический характер, 

более что в проекте об этом проявллющийся в неравно

как раз ни слова не говорит- мерном предоставлении 

ся. эфирного времени выразите-

Если в проекте есть какие- лям различных политичес

то шероховатости, я думаю, ких взглядов». Тихонов 

что при доработке в него бу- предлагает в nервой части 

дут внесены существенные nреамбулы после слов спо

коррективы . Поэтому я пред- литическая цензура~ доба
лагаю сразу, если вы не воз- вить сна государственном те

ражаете, nерейти к поправ- лерадиовещании » , далее по 

кам. тексту . Комиссия предлагает 

ПредседатеJIЬСтвую щ и й. принять эту поправку . 

.Я с т а влю на голосование е ле- Председательствую щ 11 й . 
дующий порядок нашей ра- Сnасибо . Второй микрофон, 
бот ы : от Редакционной ко- автор nоправки, пожалуйста . 

м и сс ии вы~уnает пред с ~- Тиховов В. А. Я думаю, 
д ате л ь , затем мы даем ~до- з д есь не должно быть ника 

во aJ!.TOPY nоп~вки, ПОТОII\ - · ких nояснений, так как по
оnnонир у ющ еи сторон е и го- нятно, что На государствен

лосуем. Кто за м от nо ряд Q .К , ном телеви д ении это медо

прошу п р о г олосов ат ь . . n у стимо , на частном -вnол-

Результаты голосоваНJJЯ: не возможно. , 
порядо~ . примимается ( « за , » Председательствую щ 11 11. 
проГQп:рс,овало ~ 655, ~вор у м .. (;::nа с и б о. Есть оппоненты? 

для nрив :Л тия решеt~и я.--- 5 1, 7). Нет . Ставится на голосова ,.. 
Пожалуйста, nервал поп- ние nоnравка народного де-

равка. nутата Тихонова, которую 

Лисив в. n. Перцая nоп - Редакционная . комиссия ре

равка - к назв.анию nрое к - камеидует принять. 

т а . Пр о е к т на~ываетс11 с О Результаты rолосовавия: 
мерах по обеспечению сво- nоnрав к а nрипята («за• nро

боды слова на государствен- голосовало- 638, кворум для 

н ам т е л е радиовещании и в nринятия решения - 517). 
службах информации » . По- Лисив В. П. Спасибо. Сле

п ра з к а Митюкова : из назва- дУющая поправка - по это

ни.я про ек та nостановления му же тексту, по преамбуле. 

слова си службы информа- Депутаты Збронжко, :Копей

ции » исключить . ка, Еремин, Мишустина , Ми-

Председательствую щ и й. тюков предлагают часть 

Нет, пожалуйста, скажите первую преамбуnы снять. 

мн е ние Р е даitционной комис- Заключение комиссии - т
сии. клонить, но должен сразу 

Лисив В. n. Мнение комис- сказать, что члены комиссии 

сии - отклонить . :Копейка и Збронжко имеют 

Председательствую щ и li. по этому nроекту свое, от

Пожалуйста, первый микро- личающеесл от мнения ко-

фон. миссии, мнение. 

Митюков М . А., Алтайский Збровжко И . В., Тоnкин-
территориальный избира- ский территориальный из

тельный округ, Республика бирательный округ, :Кемеров-

Хакасия. екая область. 

Я не хотел бы касаться Уважаемые народные де-

политическо й стороны аспек- путаты, поскольку данный 

та моих поправок, но хочу проект постановления грубо 

заметить, что тех авторов, нарушает не только Закон 

которые составляли это по- «0 средствах массовой ин

становление , не заботила формации » , но и Конститу

з а дача согласования поста - цию Российской Федерации 

новпения с действующим за- в ее основоnолагающей час

конодат е ль с твом, по крайней ти разделения властей, то 

мере с Законом сО средст- мы предлагаем вам сегодня 

вах массовой информации», здесь определиться: будем 

на который они ссылаютел и ли мъ1 добавлять работу 

де йс твие которого якобы бу- :Конституционному Суду, 
д ет ра с nрост р аняться на эти принимал это nостановление, 

отношения . И таким образом будем ли мы подливать мае

мы вкладываем и добавляем ло в огонь в условиях конф

нов ы й каме!JЬ в фун д амент ронтации, которая сегодня 

н ес огласованности всего на- сложилась между ветвями 

шего законодательства. власти? Или же, может быть, 

А теnерь конкретно по no- мы примем такое решение : 

nравке . Из названия текста поручить Верховному Сове

постановления , на мой взгляд, ту Российской Федерации в 

н е обходимо исключИть ело.:. трехмесячный срок разрабо

па « и в службах информа- тать закон о государствен

ции ». Во-первых , законода- ном телерадиовещвнии , где 

тели нигде не дают такого все наши nредложения, о ко

понятия , нет его и в проекте торых здесь говорится, будут 

постановления, предложен- учтены. 

ного вашему вниманию. А П редседатепьствую щ • й. 

информационная служба мо- Спасибо. Второй микрофон . 

жет быть и не средством Шеболдаев С. В Я хочу 

массовой информации, а возразить моему коллеге по 

предприятием, учреждением комитету по средствам мае

или организацией . В этих совой информации , пасколь

случаях на нее будет pacrr- ку то, что записано в первой 

рострамяться действие За- · части преамбулы, почти оче

кона «О предприятиях и видно. Неравномерность пре

пре д nринимательской дел- · доставления эфирного вре

тельности • и других законо- мени имеет место , и зто, ко

дательных актов . Или надо нечно, тоже форма полити

дать определение этого по- ческой цензуры. 

нятия, или его исключить. И еще, Юрий Михайлович, 

Ну и главное, о чем я хо- nользуясь случаем, nредпа

чу сказать : nеред вьmесени- гаю поставить на 'ГОлосование 

ем проеi<Та на обсуждение все поправки, рекомендован

нужна глубока!l эх<спертиза ные Редакционной комисси

соответствия этого nостанов- ей к приня:тию. Может быть, 

пения действующему закона- Съезд примет их сразу, что

дательству . бы усr<орить работу . И про-

Председательствую щ и й. шу установить 20-секун.дный 

Спасибо . Есть ли оn п онирую- режим, если можно. 

щал сторона? (Выкрики из . Председательствую щ 11 й. 
зала . ) Нет, вы уже все ска- Итак, ставится на голосова

зали , не надо, мы же прого- ние поправка народных де

посовали за порядок . Второй путатов Эбронжко, :КопейitИ , 

микрофон , nожалуйста . Еремина, Мишустиной, Ми-

ТИхонов В. А . Можно, ка- тюкова о том , чтобы nер

залось бы, если nодходи:rь вую часть преамбулы снять. 

Результаты rолосовавип: 

поправка не принята («за» 

прогодасовало - 278. кворум 
для nрипятил решения - 517) . 

Уважаемые народные де

nутаты, постуnило предло

жение. Если вы вниматель 

но посмотрели те поправки, 

которые комиссия рекомен

дует принять, можем ли мы 

nроголосовать за них в це

лом? Будут ли какие-то со

ображения? Возражения:, мо

жет быть, какие - то? Возра 

жений нет. Тогда позвольте 

поставить на голосование : 

принять те поnравки ... 
Одну минуточку. Второй 

микрофон, пожалуйста . 

Степанков В. r ., Хабаров
ский национально-террито

риальный избирательный ок

руг, Хабаровский край . 

.комиссия nредлагает nри

нять nоnравку к пункту 10, 
где записано: "Генерально

му прокурору Российской 

Федерации, Государственной 

инспекции ... » Здесь уже го

ворили, что такая редакция 

будет противоречить Зако

ну «О средствах массовой 

ИНформацИИ», ПОС!<ОЛЬКу 

этот закон ВО:Jложил на ми

нистерство обязанность ре

гистрировать средства мас

совой информации, осУЩест

влять за ними контроль, да

вать nредупреждение, когда 

средства массовой информа

ции доnускают нарушение, и 

даже обращвтьс.я в суд с ис

ком об их закрытии. Такие 

же обязанности и nрава есть 

у учредителя редакции. 

ЕслИ мы в такой редакции 

примимаем этот пункт, то 

nолучается, что Прокурату

ра, подменяя Министерство 

печати и информации, вмес

то своей работы должна чи

тать все газеты, слушать все 

радио- и телевизионные nе

редачи к делать их раОО:.. 

ту. Поэтому я прошу заnи

са~ просто: «Министерство 

nечати и информации,., Го

сударственная инспекция яв

ляется его составной частью, 

и не наша с вами вина, что 

два года она не работает. 

Лис11в В . П. Я nрошу отве

тить Михаила Александрови

ча. 

Пр едседатеJIЬСтвую щ и й. 

Нет, одну минуточку. Я не 

вижу nоправку, во-первых ... 
А, понятно. Так, пожалуйста, 

первый микрофон. 

Федотов М . А. Уважаемый 

Президиум, уважаемый 

Съезд! Л думаю, что предло

жение уважаемого Генераль

ного прокурара абсолютно 

правильно, только я бы тоже 

его чуть-чуть подnравил. Хо

тя, конечно, функция над

зора аа И С ПОЛНеjiИе М заКОНа 

всеми органами, в том чис

ле и средствами массовой 

информации, возложена и 

на органы Прокуратуры. Но 

11 бы согласился с nредложе

нием исключить из этого тек

ста уnоминание прокурату .. 
ры. Тогда этот текст мог бы 

звучать таким образом ; «Ми

нистерству печати и инфор

мщ~ии Российской Федера

ции , ГосудаjРСТВенной ин
спекции no заdЦИте» и так да

лее . Сnасибо. 

Председате.пьетвую щ • li. 
Уважаемые народные депу

таты, с учетом того, что выс

казали Генеральный проку

рор и представитель Прези

дента, можно ли nринять 

все те nоnравки, которые ко

миссия рекомендует принять 

и включить в nроект поста

новления? Прошу проголосо

вать . Я сказал : с учетом 

мнения Генерального проку

рара и nредставителя Прези

дента. То есть в поправке 29 
должно быть не «Генераль

ному nрокурору:о и еГосу

дарственной инспекции», а 

«Министерство печати и ив

формации ». Я правильно nо

нял? 

я ставлю на голосование 

поправки, которые Редакци

онная - комиссия рекоменду

ет нам принять. Все сразу. 

Прошу проголосовать. 

Результаты голосовании: 

решение принято («за» про

голосовало - 642, кворум для 

принлтия решения - 517). 
Пожалуйста, по тем nоn

равкам, которые... Поnравка 

5, пожалуйста. 
Лисив В. П . Поnравка 4. 
Председательствую щ и li. 

Поправка 4 принимается же. 

Лисив В. П. Поправка 5. 
Пункт 1 изложить в следую

щей редакции: «Запретить 

вмешательство rосударствен

НЬIХ органов и должностных 

лиц в деятельность феде

ральных и территориальных 

телерадиокомпаний, находя

щихся в федеральной соб 

ственности, за исключением 

случаев, предусмотренных 

Законом Российсiwй Федера

ции сО средствах массовой 

информации • . Поnравка 

Збронжко, Копейки, Еремина, 

Мишустиной. :Комиссия пред

лагает отклонить. 

П р едседательствую щ 11 й. 

Спасибо. Первый микрофон, 

пожалуйста. 

Копейка А. К., Тихоокеан

ский национально-террито

риальный избирательный ок

руг, Приморский край . 

Я предлагаю народным де

путатам быть последователь 

ньхми. Раз мы хотим убрать 

монополизм из средств мас

совой информации, давайте 
мы тогда не будем допус 

кать вмешательства любого 

государствеиного органа в 

делтельность средств массо

вой информации. Это, по

моему , главная задача про

екта закона о телерадиове

щании, который мы разраба

тываем, и мне кажется, что 

наша редакция улучшает по

становление . 

Председате.пьетвую щ и й. 

Сnасибо . Первый микрофон, 

пожалуйста. 

Федотов М. А. Уважаемый 

Президи у м, ува ж аемый 

Съезд, я nрошу Съезд ре

шить, как быть в тех слу

чаях, когда поправки, пред

ложенные депутатами, и по

nравки, nредложенвые Пре

зидента-м, . текстуально совпа

дают: Имею ли я право как 

представитель Президента 

тоже высказать свою пози

цию? 

П редседательству ю щ и й. 

Давайте, уважаемые народ

ные депутаты, все-таки пре

доставлять слово и предста

вителю Президента, если у 

него есть какие-то доnолне

ния, уточняющие позицию 

народных депутатов . Ничего 

здесь плохого не будет . 

Пожалуйста , Михаил Алек

сандрович . Первый микро

фон . 
Федотов М. А. Спасибо, 

Уважаемый Съезд! Я бы 

предложил поддержать пред

лагаемую поправку, она име

ется и в тексте поправок Пре

зидента. В основном тексте 

говорится о том, что деятель

ность телерадиовещания осу

ществляется в соответствии 

с законом и постановлением . 

Но в том случае, когда nос

тановление противоречит за

кону, возникает противоре

чие, и разрешить зто проти

воречие в рамках nункта 1 
будет невозможно. :Кроме 

того, здесь используется не 

очень попятная формула о 

том, чтобы деятельность не 

предусмотренных законом ор

ганов управления nрекра

тить. Эта формула вообще 

никак не привязана к теме, 

и совершенно очевидно, что 

существуют · разные органы 

управления на местах, в ре

гионах. Это может тракто

ваться очень широко. Поэ

тому этот пункт nредлага

ется сформулировать имен

но так, как изложено в поп

равке, и тогда у нас действи
тельно будет возможность 

обеспечить телерадиокомпа 

ниям самостоятельное суще

ствование в рамkах действу

ющего законодательства . Спа-

сибо. 

Пре.ЦседатеJIЬСтвую щ и й. 

Сnасибо. Второй микрофон, 

пожалуйста . 

Астафьев М r., Дзержин 

ский территориальный из

бирательный округ, г. Моск

ва. 

В качестве ответа на это 

предложение могу выдви

нуть следующие аргументы, 

уважаемые депутаты . Дело 

в том, что в конце данного 

постановления будет nрисут

ствовать nоправка , наnисан

ная мною, примерно сле д ую

щего содержания:: рекомен

довать Верховному Совету 

nривести Закон Рос с Ийской 

Федерации «0 сре д ствах мас 

совой информации » w соот

ветствие с данным постанов

лением . Тем самым мы д е й

ствительно устраним в се про

тиворечия. Это один аргу

мент. 

И второй . Дело в том, что 
всnомните, как два или три 

года назад, когда очень мно

гие средства массовой ин 

формации и телевидение 

были в руках КПСС , « Д е мо

кратическая Россия ,. все вре 

мя кричала, что надо их де 

монополизировать . И вот 

с е йчас nроцесс пошел в та

кую сторону, что абсолютно 

все телерадиовещание опять 

оказалось в руках одной 

партии, только под другим 

названием. Поэтому нам не

обходимо именно через вме

шательство представитель

ньхх органов власти, чере з 

эти комиссии убрать и цен

зуру, и монополизацию эфи 

ра . Исполнительная власть с 

этим, как мы видим, не 

справилась. 

Председательствую щ и А. 

Сnасибо. Ставит с я на голосо 

вание nоправка народных 

депутатов Збронжко, :Копей

ки, Еремина, Мишустиной, 

поддержанная также Прези

дентом Российс к ой Федера

ции . Пункт 1 изложить в сле

дУющей редакции: сЗапре

.тить вмешательство государ

ственных органов и должно

стньrх лиц в деятельность 

федеральных и территори

альньrх телерадиокомпаний, 

находящихсл в федеральной 

собственности, за исключе

нием случаев, nредусмотрен

НЬIХ Законом Российской Фе

дерации сО средствах мас

совой информации » . Прошу 

наро д ных деnутатов проголо

совать. 

Результаты голосования: 

nоправка отклоняется («за » 

проголосовало 318, кворум 

для припятил решения 517). 
Лисив В. П. Поправка 6 к 

пункту 2- установить, что 

органы и должностные лица 

исполнительной власти не 

могут являться учредите

.лями госу.дарственвых теле

радиовещательных компа

ний и информационных 

служб . Их полномочия в ка

честве учредителей перехо

дят к соответствующим пред

ставительным органам вла

сти и местного самоуправле 

ния. 

Поправка Збронжко, Ко

nейки, Еремина, Мишусти

ной . Пункт 2 nостановления 
ИЗЛОЖJ:1ТЬ В следующей ре

даКЦИИ : «Не допускать уч

реждения телерадиопрог

рамм и бюджетных телера

диокомпаний государствен 

ными органами и должност

ными лицами . Права и обя

занности учредителей ныне 

действующих телерадиоком

nаний , находящихся в феде 

ральной собственности, пере

дать в установленном зако

ном порядке трудовым кол

лективам соответствующих 

телерадиокомпаний . Сохра 

нить существующи й порядок 

финансирования и матери-

ально-технического обеспе

чения гос уд а рс твенны х теле

радиокомnаний » . Решение 

Редакционной комиссии 

отклонить. 

Председательствую щ и й. 

Сnасибо . Первый микрофон, 

автор поправки, пожалуйста. 

Збровжко И. В. Уважае

мые народные депутаты! Се

годня закон разрешает быть 

учредителями органам и 

представительной власти, и 

исполнительной власти. Но 
если уж мы с вами решили 

принимать это постановление 

и если подозреваем эти орга

ньх власти в каком-то моно

полизме, то давайте тогда 

решим эту проблему так, 

как мы и предлатаем в этой 
поправке. Не доnускать уч

реждения телерадиопрог

рамм и бюджетных телера

диокомnаний государствен

НЪIМИ органами и должност

ньiми лицами, пусть тогда 

этим занимаются трудовые 

коллективы . Уважаемые де

путаты , nрошу поддержать 

эту поnравку. 

Председательствую щ и й. 
Сnасибо. Михаил Александ

рович, пожалуйста. • 
Федотов М. А. Уважаемыи 

Президиум, уважаемый 

Съезд! Я бы просил nоддер

жать поправку по данному 

nункту, поскольку речь мо

жет идти только о передаче 

учредительских прав в отно

шении именно средств мас

совой информации. Никакой 
· передачи собственности, прав 

собственности при этом не 

происхо д ит. И видимо, речь 

должна идти о передаче час

ти учредительских прав. 

Если эта nоправка Съез

дом будет отклонена, я бы 
nопросил Съезд обратить 

внимание на предлагаемую 

далее nоправку депутата 

Курковой, поддержанную це

лым рядом других депута

тов, где nредлагается очень 

взвешеняый подход к реше

нию данной проблемы . Не 
конфронтационный подход, 

а именно такой подход, ко

торый позволил бы учесть 

интересы всех структур вла

сти. Там предлагается сде

лать все nредставительные 

органы соучредителями теле

радиокомnаний вмесn: с ор

ганами исполнительнои влас

ти. Точно такое предложение 

я nолучил некоторое время 

назад . министерство его пол

ностью nоддержало . Мы по

лучили его от депутата Туле

ева и депутата Кислюка 

руководителей исполн~тепь

ной и представительнои вла

стей Кемеровской обла~и. Я 
думаю, что такое решение 

было бы правильным во всех 

регионах Российской Феде

рации. Благодарю за внима-

ние. . 
ПредседатеJIЬСтвую щ R й. 

Сnасибо . Второй микрофон, 

nожалуйста . 
Астафьев М. Г . Уважаемые 

д епутаты! Я пре д лагаю голо

совать nротив данной поправ

ки на основании сле д ующих 

аргументов . Посмотрите на 

то , что сейчас реально nро

исходит на Ленинградском 

телевидении, где Бзлла Кур

кова хочет - закрывает про

грамму, хочет - открывает. 

То же самое и в Москве по 

nервому и второму каналам . 

Если мы отдадим все права 

так назьmаемым трудовым 

коллективам в лице их на

чальников , то, во-первых, эта 

приватизация мне не кажет

ся справедливой, а во-вто

рых : именно монополизм и 

воцарится. 

Теnерь по поводу соотно

wения органов представн

тельной и исnолнительной 

властей как учредителей. 

Весь дух данного постанов

ления в том, что орган nред

ставительной власти, то есть 

Совет, по своей nрироде мно

гоnартиен . И во всех наблю

дательных советах, о кото

рых речь будет идти даль

ше, мы предлагаем обяза

тельно на равных nравах да

вать место каждой полити

ческой группировке и фрак

ции, чтобы они делегирова

ли писателей, ученых, кого 

угодно. А исnолнительная 

власть по своей природе пер

сонифицируетсл в одном че

ловеке. Позтому мы убеж
дены, что права и точки зре

ния, разные взгляды будут 

лучше защищены и выра

жены, если это только будет 

разрешено органам предста

вительной власти . 

Председательствую щ и й. 

Сnасибо . Ставится на голо

сование поправка 6 - народ

ных деnутатов Збронжко, :Ко

nейки, Еремина, Мишусти

ной, поддержанная предста

вителем Президента. Прошу 

проголосовать. 

Результаты гОлосования: 

решение не принято (сза• 

проголосовало 242, кворум 

для принятия решения 517). 
Лисин В. П. Поправка 7. 

Пункт 2 изложить в следую

щей редакции: «Поручить 

Верховному Совету Россий

ской Федерации внести из

менения и дополнения в За

кон о средствах массовой ин

формации , в которых преду

смотреть соз д ание предста

вительными и исполнитель

нъrми органами власти на

блюдательных советов no 
обеспечению свободы слова 

на государственном телера

диовещании ». Это nоправка 

Митюкова . :Комиссия пред

лагает отклонить. 

Председательствую щ и li. 
Пожалуйста, автор nоправки . 

Миnоков М. А. Уважаемый 

Съезд! ЗадаЧа, которую нуж

но решить в nостановлении, 

понятна. Можно сказать, в 

како й -то мере актуальна. Но, 

как говорится в постановле

нии, оно при з вано норматив

но урегулировать деятель-

ность государственных теле

ра д иовещательных компа

ний на срок, пока не будет 

принят соответствующий за 

ков, детально регламенти

рующий сnеЩ!фические от

ношения в такой сложной и 

деликатной сфере. При этом 

в поправке 1, которую мы 

уже обсудили, сказано, что 

эту проблему должны уре

гулировать в постановлении 

в строгом соответ с твии с За

коном Российской Федера

ции о средствах массовой 

информации. 

:К сожалению, этого строго

го сответствия нет, и это 

законодательство полностью 

иrнорируется. Именно этому 

закону противоречит пункт 

2 настолщего проекта поста

новления, заnрещающий ОР

ганамисполнительной власти 

быть учредителями Госте 

лерадиокомпании . 

В статье 7 закона о сред

ствах массовой информации 

установлено, что госУдарст

венный орган может быть 

учредителем, кроме тех слу

чаев, которые персчислены 

в части второй статьи 7. 
Причем в части второй со

держится исключительно ис

черпывающий перечень, ко

му запрещено быть учреди

телями. 

Противоречит этот nункт и 

многим другим статьям за

кона о средствах массовой 

информации. Прантически 

не могут быть реализованы 

те нормы, которые касают

ся имущественных отноше

ний. Б связи с переходом 

полномочий бывших учре

дителей к соответствующим 

представительным органам 

возникнет острая проблема 

применепил статьи 18 зако
на, по которой добровольно 

только мо»tно nередать пра

ва учредителя другому ли

цу или органам, с согласия 

редакции или соучреднте

.лей. 

В самом p;ene, как быть, 

если учредитель не один, ес

ли он возражает? Наnомюо, 

что nри смене учредителя 

необходимо заключить но

вый учредительный договор 

с редакцией. А как собл19сти 

имущественные интересы 

при такой насильственной 

передаче? Эти проблемы не 

решены в nроекте постанов

ления . 0н не дает ответов на 

эти вопросы, а на практике 

это создаст множество иму

щественных споров и даст не 

тот результат, :к :которому 

мы стремимся, а вызовет 

nротивостояние в этой обла

сти. 

Поэтому предлагаю пункт 

2 изложить в той редакции, 

которая дана в моей nоправ

ке, либо совсем исключить. 

Лисив В. П. Михаил Апен

се е вич, вниматеЛьно по<lИ• 

тайт е nункт 1: с настоящим 

nостановлением. Это меняет 

д!:Лlr.· 

П редседательствую m; и й. 

Одну минуту ... Не надо, все, 

хватит. Я вас прошу не на

рушать регламент . У нас 

есть опnонирующая сторона. 

Второй микрофон, пожа

луйста . 

Плотников О. В. Л хотел 

бы сказать, уважаемый 

Съезд, что Михаил Алексее

вич тут, на наш взгляд, не 

совсем прав (на взгляд боль

шинства членов комиссии). 

Прежде всего я хочу напом

нить Михаилу Алексеевичу, 

что акты, припятые Съез.nом 

народных депутатов, облада

ют более высокой юридичес

кой силой, нежели акты, 

принятые Верховным Сове

том. 

Я хотел бы наnомни'!Ь, 

что в тексте проекта поста

новления уже имеется при

иятал nоправка, которая 

обязывает Верховный Совет 

nривести закон о средствах 

массовой информации в со

ответствие с настоящим чо

становлением . 

Наконец, в тексте имеется 

поnравка, в которой гово

рится, что необходимо дейст

вовать на основании не 

только закона о средствах 

массовой информации, но 

и на основании настоящего 

постановления. Это была чи

сто формальная сторона. 

В том случае, если мы 

пойдем no пути · уважаемого 

Михаила АлексеевИ'!а, то 

мы по нему будем идти еще 

месяца три-четьrре. Если 

Михаил Алексеевич не пони

мает, какая: сейчас сложи

лась ситуация в области те

лерадиовещания, то , дУмаю, 

большинство зто понимает. 

И наконец, по nоводУ соб

ственности. Существует по

чему-то nредставление, что 

собственником того или дру

гого являются исnолнитель

ные органы власти. Прости

те, но собственником ГОСУ

дарственного имущества яв

ляется народ, и поручено 

осуществлять эти отношения 

собственности от лица наро

да представительным орга

нам власти. Такова :Консти

туция. 

Я прошу отклонить поn

равку народного депутата 

Митюкова . 

Председательствую щ и li. 
ставится на голосование nо

правка 7 народного депута

та Митюкова. 

Результаты rолосовавиа: 

nоправка отклоняется («за• 

nроголосовало 252, кворум 

для принятия р е шения 517). 
Лисив В. П . Поправка 8. 

Пункт 2 изложить в следую

щей редакции : «Установить, 

что представительJJЬrе орга

ны власти являются соучре

дителями государственных 

телерадиовещательных ком-

(Продолжение ва lЗ·й мр.J 
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IX (внеочередной) СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУJАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Продолжение) 

nаний , учрежд е нных соотв е т

ствующими ор г ана м и испол 

нительной вла ст и . Сохранить 

существующий nоря д ок фи 

нансирования и материаль 

но-техНИ'tеское обесn е ч е ние 

государственных телерадио

комnаний » . Это nоправ к а 

Мишустиной, к ней присое

динился еще ряд депутатов. 

И ХОТЯ КОМИССИS! nриняла 

решение отклонить , мое лич-

ет ся В е рховным Советом , в 

это м оnять же явно nросле

ж ивается монополия на с ред

с тва мас с ово* информации . 

По э тому мы nросим nринять 

н а шу nоnравку . 

Председательствую щ и й. 

Сnасибо. Первый микрофон . 

Пожалуйста, Михаил Алеi<

сан д рович . 

Федотов М. А. Сnасибо. 

Уважаемый Пр е зи д иум , ува

жаемы й Съе зд . Эта поnрав 

ка также nо дд ерживается 

Президентом Российской Фе

дерации, и как его nредста 

витель, я хотел бы nоnросить 

том nротив nрипятил данной 

nоnравки явллется следую

щее . Дело в том, что любая 

и д ея должна еще быть рабо 

тоспособной. Вот мы nримем 

nоправку, но нужно, чтобы 

она обесnечивала четкое 

функционирование той идеи, 

которая в нее заложена . Ес

ли мы сформулируем так, 

что наблюдательные советы 

формируются всеми nолити

ческими nартилми, всеми 

религиозными конфессиями 

и так далее, то воnрос уйдет 

в многомесячное согласова

ние, ибо л работаю в коми

тете no вероисnоведаниям и 

могу вас уверить, что у нас 

очень много религиозных 

конфесси~ даже в Москве 

представлено. И это будет 

огромный совет , куда каж

дый будет кото-то вставлять, 

будут сnоры, кого - то мы оби

дим. А сколько у нас сект? 

Вы что, возьмете на себя 

смелость одну секту предста

вить в совете, а другую сек

ту не nредставить? Это будет 

недемократично . Поэтому мы 

считаем... То же самое и с 

nартиями, у нас уже около 

сотни nартий. Позтому един

ственной рабочей идеей бу

дет следующее. Совет, в том 

числе и Верховный . Совет, 

уже достаточно мноrоnарти

ен . Тут есть nрезидентекая 

nартия, тут есть оnnозиция, 

тут есть конструктивный 

центр, неконструктивный 

центр. Тут есть все мнeffiiя. 

И nоэтому если мы nоручим 

- ое мнение другое: я nоnро

~ -ил бы эту nоnравку nри

нять. 

Председатеm.ствую щ и й. 
Съезд обратить внимание 

на то. что в этой nоnравке 

выдерживается nринцип nа

ритета, выдерживается прин

цип учета интересов всех 

ветвей власти, то есть nрин 

цип разделения властей, как 

он отражен в Конституции 

Российской Федерации. При 

этом предnолагается созда

ние nоnечительских, а не на

блюдательных советов, ибо 

д аже в самом названии «На

блюдательный совет » есть 

уже элемент контроля, эле

мент цензуры, что nротиво

речит статье 3 Закона «0 
средствах мас с овой информа

ции ». Я бы обратил внима

ние также на то, что nоnе

чительский совет существует 

во многих странах мира и 

выnолняет очень важные 

функции: функции арбитра, 

функции нравственного 

судьи, нравственного ориен

тира . Поэтому и nредлагает

ся термин сnоnечительский 

совет » , в смысле оnеки, под

держки, nомощи . Кроме то

го, я хотел бы обратить еще 

внимание на следующее. Да

вайте не будем забывать, что 

концентрация всего телеви

д е ния в о д них руКах - зто 

очень оnасная моноnолиза

цил. Тем бо:nее что это будет 

не nросто моноnолизация в 

руках органов власти , это 

будет моноnолизация в ру

ках должностных лиц . 

Автор nоnравки, nервый ми

крофон, nожалуйста. 

Куркова В. А.. Элеi<троси

ловский территориальный 

избирательный округ, г. 

Санкт - Петербург . 

Эта nоnравка не несет в 

себе никакого nолитического 

заряда. Она отражает дейст 

вительность, которая есть в 

'l'ерриториальных комnани 

ях . Мы говорим о том, что 

хотим лишить моноnолизма 

одну ветвь власти, а сейчас 

вnадаем в другую край

ность . То есть на территори

ях, как отметил министр, го 

воря о nоддержке таких де

nутатов, как Тулеев и дру

гие, с соучредителями тер

риториальных, региональ

ных комnаний обязательно 

должны быть на равных и 

органы исnолнительной вла-

~ ~. и , естественно, законо
~ ~~льной, nредставительной 

власти, а мы их лишаем та 

кой возможности . Мне ка

жется, отнимать возможность 

быть учредителями террито

риальных комnаний, нару

шать сложившийся такой 

нормальный баланс, соотно

шение властей в этих комnа

нилх - зто, nо-моему, не 

то.пько нарушение Закона сО 

средствах массовой информа · 

цию >, но и лишение другой 

ветви власти возможности 

иметь хоть какое - то влияние 

в телерадиокомnаниях . 

Председате.льствую щ и й. 

Сnасибо. Второй микрофон, 

пожалуйста. 

Астафьев М. r. Уважаемые 
;пеnутаты! Я также nредла

гаю отклонить и эту nоnрав

ку (автор Куркова) на том ос

новании, что, к сожалению, 

в нашей стране уже сложил

ся дисбаланс властей . И ор

ганы исnолнительной власти 

всегда имеют тенденцию к 

захвату гораздо более реаль

ного властного nространства, 

нежели им отnисано по за 

кону. В этой ситуации даже 

при формальном nаритете 

представительных и исnол 

нительных органов власти 

~ в реальности nолучим 

сле)Q'ющее: все снова будет 

J<онтролироваться псnолни

тельной властью, и любая 

критика этих властей в эфи 

ре будет э4хРективно по д ав 

.плться . Предлагаю голосовать 

nротив. 

Председате.льству~ щ и й. 

Ст а ви тс я на голосование по

nравка 8 наро д ного деnутата 

Курк ово й. Пожалуйста, голо 

суйте. Женщину nоддержать 

~& · 
Результаты голосования: 

поnравка отклоняется ( « за » 

nроголосовало 318, кворум 

;для принятия реш е ния 517). 
IIJJотвиков О. В. А жаль . 

Поnравка 9 nринята в части 

первой. В части второй nункт 

3 изложить в следующей ре

дакции: « У становить, что nо

ложения о федеральных те

лерадиокомnаниях утверж

даются, а их руководители 

назначаются Президентом 

Российской Федерации по 

согласованию с Верховным 

Советом Российской Федера

ции , а положения о террито

риальных телерадиокомnа

ниях - соответствующими 

органами исполнительной 

власти no согласованию с 

представительными органа 

ми субъектов Российской 

Федерации. Предусмотреть 

в указанных nоложениях со

здание nоnечительских сове

тов, формируемых по nред

ложению журналистских 

J<оллективов телерадиоком 

nаний, и гарантии объектив

ного освещения обществен

ных nроцессов, nредставле

ния равных возможностей 

различным nолитическим 

nартиям, движениям и иным 

общественным объедине

ниям для изложения своих 

точек зрения на осуществля

емые в Российской Федера 

ции экономические, полити

ческие и социальные рефор

мы , на nроблемы общенацио

нального, регионального и 

местного характера » . Поп

равка вносится деnутатами 

Збронжко и Коnейкой . Ко

миссия nредлагает ее откло

нить. 

Председатыьствую щ и й. 

Сnасибо. Первый микрофон. 

Автор nоnравки, nожалуйста. 

Копейка А. К. На наш 

взгляд, создание наблюда

тельных советов nредстави

тельными органами власти 

оnять же нарушает баланс 

властей. Сегодня 1\JЫ много 

говорим о монополизме ис

nолнительной власти . Ува

жаемые народные деnутаты, 

мы хотим забрать моноnо

лию у исnолнительной влас

ти, а nередать это все себе. 

Давайте же будем сnраведли

выми. Если уж мы говорим о 

разделении властей, о балан
се, давайте же эТО'I' ба.панс 

бу д ем соблюдать. 

И второе . Речь идет о наз

начении руКоводителей . На 

наш взгляд, руково д ители 

федеральных телерадиоком 

nаний должны назначаться 

Президентом и согласовы 

ваться с Верховным Советом . 

Если руководители будут на 

значаться наблюдательным 

советом, который формиру -

ПредседательствуiО щ и й. 

Сnасибо. Второй микрофон, 
nожалуйста. 

Астафьев М. r. Я nолностью 
разделяю точку зрения ми

нистра информации, что кон

центрация всего телерадио

вещания в одних руках об

щественно оnасна, и именно 

nозтому nредлагаю откло 

нить nоnравку Збронжко и 

Коnейки. Приведу лишь 

один пример . Не так давно 

мы внесли в Конституцию 

nоnравки, согласно которым 

Президент должен был наз

начать, в частности, минист

ра Козырева с согnасия В е р

ховного Совета . Так что ж е ? 

На бумаге это наnис а но , а 

Козырев и ныне там . Вот так 

же будет и с телевид е нием . 

ПредседательС'l ' ВУю щ и й . 

С п а с и б о. Ст а вит с я н а голосо 

ва ни е вто ра я ча ст ь n о n р а в к и 

9 наро д ны х д е n у та т ов З б ро н 
жко и Коnе й ки, которую 

nо дд ержива е т Пр ез и де нт . 

Про с ьба nроrоло с овать . 

Результаты голосования : 

реш е ние н е nрин я то ( «за» 

проголосо в ало 258, кворум 

для nринятия реш е ния 517). 
Пожал у йст а. п оправка 11. 
Лисин В. П . Поnр а вка 11. 

П у н к т З изложить в сл еду ю 
ще й редакции : « Верховно м у 

Совету в месячный срок nри

нять за к он о го с у д арствен 

ном телерадиов е щании, nр е

дусмотрев в нем со з дание 

наблю д ательных советов на 

государственных тел е радио 

комnаниях, формир у емых на 

nарИтетных Щ!. ч алах за к оно

дательной и исnолнитель 
ной властью, nолитич е скими 

nартиями, обществ е нными и 

религиозными движениями . 

В законе nредусмотреть nо

рядок назначения руково 

дителей госу д арственных те 

лерадиокомnаний ». Поnр а в 

ка деnутатов Еремина, Ко

пейки, Мишустиной. Предло 

жение комиссии - откло

нить . 

Председате.льствую щ и й. 

Автор nоnравки . Первый 

микрофон , nожалуйста , на

родный деп у тат Еремин . 

Еремин И. Ю., Устинон

екий территориальн ы й и з

бирательный округ, Удмурт

ская Ресnублика. 

Уважаемые коллеги! Пред 

лагаемая нами nоnравка no 
сути не менлет nост а вл е н 

ную, так сказать, nроблему, 

nросто она юридически бо 

лее J<орр е ктна . Вот, в ча с т 

ности, я хотел бы обратить 

ваше внимание на то, что в 

nроекте Редакционной ко

миссии речь идет о наб л ю 

дательном совете на госу

дарственном телерадиовеща 

нии. Такого субъекта nрава, 

в том числе в Законе Рос 

сийской Фе д ерации « О сред 

ствах массовой информации ,. , 

нет . Мы же ведем речь о на

блю д ательных советах на 

государственньiХ телерадио

J<омnанилх. Есть существен

ная разница. 

Кроме того , мы nредлагаем 

решить воnрос о наблюда

тельных советах не на уров 

не nоложения, которое в 

двухмесячный срок должен 

разработать Верховный Со

вет (это невьmолнимая за

дача), а nредлагаем эту про- · 
блему решить в рамках за 

кона, придав достаточно вы

сокий статус , и таким же 

образом решить nроблему о 

назначении руководителей 

госу д арственной тел е радио

комnании . П у сть зто будет в 

законе . Мы еще должны по

думать над это й проце д урой. 

Э тот воnрос достаточно н е 

nростой, и исходя из этих 

соображений, мы nросим 

принять nym<т 3 в н а шей ре

дакции. 

Председате.льствую щ и й . 

Пожалуйста , второй микро

фон. 

Астафьев М. r. Уважаемы е 

деnутаты! Г ,n авным аргумен -

это все Советам, тQ они бы

стро, в течение двух недель 

смогут сформировать наблю

дательный совет, J<оторый 

п ристуnит к работе . Кстати, 

члены "Наблюдательного со

вета, по нашему предложе

нию, вовсе не обязаны быть 

деnутатами. Это могут быть 

очень уважаемые люди, и 

даже, если угодно, nредста

вители религиозных J<ОНфес

сий. Но формула такая: от 

каждой фра!<ЦИИ no равному 
количеству человек делеги

руется . Будут nредставлены 

в с е взгляды, и это будет быст

ро сделано. 

Председате.льствую щ и й. 

Спасибо. Ставится на голосо

вание nоnравка 11 народных 
депутатов Еремина, Коnей

ки, Мишустиной . 

Результаты голосовании: 

nоnравка отклоняется ( « за» 

nроголосовало 224, кворум 

для nринятия решения 517). 
Лисин В. П. Поnравка 12. 

Пункт 3 изложить в следую

щей редакции: « Считать не

обхо д имым со з дание nред

ставительными органами вла

сти nоnечительских советов, 

формиру е мых no nредложе 

нию твор ч еских коллективов 

т е ле р ад и о ~о м п аний» , двлее по 

т е ксту . Поправка Курковой. 

Отклонить. 

Председательствую щ и й. 

П ерJВ Ый м икрофон, пожалуй 

ста . 
Куркова В. А. Так как мы 

уже выnле с н у ли вместе с во

д о й и р е б е н к а, то есть я имею 

в ви ду , что исnолнительная 

вла ст ь nолностью исчезла из 

ч ис ла учреди тел ей телерадио 

к омn а ни й, а значит , этим са

мым nостановлением nровоз

г лашается nолный моноnо

лизм nр ед ставительной влас 

ти, то есть В е рховного Сове

та, то я хо чу обратиться к 

зд равому смы с лу и хотя бы 

малень к ое nраво оставить за 

творче с кими колле к тивами 

т еле комnаний : дать им воз

можность nр едлагать nред

ставителей в эти nопечи

те ль ск и е советы. Они же не 

р е шать будут, а только пред

л а гат ь. С моей точки зрения, 

это ра з умно, но л не знаю, 

как решит высокий Съезд. 

Председате.льствую щ и й. 

В торо й микрофон, nожалуй

ста. 

Плотников О. В. Уважае

мые к оллеги! Я хотел бы 

nро с то прив е сти один аргу

мент, nо че му Редакционная 

~е о м и с сия от к лонила эту по

пр а вку Б э ллы Алексеевны . 

Не может наблюдательн ы й 

с овет или попечительский со

в е т (ка1< е г о ни назови, 

ф у н к ции в с е равно б у дут те 

же) формироватьсл по nред

ложению тех, за кем он дол

жен наблюдать . Ну, не мо

жет этого просто - наnросто 

быть! Поэтому я nрошу эту · 

nоnравку отклонить. 

Председате.льствую щ и й. 

Ставит с я на голосование nо
nравка 12 народного деnутата 

Курковой. Пожалуйста. 

Идет голосование . 

Результаты голосовании: 

nоправка отклоняется ( « за• 
nроголосовало 197, кворум 

для принятия решения 517). 
Лисин В. П. Поправка 13, 

nункт З изложить в следую

щей редакции : с ечитать не

обходимым создание nри го

сударственных телерадио

комnаниях наблюдательных 

советов на nаритетных на

чалах органами nредстави 

rельной, исnолнительной вла

сти и общественности ». Вно

сит Герасимов . Комиссия 

nредлагает отклонить. 

ПредседатеJJЬСтвую щ и й. 

Первый миi<рофон, пожалуй

ста, народный деnутат Гера

симов . 

Герасимов В. И., Выборг

ский территориальный изби

рательный округ, Ленинrрад

ская область. 

Уважаемые народные де

nутаты! Постановление, ко

торое мы сегодня обсужда

ем, действительно носит очень 

острый характер. Я лично не 

nринадлежу к сторонникам 

той ситуации, которая сло 

жилась сейчас на га е ударет 

в е нном телерадиовещании, и, 

на мой взгляд, она действи 

тельно страдает однобоко

стью. Но мы сегодня должны 

от д авать себе отчет в том, что 

наше nостановпение станет 

во многом основой для того 

з акона , который будет nри

ниматься Верховным Сове

том , и значение его велико 

не только для сегодняшнего 

дня, но и всех nоследУющих. 

Давайте внимательно пос

мотрим на nоложение, кото

рое складывается. В нашем 

nроекте, который мы уже 

частично одобрили, наnиса

но, что наблюдательные со

веты создаются на rосудар

ствеюtом телерадиовеща

нии. Действительно, при 

всем широком политическом 

спектре -- зто в каJ<ой-то 

мере введение оnределенной 

цензуры, Я предлагаю запи

сать сnри государственных 

телерадиокомnаниях:о. Это 

снимает остроту воnроса. 

Второе. Мы не должны за

бывать, что госуда-рственное 

телерадиовещание служит 

не только для выражении nо

литических целей, оно ис

nользуется также в комnлеJ<

се народного хозяйства. И 

отстранение исполнительной 

власти во многих асnектах 

принесет больше вреда. Ес

тественно, в наблюдатель

ных советах должны быть и 

nредставители испо.nни'l'еЛЬ

ных органов власти. Поотому, 

nожалуйста (Я nрошу вас), 

внимательно nрочитайте nо

nравку и примите ее. 

Предеедательствую щ • й. 

Второй микрофон, пожалуй

ста. 

Плотинков О. В. Я · вынуж

ден сказать, что Редакцион

ная комиссия не соrласилась 

с мнением народного деnута

та Герасимова по следующим 

соображениям. 

Во-nервых, обращаю вня

мание на то, что в . соответст

вии с этим пунктом у нас 

создаются наблюдательные 

советы по обесnечению сво

боды слова, а не nросто на

блюдательные советы. Так 

что ни о каi<ой цензуре rсво-

. рить nросто-наnросто не при

ходится . Я удивля:юсь, коrд~ 

говорят, что мы создаем · аJI

тицензурные органы. 

Второй момент. Должен 

сказать, что nоправка на

родного деnутата Герасимо

ва да'i<е несколько неnонят

на. Что значит - «на пари

тетных началах органами 

представительной, исnолни

тельной власти и обществен

ности » ? Что nодразумевает

ся? 

НаконеЦ, nоследнее . Ис

nолнительная власть, как 

уже говорил деnутат Астафь

ев, имеет своих nредставите

лей в органах nредставителЬ

ной власти . Мы все об этом 

великолеnно знаем. И когда 

мы nредлагаем формировать 

нз6людательные советы по 

обеспечению свободы слова, 

включающие и этих nред 

ставителей, то мы отражаем 

и интересы исnолнительной 

власти, но только в той сте

nени , конечно , в какой она 

этого заслужила, а не так, 

чтodi.r еще от д ельно исполни 
тельная власть имела nраJ<

тически большинство в э'Гих 

наблю д ательных советах. 
Председательствуtо щ и й. 

Спасибо. Ставится на голо

сование поnравка 13 народ 

ного деnутата Герасимова. 

Прошу nроголосовать. 

Результаты голосоll{'виа: 

nоправка отклоняется («за• 

nроголосовало 260, кворум 

для nринлтия решения 517). 
Пожалуйста, nоправка 14. 
J11rсин В .П. Поnравка 14. 

Пункт 4. «Главными задача
ми наблюдательных советов 

no телерадиовещанию яв

ляются : 

- обесnечение на госудаР

ственном телевидении и ра

дио объективного освещения 

общественно - nолитических 
nроблем и событий; 

- nредоставление равных 

возможностей для изложе

ния точек зрения на осуще

ствляемые в России эконо

мичеСI<ие, социальные и nо

литичес~<ие nроцессы раз

личными nолитическими и 

общественными объедине
нилми; 

- введение строгой регла

ментации исnользования го

су д арственного телерадиове

щания в целях политичес

кой nроnаrанды и агитации; 
- принятие необходимых 

мер no недоnущению nоли

тической моноnолизации го

сударственного телерадиове

щания. 

Делтельность наблюдатель
НЬIХ советов no обесnечению 
свободы слова на государст 

венном телерадиовещании 

осуществляется в соответст

вии с законами Российской 

Федерации • . 
Поnравха депутатов Зброн

жко и Коnейки - nункт 4 
изложить в следующей ре

дакции: «Обязать телера

диокомnании, находщиеся в 

федеральной собственности 
руководствоваться «Деi<ла~ 
рацией о средствах массовой 
информации н nравах че.ло
века • (резолюция 428 (1970 
год) Консультативной ассамб

леи Совета Евроnы) ... • Пред
лагается отклонить. · 
Председате.льствую щ н й. 

Пожалуйста, автор nоnрав
ки, наро.цньхй деnутат Зброн
жко. 

Збронжко И. В. Уважае

мые деnутаты! Если зто nо

становление, которое nроти

воречит не только праву, но 

и здравому смыслу, будет 

все-таки nринято и наше те

левидение захватят, no вы

ражению деnутата Плотни

J<ова, эти витицензурные ор

ганы (на самом деле цензур

ные органы), то, J<онечно, 

трудно ожидать, что будет 

выnолняться не только этот 

закон, но и будет соблюдать

ся международное nраво. Л 

все - та к и nросил бы вас про

голосовать за эту поnравку, 

если уж мы считаем себя 

цивилизованной страно~ 

Председате.льствую щ и й . 

Михаил Александрович, 

nредставитель Президента, 

nожалуйста. 

Федотов М. А. Уважаемый 

Президиум, уважаемый 

Съезд! Как представитель 

Президента Российской Фе

дерации я должен заметить, 

что в nоnравках Президента 

есть ЗТО Же nредложение. 

Оно внесено в связи с тем, 

что 20 марта Президент Рос

сийской Федерации издал 

Указ М 377 - о гарантиях 

информационной стабильно

сти и требованиях к телера

диовещанию. Именно этим 

указом он утвердил мини

мальный стандарт требова

ник к телерадиовещанию, в 

nоследнем, деслтом, nункте 

которого nеречисляются эти 

международные документы 

как обязательные для руко

водства в деятельности госу 

дарственных телерадиоком

nаний. Чтобы не возникло 

nротиворечия между nоСта
новлением Съезда и указом 

Президента, nредлагается 

включить эту норму в текст 

nостановления, поскольку 

иначе paбOТJUffiи телевиде

ния, честно говоря, окажут

ся в nоложении буриданова 

осла. Они не бУдУТ знать, 

соблюдать нормы междуна

родиого права или нет. 

Я хотел бы обратить вни

мание на то, что Российскан 

Федерация еще не явлнетсн 

членом Совета Европы. Для 

нас в этом смысле эти дек

ларации и реаолюции не ив

пяются обязательными. Но 

РоссийСI<ая Федерация уже 

заявила о своем же.лании 

вступить в Совет ЕвроnъL 

Если наше внутреннее зако

нодательство будет nротиво

речить этим резолюциям (в 

частности, no воnросам отно

шений национальных пар

паментов со средствами мас

совой информации), то бу

дут трудности со вступле

нием Российской Федерации 

в Совет Европьt . 

Обратил бы внимание так

же на то, чrо наша Консти

туция nредусматривает: в 

воnросах о правах че.ловека 

обязательными нвляются не 

· только нормы Конституции, 

законов, но также общеnриз

нанные нормы международ

ного права. Благодарю вас. 

Председательствую щ и й. 

Сnасибо. Второй микрофон, 

nожалуйста . · 
Плотинков О. В. Я nоnро

сил бы уважаемых оnnонен

тов все-таки не лукавить. 

Михаил Алексан д рович nре

красно знает, что мы ОТJ<ло

нили nоnравку no трем осно

ваниям . 

Первое и самое важное . 
Если K1'0-'l'O из вас , уважае 
мые деп ~ таты , читал зти 

nравовые акты , то, конечно, 

он может голосовать за то, 

~тобы вставить их в текст 
nостановления Съезда на

родных депутатов. Ре д акци

оннаR коми с сия , к сожале

нию , не имела во з можности 

о з накомйться с Э'rими акта

ми в nолном объеме . 

Второй момент . Эти пра

вовые акты уже обозначены 

в соответствующем уi<азе 

Президента. У нас в тексте 

nостановления нигде не го

ворится, что мы этот указ 

отменили, приостановили 

что-то в какой - то части ... 
Безусловно, никто не сом

невается в том, что этими 

актамк государственное те

левидение - вне зависимос

ти от того, будет это в тексте 

nостановления или не бУ· 

дет,- конечно, и будет ру

ководствоваться. 

Но я хотел бы обратить 

внимание на то, что Михаил 

Александрович , некоторые 

деnутаты и Президент хотят 

заменить этим пунктом nункт 

4 нынешней редакции , обви

нял авторов текста nостанов

ления в том, что когда они 

оnределяют главными зада-

• чами наблюдательных сове

тов "С? телерадиовещанию 

обесnечение на государст

венном телевидении и радио 

объективного освещения об

щественно nолитических 

nроблем и событий, nредос

тавление равных · возможно

стей для нзложенкл точек 

зрения различным nолитиче

ским <!Илам и, наконец, nри

нятие необходииых мер по 

недоnухцению nолитической 

моноnолизации государствен

ного телерадиовещания, то ... 
Я не верю, что это может 

nротиворечить nравовым ак

там. Если это цензура, как 

сказал Михаил Александро

вич, то я не знаю, что тогда

демократия ... 
Председатепьствую щ • й. 

Ставится на rолосование по

правка 14 народных Депута

тов Збронжко и Коnейки, 

nоддержанная nредставите

лем Президента. 

Результаты rо.лосовавия: 
nоnравка OТJ<JIOHJ'reтcя («За» 

проголосовало 212, кворум 

для nрипятил решения 517). 
JIИCIIВ В. П. Dоnравка 16. 

Пункт 4, абзац nятый. Иск 

лючить. Он гласит: сВведе

ние строгой регламентации, 

исnо.пьзование государствен

ного телерадиовещания в це

лях поли~еской nponaraн

дьi и агитации". Поправна 

Митюкова. 

Председа'l'еJIЬСТВУIО щ • й. 
Отклонить. Второй микро

фон, nожалуйста . Народный 

деnутат .•. 
Лисив В. П. Принлта эта 

поnравка. 

Митюков М. А. Нет, нет , 

нет . Это nятнадцатая nриня

та . 

Лисин В. П. Шестнадцатая, 
Михаил Алексеевич. 

Председатет.ству 10 щ н il. 
Шестнадца'!'ая поnравка. 

МIIТЮков М. А. Уважаемые 
коллеги, я предлагаю nятый 

абзац nункта 4 исключить, 

та1< как он фактически nов

'ГОрлет абзац третий. В тре

тьем абзаце говорится о 

nредоставлении равных воз

можностей для всех. А в аб 

заце nятом: «Принять н е 

обходимые :иеры no ведоnу
щению nолитической моно

nолизацJ1И». То есть факти
чески об одном и том же 

р е чь идет в двух абзацах. 

Равные возможности - это 

значит ведопущение моно

nолизации . Зачем де.пать 
иасло масляным? 

Jlксив В . П. Михаил Алек

сеевич. мы же это nриняли. 

Председатет.етву 10 щ • й. 

Да нет, ну что Вы. Пожалуй. 

ста. втоwй микDОФон. 
Плотников О. В. Я. вот 

nросип ~хаила АлеJ<сееви

ча снять nоnравку, nотому 

что мне неудобно выстуnать 

против мнения уважаемого 

мною чмовека. Но мы учли 

nоправку деnутата ~тюко
ва. другую, которая тоже 

носила редакционный харак

тер, об исключенИи одНого 

из nунктов . Но в данном 

случае Редакционная комис

сил не согласилась no той 

nричине. что nосле долгого, 

так сказать. размышления 

МЫ ПРИШлИ К ВЫВОДУ. ЧТО 

предостаВJJение равных воз

можностей различным поли

тическим силам для изложе

ния точек зрения на эконо

мические и другие nроцес

сы в России - все-таки ба

лее УЗКОе понятие. чем осу

ществление необходимых 

мер по недоnущению nоли

тической моноnолизации го

СУдарственного телерадиове

щания. Политическая моно

nолизация может nроявлять

ся и в нехоторых других 

Формах. Мне бы не хотелось 
здесь nриводиТь всю аргу

ментацию по этому nоводу, 

Я nросто прошу отклонить 

nonpaвJ<y народноrо деnута

та Мктюкова . 

Предс~ву 10 щ • й. 
Сnасибо. Ставится на голосо
вание nоnравка 16 народно
го деnутата Митюкова

nункт 4 абзаца nятого иск
лючить,- которую Комиссия 

nредлагает отклонить. 

Резульоrаты го.ilосован•а: 

nоnравка отклоняется ( « за " 

проголосовало 190. кворум 

для принятия решения 517). 
Лисив В. П. Поnравка 17 

деnутата Шеболдаева, nред
лагающего . часть третью 

nуnкта 4 изложить в сле

дующей редакции: «Введе

ние строгой регламентации 

исnользования государствен

ного телерадиовещания в це

лях агитации в период из

бирательных J<амnаний , ре-

Ферендумов и оnросов » . 

Предложение комиссии -
отклонить . 

Предеедательоrв7 ю щ н А. 
Так nожалуйста. наw д ный 
деnутат Шеболдаев, nервый 

микроФон . 
Шебоцаев С . В. к сожа

л е нию . зд е сь по техниче

ским nричинам доnущ е на 

ошибка. Я. им е л в виду nункт 

4-3. а не час,оь третью. То 
есть тот самый четвертый 

абзац, который уже деnутат 
Митюков пред;nожил исклю

'IИТЬ. Я наnомню. что это 

был за абзац: «Введение 
строгой р е гламентации ис

nользования rосударственно. 

го тел е радиовещания в це

лях nолитичесJ<ой nроnаган

ды и агитации ... . . У меня 

каJ< и у Митюкова, вызвал~ 
протест СЛОВа «ПОЛИТКЧеСI<аЯ 

пропаганда•, слава Богу , их 

сня.ли . Поэтому nоnравну 
эту не надо голосовать . 

Председатет.ству 10 щ н ;t. 
Спасибо . 

Jlксив В. 11.. Поnравка 19, 
nункт 5; «Установить . что 

назначение и освобождение 

руководителей государствен

ных телерадиовещательных 

i<ОМnаний федерального зна

чения осуществляетсЯ феде

ральным наблюдательным 

советом no обесnечению сво

боды слова на госу.ца рствен
ном телерадиовещании с 

согласия Верховного Совета 

Российской Федерации •. По
nравка Зоронжко. Коnейки. 

ПУ~!КТ 5 изложить в следую. 
щеи редаi<ции: •Верховному 

Совету Российской Федера
ции продолжить работу по 

укреплению nравовых и эко

номических rарантнй свобо

~ маооовой информации, в 
тРехмесячный сwк раорабо

тать и nРИниоrь законы о го

сударственном те.лерадиове

щанип. об общественном и 

частном телерадиовещании, 

о лицензировании телеви

зиt>нного вещания и радио

веtцанил». Предложение ко
миссии -отклонить. 

П р ~:деедатет.ству 10 щ • й. 
Пожалуйста. первый микро.. 
ФОн. · 
Копейка А. К. Я уже rово

рка no nоводу назначения 

руководи~ля. Мне хотелось 

бы сказать, что сеrодня по 
поручению Съезда в Верхов

ном . Совете работает коине
сия no ИЗУЧению обстоя

тельств сктуации в телеком

пании «Останккно•. Сегодня 

J<омитет no средствам массо

вой информации уже готов 

выдать повторную редакцию 

nроекта закона о лицензиро

вании телервд.иовещания, 

созцана l'PYIШa и уже прак

тически идет попным ходом 

работа нац разрабеткой npo
eJ<тa закона о rосударствен

ном телерадиовещании. Мы 

считаем. что нужно также 

nринять совершенно отдмь 

но законы об общественном 

и частном телерадиовеща 

нии. о рекламе и таJ< пал е е . 

То есть эта работа в коми
тете идет. И нам бы хотелось 
чтобы все эти важные вол ~ 
росы были освещены не в 

nостановлении . а в законе. 

И nоэтому мы nредлагаем 
такую nоnравку. 

Председательству 10 щ • й . 
Есть ли опnоненты? Второй 
микрофон, пожалуйста. . 

13 . ЧЕ Т ВЕРГ, 

'1 А П РЕ Л Я 

Астафt.ев М. Г. Уважа е мые 

д е nутаты . я пр е длагаю отк

лонить данную п о nравку на 

сл е дующем основании . Сам 

IIYHI<т 5 емкий . краткий и 

ясный. Там сказано, что наб

людательные сов е ть! будут 

назначать и снимать руко

водитеп е й средств массовой 

информации с соmасил В е р
ховного Совета. Мы видим 

четкий механизм. который 

может быть прив е д е н в дей

ствие в дос-rаточно сi<ором 

времени. 

С другой стороны . в по. 

nравке, nредложенной нам, 

ГОВОРИТСЯ О ТОМ, ЧТО В трех

МеСЯЧНЫЙ срок надо разра

ботать новые законы . то есть . 

говоря по-русски. дело «за

мотать» и отложить в « дол

гий ящик». На этом основа

нии я nредлагаю голосовать 

«ПJ)ОТИВ». 

Председательству ю щ и й. 

Сnасибо. Ставит с я на голосо

вание nоnравка 19 народных 
д е nутатов Збронжко и "Ко

nейки: nункт 5 изложить в 

новой редакции . Прошу на

родных депутатов проголо

совать. 

Результаты голосовавkя: 

nоnравка отклоняется ( « за " 

nроголосовало 203, кворум 

для nрипятил решения 517). 
Лисин В. П. Поnравка 20. 

Деnутаты Еремин. Коnейка. 
Мишустинц nредлагают 

nункты 5 и 6 исключить . Ко

миссия отклоняет их nредло

жение. 

Председатепъству ю щ и й. 

Первый микрофон. Пожа

луйста. народный деnутат 
Ере.мин. 

Еремин И. Ю. Мотив та

кой: поскольi<у редакция . ко

торая была nредложена в 

nре~дущей nоnравке. не 

nрощла. а формуЛИровi<и 

Редакционной комиссии по 

пунктам 5 и 6 крайне не

удачньх. предр е шают законо

дат е льное офор.мпение дан

ной nроб.пемы . мы nредла

гаем их вообще .из пwекта 

nостаноаления исключить. 

Председательству ю щ и й. 

Так . есть ли оnnонент? Да. 
Вторай микрофон . nожалуй

ста. 

Астафьев М. Г. Уважаемые 

деnутаты, совершенно лсно. 

что это наnравлено nротив 

создания наблюдательных 

советов. Аргум е нтация в 

пользу создания наблюда

т е льных советов уже была 

изложена. Предлагаю nрого

лосовать «nротив • . 

Председательстuу 10 щ и i. 
Сnасибо . Ставится на голо

сование nоnравка народных 

д е путатов Еремина, Коnейки, 
Мишустиной : nункты 5 и 6 
исключить. 

Результаты голосовавиа: 

nоnравка отклоняется ( « За » 

nроголо с овало Hi3. кворум 
для nринятия реш е ния 517). 
Лисив В. П. Поnравi<а 21, 

nоnравка Шеболда е ва . В 

пункте 5 вместо слов «С сог

ласия Верховного Совета 

Рос с ийской GР е дерации:о он 

nредлага е т заnисать: « с · сОГ

ла с ия Презид е нта и Верхов

ного с ~ ов е та Росси йс кой Фе

дерации • . 

Председательству ю щ к й. 

Так . nожалуйста, nервый · 

микрофон. 

Шеболдаеа С. В. Я nрошу 

высокий Съезд с особым 

вниманием отнестись 1< этой 
nоnравке. Депо в том . что 

мы действительно сейчас no 
существу хотим перейти в 

этот КО'РОТJ<ИЙ период до при

нятия закона об орrаниза

ции телерадИовещания на 

сов е ршенно другую систему 

· работы эфирных средств 

массовой информации. То 

есть вместо того. что имеет

ся сейчас. мы хотим nоста

вить их nод контроль пред

ставительных органов вла

сти. Я поддерживаю эту по

зицию . В этом отношении 

соrласен с теми nредстави

телями опnозиции, которые 

в РедаJ<ционной комиссии 

это отстаивали. Но думаю. 

что все же некоторы:е вощ:ю

сы, в частности кадровые 

(назначение руноводителей 

федеральной телерадиоком 

пании). надо согnасо.ва'I'Ь и с 

Президентом тоже. Наnомню . 
что указ Президента об ин

формационной стабильности 
только что деnутат Плотни

ков охарактеризовал как nо

леаный указ . который мы 

nоддерживаем . и думаю. что 

та nолитическая ситуация, 

I<оторая сейчас сложилась, 

острота отношений с Прези

дентом не должны влиять на 

нашу более nравильную. бо· 

лее завешенную nозицию в 

этом вопросе. Пwшу nоддер

жать цанную nоnравку. 

Председате.льству ю щ н й. 

Второй микрофон, пожалуй

ста . 

Астафьев М. r. Уважаемые 
деnутаты! Смысл этого nо

становления заключается в 

том , что нас не устраивает 

ныне существующий nоря

док, когда все руководители 

телерадиовеtЦания, назначен

ные так или иначе с согла

сия Президента или его сто

ронников, nроводят nолити

ку скрытой цензуры и моно

полизации средств вещания . 

Я. обращаю ваше внимание , 

что nункт 5 говорит не толь

ко о назначении новых РУ· 

ководителей, но и о снятии 

старых. Поэтому я могу пред

nоложить, что мы не полу

чим согласия Презид~нта Qa 
отстра112ние от руководства 

тех руководителей средств 

массовой информации, кото

рые себя дискредитировали 

в наших мазах . Иначе гово

ря, нынешнля ситуация бу

дет заморожена. Предлагаю 

голо с овать nротив . 

Председательству ю щ и й. 

Ставится на голосование nо

nравка 21 народного де пута 

та Шеболдаева : · «В nункте 5 
nосле слов се согласия » вклю

чить слова «Президента и ,.. 

Результаты голосовании: 

nоnрав к а отклоняется ( «з а:о 

nроголосов а ло 279, кворум 

для nринятия рfi!шенил 517). 
Лисин В . П . nоправка 28. 

Ввести доnолнительный 

nунк'!' в следующей редакции: 

«до утверж д ения состава фе

дерального наблюдательного 

совета возложить исnолнение 

его обязанностей и разработ

ку nоло~ния на Редакцион

ную I<омиссию Съезда no дан
ному воnросу с nодключени

ем в ее состав равноГQ числа 

деnутатов от каж д ой зарегn• 

стрированной фракции ». Это 

поnравка деnутатов Тарасо

ва , Сидоренко, Мягких, Реб-

рикова. Предложение комио

сии - ОТКЛОНИ'I'Ь. 

Председателt.ству ю щ • й. 
Пожалуйста , автор nоnравки, 

народный деnутат Тарасов, 

второй микрофон . 

Тарасов Е. А.. Первомай

ский территориальный изби

рательный округ, Ростовская 

область. 

Уважаемые народные де

nутаты! Мы с вами недавно 

были свидетелями того, I<ак 

20 марта nеред тем, как вы

стуnить с заявлением Прези

денту Борису Николаевичу 

Ельцину, ни Председатель 

Конституционного Суда, ни 

вице-nрезидент, ни Предсе

датель Верховного Совета не 
могли nробиться и сделать 

сообщение, которое предотв-

-ратило бы ro оnасное заявле

ние Президента. Позтому я 

считаю , что в этих условиях, 

nока не сформирован у нас 

н а блюдательный совет, в 

обостривUJейся nолитической 

и социальнО • Эi t ономической 

ситуации (данная Редакци

онная комиссия достаточно 

заре к омендовала себя сего

д ня на Съезде), требуются 

безотлагательные меры имен

но по соблюдению свободы 

слова на телевидении и ра

диовещании. 

Председа'l'еnьству ю щ • 1. 
Пожалуйста, nервый Ю1Кро

фон. 

Збровжко И . В. Уважае

мые народные деnутаты! 

Вчера собиралась Редакци

онная комиссия, о ооторой 

идет речь. Этот воnрос ста

вилсlt - согласны ли члены 

Редакционной к омиссии уча

ствовать в таком мероnрия

тии . И nрактически все отка

зались, nотому что очень 

много деп. Прошу это )"Iесть 

при голосовании. 

Председате.льству ю щ и й. 

Ставится на голосование nо

nравка народных деnутатов 

Тарасова , Сидоренко, Мягких, 

Ре()рикова . 

Резуль'Пты rолосованиJS: 

nоnравка отклоняется ( « За » 

nроголосовало 363, кворум 

для nрипятил решения 517), 
Лисин В. П. И nо с ле д няя 

nоnравка 30. Доnолнить n о

становление от д ельным лунк

том сле ду ющего содержания: 

« За nрове д ение систематиче-

СI < ой nроnаган д ы nротив 

nре д ставительных органов 

власти Рос с ийс к ой Фе д еJ?а

ции освобо д ить от занимае

мой д олжности Председателя 
В с еро сс и йск еiй телевизион

ной и радиовещательной ком

nанЯН 1 Поnцова Олега Макси

мовиfЧа ». Это nоnравка Тихо

нова. 

Хочу сразу сказать, что об

суждение этого воnроса не 

было е д ино д ушным на нашей 

Реда к ционной J<омиссии. Я 

с воего мнения там не выска

зывал , хотел бы высказать 

здесь. 

Да, действительно, меня не 

устраивает во многом то, J<ак 

ИдУТ не тольJ<о аналитиче

ские, но главным образом ин

формационные програм~ 

второго канала . Во многом 

есть nретензии и к самому 

Олегу Максимовичу Поnцо

ву . Но поскольку мы утверо 

ждали его на Верховном Со

вете, у меня есть личное 

nредложение (это не предло

жение I<омиссии) : заслушать 

его отчет на ближайшей сес

сии Верховного Совета. 

Председательству ю щ и й. 

Так, одну минуточку. Третий 

микрофон, nожалуйста. 

Тихонов В. А. Для инФОР

мации . Учредителем Всерос

сийской телевизионной ра

диовещательной J<омпании 

является Верховный Совет. 

Поnцова Олега Максимовича 

nредсе дателем этой компании 

назначил Президнум Верхов

ного Совета, а Президиум . 

Верховного Совета и Верхов

ный Совет являются nодот

четными Съезду. Поэтому 

Съезд имеет nраво решить 

этот воnро с. Это с формаль

ной точки зрения. Теnерь по 

существу. 

Назовите, nожалуйста, про

граммы более одиозные, чем 

«В~сти » . Назовите, nожалуй

ста, факты, когда бы сВе

СТИ>> и весь этот второй теле

канал работа~и на nользу 

демократии, на пользу пред

ставительных органов вла

сти . Мы же видим: идет си

стематическая травля. Как 

только Съез~ депутатский 

корnус начали осознавать nа

губность nроводимой nолити

ки - экономичесi<ой, соци. 

альной, государственной на

циональной,- так сразу же 

начвлаоь бешеная J<ампания 

в средствах массовой инфор. 

мации, которые подчинены 

госnодину Поnцову . Поэтому 

ясно, что ни дня нельзя дер. 

жать его на этой должности. 

(Шум а зале, выкрики.) 

ПредседательС'I'Ву ю щ и й. 

Так, будьте внимательны, 
уважаемые народные деnута

ты . Давайте не будем . Во

nервых, давайте скажем , что 

с Вести » - зто не ро с сийскик 

к анал . Не надо уж так все в 

одну кучу валить . И все - та

ки nре д ложеНJ!е : не надо 

здесь ка д ровые воnросы ре

шать. Дав а йте Верховному 

(Продолжение па 14 - й етр.) 



IX (внеочередной) СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ~ОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Продолжение) . 

Совету ... Я вынужден nоста

вить на голосование. 

Извините, первый микро
фон . 

Степашив С. В., Красно

с:е.nьский территориальный 

избирательный округ, г. 

Санкт-Петербург. 

Я, как и мой коллега Ва

;rерий Герасимов, обсуждав

ший nоnравки no nредвари
оrельным nуиктам, тоже дале

ко не в восторге от того, как 

работает сегодня наше рос

сийское телевидение. Я р;у

маю, что многие nередачи (и 

здесь многие коллеги и вы

стуnавшие со мной согласl!т

ся) действительно рабоТают в 

достаточно одностороннем ре

жиме и тем самым не совсем 

nомогают и Президенту, и 

Правительству. 

В то же время я обраща

юсь к своим товарИiцам no 
Съезр;у, к наро д ным де nута

там. Мы с вами nринимаем 

постановление и nриняли 

nункт, в котором поручили 

создать наблюдательные со

веты, наблю да тельным сове

там nоручили решать воnро

сы назначения р ук ово ди те

nей федеральных органов и 

эту nрерогативу отдали вер

ховному Совету. Давайте да

дим возможность и Олегу 

Поnцову отчитаться на Вер

ховном Совете и nеред наб

.пюдательным советом. Я JJ:Y· 
маю, это будет nоказано и 

по телевидению. И не будем 

сегодня устраивать · из Съез
да наро дных деnутатов кад

ровую комиссию и революци

онный трибунал. Спасибо . 

Предс едательству ю щ и й. 

Сnасибо . (Шум в зале.) 

Не н ад о . У нас есть регла

мент . Мы голосовали, уважа е

мые наро дные деnутаты. Тем 

более если мы ставим этот 

вопрос, то это не nоправка, 

это надо голосовать, и даже, 

как nодскащ,Iвает комиссия 

по соблюдению регламентов, 

отдельно Вitлючать в ловест

ху дня. Но я бы все-таки ... 
Давайте, если есть лоnраака ... 
Будьте внимательны. 

Степашив С . В . Это nоnрав

ка. 

Пред седательству ющий . Я 

вижу . Я ставлю на голосо

вание. Будьте внимательны, 

пожмуйста. (Шум в зале. ) 

По nорядку ведения? Пер

вый микрофон , nо~луйста. 

Еремни И . Ю. Я вношу 

nредложение nоnравку отнО

сительно Ол ега Максимовича 

Поnцова и голосование no 
проекту nостановпения в це

лом nроводить nоименно . 

Председатет.ству ю щ 11 й . 

Так, спасибо. Подождите, мы 

еще не дошли до nоименного . 

Уважаемые народные д~!'!· 

nутаты, комиссия no соблю
дению регламентов меня n<>
Чравллет . Это ка д ровый во

nрос, и мы должны отдельно 

ВКJIЮЧить его в nовестку дня. 

Поэтому давайте пока не бУ

дем рассматривать эту nоn

равку. Мы вернемся к ней, 

если Съезд сочтет необходи

мым. Давайте сначала nо

смотрим nостановление. 

Так, nоnравки все. Есть ли 

хакие-то замечания и пред

ложения по nрGекту nоста

новления? Пожалуйста, nер

вый микрофон. 

Жуков r. С ., Колпашевский 

" оrерриториапьный избира -

тельный окруr , Томская об

пасть. 

Ува~емые народные деnу

таты, я nрошу вас вернуться 

к nоnравке 8, где говорится 

о том, что соучредителями 

могут быть как nредстави

тельные, так и исполнитель

ные органы . Мотивы, кот<>

ры~ з.q.есь иЗJiагап мой к оп

.пега деnутат Астафьев. ска. 

зав, что у нас nроизошел nе

рекос, дисбаланс властей, я 

думаю, не являются крите

рием для того, чтобы моноnО

лизм устранять таким обра

зом. 

Мн е кажется, мы должны 

nринять эту поправку . Орга

низационн<>-технические во

просы здесь мог бы осветить 

мини ст р . Что касается сло

жившейся nрактики no это
му воnросу в России, то она 

уже имеется. и есть ряд nри 

м еро в , когда соучредителя

ми являются и те и другие 

руководители тех и других 

rосударственных органов . Я 

убедительно nрошу вернуть

ся к этой nооравке . 

Председател•ству 10 щ " А . 
Я ставлю на rолосование 
предложение народного деnу

тата Жу кова: кто за то, что

бы вернуться к рассмотре

нию nоnравки 8 народного 
деnутата Курковой? 

Идет голосование, будьте 

вним ательны. 

Ре3)'льтаты rолоеовавия: 

кворум для nринятия реше

ния 517, nроголосовало «за" 

374, nроrопосовало сnротив• 

348. 
Пожалуйста, комиссия по 

соблюдению регламентов. 

Дорофеев r. П . К сожале

нию , на экране высветюrось 

неnрави.пьное решение . Съезд 

принимает решение о возвра

щении к nоnравке большин 

ством голосов. Это ошибка 

Комис с ии по контролю за 

rолосqванием с исnользова

нием · электронной сИСТЕ!'МЫ. В 

данно м случае Съезд не nр и 

нял решение о :rом, ЧТQбы 

вернуться . к nоnравке . 

Пр~седатетству 10 щ 11 А. 

Второй :микрофон, nож аJJУЙ-
ста. . 
Муравьев И . В ., Боронеж

ский националь~терр~ 

риалъный избирательный ок

руг, Воронежская область . 

Уважаемые коллеги! Мы с 

вгми nриняли nункт 6 о том, 

что наблюдательные советы 

формируют ся методом деле 

гирования о,- фракций . Мож 

но , конечно, говорить, что 

наблюдательный совет на 

ф еде рмьяом телевидении . бу. 

дет фо рмироваться методом 

делегирования от фракций, 

хотя непонятно, что с ним 

будет, если у н ас завтра чис

ло фракций изменится? По

дождите, не мешайте. Я вам 

хочу сказать о другом, о тех 

наблюдательных совэтах, ко

торые будут формироваться 

на областном, краево м теле-

. видении . У нас во многих о б

ластных Советах нет такого 

безумия, такого множества 

этих фр акций. Как там они 

будУт формироваться? Что 

мы с вами nриняли? У меня 

к вам nредложение такое . 

Дава йте вернемся к этой по

nравке и и сключим nую<т 6, 
nоскольку он (пов ерьrе мне 

как человеку , который зани

мается работой Советов на 

местах) будет работать про

ти:J нашего nостановления, 

nротив нашего Съезда и nро

тив Советов вообще . Я nрошу 

nоставить на голосование: 

вернуться к пункТУ 6 и иск

лючить его из nостановления. 

Пред седател•ству ю щ и й. 

О дну мин уточку. Игорь Вла

дис лаво вич , Вы говорите о 

nоnрав к е 6 или пун к те? 

Муравьев И. В. Я говорю о 

пуН J<те 6 постановления, где 

н ап и сан о, ч то наблюдатель

ные советы форi'fируются и з 

nре дс тавит елей фракций со

ответствующих Советов на

ро дных депу татов. 

ПРедседательству ю щ и й. 
Уважа е мы е наро дные депу

таты. Будем ли мы возвра

щаться к рассмотрению nунк

та 6 постановления? Прошу 

опре делиться. 

Результаты голосования: 

реш ение не принято ( «з а» 

прого;юсовапо 380, кворум 

дпл nринятия решения 517). 
У кого есть еще замечания, 

nр едл ож ения? П ервый мик

рофон, nожалуйста. 

Мишустина Л. П . , Верх

И сетекий территориальный 

и збирательный округ, Сверд· 

лов екая область. 

Я предлагаю вернуться х 

пункту 8. Мотив какой? По

стано вл ение, которое мы се

годня nриняли, nридется во

обще пере да вать в констttту

ционный Суд . Чтобы этого 

и збежать, давайте вернемся 

к пункту 8. Я nредлагаю его 

изложить в следующей ре

дакци и : «Устан овить, что 

представительные и исnолн . и

тельные органы власти явля 

ются соуч~едителями госу

дарственных теперадиовеща

телвных компаний». 

Лисин В . П . Не к пункту 

8, а к nоправке . 

Председательству ю щ и й. 

Поnравка 8. 
Мишустина Л . П. Простите, 

nож алуйста, nоправка 8, 
nункт 2. 
Пре_дседате.nьству ю щ и й. 

Пон Ятно. ' 
Мишустина . л. П . Прошу 

вас в е рнуться к этому. 

Пр едседа,тел ьству ю щ и й. 

. Ува~емые Н/.!Родиые депу

таты! Я ставлю на голосова

ние . Вернемся ли мы к об 

сужде;нию nоправ к и 8? Про
шу прогопосовать. 

Результаты голосования: 

решение не принимается 

(«.)JJI» проголосовало 397, кво
рум для припятил решения 

517). 
Можно ли nоставить на ГО

лосов ание nрое кт постанов 

ления в цепом с учетом при

нятых поправо к? Ставится 

на голосование про~кт nо

становления в целом. (Еn ум 

в зале.) Одну минуточку . Ста

вится на голосование: кто за 

то, чтобы проголосовать no 
втому nостановлению ПО

именно? 

Результаты голосования: 

решение nринимается («За " 

nроголосовало 569, кворум 

для принлтил решения 207). 
Ставится на nоименное r<>

.посование проект nостан овле

ния в целом с учетом приия

тых nоnравок . Поименное . 

Результаты голосования: 

решение nринимается ( «за" 

nроголосовало 537, квор у м 

для nринятия решения 517). 
Второй микрофон, пожа

луйста. 

Микаилов Р. К ., Махачка

линский национально-тер

р иториа льный из б ирате,льный 

округ, Республика Дагестан. 

Я бы хотел nроинформирО

вать Съезд о том, что групnа 

народных депутатов сейчас 

готовит ходатайство в Кон 

ст итуционн ый Суд об отмене 

этого nостановления как не

законного. Завтра зто обра

щение уже будет nо д писано 

и nередано в Коиституцион 

НЬJЙ Суд. В связи с этим я 

хотел бы публично обратить

сяк Конституционному Суду 

с требованием соблюсти nр<>

цедуру, определяемую Зако

ном . «О Конституционном Су

де РСФСР•, и nосле того как 

это ходатайство будет nри

нято х рассмотрению, уведо

мить верховный Совет о 

том, что дей ствия его nри 

ОСТ!lнавливаются до припя

тил решения по этому воnро 

су. 

Предсе дательст ву ю щ и й . 

Уважа е мы е народные депу

таты, сегодня у нашего кол

леги Михайлова Батыра Чи

мидовича де нь рождения. 

Давайте от всей душ и позд

равим его. (Аnлодисменты . ) 

Уважаемые народн ые деnу

таты, руково д ит е ли фракций 

и nредставители субъектов 

Федерации просят объявить 

nерерыв nеред голосованием. 

(После перерьmа) 

ПредседатеJIЬСТВу ю щ " й. 
Добрый вечер, уважа е мые 

народные деnутаты! ПроШу 

заиять свои места и nриго 

товиться к регистрации. П о

жмуйста. Уважаемые на

родные де п утаты, просьба 

зарегистрироваться. Будьте 

внимательны, и дет регистра· 

ция . 

Реэультаты реrистр ац ии: 

количество зарегистрирован-

ных народных депутатов 771. 
Кворум имеется. 

Слово nр едост авляется 

Пр е дседателю Счетной ко

миссии Съ е зда народному де

nутату Чеботаревскому. 

Чеботаревекий Р. З. Ува 

жаемый Съезд! Уважаемый 

Пр езидиум ! Счетная хомис

сия готова к началу гvлосо

вания. Прежде чем начать 

голосование. я наnомню вам 

nорядок работы с бюпл . е т е
нями . дабы не возникмо 

различных воnросов. 

Вопрос стоит об отрешении 

от должности. Еспи вы nро
тив отрешении, значит, за

черкиваете сnротив•. Если за 

отрешение, зачеркиваете сза•. 

Еспи за отзыв ... (Шум в за

ле.) 

Председатепьству 10 щ • А . 
Будьте внимательны . 
ЧеботаревеккА Р. З. По'вто· 

ряю. Если вы за то. чтобы 

отозвать или отрешить от 

должности тех кандидатов, 

которые ест ь в этих сnисхах, 

зачеркиваете «ПРОти в• . ос

тавляете «За•- за то. чтобы 

отрешить их от · должности 

или отозвать. Если вы nро

тив этого. зач е ркиваете «За», 

оставляете « nротив •. Доста

точно ' ясно объяснил? (Шум 

в эа ле . ) 

Председатепьетву 10 щ 11 А. 

Нет . недостаточно ясно. На
родные деnута ты не nоняли. 

Я пРОШУ Вас ещ е раз . 
Чеботаревекий Р. 3. Вр е мя 

на голосование nредлагается 

до 20 часов . 

Председатепьству 10 щ 11 А. 
Я Вас оч е нь npoшv. nовтори

те. nожалуйста. 

Чеботаревекий Р . З. Еще 

раз объясняю. Если вы за то, 

чтобы отр е шить обе кандида

тУРЫ от должности и оТо
звать. то вы зачеРJtИВа~те 

СЛОВО « ПРОТИВ ». (Шу м В зале.) 

Зачитываю бюллетень nол 

ностью: бюллетень -rайного 

голосования об отрешении от 

должности Президента Рос

сийской Фед е рации Ельцина 

Бориса Николаеви-ча. На

nисано «За» и «п ротив •. Кто 

nротив этого. тот. значит, за

черкивает слово «За• и ос

тавляет слово «nрот ИВ » -
nротив его отзыва. По отзы

ву Пр едседателя Верховного 

Совета. Кто за то . чтобы его 

отозвать. оставляет слово 

« За ~ и за-ч е ркивает слово 

« nротив» . Время голосова

ния - до 20 часов. 
Председатепьству ю щ 11 й . 

До 20 часов. Я повторяю: 

есть ли у коrо-либо какие-то 

воnросы, nоняли или не по 

няли? Первый микрофон, nо

жалуйста. 

Рябухни П . П ., Тихвинекий 

территориальный избира 

тельный округ, Ленинград

ская область . 

Уважаемые коллеги деnу

т ат ы . n ~ ред тем как вы. вой 

дете в Itабину для тайного 

голосования. я хочу всем 

вам н апо мнить о том. что 

Руслан Имранович Хасбула

тов является Секр ета р е м Со

вета М ежnаР лам е нтской Ас

саr-tблеи и стоял у истоков 

е~. 

Председатеnьетву 10 щ 11 А. 
Сnасибо. Но воnрос сейчас 

не об этом. Я задаю воnрос: 

насколько понятно народным 

деnутатам, как им работать 

с бюлле тен ем? Второй мик

рофон, nожалуйста. 

Васильев В. 3., Примор.. 

ский территориальный изби

рательный округ, г. Санкт

П етербур г. 

По порядку наш е й работы. 

Сначма воnрос к Председа

т е пю Сч е тной комиссии, а 

nотом конкретные nредло

ж е ния. Сколько врем е ни вам 

понадобится для подсчета го

лосов? И nр е дложение nред

седатеnьствующему: с е годня 

работу nроводить до конца. 

до того мом е нта. как будут 

оглашены р е зульта!I'Ы голо 

сования. nодвести черТу, 

утвердить протокол Счетной 

комиссии и на момент nод

ведения итогов и утвержде

ния nротоколов npиrnac~ь 

в зал Президента. вице - пре

зидеита и Правитепьство в . 
полном составе. Благодарю 

за внимани е. 

Председатепьству 10 щ • 1:. 
Спасибо. Итак. сколько nо

требуется времени ... 
_ Чеботаревский Р . З . Отве

чаю на вопрос деnутата Ба· 

сильева. После окончания 

вашего голосования на рабо

ту Сче тной комиссии nонадо

бится один час, максимум. 

Председатепьству 10 щ • А . 

Итак . мы заканчиваем ровно 

в 20 ча с ов. Следовательно , 

ровно в 21 час мы мож е м 

соб р а ть с я в зме. Я правиль-

но понял? ' · 
~ Iеботаревскd Р. З. Пра

вильно. 

Председательству 10 щ • й. 

И в момент оглашения бюл 

летеней nредлагается nриг· 

ласить сюда , в зап нашего 

Съезда, Правит е .пьство и 

Пр ез ид е нта. 

Я еще раз задаю воnрос: 

всем народным д еn утатам 

ясно . как голосовать? 

Третий микрофон, nожа

луйста. 

Ковалев С. А. Мн е не ясно. 

Я уже обращался с офи

циальным заnросом в Счет 

ную комиссию, но не nолу

чил точиого и официального 

ответа. Мне не ясно . как мн е 

о сущест витъ мо е nраво. во,. 

в чем состоит воnрос. Как, 

веРОятно . nомнят по край 

н ей м ере н е которые наwд 

ные депутаты. вчера, высту

nая. я заявил. что по веским 

для меня nричин а м я н е бу 

дУ участвовать в голосова

нии об отрешен ии от долж

ности Пр езиде нта . есл и Э'!'О 

голосование тайно е. Я н е 
стану приводить св ои х моти

вов. Но участвовать в голосо 

вании по nоводу Председате

ля В е р ховного Совета я н а

м ерен. Поскольку оба воnро

са orenepь в одном бюллете -

не . как могу я осуществить 

мо е право участвовать в од

ном голосовании и н е участ

в овать в другом? 

Чеботаревекий Р . З. На за

с еда нии Счетной комиссии я 

no nамяти прив е л уважа е мо

му деnутату Ковалеву ста

тью 36: народНЬiй депутат 

Российской Федерации обя

зан ЛИ'IНО осуществлять свое 

nр · аво на голосование. Если 

же Вы. Сергей Адамович, не 

хотите участвовать . в голо

сованиИ по первому воnро

СУ . - Ваше право оставить и 

«За:., и «nротив». Тогда Э'Jа 

часть бюллетеня, касаюlЦ&It

ся Президента. будеr счи

та~я недействителъно~. то 

есть Вы не nодали своего го

лоса. Если Вы зачеркн ете и 

сза:.. и с nротив:.,- будет 

аналогично. 

Председатет.ству 10 щ • А. 
Сnасибо. Есть еще какие -то 

вопросы? Пожмуйста, пер

вый микрофон . 

Кучеренко И . М ., Фрунзен

екий территориаnьный изби

uательнi.Jй OKPYI'. г. Санкт
Петербург . 

Равкат Загидулович, ска

жите, пожалуйста, а если ГО

посовать до 19 часов 30 ми
нут? Так у нас не nолучит

ся? 

Предеедательству ю щ и й . 

Нет, не надо . Мы уже nри

йыкли, у нас есть порядок. 

Чеботаревекий Р . З. На до 

учитывать то, что в nрощ

.пый раз часть деnутатов, ко

торые были где-то на сове

щаниях, в частиости были • В 

Совмине, буквально через 10 
минут прибежали , но после 

этого Счетная :· комиссиl! уже 

не вправе была nринять ре

шение . С учетом , позднего 
времени было предложено 

nолтора часа. 

Председатепьству ю щ и й. 

Нет больше воnросов? Вто

рой микрофон, nожалуй~ 
. Кулаков В. Н. , Октябрь 

ский территориальный изби 

рательный . округ, Томская 

область . 

Скажите, пожалуйс11а, ка

хим считать бюллетень, ес

ли вдруг о дна его hоловииа, 

допустим, за Президента или 

за Предсе датепя, бУ,дет ото

рвана, а вторая опуtЦена в 

урну? Будет nи этот бюлле

тень яедействительным? 

Чеботаревекий Р. З. Тот 

бюллетень, целостность ко

торого нарушена, при любом 

голосовании ~читается иедей
ствитепьным . 

Председательству ю щ и й. 

Нет больше вопросов? См

сибо. Уважаемые народные 

деnутаты, я вас прошу остать

ся на своих рабочих местах. 

Уважаемые наро д ные де

nутаты! Вчера вы nриняли 

решение nередать воnрос о 

досрочном nрекращении де

nутатских nопиом6чий н а

ро д ного деnутата Миронова 

дпя рассмотрения на заседа

нии Мандатной комиссии 

Съезда . Слово по данному во

nросу nредоставля етс я сек

ретарю Ман датной к оми сси и 

народному деnутату Жура

веnь. Пожалу йста. 

Щуравеnl! Е. Н., J<уйб ь iшев 

ский территориальн ый изби 

рательный о к руг, г. Москва. 

Уважаемые к ол л е г и! Сего
дня по nрось бе Секретариа

та Съезда собралась Мандат

ная комиссия и рассмоти ~ ла 

сообщение о вчерашн е м ГО

лосов а нии по вопросу о до

срочном прекращении полно

мочий Миронова Виктора 

Пим е новича. На основании 

статьи 10 Закона РСФСР « О 

статусе народиого деnутата 

РСФСР», которая не пр еду

сматривает возможности nри

остановпения nолнемочий де

путата ( зачитываю: трлько с 

личного заявления депутата 

е> сложении nолноr.~очий), 

припятое Вами вч~ра реше

ни е н еверно , не считая еще 

к. того, 'Ч11'0 вы не виес.пи этот 

воnрос в повестку дня, на

рушив тем самым . регламент. 

Позтому перед голосовани 

ем я и члены комиссии убе

дительно nросим вас веР

нуться к рассмотрению этого 

воnроса. Е~и вы считаете 

необходимъiМ, то заявяение, 

nисьмо, nо:д которым прдn и 

сапся Миронов, можно nере

дать на рассмотрение соот

ветствующим органам, что

бы они nриняли решение. 

Нужно вернуться к этому 

воnросу и отменить то реше

ние, которое вЫ вчера оши

бочно nриняли . Благодарю 

за внимание. 

ПРедседательству ю щ и А . 

Так, сnасибо. БудУт ли воn

росы к Мандатной комиссии? 

Нет вопросов. Тогда я став

лю на голосование nредложе

ние Мандатной комиссии от

менить · nринятое Съездом 

решение о nрекращении nол

номочий народного депутата 

Миронова. Прошу народных 

деnутатов опре делиться. Идет 

голосование. 

. Результаты rолосовавия: 

решение nринято («за• nро

гопосовало 591, кворум для 
nринятия решен ия 517). 
Сnасибо, теперь nриступим 

к голосованию. 

Мы С вами ВСТре'I'ИМСЯ В 

21 час, как решили, и ДОГО

воримс я о дальнейшей рабо-

те. 

(Поспе перерьmа) 

Председательству 10 щ н 1:. 
Уважаемые народные депу

таты, nрошу занять свои ме

ст.а И ЦОДГ9ТОВИТЬСЯ К реги

страции. Прощу народных 

деnутатов зарегистрировать

ся . Будьте внима'l'еJIЪНЫ, идет 

регистрация. 

Результаты реГRСУрац11к : 

количество зарегистрирован 

НЬIХ народных деnутато в 851, 
кворум для работы имеегся. 

Слово nредоставляется пред

седатепю Счетной комиссии 

народному деnутату Чебота

ревскому . 

Ч ебота ревск11ii Р. З. Ува

жаемый Съезд, уважаемый 

Президиум! На ваше утверж

де ние nредлагается nротокол 

N2 3 Счетной комиссии девя

того (внеочередного) Съезда 

народных деnутатов Рос

сийской Федерации о резуль

татах та йн ого голосования 

no отрешению от должности 

Президента Российской Фе

дерации Е л ьцина Бориса Ни

колаевича от 28 марта 1993 
года. 

с В соответствии с nунктом 

13 части третье й статьи 104 
и статьей 121 10 Конституции 

Российской Федерации Счет

ная комиссия произвела по д

счет голосов, подаиных nри 

голосовании за отреш е ние от 

должности Пре зидента Рос

сийской Федерации Ельцина 

Бориса Николаевича и у . ста

новила : в бюллетень для тай

ного голосования за отреше

ние от должности Пр езиден

та Росси йской Федерации 

Ельцина Бориса Николаеви

ча была внесена кандидатура 

Президента Российсi~ой Фе

де рации Ельцина Бориса 

Нюtолаевича . 

Общее число народных де

nутатов Российской Федера

ции - 1033, число народных 

де путатов Российской Феде

р<).ции, получивших избира

тельные бюллетени,- 924. 
При вскрытJ!и ящюtов для 

голосования обнару жено 909 
бюЛлетеней, недействитель

ных бюпле-rеней - 24. 
Поданн ые голоса распреде

лились следующим образом: 

за отрешение - 617, nротив 
отрешения - 268. 

. таким образом. за отреше

ние от должное'fи Президен

та Российской Федерации 

Ельцина Бориса Николаеви

ча проголосовало менее 

большинства в две трети го

лосов от общего числа на

родных делутатов Российской 

Федерации, и он не считает

ся отрешенным от должно

С'!:И nрезидента Российской 

Федерации » . Подписи nред

се-дателя Счетной комиссии , 

секретаря, членов Счетной 
хомиссии имеются. 

Прошу утвердить. 

Председательству ю щ и й. 

Ува~емые наро дные депу

таты, будут ли вопросы no 
протоколу N2 3 к председате

пю Счетной комиссии? Нет. 

Тогда позвольте nоставить на 

утверждение nротокол N2 3 
Счетной комиссии. 

Извините, второй микро

фон . 

Задонский Г . И . , Молодо

гвардейский территориаль

ный избирательный о круг, г. 

Москва. 

У меня вопрос по nоря дку 

ведения. Депо в том, что пе

р ед тем; как мы пошли на 

голосование, я ставил во п

рос о неправомо чиости той 
nроце ду ры отр ешения П ре- : 
зицента, которую мы с вами 

о пределили. Если сейчас мы 

утверждаем зто решение, то 

есть результаты голосования, 

зто будет о з начать, что 

Съезд сегодня н арушил Кон

ституцию тait же, Jtaк он зто 

сделал вчера по отношению 

к Миронову, а сегодня - по 

отн оше н ию 1< Президенту. 

Предсе дательству ю щ и й. 

Сп асибо. Ставится на голосО

вание предложение Счетной 

комиссии об утвержд е нии 

протоitола N2 3. Прошу на

ро д ных деnутатов проголос<>

вать. 

Результаты rолосовавия : . 

р ешение приним ается ( •за• 

проголосова л <J 763, кворум для 

принятия реш ения 517). 
Чеботаревекий Р . 3 . На в а

ше утверждение nре длагает 

ся протокол N2 4 Счетной ко

миссии девятого (вн еоче р ед

но г о) Съезда н ар о д ны х де

путатов Ро ссийсiшй Федера

ции о резу .пьтатах тайного 

голосова ния по от зыву Пре д 

седателя Верховного Совета 

Российской Федерации Ха~ 

бу.Латова Руслана Имраиови

ча от 28 марта 1993 года. 

«В соответствии со статьей 

115 Конституции Российской 
Фе дерац ии Счетная комис 

сия nроизвела nодс-rет голо

сов, nодаиных при голосова

нии по отзыву Председателя 

Верховного Сов ета Россий

ской Федерации Хасбулатова 

Руслана Имрановича , и уста

новила : в бюллетень для тай

ного голосования по вопросу 

об отзыве Председателя Вер

ховного Совета Российской 

Федерации Хасбулатова бы

па вне сена кандидатура П ред

оедателя Верховно г о Совета 

Российской Федерации. 

Общее число народных де

nутатов Рос сийск ой Федера

ции - 1033, число народных 

депутатов Российской Феде

рации, nопучивших и збира

тельные бюллетени, - 924. 
При вскрытии тциков для 

голосования обнаруж ен о 909 
бюллетеней, недействитепь

ных бюл.л...отеней - 12. 
Поданные гоЛоса расnреде

ли лись следУющим образом: 

за отзыв - 339, против от

зыва - 558. 
Таким образом, за отзыв 

Пр едседателя Верховного Со

вета Российской Фе де рации 

проголосоваЛо м енее полови

ны народных депутатов Рос

сийской Федерации, и он 

н е считается отозванным с 

должности Председателя Вер 

ховного Совета Российской 

Ф едерации•. По дnиси пред

седателя Счетной комиссии, 

секретаря Счетной комиссии, 

членов Счетной комиссии 

имеются. 

Прошу утвердить. {Апло ди

сменты.) 

Пре дседательству ю щ и й. 

Будут nи у народных депу

татов вопросы к председат .е

пю Счетной комиссии no про
то колу N2 4? Нет . Тогда поз

вольте поставить на голосо

вание утверждение протоко

па N2 4. 
Результаты голосования : 

решение примимает с я ( « за» 

nроголосовало 779, кворум 

для принятия решения 517). 
Слово nредоставляется 

Пр едседа телю Верховного Со

вета Руслану Имрановичу 

Хасtiулатов)'. (Аnлодисменты . ) 

Хасбулатов Р. И . Уважае

мые народные деnутаты, от

I < ровенио говоря, я очень 

удивлен этими результатами. 

За три го д а, с тех пор как я, 

будучи nервым заместите

лем, затем Председателем 

Верховного СоВ'е'Га, nытаюсь 

осуществлять эту очень не

легкую работу, мне казалось, 

ЧТО еСТЬ ОGИОВаИИЯ быть 

мною иедовольиыми гораздо 

большему количеству депута

тов . Оказывается, всего лишь 

339. Так что большое спаси

бо вам за то, что вы еще раз 

nодчерi<иули свое доверие. 

Всем нам на д о очень серь

езно nодумать ' над этими ре

зультатами. Давайте будем 

откровенны : результаты ГО

лосования, конечно, несоп<>

ставимы . Съезд и Верховный 

Совет вправе no своей ини 

циативе nрактически в лю

бое время заменить Предсе

датепя Верховного Совета, и 

в этом не следуе т усматри

вать ни драмы. ни трагедии. 

Таков статус высшего nред

ставителького органа, тем 

более когда в его составе 

имеется д ост аточное количе

ство достойных людей. Дру

гое депо, когда огромное ко

личество деnутатов в стрО

гом соответствии с Конститу

цией, на основе заключения 

:Конституционного Суда, пов

торяю, на базе Конституции, 

на основе соблюдения всех 

nроцедурных норм, едва не 

отрешают от должности Пре

зидента. Вот этот сигнал нам 

надо всем осмыслить, очень 

с е рьезно осмыслить. 

Сле д овательно, речь J1 д~ т 

об очень серьезной общена 

циональной проблеме, от ре

шения которой мы с вами 

не можем устраниться. И 

нам на д о подумать, еще раз 

подумать о тех решениях , 

которые нам nредстоит nри

нять и завтра, и в будУщей 

наш ей деятельности для то

го, чтобы действенным обра

зом повернуть социально-эко

номическую с итуацию в стра

не так, чтобы о существление 

решительных реформатор

СI<их действий дало н аши м 

людям реальное о блегче ние . 

Полагаю, именно здес ь ко

рень всех наших nроблем и 

нашей трагедии, она оч евид

liа, она присутствует в на

шей жизни, но мы ее nыта

емся nобедить. 

Еще раз благо да рю за дО

верие, уважаемые наро д н ые 

депутаты! (Аnлодисменты.) 

Пр'едседатсльству ю щ и й. 

Уважаемые- народные депу

т а ты, разрешите на э том за

кончить сего д ня работу. 

Завтра начин аем в 10 часов. 

Заседания 

седьмое 

н восьмое 

Бол ь шой К ремле вский дво

рец. 29 марта. 1993 г од а. 10 ча 

< ов . П редседа т с л r..ствуст Пред 

се да тель Ве рх овного Совета 

Р оссийс к ой Федерации Р . И . 

Ха сб улатов. 

Пре дседательс тв у ю щ и й. 

До б рое утро, уважаемые де
n у таты! Пригот ов ьтесъ , nо

жалуйста, к регистрации. 

Результаты регистрации: 

количество зарегистрирован

н ых наро д ных депутатов 750. 
Кворум им ее тся. Можем 

н ачат ь нашу работу, 

Уважаемые кол леги! Я бы 

хотел, чтобы Тамара Ильи

ни чна Лета н ем ного ра сска

зала о тех событиях, кот о

рые вчера произошли. Пожа

луйста. 

Лета Т. И., Октябрьский 
территориальный и зб и ра

тельный округ, Волегодекая 
область. 

Уважаемый Борис Никола

евич! Мне жаль, что Вас н ет 

сегодня на С ъезде. Но я дУ

маю, что Вы меня услыши

те. Как Вы и Ваше окруже

ние до п устили вчера на ис 

торическом месте России раз

гул, разбой и ра сп раву н ад 

народным~<~ депута тами , по . 

смеВПiими выска зать свое 

мн е ние на Съезде?! Ваши 

сторонники ( а Вы так сказа

ли вчера на митинге) говори. 

ли н а м бранные слова, вы 

крикивали угрозы. А Вы 

в едь благодарили их за эту 

nо дде ржку. 

Если эта nо дде ржка выра

жалась в хулиганских дей

ствиях, в бранных оскорб

лениях, а одному из народ

ных депутатов нан есе н а руб

л е нная рана головы, и Вы 

даже не смогли защитить 

малую горстку женщин-де 

nутатов, то это не расцвет 

демокра тии , а ее закат. 

Вы часто nовторяете, что 

Вы всенародно избранный 

Президент. Тогда nочему Вы 

не выступили с обращением 

и на другом митинге, кото 

рый был в нескольких сот

нях метров от Вас? А ведь 

Вы и з бирались народом как 

гарант и символ мира, спо. 

койств ия и согласия в се х 

россиян. И если nри рефе

рендУме Вы рассчитьmаете 

только на таких сторонни

ков и их nоддержку, то о с 

тается только сожалеть . (Ап · 

лодисмепты . ) 

Председатепьству ю щ и й. 

Давайте nригласим минист

ра внутренних дел. И навер 

ное, nусть объяснит .. . (Еnум 

в зале, выкрики.) Да, мини ,. 

стра внутренних дел и мэра 

Лужкова. 

Депутат Голишников, nо

жалуйста, коротко. 

Голишинков А . М., Ленин

ский территориальный изби-

рательный округ, Удмурт

с ка я Республика . 

Уважаемый Съезд! Мы с 

вами, уважаемые коллеги, 

работаем три года. И навер

ное, НИitто из вас не скажет, 

что выстуnающий перед ва 

ми ваш nо1tариый слуга -
народный деnутат России Го

пишников очень часто выбе

гает к микрофонам или где

то что-то кричит н едозволен

ное. 

Да, я nриехал сюда голо

совать не за Бориса Ельци

на. К сожалению, не nрошла 

кандидатура Власова. Была 

бы совершенно иная ситуа

ция. Но это не главное. 

Уважаемые коллеги! Вче

ра, когда мы, наро д ные де

nутаты, за1шнчив заседание 

в этом зале, вышли на ули

цу, что мы обнаружили на 

Васильевеком спуске? Убра 

ны турникеты, стоит толпа 

нар1шманов . (Шум в зале.) 

Уважаемые товариwи! Я 

30 л ет работаю с уголовным 

миром и знаю эту Jtатегорию 

лиц. Уголовников там не бы 

ло. Там были как раз nред

ставиТели вот этой псевдоде
мократии, опьяненные нар

котическими средствами. 

В этой связи, уважаемые 

то ва рищи, я обращаюсь к 

вам с заnр о со м. 

Уважаемый Съезд! 28 мар
та 1993 года около 23 часов, 
когда я вместе со всеми дру

гими народными депутатами 

Российской Федерации воз

вращался из Кремля в гости

ницу «Россия » , мне на Ва

сильевском сnуске неизвест

ным nожилым мужчиной 

был нанесен удар по г олове 

металлическим nредметом , в 

результате чего мн е nричи

нены ушибленная рана голо

вы и сотрясение головного 

мозга. 

О сновными условиями для 

этой физической расправы 

явились следУющие nричи

ны . 

Первое. Заяв.пение Пр ез и

дента Российской Федерации 

Ельцина. сделанное им на 

этом же самом месте не

сколькими часами ранее о 

том , что его хотят уничто

жить физически. если не 

удастел сместить. 

Второе, Отсутствие турни

кетов и ограждений для 

безоnасноrо прохода народ

ных деnутатов . в результате 

чего народны е деnутаты бы

ли вынуждены поодиночк е 

продираться скsозь толnу 

наркоманов и nсих ич еск и 

больных лиц, 

Третье. Самоустранение 

р аботнико в мо ско~ко й ми

лиции и службы безоnасно

сти от своих прямых обязан

ност ей . 

На основании излож е нного 

прошу народный Съезд дать 

мне отв е т на сл еду ющи е 

вопросы, 

П ервое. Соотв е т с тву е т ли 

содержание выстуnления 

Пр е зидента Российской Ф е

дерации Бориса Ельцин а 28 
маРта 1993 года на Васцльев

ском сnуске тр е бованиям 

главы 131 Конституции Ро с

с ийской Ф е дерации? Право

мерно ли после таких дейст

вий е го nребывани е на nосту 

Прези дент а Российской Фе

дерации? 

Второ е, К е м из ру;tоводст

ва сп е циальных служб. от

в е тственных за безоnасность 

наРОдных депутатов. n р иил

то р е шение убрать турник е

ты и тем самым обречь на

родных депутатов на физи
ческую р асп р а ву над ними? 

Правом е рны ли д ейс твия 

м эра столицы Лужкова. к о

торый ответст в енен nерсо

нально за этот участок рабо

ты? 

Благодарю вас за внима
ни е . (Аплодмсмевты . ) 

Председательству 10 щ и й. 

Спасибо. Дело в том. что no 
закону, как вы зна ете . орга

низаторы митинга н ес ут со

ответствующую ответствен

ность. Я просил бы Ген ер аль

ного прокурара высказать 

соображения о том. какие 

р е ш е ния нам надо nриня т ь. 

Н е хотелось бы особо затя

гивать этот воnрос при его 

важности. Это одно. 

Второе. Я хочу · напомнить. 

что когда сЛучилась пробле

ма суотергейта" . Конгр есс 

назначил специального про. 

курора для расследования и 

деят е льности Пр е зид е нта. 

Может быть, н ам здесь, на 

Съезде. nринять тахо е р е ше

ни е? (Шум в за.ле . ) Спе

циально nоручить Верхов 

ному Совету принять р еше 

ни е. Мож ет быть. сnециаль

ного прокурара назначить 

для того. чтобы рассл едова ть 

все эти деяния. Но нельзя 

так в конце концов nр~зы
вать. Вчера раздавались отк

ров ен ны е nризывы к бунту. 

СловG nредоставдяется Г е

н ерал ьному прокурору Рос

сийской Фед е рации. Второй 

микрофон, пожалуй ст а. Ба. 

л ент ин Г еор ги ев Ич. 

Cтeoalll(oв В . Г.. Хабаров

ский национально -те ррито

r-иапьиый и зб ирательный ок· 

руг Хабаровский край. 

Уважаемый Пр едседате ль. 
уважа е мые народные деnу

таты! На вчерашний день 

был назначен и санкциони
рован м эрией митинг. Но, на 

ско лько мне nомнится, он 

был разреш ен в соответствии 

с этим докум е нтом только 

до 16 часов. Следовательно, 
все организаторы, все, кто 

nровел митинr. кто его не 

завершил в разрешенное 

вре мя . по закону об общест. 

венных организациях до.пж

иы н ест и ответственность 

J(роме того, в любое время з~ 
обесnечение общественного 

порядка несут ответствен

ность те работники органов 

внутр е нних дел. которые по 

схеме , rro плану, утвержден

ному руководством Главн ого 

управлен ия внутр е нних дел 

14. ЧЕТВЕРГ, 

1 АПРЕЛЯ roccuпettnи · ПIЗЕТII 

- города Москвы . отвечали за 
охрану обществ е нного по

ря дка именн о в этом районе . 

То . что вечером был снят 

турникет . - это является . ко. 

нечно, прямым нарушением 

обеспечения охраны общест. 

в е нного nорядка . И в связИ с 

настулившими тяжкими пос

ледствиями долж~;~остные ли

ца. которые до.nжны отве

чать за организацию обще

ственного · nорядка, вnолне 

могУТ нести да)Ке м уrолов

ную ответственность. 

Что хасается nроведения 

какого-то другого расспедо

вани11 - это р ешать. конечно. 

Съезду , 

Пред седатепьетву 10 щ • L 
Да, это в ' ерно . Первый мик

рофон. пожалуйста. 

Шашвиашвили И . А,. Rи

селевский территориальный 

избирательный округ, Кеме

ро~ская область . 

Мы В'lера nрехрасно слы

шали призыв мэра Лужкова 

о том. что нам очень небез
оnасно выходить до 16 ча
сов из здания БКД. У меня 

в руках протокол совещани.я 

nРедставителей ПравитеJIЬ

ства. nрокуратуры, ГУВД го

рода Москвы . Совещание вел 

начальник ГУВД города Мо

сквы. Подnиси: Бакиров, Ки

селев . Шnортий, Скурлатов. 

Здесь написано: «П ринято 

реш ение: встречу с деn:rrа

тами на Васильевеком cny. 
ске 28 ма рта 1993 года завер

lШ!ТЬ до 10 часов 30 мину-r 
(это то. что утром) . встречу 

во з обиовить в 16 часов• . 

Я не знаю. нужны ли ка

кие-то комментарии к это

МУ. наверное . и так в се ясно. 

Пр едседательств у ю щ и й. 

Асланбеку не спожно отка

зать. Съезд тр ебует, чтобы 

н е медленно сюда явились 

Лужков и .министр внутр ен

них дел Ерин. Это первое. 
Второ е. Просьба: Редах

ционной комиссии подгото

вить небольшое nостаиоВJJе

ние no этому воnросу, в ко

торам совершенно 'lе'!'КО 

обозначить . что, ес ли ува

жаемый Борис Николаевич. 

По езидеит, будет призыват1о 

к бунту, мы н е медленно вер.. 

н е мея к рассмотрению этого 

вопроса. Пр ошу это nодЧерк

нуть в этом постановлении. 

Это nерво е . 

Второ е. вызвать сюда ЧеР

номырдина. Что он делм 28 
чиспа? Что делает nре:мьер

министр и его министры? И 

что делает. я никак не могу 

nо1шть. министр безоnасно

сти? Он что. адъютант уже 

или вс е- таки министр без

оnасности? Вот эти вощюсЬ( 

нам сегодня надо выяснить. 

И в конце концов надо, чтоб 
Правительство работало на 

государство. . 
Достаточно? Я nрошу тю

голосовать по т е м предложе

ниям. которые я сделал. Вы 

звать должностных лиц -
Ерина, Лужкова . Первое . 

Второ е. Редакционной ' ко

мис с ии nодготовить жесткое 

р е шение. Николай Тимофее

вич . Вы . надеюсь, слышите. 

ПРОШУ голосовать . 

~езультаты rолосован11r. 

(<< з а:. проголосовало 678, кво
рум для лрниятия решения 

517). 
Пожалуйста . обесnечьте 

nоиглаш е ки е и явку сюда к 

пnемьера, и министра внут

р ен них дел. и мэра Лужкова. 

Уважа е мы е коллеги, на

д е ю с ь . мы nри сту n ае м сего. 

дня к зав ер шающей части 

нашей работы. У нас оста

л ось два nро е кта rтостаиов.п ~ 

ния . Наверно е. н е надо ГО· 

.посовать? Позвольт е, я rrосо

ветуюсь со своим окруже 

нием. Григорий П е трович. 

пожалуйста . 
Дорофеев r . п ., председа

т ел ь К о миссии по соблюде

нию Р егла м е нтов Съезда на

ро дн ых депутатов Россий

ской Ф едерац ии и Ве р ховно

го Совета Ро сс ийской Ф еде

раuии. 

Мы пр о должаем работу no 
rrоинятой пов ес тке Съезда

рассмотр е ни е воnросов. кото

ры е уже включены в повест

ку дня . 

Пр едс~ателъству 10 щ 11 А. 

Спасибо . Поря д ок только что 

опр еде лили. От Редакцион

ной комиссии слово rтредо

став.плется Николаю Тимо. 

фе е вичу Рябову . Пожалуй

ста . Никол ай Тимоф еев ич. 

Рябов Н. Т., заместите.т. 

П редседателsl' В е рховного 

Совета Российской Ф е дера
ции. 

Уважаемые народные де

nутаты. ува~ е мый Пр ези

диум. Я nрошу вас обратить

ся к рассмотр е нию nроекта 

nостанов.пения Съезда народ

ных деnутатов «0 неотлож
ных м е рах по сохранению 

конституционного строя Рос

сийской Федерации». На 

прошлом заседании Съезда 

по nоручению Редакционноi 

комиссии я докладывал ва м 

содержание даниого nроек

та nостановления. С е йчас 

хотел бы обратить ваше вни

мание на то , что даiПlЫЙ 

лроект nостаноап е ния пред

лагается д.пя рассмотр е ния 

Съ е з до м. за исключением 

nункта 2. который вчера по

лучил благоnолучное разре

шение. Поэтому nункт 2 дан
ного nостановления надо вы

черкнуть и можно n ере хо

дить к реш е нию волроса о 

nорядке его рассмотрения. 

Есть два варианта. 

· П е рвый вариант. Принять 

данный nроект пост а новпе

ния за основу, nолуч11ть в 

т ечен и е устаномеиного 

Съездом вр е м ен и поnравки, 

nооаботать с ними. а затем 

снова представ ить Съезду, 

И второй вариант . Пойти по 

каждому пункту отдельно И. 

nринимая каждый пункт. за

тем nринять nостановп ен и е 

Съезда в целом. 

(Окончапие ва 15 - А: етр.J 
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IX { в неочередной) СЪЕЭД НАРОДНЫХ 

ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Окончание) 

(Далее в ходе седьмого и 

восьмого засеАаний последо

вала дискуссии, в результате 

которой было · принято по

стаповлепие Съе~а по пер
вому вопросу повестки дпя, 

которое публикуется от

дельно . 

ПредседательствуJо щ и й. 

~.Уважаемый Съезд! Мы вы-
! t звали министра внутрен

них дел Ерина Виктора Фе

доровича и мэра Москвы 

Лужкова для того, чтобы они 

нам nрояснили ситуацию. 

Пожалуйста, Виктор Ф едор о

вич , вам слово. 

Ерин В. Ф. За nоследнюю 

нед е лю в Рос с ийrnой Ф е д е ра

ции резко возросла митинго

вая активность. Было nрове

дено более 160 митингов, nи 

кетирований, шествий раз 

ли'11lой наnравленности. Эта 

в несколько раз больше, чем 

за аналогичный nериод -
nредшествующую неделю . 

Наиболее острое nротиво

стояние отмечалось в городе 

Москве, и вчера оно достиг

ла своеr:о аnогея. В установ

л е нном законодательствам 

nорядке целый ряд различ

ных общественно-nолитиче

ских движений обратился в 

мэрию города Москвы с уВе-

~ "', домленнем . о nрове де нии 

~ • свцих шествий, манифеста

ций, митингов. Более nод

робно об этом, видимо, nро

информирует вас мэр горо

да Москвы Юрий Михайло

вич Лужков. 

ор · ганы внутренних дел 

nре д nринимали все необхо

димые ус_илия для того, что

бы ;;~то nротивостояние не 

nереросло в м а ссовые столк

новения , бесnорЯдки с тяж

кими nоследсТвиями. Прово

дилась активная работа как 

с организаторами этих ми

тингов, тart и работа по обес

nечению nравоnорядка . Мы 

были вынуждены nомимо 

т ех н еско льких тысяч ра

ботников милиции, которые 

бЬ1ли задействованы в р е ш с

нии задач охра~rы nравоnо

рядка, nоднять курсантов 

учебны~ зав еден ий МВД, вы

дiJинуть необходимые рез еР

вы министра внутр ен них дел. 

Был и nрИгсiтовлены сnеци
альные средства, которые в 

соответствии с законом мо

гут и сnользоватьс я в случае 

возникновения массовых б ес

nорядков . 
Пре дпр инятыми усилиями 

•щм удалось не доnустить 

столкновения этих двух nро 

тиво стоящих движений: с 

одной стороны, участников 

М!1ТИнга, который nроводился 

на Васильевеком сnуске (по 

оцеющм, а нем уча.ствовало 

до 100 тысяч человек) ... (Шум 
в зале.) 

РУ СJ!цн Имранович, я могу 
n родолжать? 

Председательствующнй. ,ца, 

Itонечно, 

Ерин В. Ф . ... и участников 

~итинга, который nроводилсJ.I 

сТрудовой Россией», «Трудо

вой Мос1tВОЙ», так назьmае 

мьrм Фронтом национального 

сnасения у Белого дома, а 

затеrа, ими бьmа ~;~редnриня

та nonытita двинуться в сто· 

рану Васильевекого сnуска. 

Если бы ото было доnу 

щено, nоследствия вы може

'!' е себе nре дстав ить . 

Т е n ерь - в отношении ин

цидента, J<оторый имел ме 

сто вчера вечером. 

Я хотел бы вначале сооб

щить вам о том, что в связи 

с . такой наnряженной обста

нов кой и наличи ем бол ь шо 

го числа людей на Васильев

с.кqм сnуске работниками ор

ганов внутренних дел, доnол· 

н11те~ьными силами обще

ственности, выделенными 

мэрией сnециально для nод

держани я общесТвенного nо

рядка, был организован ск о

рццор» не в д о.ль Васил ь ев

Сitого сnуска, вnраво, где в ы 

обiЦЧно выходите, а nрямо , 

неnоср едст в енн о от Сnасских 

ворот. И nроводилась разъ 

я снительная ра бо та со всеми 

деnутатами, которые выхо 

дили, о том ... (Шум в зале). 

Председателъств у ю щ ий. 

Про wу nотише, nо11ождите ... 
Ерин В . Ф . ... что в сЩ !З И 

с больЧJИI'I! числом лю де й на 

В ас ил ьевек ом сnуске реко

м ~ ндуется и дт и по «к оридору 

безоnасности», сnециально 

сделанному вч ера. Кроме то 

го, . на территории Кремля 

б:ьmо nоставл ено достаточное 

Itолич ест во автобусов, на ко 

торд i.Х депутаты могли вые 

хать и nо дъеха ть неnосред 

с т венно к гостинице. 

В отношении инцидента с 

депутатом Голи · шни ковы м . 

П ервое сообщение nоступило 

к работникам ми л иции в 

гостинице «Россия» о том, 

что в толпе митингующих на 

Васил ьевеко м сnуске звер

ски иЗбит и nаре за н один из 

НаJ;?о дн ых деnутато в Росси и, 

ко~орого . отвезли в и нститу т 

:им ен и Склифосовского. Вот 

это бы ло nервое сообщен и е. 

~дварительное доз н ан ие 

nока зало, что на наро д ного 

депутата Российской Фе де

рации Голишни кова Алек 

сандра Михайловича было 

совершено наnа 11е ни е граж 

данином, который ударил 

его (no nервонач аль ньtм дан

ным) сумкой по голове в тот 

момент , ког ца он nо д ош е л к 

толn е людей и обсуждал с 

ними воnрос о том, как он 

Голосовал, за что голосовал и 

т ак далее. По с ле этого работ 

}Jиками милиции он бьm до

ставлен к машине «ск орой 

nомощи ». На этой авто маши 

н е он был отвезен в институт 

им ен и Скл иф осов с кого . 

Нейрохирург Аминов, ко

т орый проводил обследова 

ни е, nост ав ил д иагн оз : ПО !\ ОЗ 

рение · на сотр.яс;ение головно-

го мозга, ушибленная рана 

левой теменной области. От 

Оitазаиия медицинской nо

мощи в условиях госnитали

зации народный деnута т от

казался, nопросил дать ему 

ВОЗМО~tНОСТЬ вернуТЬСЯ В ГО

СТИНИЦу «РОССИЯ > . 

Раб&rники милиции неод

нократно обращались к на

родному д е nутату с nросьбой 

дать необходимые объясне

ния. nоказания no nоводу 

этого инцидента. По факту 

было н е м ед ленно возбужд е 

но уголовное деда, по nриз

накам части nервой статьи 
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сийской Федерации. Однако 

nока мы официальных nока

ааний от народного деnутата 

не им еем. но работа no рас
сл е дованию проводится. У 

nРокуратуры есть возмож

ность осущ е ст · влять nроку

рарекий надзор, как nолож е 

но, за ходом дознания . Я дУ· 

маю. что ' no его результатам 
мы смож е м nроинформиро

вать народных деnутатов 

более nодробнtЭ . 

Кроме того. я должен до

пожить: сообщение о том. 

что якобы охрана общест

венного nорядка была nрек

ращена. не с<ЮТветствует 

действительности. В районе 

Красной nлощади, Васпльев

ского cnyc~a. гостиницы 

«Москва" наряды дежурят 

J<руrлосуточно . Поверьте 

мне. работникам органов 

внутренних дел. работникам 

милиции. военнослужащим 

внутренних войск нелегко в 

этих сложных условиях 

об е сnечивать общ е ственный 

ПОРЯдОК . Они работают КРУГ

ЛОСУТОЧНО (с громадной n е 

р е работкой). в довольно 

сложных условиях nовыш ен

ного nротивостояния различ

ных nолитических движе

ний. Но как и nоложено в 
соответствии с законодат е ль

ством . они свой долг выnол

няют и. я уверен, будут вы

nолнять и дальше, 

У м ен я вс е . · 

Председательству ю щ н й. 

Е~ь ли воnросы? ВИктор 

Ф едо рович. зд ес ь сейчас рас

nространено заявл е ние 

nресс-с~кретаря Презид ента 

Российской Ф еде рации. Kai< 
Вы считаете. на что оно на

nравлено? На то . чтобы сю

да nриходили толnы и на

рушали общ ественн ый ' nоря

док? Прочтите : «Своими н е
nрекращающимися антикон

С ':' итуционными действиями. 

бесконечными наруш ен иями 
регламента Съезд_, Пр ев ра

тил себя в мстительную ком

мунистическую инквизи

цию", 

Вот такие слова официаль

ного пица не содействуЮт ли 

ррцхрд:у сю~а люд ей и тако 

го рода действиям. о кото

рых Вы ТОЛЬКО ЧТО ГО'ВОРИ 

ли? 

. ' Ёрив В. · Ф. Уважаеыый 
Рvсл ад Имр анов ич. я не ви
дел . заявления nр ес с -сек ре

таря Пр е зидента и думаю, 

что в мои функции не вхо

дят хамментарии чьих-то 

заявлений. 

Председатет.ству ю щ 11 й. 

Нет вощюсов? Есть. Виктор 
Федорович. не уходите. По

жалуйста. nервый микрофон, 

Михайлов С. А, Уважае

мый Руслан Имранович, ува
жаемые коллегиf Я очень 

nросил бы всех (и самого се

бя тоже) умерить эмоции и 

nостараться избежать втяги

вания Правительства в те 

nолитические игры, которые 

сейчас идут, Давайте созда

дим ХОТЯ бы ОДНу СТРУКТУРУ 

в стране, которая будет cno· 
койно работать. Не надо пе
ретягивать сейчас Прави

т ельство ни на одну из сто

рон. Вы nоймите ситуацию в 

Пu ав ительстве ... 
Предс едательству to щ н А. 

У Вас воцрос им еетс я или 

пет? 
Михаtfлов С. А. У меня 

конкретное nредложение. 

Руслан Имр а нович. 

Пр едседательству ю щ и А. 

Если нет вопросав , то я от 

nускаю министра внутрен

них дел . 

Михайлов С. А. У м еня 

есть nре.цпожение. Давайте 

nрим е м к сведен ию заявле

ни е и не будем обсуждать 

этот воnрос. 

ПредседатеJtЬству ю щ и й. 

Пожалуй с та, м эр Моск вы 

Лужков . П ожалуйста, Юрий 

Михайлович . 
Лужков Ю. М., м эр r, Мо 

сквы. 

Уважа е мый Съезд ! Я выз

ван для дачи объясн е ний по 

поводу сорытий . nроисш ед

цrих в Mornв e 28 марта 19!J3 
года . Я хотел бы вначал е 6б

Р1!Тить внимани е на н е интел

лиг е нтную форму nри гла ше

ни я . Съ езд н е суд , П оэтому 

я считаю н еобход и-мым д ать 

n оелвар ит ел ьную информа 

цию no случившемуел фаr<ту. 

Мэрия и nравит ельс тво 

Москвы выражают сожале 

ние в связ и со случившимел 

единичнь1м (я n од ч е ркиваю 

это) фа;кто.м и рады в и дt>т ь · 
ЖИВЫМ, З710РОВЫМ И :: m е р 

ГИЧНЬtМ депутата, Г ол ишни 

кова Александра Мих ай ло 

вича. 

Что было в э ти дни в Мо 

ск в е ? 15 и 17 марта . то есть 

бо л Ре ч е м за 10 пн е й ло 28 
м а ота. в соответствии с 

им е ющимся nооя лко м ( к со

жалени ю, закон о ПООR "де

ним де монстраций и митин

гов до сих П01) не nринят , и 

это о с ло жняет нашу работу ) 

м э р nодписал разр е шени е на 

три митинr а и два ш е ств и я 

с nров еде ни е м митинго в. 

Один ми т инг у парка им е ни 

Г орького no договоренност и 

с организаторами должен 

был быт~ пров еде н без шест 

вия. 

Однако уже в начале nня 

было доnущено n ерв ое нару-

шение. и колонна «Трудовой 

МосквЫ» и других аналогич

ных no nолитич е ским на

nравл е нностям структур 

двинулась к Новому Арбату 

от nарка Им е ни Горького. 
Митинг сТрудовой Москвы», 

так называемого Фронта на

ционального сnасения и дру

гих аНалогичных структур 
был nроведен у Белого дома. 

Они должны были по дого
воренности и no согласова
нию с организато рам и (я nод· 

чер:киваю это) собраться у 

Новоарбатrnой nлоща д и , с 

ними было <..-оrпа с овано ш ес т

ви е к Белому дому, и там они 

должны бы ли nров е сти и за· 

кончить митинг. Одна.ко ор· 

г аннза торы сочли для себя 

вnолне доаустимым вторич

но нарушить договор е нности 

и расnоряжение мэра . Они 

разв е рнули люд е й от Бело

го дома и nытались чер е з 

Боровицкие ворота выйти на 

набер е жную реки Москвы и, 

так rnазать. состыJ<:оваться 

для организации мощной 

конфдиктной акции с дРУ

гой маниф е стаци е й , которая 

n р оходила на Васильевеком 

сnу ске. 

Мы nредnриняли силами 

ГУВД и силами доnолнитель

ных структур, выделенными 

Министерством внутренних 
дел, меры, которые nозволи

ли нам увести эту неоргани

зованную толпу от движения 

к Васильевекому сnуску с 

nомощью окружного манев

ра, Я вынужден был опера

тивно nриказать ГУВД и 

дать согдасие на их движе

ние вл е во. к Ман е жной DJIО

щади, где они nровели, уже 

незаконно. свой митинг. 

К сожал е нию , nолитиче

ские страсти настодько на

калены. что митинги из нор

мальной, демократической. 

сво~дной системы воле
изъявления .nюдей, участ

вующих в этих митингах, 

nереходят в разряд вульгар. 

ных. оскорбительных и ;rже 

н е nрерывных обращений и 

действий no отношению к 

nредставите.плм исnолни

тельной власти и Президен 

ту, Я хотел бы nривести ло

зунrи, которые мы отмечаем 

на этих митинг ах: •долой 

оккуnационное nравительст

во Ельцина!» , «деnутат. до

бей гадину!,. (призыв к Фи

зическому насилию) , сРазда

ви гадину сионизма!» (при

зьrв к физическому насилию) 

и так далее. 

Я считаю, что нам вс е м 

нужно в nервую оч еред ь (я 

об этом говорил на с едь мом 

Съезде ) заняться делом, ус

nокоить nолитические амби

ции. и тогда нам в Москве 
будет легче вьшОJiнять свои 

обязательные для нас функ

ции no об е сnечению nраЦ~Уi\.0-

рядка и безоnасности вс е х 

формирований и работы всех 

деnутатских орrанизаций. 

Rроме вчерашнего случая. 
21 марта у нас уже был слу

чай изби ен ия деnутата, чл е

на Верховного Совета Рос

сиtfской Федерации, П е тра 

Филиnnова той демонстра

цией и мИ'l'ИНГОМ, к отор ы е 

ПРОХОДИЛИ ОТ ИМеНИ «Трудо

ВОЙ Москвы• и Фронта на

ционального сnасения ОJ< оло 

Велого дома. Он был из бит, 

и сейчас возбУ'Кдено уголов 

ное дело no этому факту. 

В отнош е нии вчерашнего 

в ечернего инцид е нта л хотел 

бы сказат ь следующее. Все 
деnутаты, которые хотели 

безоnасно дойти от Кр емля 

до гостиницы о:Россил», име

ли nолную вооможность это 

сделать . Были выд е л ен ы ав

'fомобиnи, которые· nостоян· 
но курсировали между nло

щ адь ю и гостиницей . Был ор

г а низован коридор, об есnе

ч енн ый соответствующим со

nровождением со стороны 

nравоохранит е ль ных органов, 

который немножечко изме

нил путь следования деnута 

тов к гостинице «Россия». 

Он был обеспеч е н турнике

тами. загородками, силами 

nравоnорядка органами 

милиции и общественника

ми . nредоставившими безу

словную безоnасность всем 

деnуТатам, которые хотели 

ее найти. 
Я считаю, что в данной си

туации Министерство внут 

р енн их дел, Главное уnравле

ние внуТренних дел и мэрия 

Москвы сделали все возмож 

ное, и докладываю Съезду, 

что мы и дальше едеnаем в се 

для того, чтобы все деnута

ты, которые нуждаются в 

б ез опасности и хотели бы ра

ботатъ в условиях, со rла сую

щихся с реалиями. склады

вающимися сегодня в Мо ск

в е , быди обесnечены б е зоnас

ностью . Сnасибо за внимание . 

Пре цседатель с т в у ю щ и й. 

Уважаемые коллеги, дедо в 

том, что надо будет nодгото 

вить какой - то nроект реше 

ния. Ясное дело, что нару 

шений у нас много, вы о них 

знаете. К сожалению, речь 

идет о том, что некоторых 

митингующих зовут сюда з а 

плату, У на с очень много до 

казательств таких случаев . 

когда им выделяют тран

спорт. Чуть ли д аже не с 

оружием готовятся какие-то 

боевик и - и там. и там , и со 

всех сторон. Должностны е 

лица возбуж даю т обществен 

ное недовольство. Все зто 

нам надо будет оснооательно 

изуqить и nринять в конце 

дня. до завер ш ения Съе зда, 

серьезное nостано вление. 

<> 
В конце восьмого за се д ания 

с заключительным словом 

выстуnил П редседател ь Вер

ховного Совета Р . И . Хасбу 

латов. (Оно оnубликовано в 

«Российской газет е • 31 мар 

та с . г.). 

На этом Съезд законч ил 

свою работу. 

Курьер · аарубежьи: на всех мерн~анах------~ 

Помощь с Запада пойдет только в обмен на реформы 
«Для фи нно е вме ш11 r е л~~ · ~~ 

во ену тр енние дела России, 

даже е сли т11ковое имеет все

го лишь форму 311явления nод 

держки , - дело непростое. В 

Фи нлян дии н а собстве нн ом 

оnыте э н 11ют , чем обора ч нв/1-

ется в мешательство изв н е в 

решение в нут ри политически х 

про б лем. д потому , - nродол

жае.т nК)лейсрадио, - сейчас 

н11иболее ..,кту11льной пробл ' е· 

мой ост11етс11 воnрос: к а (< им 

образом сторонние н ..,блю д ё!· 

тели , вк лючая Ф инля н дию , 

долж н ы реагиров.., т ь н.., про.

исходllщее в Росскн 1 а 

венное мнени~ несомненн~ 

согласно с nро т ивниками Ель

цина, которые утверждают , что 

Запад диктует свою nолитику 

России. Нако~ец российские 

руководи т ели пр.,кр11с:но зна

ют, что даже еслн Ельцин был 

nриглашон н\{соаещание в вер

хек «боnьшо.:1 · семерки», Заnад 

решнтс11 на nредоставление 

шнрокоi1 nомощи только в об

мен на суровые мерь• по оздо

ровлению экономики, которые 

... А между 

еще усугуб111 СОЦИ/1ЛЬНЫi1 Кри

ЗИС, 

Итоги IX Съеэдо нороднь1х 

деnутатоа, предстоящиlli 25 an· 
реля референдум nо-nрежне

му 11 Центре ВНИМIIННЯ фИНСКИХ 

средста массовой ннформации, 

сообщает из Хеnьсинки собст· 

венныi1 корреспондент аРос

сиЙскоi1 газеты• Серrей Пан

нратоа. 

Н11ряду с nубликаци11ми, 

одобряющими денстви11 Пре· 

тем 

эидента России, эдесь «суще· 

с т вуют м другие мнения , в со

отве т ствии с ко т орыми nод

держкil , оказываем1111 Заnадом 

Борису Ель ц и ну в нынешн е>i 

борьбе з11 вл..,ст., , может nо

влечь э.., собой неnредсказуе

мь•е nоследстви11». Эт.., ц ита та 

нз комментари11 финской го

сударственной радио ко м п а ни и 

иК)лейсрадио• nодчеркивает 

неодно3начное отношение к 

событи.11м в нашей стране. 

Обращает вним11ние, nишет 

француэс:к/111 газете ссЛм6ера· 

СЬОН», ре11КЦ1111 Черномырдн• 

не Hll nредложение Жака Ат· 

тели об окаэении помощи ма

лым и средним рос: си'iс:ким 

предприятням. Россимекий 

премьер отметил, что предло

жения Аттали будут nринят~• . 

только если они отвечают ин

тересам страны. Таком тон 

резко отличается от доброго 

расположенн11 прежнем рос

симекой командь1 по отноше

нию к западным инициативам . 

Это объ11сняетс11, во-первых , 

растущим недовольством рос

сийского руководства 311П11д

ноi1 nомощью н, во-вторых, 

тем, что росс:нi1ское общест-

Госсекретар~ США Кри стофер nредло
жил nомощь " в строительстве жиль11 для 

ро сс ийских военнослужащ их , которых вы

еодят иэ стран балтин м друг.их регионов. 

Вы стуnая в сенате, он поддержал предло-

жеиие сенатора М аМiсейна отправить в 

Р.оссмю добровольцев, 

•боnьwоА семерки. Росеня будет nросить 

nредоставнть ен -.реэвычайную помощь • 
20 миллиардов долларов . <> 

Cornacнo данным •Голоса А11ерикм•, (•РоссмАскаll газета• -
ИТАР ~ ТАСС -Эфир-дайджест), ожмдаетс11, что на аnрельском совещании 

СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ 

Г и бель лидеров Народного фронта 

обострила обстановку в Т аджикис т ане 

В Rурrап - Тюбе nоrиб Jtи· 

дер Народного фронта. (ПФ) 

Таджикистана Сангак Сафа

ров. По неподтаержденным 

данным, между ним и дру

гим военным руководителем 

ПФ Файзалп Саидовым воз

викла ссора. Сафаров вых-

ватил пистолет и тяжело ра.. 

вил Саидова, . впоследствии 
скончавшегося. Телохрапи

тель же убиJJ савrака, В пе

рестрелке погибло еще шесте-

ро человек. ' 
Сангак Сафаров nоявился 

в штабе брИРаДЫ, руководи

мой Саидовым, в nоловине 

второго ночи . ЗQ марта и об

винил того в наnадениях на 

беженцев, возвращающих

ел из Душанбе и Афганиста

на в районы, недавно осво

бож д енные nравительствен

ными войсками и отрядами 

Наро д ногО фронта от исла

мистсхих боевкков . 

Накануне Сангак Сафаров 

выстуnил no национально
му телевидению и nризвал 

своих оnолченцев сложить 

оружие и вернуться 1< мир

ному Т[ТУду, так как оnпози

ция разrромлена и nрави

тельство кентролирует nо

ложение. Обращение лидера 

НФ быдо вызвано и тем, что 

бо йцы фронта, среди кота-

Когда верстался номер 

рых было немало крими

нальных и люмnенизирован

ньtх элементов, занимались 

грабежом и мародерством, 

что серьезно nодрывало до

верие к Народному фронту 

как к nолитической силе и 

новому руководству ресnуб

лики во главе с Эмомали 

Рахмоновым . 

Однако МНОРИе Народно

фрОНТОВЦЫ nроигнорирова· 

ли nризыв Сангака Сафаро

ва, nредnочитая законностИ 

и nорядку ан архистс кую 

вольницу. Среди них был и 

Саидов со своей бригадой. 
Президиум Ве рховн о го Со

вета и правительство рее

гублики выстуnили с заяв

пением, в котором утверж.n.а

ется, что оба руководителя 

Народного фрон та сnали от 

рук nодлых убийц, RОТорые 

взяли в nрицел сердце на

рода». 

Владимир БЕРЕЗОВСКИЙ, 
соб. корр. 

дУшанбе. 

Сл ожной остается оnеративная обетаиавиа на 

таджикеко - афган с кой граннце, особенно на ее 

nянджском и московском наnравлениях. По 

данным nресс-центра штаба российских no· 
гранвойсн в Таджики стане, здесь nо сле отно

сительного затишья вновь аозобновились по· 

пытки вооруженного nрорыва границы с о сто-

для nресечения возможного nрормва rраницы 

на э то м учас тке . Убедившись в тщ етности свО· 

их замыслов, наруш ители nрекратили стрель· 

бу. Вчера военнослужащие тОго же москов. 
ского nограиотряда обиаружили в ходе опера. 

ции вблизи застав четыре крупных тайных хра · 
нилища с оружием и боеnриnасами. 

П о гообще ниям из д хшанб е, там со _ здалась 
оч!'нь наnр яж енная обстановна Веркаоный Со
вет Т ад жикистан а ввел чре звыч айиqе nоложе 

ние в ряде районов- . 

рон ы Афганистана. . 
Так, вчера ночью с сопредельноrо берега не . 

у~тановленной груnnировкой ориентировt>чно До 

тридцати ч еловек была обстреляна одна из за· 

став московского nоrранотряда. nогр а нич{-!щ<и 
огонь не открывали. однако приняли все МI \Р Ы (ИТАР-ТАСС-Эфнр•даАдЖест) . 

. НЕ СМЕШНО Т окно: . мест нет, паркуйтесь на · стенах 

Ах, Кан~ры, 

Канары! 
Почти nервоаnреnьска• 

история 

Отъезд, расrnазывает 

«Балтийская газета», был 

намечен на nоследние дни 

марта. Рабочие, нанятые не 

ким Розенбергом - Неувоне 

ном, хозяином фирмы сИн 

теруорi< корnорейшн:о, долж 

ны были nодойти к отелю 

сВиру:о, откуда сnециально 

заказанные автобусы nовез

ли бы их в nорт. А там уж 

белоснежный лайнер доста

вил бы счастливчиков nо д 

нежное солнце ... Канарских 

островов . 

Все, однако, оказалось го 

раздо nрозаичнее. Мошен 

ник, собрав деньги, а с каж

дого клиента nолагалось 

2335 крон, исчез. Вызвали 

nолицию. Проnали не толь 

ко деньги, но и часть nас 

nортов. Люди, nредnолагав 

шие заработать долла ры, за 

нимаясь обр аботкой рыбы на 

далеких островах, оказались 

оёманутыми в лучших «Пер

воаnрельских• традициях. 

Фирма внушала доверие. Автомашин в Яnонии СЛ ИШ · 

ком много. 

Вла с ти Токио n олнос тью 

отчаялись решить . проОлему 
ст оли щ< для автомоби . лсй и вво . 
дят в д ейств ие новую мст о ди · 

ну п арков ку на стенах, в 

вертикал ьно м nолож е нии . 

Р. S, А вообще - то это реШiа · 

м а ... 
Фото иэ журнаnа 

.. экономист• 
(ВеnнкоОрнтаннll), 

~~~~~~в., ер а, 

сеrоднs, 

депутАТ моесовет А 

ПОбЫВАЛА В ПЛЕНУ 

завrра . 

27 МАРТА ДЕПУТАТ МОССОВЕТА ОЛЬГА СУШУ· 

НЕНКО, ПРИЕХАВШАЯ В СУХУМИ ДЛЯ СОДЕйСТ

ВИЯ ЭВАКУАЦИИ РУССIЮЯЗЫЧНОГО НАСЕЛЕНИЯ, 
БЫЛА ЗАДЕРЖАНА БЕЗ ОБ'ЬЯ<ШЕНИЯ ПРИЧИН . 

ГВАРДЕйЦАМИ ГОССОВЕТА rРУЗИИ ПРИ ДОПЫТ· 
КЕ ВЫЕХАТЬ ИЗ rОРОДА. 

После тре:х~ суток ареста 30 мар , та Супруuенко бьша 

освобождена, во выехать мз V)'ХI"мн ей так • не ур;а

пось. ... 
КНТ Ай РАСКРЕПОЩАЕТСЯ 

ОКОНЧАТЕЛЬНО 
В КИТАЕ ОКОНЧАТЕЛЬНО ЗАКРЕПЛЕВ :КУРС 

ПАТРИАРХА ПОЛИТИЧЕСКОЙ ЖИЗНИ КНР ДЭН 
СЯОПИНА НА ОТКАЗ ОТ ЦЕНТРА,ЛJIЗОВАННОЙ РИ· 
СТЕМЬ1 ПЛАНИРОВАНИЯ И ПЕРЕХОД К ФОРМИРО· 

ВАНИЮ сСОЦИАJIИСТИЧЕСКОЙ РЬПIОЧНОЙ ЭКО· 
но.мики.. . . 
Депута'I'Ы завершнвшейсв вчера первой сессии Все· 

китайского еобравНJI народных представителей утвер· 
дкли доКJJад правитеJJьства, рекомевдов ав ему раскре

постить производитепьные силы страны и поддержи· 

вать ередвегодовые темпы рос~ валового национально-

го проДУкта на уровне 8-9 процентов. . 
Председателеи :КНР вместо ушедmеrо в отставку Jlн 

Шавкувя C'tM rепераnьвwй секретарь ЦК КПК Цзян 

Цзэмипь. ... 
МЕРТВЫЕ ХВАТАЮТ ЖИВЫХ 
РЕЗКОЕ УСИДЕВИЕ НАПРJIЖЕIЩОСТИ ПРОИЗО· 

ШЛО В ЕГИПТЕ ПОСЛЕ ВЗРЫВА ВО ВТОРНИК В 

ПОГРЕБАЛЬНОЙ КАМЕРЕ ПИРАМИДЫ ХЕФРЕНА , 

РАСПОЛОЖЕННОЙ НА ПЛАТ , О ГИЗА ПОД КАИРОМ . 
В результате трагедии рапенив получили двое ра

бо'IИХ, участвовавших в реставрационных работах. За· 

Держаны 4 rраждавина, которых видели убегающими 

нз пирамиды. ... 
ГРЕНАДА-81-Г АИТИ -93 ! . 
СОЕДИНЕННЫЕ ШТАТЫ ПРЕДУПРЕДИЛИ СТРА
НЫ I~АРИБСКОГО МОРЯ , Ч.,:'О QНИ ' ДОJ]ЖНЫ БЫТЬ 
ГОТОВЫ R ВОЗМОЖНОЙ В9~Ц1108 АКЦИИ НА Г А- .' . 
ити 1 ' ' • • ( 

Информационное · аJ'~тство . AU . счи rа.ет, Ч'1'0 р ечь, .. 
возможно идет о вамеревин повторить па Гаи т и сгре- .. 
вадекий ~цеиариli•. В 1982 rоДу США при п оддержке ··· 
стран Карибского басс~йна совершили вторжение на 

Гренад у и свергли марксистсJ(ое пр ав и телLство Моркеа . 

Бишопа . В настоящее время Вашинrтон добивается вое.

ставовленкв у власти на Г а ити • законно избранною . ··· 
президен та Жав -Бе ртран Аристида. .... 
ОБЕЩАЛИ РАБОТУ · , ДАЛН ПРОФЕССWЮ 
ГЕРМАНСКАЛ ПОЛИЦИЯ РАСКРЫЛА ПРЕСТУП

НУIО БАНДУ. ЗАНИМАЮЩУЮСЯ ТОРГОВЛЕй 

людьми. 
Преступвикам, сообщила сНемецкав вОJЦiа», вмева

етса в вину , что они заманилИ, в r е рм~'ию женщип из 
бывшей Чехо - Словакии, России н Польши под предло

гом устройства их па ра607)' . Вместо этоrо женщип си· 

пой заставнли завиматьев ороетнтуцкей. ... 
ВКЛАД В ДНПЛОМАТИЧЕСКИЙ 

ЛЕКСИКОН 
rоССЕКРЕТАРЬ США УОРРЕН GРИСГОФЕР. DE· 

РЕ ДАЛ сГОЛОС АМЕРИRИ», ВАЗ&АJI ИР АН сМЕЖ

ДУНАРОДНЫМ БАНДИТОМ». 

Он :taJIВИJI, orro США пытаюrсJt ве доnустить получе

ВJIJI Нравом займов на МеждУВ&аюдвоrо бавка реков• 

С'I'РУЕЦ- • paaвii'I'R8 .... 
ссКННЕСКОПОВКА» ВРЕДИТ 
ЗДОРОВЬЮ · 
СТАВШАЯ ПРИВЫЧRОП ФРАЗА сМИПЗДРАВ 

ПРЕ ДУПРЕЖДАЕТ."•• РАСТИРАЖИРОВАННАЯ ПА 

МИЛЛИОНАХ ПАЧЕК СИГАРЕТ, ВСКОРЕ , ПО - ВИ 

ДИМОМУ, ПОЯВИТСЯ и · НА КУБИНСКИХ RИИЕ
СКОПАХ. 

Как оказа.пось, ORJI иоrтr елужнть уиивереальвымR 

емкостами дла приготовленив фрук т овоtf сбормотух:и•, 

а толстое оrвеупорное стекло позооJJает использовать 

кннескопы .цля процееса самоrоноварениа. 

Министерство · здравоохраневив Кубы озабочено тем, 

что покрьrтне кипескопов содержит токсиЧны~ эле мен 

ты , которые могут навести вред здоровьtо. о.ztиако про

изводс т во скивескопооки• уже входнт в традицию . 

(ИТАР- ТАСС- Эфир - дайджест- пресс - слу~ба 

Мое с.о вета) . 

Офис был роскошно обетаа-о 

лен, оборудован компьюте

рами, телефонами, телефак 

сом. Хоро ше е впечатление 

nроизводил са м хозяин. Но 

выяснилось, что не был о ни 

д ок у м ентов, разрешающих 

нанимать рабочую силу, Н14 

бумаг, гарантирующих .nю · 

дям работу за руб еж ом . Ре 

гистрация фи рм ы nрошла, 

как выяснилось, уnрощенно. 

Оказывается, «Балтийская 

газета• узнала об этом еще 

до катастрофического разоб 

лачения , но в министерстве 

социальных дел, куда она 

об рат ил ась за разъяснения 

ми по nоводу сомнительной 

фирмы , жур н алистов отши

ли : в городе, мо л, безрабо

тица, а вы мешаете фирме 

делать доброе де ло. Реклам

ная стат ья в газете сМоло

дежь Эстонии» едепала свое 

дел о. Сот ни лю дей ринулись 

к ши кар JIОМУ офису в н а

дежде поnр ав ить свои фи 

нан совые де ла. 

RПОНЦЬI НАЧАIIИ НАС КОРМИТЬ 

Во з б уждено уголовное де 

ло, работает с ледстве нная 

груnпа, к розысitУ по дк лю 

чился Интерпол . По словам 

комиссара таллиннской эко 

номи ческ ой полиции Яана 

Валт на, деловые отношения 

у эстонс1tих nолицейских со

храюмись с коллегами nра к

тически всех бi.,IВШИХ рес 

nублик СССР. Теплится на 

дежда . что мошенник будет 

с овместными усилиями аре

с тован. 

Юрий СТРОГАНОВ. 

Вильнюс. 

Эта помощь-с ещадящая чувство 

В соответствии с nодnисан

ным 12 февраля в Токио ме

м ора н дум ом об оказании 

Яn о нией экстрен ной гу мани

тарной помощи ·. наwей . стра

не в :конце nрошлой не дели в 

не с кольких х:руn ны х rородах 

росси йского Дальнего Восто 

ка начала с ь а кц ия , которую 

сnециалисты наз ываю т « МО 

н етариза цией» , Суть дела, 

как было сказано на nрош ед 

шей накануне в Хабаровске 

пр есс-ко нфере1Щии с участи 

ем пре Д ставителей яnонского 

МИД и м естной администра 

ции, заключается в nостав · 

ках nро дук тов длн рознич

ной сети и nосле дую щем за 

числении средств от их ре

ализации · на специальные 

счета ф о н д ов социальной 

nод де ржки населения . 

. ЗаместитеЛЪ зав еду ющего 

отд елом по она э апию гумани · 

тарно й nомощи МИ Д Я по ни и 

г - н М . Кагами сообщил , что 

речь и де т о растительн о м 

масле, фруктовых :ко м потах . 

сгуrценном моло к е, мя сных 

консервах и- н е которых д р у· 

гих прод ук тах, закуnленных 

его nравительством с исnоль

зованием части т ех 100 мил
лионов д олларов, что были 

объявл е ны на прош л ого д ней 

токийской :конференции, об

суж д авшей м еры по дде ржки 

ст р ан бывшего Союза. . 
f.tnонскал сторона взя л а на 

себя расходы , связанные с 

доставкой nро дукто в д о скла

дов , однако nо ставил а усло

вие , что они должны реал и

з овывать ся тоJtЬ к о в ма г ази 

нах госторговли по ценам в 

среднем на 10 nро це нт ов ни

же тех, что существуют в 

розничной сети . Обя за тель 

н ы ми требованиями я вл яют

ся и регулярная отчетность о 

nоетуnлении и р асх о дова н и и 

nолученных средств, а также 

то, чтобы эти д еньги и сп ОJУЬ 

зовались н е только в област

ных и краевых центрах , а в 

n ределах всей территории. 

По мн е нию nре д ставители 

ан гл ийской Rонсультацион 

но й фирмы о:Краун Эйд

жент~, которая no с огласова
нию с японским nравитель 

ств с м организует эту акцию , 

nо доб на я система помощи 

национальной гордости рОССИЯН>> 

nо зволяет сделать ее более 

«а д ресной" и, кроме того, •ща 

д ит чувство на циональной 

гордости россиян•. пос кольку 

они , n окуnая пр о дук т ы в ма 

газине , nо ддержи вают тем 

самым сво и ~ обез д о ле нн ых 

соотечественни к ов. «М ы nро

вели иссле дов ан ия в нес к оль

ltИХ города х Сиб ир и и Даль

него Востока и вм ясн ил и, 

что счи стая:о гуман итар н ая 

nомощь в ви де бесплатной 

ра зд ачи nро до вольств ия, :как 

это nра к т и:куется в Сома л и 

и Эфиопии, дл я России н е 

совс е м nриго д на:о , - считае-r 

Джон Тзйт. 

T a rtoй же точки зрения 

nри держиваются и м ес тные 

вла сти . К ак звметила заме

ститель главы а д м инистра

ции кр а я И . Стрелкова, 

снельзя и дал ьш е ра з вра 

щать лю дей, раз д авая про 

ду кты и тем, кто действ и 

тельно нуждается, nолучая 

миним альную пен с и ю в 3400 
рублей, и, на nри м ер, б ывшим 

в оен ным , коrоры~ М инистер

ство обо роны выплачивает 

бол ее 30 тыся<t», По мн е нию 

вице- губе рнатора, осн овна я 

nробле ма сегодня - :как nо

мочь к онкретно м у ч еловеку , 

инвали да м, боль н ы м, беже н

ц ам, погорельца м ... Кроме · тс>

гп мн огие отдаЛенные райо 

н ы края уже отказываются 

от «натуральной» nо м ощи , no
CI<oльrty с уче т о м тран сnо рт

ных расходов она становит 

ся • зол от ой ... 
Трудно ск аза ть , '100В')ЛИ Т 

ли см оне та ристсная м оде ль• 

и в самом д еле покончИ ть " с 

хищениям и и nо т еря ми . гу. 

манита рны х гру зов, nрочи' 

м и злоуnотреблениями . кота• 

рых было н е м ало в nрошлом 

году, Настораживает и тот 

факт. что м еж ду отправите 

ля ми гуман итарной помощ и 

и лю дьми, н уждаюwимися в 

ней, nоявляется фигура nос 

редн иrt а - чин о вн t-ш а , :к · оторый 

м ожет и облаго дет ельство

вать, и о т ка за ть, на йл я для 

этого т ы сячу са м ы х весr<их 

nричип. 

Сергей ПОНОМАРЕВ, 

соб. корр. 

Хабаровск. 

15. ЧЕТВЕРГ , 

t АПРЕЛЯ roccnncNnи.mзEТfl 
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СО<СИСКИ КОЛБАСА 

. Вчера~~~~~ 
• 

сеrодн&, завтра 

ЛЕТНОЕ ПРОИСШЕСТВИЕ 

30 МАРТА ВЕЧЕРОМ ПРИ ПОСАДКЕ ВБЛИЗИ ОСТ· 

РОВА КУНАШИР ПРОИЗОШЛО ЛЕТНОЕ ПРОИСШЕ

СТВИЕ С ГИДРОСАМОЛЕТОМ, ВЫПОЛНЯВШИМ 

РЕЙС С САХАЛИНА. 

Благодаря оперативно припятым мерам все 34 пас· 
сажира и четыре 'lлепа экипажа были блаrополучно 

эвакуи рованы на берег. Однако во время спасатель· 

ных ра бот п о гиб житель Южпо -Курильска. Ведется 

расследование. 

ЯРМАРКИ КИТАйСКИХ ТОВАРОВ 

СОТРУДНИЧАТЬ ПО-КРУП НОМУ РЕШИЛИ АJ{МИ

НИСТРАЦИЯ ЧЕЛЯБ ИНСКОЙ ОБЛАСТИ И ХАРБИН

СКАЯ КОМПАН ИЯ МЕЖДУНАРОДНОЙ ТОРГОВЛИ 

«ВОСТОК». 

Вчера в областном центре начала работу самая пред· 

ставительпая из всех проводившихся здесь ранее вы· 

ставка - ярмарка китайских тоnаров и технологий. Ру
ководители городов и районов Южного Урала, пред· 

приитий и фирм начали переговоры по заключению 

контрактов с восточным соседом. 

(«Российская газета• - ИТ АР -ТАСС) . 

СПОРТ 

<<динамо>>- это триумф 
Три матча нз nяти возмож

ных nонадобнлнсь хоккеистам 

московского . динамо ~. чтобы 

доказать свое nраво стать nер

выми вnадеnьцамн Кубка меж
национал · ьной хоккейной лнгн, 
изготовленного умельцами нз 

Саратова (стоимость nочетного 

трофея исчисляется в районе 
трех миллионов рублей). 

В финальной серии «nлей· 

офф» моснвнчи встретнnнсь с 

тоnьяттинской • Ладой •, стре

мительно взлетевшей на самый 

гребень нынешней хоннейной 

волны. Уже nервые две встречи 
на берегах Волги nринесли ус· 

nex москвичам - 3: 2 н 4 : 3. И 
хотя не обошлось здесь без 

легних скандалов, nорожден

ных судейскими ошибками. ед

оа nи нто сомневался, что 

третья игра в Лужнинах в ми

нувший вторник будет завер· 

шающей, что им ен но она и вы· 

явит nервого обладателя nочет -

ного сnортивного nрнза. 

Так оно н с лучилось . Тольят

тинцы достойно держались до 

nоследних минут, но и только. 

В цеnом игру дикто вал и «бе ло

голубые•. Уже к 8-й минуте 

второго nериода они вели -
2: О . Пра вда, вскоре гости отн· 

витали одну шайбу, но боль

шего сделать им не удалось. А 

вот динамовцы, словно nод~ 

верждая неслу.чайность своей 

nобеды, nод занавес встречи 

еще трижды добнваnнсь ycne· 
ха, сделав окончательный счет 

более чем убеднтельным-5: 1. 
- Конечно, мы оч е нь рады 

nобеде, тем более что она дос· 
тнгнута в канун 70-nетия наше· 

го общества,- сназал nосле иг

ры главный тренер . динамо • 

Петр Воробьев . - Мы горднм
СА, что именно дннамооцам 

удалось вnисать nервую nобед

ную строчку в историю розыг 

рыша Кубка МХЛ . На мой 

ЮБИЛЕЙ 

взгляд , турнир nолучился 

очень интересным, увлекатеnь· 

ным. 3релнщным. Это засnуга 

в nЕ!рвую очередь самих хон

неистов, игравших ярко, бес

комnромиссно на nротяжении 

всего сезона, А ведь многие из 

них еще не вышn и из юниор

екого возраста ... 
- К сожалению, не обош

лось беэ nогрешностей, - вы-

• сназал свое мнение и nрези-

дr.нт МХЛ Роберт Черенков. -
Особенно огорчил уровень 

nодготовин судейсного корnуса. 

И это не случайно: если хокке
исты тренируются nрактич ес ки 

каждый день , то наши арбит
ры в этом nлане себя не ут

руждают . От сюда и масса оши 
бок ~ наренаннй в нх адрес со 
стороны . игроков, тренеро в, жур

налистов. • Цена этих ошибок 

чрезвычайно высока, если 

учесть, что нз 38 игр в сер ии 

«n лей-офф ,. 20 завершилнсь с 

разницей в одну шайбу . Мы 

для себя делаем серьезные вы· 

воды из это г о . Убежд ен, что 

нам следует . гото в ить nрофес

сионаnьных арбитров. Предсто

ит nоработать над устраненн 

ем и других выявленных недо

статков ... 
Го в оря о сnедvющем розы г

рыш е Кубк а . МХЛ, nре зидент 
лиги заметил, что он будет за

ме'fно отличаться от н ы н е шне

го. На nервом этаnе ком анды 
сыграют между собой в д ~ а 

круга, а на вт орой стадни бу

дут лишь nолуфин а nьные и 

финальная серии. Это выз ва но 

nодготовкой н участием россий

ских "окненстов в зимних 

Олимnий ских играх в Лилnе 
хам мере . 

Вячеслав ТРУШКОВ, 

норр , НТАР - ТАСС-Сnорт
сnецнаnьно дnя 

•Российской газеты ~. 

Возвраще ние великого 
изгнанника 
Сегодня-120 лет со дня 

В имении своих родственни

ков в селе Ивановка Сергей 

Васильевич Рахманинов вnер· 

вые nобывм в 1890 году. По

том nочти ежегодно гостил 

здесь. А с Н<!чал/1 век11 село на 

Тамбовщине стало для комnо

зитора любимым м естом отды

Х<! н работы. Последний раз он 

nосетил Иваковку в аnреле 

17-го. Думал ли, покидая госте

nриимный дом, что nрощается 

и с Россией ... 
Нынешний год H<l Тамбоащи

не объявлен годом С. Р<!хма

нинова. Юбилейные торжест

ва, nосвященные 1 2 0- летию со 

дня рождения, nройдут и в 

Ивановке, где в частично вос

ста н овлен ной усадьбе, расnоло

женной в живописно м парке, 

созден музей великого русско

го комnозитора, nианиста и ди

риж е ра. Недавно фонды муз ея 

nоn о л н ились документам и , свя

занными с именем С . Рахмани

нова, и з архива Федора Шаля 

пина . Пер еда л и х сюда неза

долго до сво ей смерти сын 

n е вца Федор Федорович Ш а

ляnин. У ис сл едова т елей твор

чества певца и комnозитора 

nоявились неосnоримые свиде· 

тельства , что Ф . Ша ляпин бы

вал в Ивановке вместе с С. Рах

маниновым . 

1 аnреля в Тамбове начина

ется конференция «С. Рахм!lни

нов и мировая музыкальная 

культура>>. Сегод н я же открое т

ся Xll музыка льн ый фе ст иваль, 

в котором nримут участие Пре

зидентский оркестр nод уnрав

ле н н е м Владимира Богорада, 

другие и з вестные исnолнитель

ские коллективы н вокалисты, 

тв 
Четверr, 1 апреля 

1 КА НА Л . ОСТАIIКИНО . 6.00, 
900, 12.00. 1500 18.00 21 .00. 
0.00 - Новости 9.20 - .иош
кшr дом• . Му.1ьтфн.1ьм. 10.15 -
•В мире животных• . (С СУРдо
персводом) . 11 .05. 17 45 - , До 
ш ес тна;:шати и старше • . Между . 

народный ВЫГI\'СJ<. 11 50 0.55 -
• П ресс-эпсnрссс. 12.20- сСвадь. 
ба старшеru бр а та>. Х ~·д. т еле

фильм . 13.45 - сiНизнь снача

ла •. ХУд. теле Ф ильм . 15.20. 21 .35 
0 .20 - Программа передач. 

16.15 - сПодврон меломвну •. 
Р ома нсы С. Рахмвнинова и сnол

няет И . Архиnова. 16.45 -
сК оаnп• Мудьтфи льм. 9, 10 - я се

рии 18.55 - сАзбука собствен 

ника• . 19.10 - Вnервые на те-

рождения с . Рахманинова 

Ф естива ль nродлится до сере

дины июня и закончится боль

шим му зыкальны м праздннком 

в Иванов ке. 

Выставка, посвященная С. 

Ра х манинову, разместилась в 

му з ей н о-выставочном комnлек

се Т а мбовекого высшего авиа

ционного инженерного училища 

имени Д з ержинского. На ней 

nредставлены р е дкие докумен

ты , уни к альные фо т ографии. 

И н тересно, наnример, узнать , 

что брат комnо з итора Влади

мир был одним из nервых рус

ских авиаторов и nогиб в 1913 
году во время исnытательного 

поnета. 

с . в . 

Евrеннй ПИСАРЕВ , 

соб. корр . 

Р ахманинов перед 

своим последпим выст у пле

внем в Евr>Опе. Люцерн. 

11 августа 1939 г. 

ле энра нс . Худ . Фильм . с Не на 

своем месте• (сМн стер Пит~<ин 
в тылу врага•) (В елинобрита

ния\ 20.40 - сСПОJ<ОЙ!!ОЙ НОЧИ 

малыши!• 22 10 - сАншлагi 
Аншлаг!• 

кАнАл . россия .. . 8 . оо 14 . оо. 
20 00. 23.00 - Вести . 8.20 14.20. 
19.55. 20.20. 22 55 - РеJ<лама . 
Прогр амма nеРед а ч . 10.35 
Студия • Рост• с В есnолез ные 
:VРОИН>. 11 .05 - Студня •Сатн
рикон•. с Г од за два• . Роман 

Иарц ев 12 00 - •Санта-Барба
раъ . Хvд тел еф ил ьм. 12.50 -
сБы ть утке или не быть•. сдаФ 
Фи-д ив ерсант•. МультФильм 
(США) 13.10 - сМы и з МЭИ•. 

i4 .25 - Но с тальгич есн не nоси
делин. 14.55 - Театральный 

разъезд. Н а премьере с пентанля 

• il\енитьба Фигаро • в Ле~шоме. 

16.25- Там - там ново с ти . 17.25-
Маленьние музынальные вече-

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ: 

•--------------------trень смеха---- --------. 

Хорошо . смеется то 

кто смеется! •• ' 
-+- ПО ДОСТОВЕРНЫМ СЛУХАМ 

<<Лимоны>> расцветут 

в апреле 

значено: «1 мо нета», с2 м о 

н е ты » и «3 мон ет ы » . А до

стоинство ежемесячно будет 

устанавливать Ц ентроба нк. 

как зто делае т моск овская 

мэрия с метр о nолитеновсt<И· 

ми жетонами. Ожидае тся. 

что к майским праздни кам 

о дна монета «nо тя нет» на 70 
рублей. 

Рисунки Аnексе• ТАЛНМОНОВА. 

Стран а срочно готовится к 

гиn е ринфляции. П овышают 

ленсии бо г атым. з ар nла ту 

лривыкшим бастова ть ра бо 

чим. Уже в март е был nри. 

раст наличн ост и р екорд 

ным - аж на 900 миллиар. 
дов ру блей. Стало изв естно, 

что гознаковцы сn е шно n ри 

стуnили к изготовл ен ию но

вых банкнот . Так, на куnю

р е достоинством 1.000.000 
{1 миллион) ру б лей будет 

изображ е н Б . Н. Ельцин -
л е рвый П резиден т Р оссии. 

На б аю<ноте досто и нством 

2.000.000 (2 милли она ) р ублей 

будет изображ е н посл ед ний 

П ре зи ден т Р оссии - Б. Н. 

Ель цин . Однако возникли 

трудности. Грав е р-гильоши

ровщик. n оnрос и вший не 

н а зывать его имени. со об 

щил . что в отличие от ам е

рикан ск их президентов. ко

торые на долларах США 

смотрят прямо в глаза св ое

му народу, на российских 

д ен ь га х н аш П ре з иден т ynoJ
нo не хоч е т этого делать. По

этомУ. ВОЗМОЖН О, ОН будет 

из ображен в темных очках. 

На днях Ц е нтральный 

б а нк Р оссии n одn исал с о гла

шение с Б а нк о м Англии о 

nр одаже н о у-х~у в обла с ти 

п рои зводства денег. Т е n е рь 

англ и йские м онет ы бу д ут не 

ч еt<ан ить . а штамn ова ть из 

л е нты. что обходится в ч е 

тыре раза дешевле. Вообще 

н аш и n а ртн ер ы были nри

ятно УдИRЛ Е' НЫ ВЬIСОКИМ t<а

Ч еС ТВОМ антлийских м о н е т. 

которые уже н ес ко л ько л ет 

из готавливают на о д ном из 

московских nр едnриятий . 

~ ПРОВИНЦИАЛЬНАЯ ХРОНИКА 

н 
ты• окон а государственных 

онверсия на марше · учреждениях. 

Выnуск детских коля с ок ос

воил Зарайскнй ' завод средне 

го машин о строения, nрежде 

работавший на ссоборонку». 

Новинку а nераую очередь 

оценили местные М!lфнозн -
nри мин11мальньrх · изменениях 

в конструкции она легко nре

вращается а двуствольный 

станковый nулемет. 

Пьян _ ству- бойl 
В связи с отсутствием ящи

ков для nоражней nосуд.,1 де 

nартамент торговли город11 

Гусь-Стеклянный обязал nрн

емные nункть1 nриним11ть nyc
т .. le бутылкн в битом виде. Для 

этого Hll местном з11воде Т/1· 
желого М!lшнностроения уже 

изготовлено 100 nосудобойн . ых 

машин. 

Г усь - стеклянская крнминllль

ная милиция это новшество ка 

ким-то обр11эом свя:Jыаает с 

участившимнся случаями бн-

-+-КОНТАКТЫ 

Еще . одна ~. тайна 

проnИва Лаперуза 
Куда вложить свой в11учер? 

ОригИнальное решение нашел 

жнтел~о город11 Кр11снорожска 

Н . Сидоров . Свой ааучер он 

вnожkл . 1 nустую бутыл к у , за 

печатал ее и бросил в nролив 

Л аnе р уя. ' На оборотной сто

роне чека вместо трllднцион

ного · снгнал11 бедствия он из 

ложил свою nрограмму вьrхо

да H:J экономи ческ ого кризи-

са . , 
- Миnлионс>в мне уже не 

нажит~о, зато Политический ка 

nитал обесnечен,- т11к nро

комментироаал свой поступок 

Николай Ива нович. 

По материалам 

«деэ.мнфо_рмбiОро" 

· · подrотовнn 
ЕаrенкЯ ПИСАРЕВ. 

. 'Укрепл ение р оссийской 

государств е нности чер е з 

укрепление ее денежной си

стемы будет п р оисходить и 

дальше. Ц е нт ральн ы й банк 

Ро сс ии уже зав е рша е т под

готовку к выnуску в об ра . 

щ ен и е новых монет - без 

номинала. По разм е ру они 

будут соо т ветствовать гри

в еннику. ЛЯТ]оfаЛТЫНН О МУ. 

д в угривенному прежних 

п ет. На ни х так и будет обо-

П оско льку даже « ленточ

но е » лроизводство мон е т об

ходится наш е й к а зн е «в к о 

пе е чt<У» . nаралл е льна было 

налаж ено изготовл е ние бо

лее дешевых мног ослойных 

монет. В обращени е уже nо

стуnили мон е ты с двуглавым 

орлом достоинством 1 рубль 
из бим е талла с латунным nо

крытисм. Бол ее nодробные 

свед е ния о т е хнологии изго

товления мн огос л о йных мо

нет из м едно -ник ~ левого 

сплава с золотым nокрыти-

ем можно получить по nоч

т е. nрислав леревод на 10 ты 

сяч рублей. 

Сергей пАлий . 

ОПАСНОЕ · ·· ЖИВОТНОЕ 
: - ( 

ДОЛЖНО &ЬIТЬ ОСТАНО.ЯЕНО 
Бо пре!{ !f nоспешным суж

дениям, рекорд экономиче

ск ого роста в 1992 году nоста

в"л не :Китай (12r--13 лроцен
трв), а крохотное государство 

на северо-востоке Юга-Бос

точной Азии - Шрибудана . 

Эта ст рана с 28 тысяЧами жи

телей добилась nрироста ва

лового национального nро

дукта в 42 nроцента за счет 

эк спе рта аЛМ/iЗОВ редкого ли

лового оттенка, нефти и осо

бо сложных микросхем . 

Шрибудана - насле дствен
ная монархия, во главе ко

торой вот уже 16 лет стоит 

дата (вождь) Диларанг Меро:

кок. лолучивший образование 

в Сорбонне, инженер-биотех

ник . Именно nри нем страна 

добилась небывалого эконо~ 
мического роста. 

Окружающему миру Шри

будана известна также как 

родина занесенных в « :Крас

ную книгу» шрибудан ск их 

драконов, Этот ящер - даль

ний родственник комррского 

варана. обитающего в сосед

ней Индонезии, однако более 

крупный по размерам. Б п ос

ледние годы налеты раз-ья

ренных драконов на жилые 

кварталы становятел особен

но разрушительными. Случаи 

неспровоцированного nоеда

ния ими местных жителей 

редк и , однако хвост 12-мет 

рового ящера с n особен раз

рушать 2 - 3-этажнме виллы, 

которые здесь традиционно 

делаю т из nлетеного бамбука, 

и полностью уничтожать на

ходящуюся в этих д омах вИ

деотехнику и поnулярные в 

с тране мощные аудиосисте-

мы. 

• 
Вопрос о борьбе с дракона-

ми по ст авлен в повестку дня 

nредстоящей в апреле сессии 

парламента. Проблема име е т 

дипломатический асnект {не

обход имо вести международ

ные nереговоры о праве ffa 
ун ичтож е ние животных. за

н есен ных в « :Красную книгу » , 

и финансовый закуnка 

специального оборудования ·Jf 

на ем эксп е ртов, умеющи~ ~ 

ра. 18.15 - с Короли смеха• : 
19 00 - Первоапр е льская пре

мьера .вас пригл аша ет Леон ид 

Тр у ш1шн •. 20.25 - сВ ябло'-ню•. 
Нинокомедня (США). 21 .55 -
Дж е нтльм е н - шоу , с М аски в го 

с тях у д ж ентльменов•. 22.45 -
• ОчоJ<очи•. М ,ультФ идьм ддя 

взрослых. 23.25 - Сnортивная 

карусель . 23.45 - Н а сессии ВС 
Ро сс ий с кой Федерации 1 .,0 . 1 5 -
Тед ека нвл с Ф ор туна• . шоу Фи 
лиnnа Ки рJ<орова. 2 -е отделение. 

МОСКОВСКАЯ ПРОГРАММА . 
6.00- Н о в ост и cCBS>. 6.30, 7.30, 
8.30. 9.30. 10.30. 11.30. 12.30. 
13.30, 14.30. 15 30, 16.30 23.42. 
0.30 - . н овости 2х2 •. 7.00. 
17.33 - Н овости с ВВС •. 7.33 -
• Пr Нiилючения каn ит ана Вр v к 
геля•. Мультфидьм. 1 - я серия. 

8.38. 10.05, 16.33 - сАФнша•. 
1 0.15. 15.45 - . м агази н 2х2• . 

10.33 - сВовна в три девято м 

ним обращ а' ться, лоскольк:У"в 
местной армии и nолиции за

nрещено ношение огне ст

рельного оружия. По сведе

ниям агентства, неформаль

но обсуждается возможность 

nриобретенkя российских ра
дарных систем и nриборов 

ночного видения, которы е 

nредупреждал и бы о nр иб ли

жении ящеров, и гранатоме

тов {также ро сс ийского про

изводства ) . снабженных заря

дом с нервно-паралитич е 

ским газом для отпугивания 

животных в ожидании nри

нятия законодательства, раз

решающего , их отстрел . Ре-

щаю щим фактором предпоч

тения именно России может 

стать простота и невысокая 

цена приобретаемой техники . 

ВоЗможно. потребуется рос
сийск ий персонал для ее об

служивания . 

Для предварительног о об

суждения этих вопросов вы

сокопоставленный член шри

буданского лравительств а 

и мел беседу с российскими 

диnломатами, которые отка

з ал и сь назвать свои им ена, 

в одной из соседних столиц. 

Бе седа прошла в обст а новке 

взаимопонимания. Было от

меч ен о. что для развития со-

тр уд ничества «нет больше 

и деологических барьеров» . 

:Как стало и звестно, об еуж

дался та кже волрос о прямом 

авиасообщении между Моск 

вой и Шрибуданой , об откры

тии в эт о м государстве рос

сийского посольства, торг

nvедства и во енной ми сс ии 

общей числ е нностью в 24 
штатные единицы. Диплома

ты утверждают, что сейчас 

важно не упустить открыва

ющихся шансов вз аимовы 

годного сотрудничества . 

(По материалам агентс т ва 

сУэйрд дейта сервис»). 

А МЕЖДУ · ТЕМ... По личному распоря 

жению монарха объивлеп международный 

КОПКУРС На ЛУЧШ И Й МСТОД борьбы СО ШРИ· 

буда.всккм драконом, ве наносmций ущерб 

популицик животпоrо к экологии в целом . 

Десить лучших проектов будут вынесены 

ва общенациопальный референдум; в слу

чае провала ковкурса монарх по обещал 

уйти в отставку. Заявки припим аrотсп о т 

частных лиц к ор ганизаций па любом из 

рабочих я зыков ООН . Победите . ~ь пол у чи т 
первый приа в 500 тысяч местных м ур ов 

(около 138,5567 тысячи американских дол

Jiаров) и видеосистему мес т ной сборки. На

значены также второй, третий и - по ме 

стному обычаю - четверты й и пятый при 

зы в виде двухнеде л ьного отдыха па краю 

шрибуданских джунглей. «Российская 

газе т а,. получила эксклrозиuпое право па 

сбор пред л ожени й на территории СНГ с 

удержавнем 10 - процептных комиссионвьiХ 

от возможных призов. 

Та ло н прилагае т ся. 

Кйк поiелить ~ptt)\&JJй 
•.в. о. ______________ __ Краткое оnисание 

сре~ства 

Адрес i--------------~--

Сюда 

при:к:лейте 

своi> 

фотографию 

царстве• . 11.08 - с 3еленый Jю
риnоР• . 13.03 - с Т ри дня на 
ра зм ышл е ния• Х Уд . телеФильм . 
1 - я серия. 14 . 38- с Шейп -шоу•. 

Т елеv роJ<н гим на стюш. 18.15. 
22.00 - сМосаовский телетв11n•. 

18 .20 - Лр оФсоюзы. Диалог. 
18.50 - с Л одмосj,(овье• . 19.30 -
сДобр ыl\ вечеР . МоскваJ:о. 
20.30 - с Гаnкиl! утенои• Муль
тФильм. 20.45 - сМоя вторая 
мвма• . В nерерыве: Толкучка 

~мт.. 22.20 - сАстрологиче
ский пр о гноз• . 22.25 - С мех 
бе з nрнчнны 2_3.05 - •Пос т и

жение и сти ны сПРограмма Р е 
лигиозной иорn оРаUИ И сАУм

СИНРИКе• . 23.43 ....:. сДещурная 
аnтека •. 0.45 - Му з ы к альная 
n р ограм ма. 

САНКТ - ПЕТЕРБУРГ. 

Золушна. Фильм - б11лет 
ну С . П роиоФье13а. 
сНартинни д р евнего 

9.00-
На MYЗI;o l · 

10.20-
ГОРода> 

Д о и. тел еФильм. 10.30 - Пано 
р а~ rа н овостеfi Сн-зн -з н. 11.05-
I<o дню Рож;:~ення Н В Г о r о .1я. 
с Сорочнн ская ярма рк а.. Д ок. 

тел еф ильм. 11 .30 - . чел овек на 

3CMliC>. 12.00 - <13-1\ ООЛРО С,. , 
13.15 - с П е р вый J<Оtщерт.. Но

ротиометражный х уд. т ене

фищ,м лля де т еl\. 13.45 - с Бр а . 

в о браву шю r • Ф и.1ьм-~<он u еРт. 
14.15 - сВечные об разы ъ i\1У
з ыпальный т елефиль м 14.45. -
с Пад аб а й н буднЛLННJ<• МvлLт 

Фильм. 14.55 - Д ом ашний YPOJ<, 
Сотnореине с кв~ии. 15.30 -
• Ф ант•. 15.40 - сПетсрбургсиий 

ангажемент. 17 25- с1 1 о ет Ев
докия Кол ес ни к :. . Фи ль м-к о п. 

ц ер т . 17.45 - Пан о рама н ово
стей Би - би -с и . 18.05 - сРом ~<а. 
Ф о~ша и Арто с•. М уль т Фильм. 

Фильм т р етий 18.15 - сАдам и 

Ева nлю с •. 1!! 45 - • Статуи над 
г оРодом•. Л о r< . те дефильм 

19.00 - сВольшоli фестиваль•. 

19.15 - сА ль тернатнва •. 20 .. Ю
сФаr;т~. 20 45 - ' Cnonт CIIOPT 

СПОРТ• 21.0.5 - еЛ е гнал МУЗЫ· 

к а• (Фэмилн Нэт) . 21.35 - с600 

<'<'HVII;:{> 21.50 - сВаш стнль•. 
22 . 00- •Моя вторая м амu•. Худ . 
тел еф ильм . 63-я и 64-н сер11 и . 

22.50 - •дон П а снуале~ Н оми
ч есиая опера Д отще т тн. 2:-1.4.5-
с Фак т•. 00.00 - . о Ме.1ь nом с 
н а •. Теле с nснтакль по ~ t отиnам 

р ассназов А . Чехова. 00.30 -
« П езу>I JJЫЙ це н ьъ . Б алет-фуфф 

Х орео гр аф ия Б . Эйфмана 

Поrо11.а 
В Моснве 1 аnреля без суще

ственных оса дн о в, утром тума н, 

днем 5-7 градусов тепла, ветер 

ЮГО . ВО С ТОЧНЬ!Й. 

' 

ВЕТЧИНА ПАШТЕТЫ 
канадской фирм ы 

Maple Lodge 

Р егул яр н ые оптовые поставки 

· из Санкт-Петербурга 

Тел. (812) 251-30-74; 251-94-69 
факс (812) 251-15-82 

КУРИНЫЕ ОКОрОКА 
КЕТЧУП 

из Америки 

анные 

цветные 

телевизоры 

Casio, Citizen 
за рубпи. 

Caslo ТУ- Зsоо. 

7 систем, 
включая 

SЕСдМ D/К. 
ме т ровый 

и дециметровый 
диапазоны, 

автома т ический 

тюнер. 

Экран 7,3 см , 
вес 330 г. 

Предлагает 

ARGUS Ltd. 
официальный 

дистрибьютор 

Japan СВМ 
Corporation. 

Тел . (095) 456-о5-81 , . 
456-U-35,484-24-55, 
484-24-92. 
ARGUS Ud., 
MOCIUJII, 
у л. /11вочкина, 

16, ropn. 2. 

Пре,qстввкrвльстtО 
в r. Туnв : 

'f: .; ~:.вк.-~,~~9-83. 

: ...... 

~ 

~ · ; ,. ' ~ • ~ ... •• ,( n 'j> ;, ~ 

'' НАСТОЯЩЕЕ } = ·ЯПОНСКОЕ · КАЧЕСТВО 

мосхо13 схи11 

ФlХНЮО13Ы11 !IJOJrf 

Приглашает к сотрудничеству 

в каче с тве региональных агентов 

коммерческие организации и банки~ 
заинтере сова нные в работе по размещению 

акций ведущих эмитентов Мос квы . 

!f (095) 279-59-92, 196-60-53 

Техиический · сер~~~иыйцентр 

7/fAJII1МA "ТАДЖИМА" 
предлаnет со склада в Москве: 

промышлежые мно гоголовочные злеКТРОННЬ!_В 
вышивальные автоматы фирм ы "Таджи ма 

швейные бытовые маши ны фир мы " Fuji 1200" {Я'юния) по 
розничной ц ене 227 долларов СШд, при оптовой закуnке 
не менее 40 шт . - 200 долларов СШд . 

по заказу и з Яnон ии при партии не м енее 100 шт . , в uенах 

FOB Япония : 
оверлок "Fujl зооо· - заs S 
швейные бытовые маuмны "Fuji 1200" - 175 S 
r11вейные бытовые м ашины "Fuji 1650" - 190 S 

Фор.ма оплаты любая. 

Телефон (095) 361-21-69 
Факс {095} 361·21-69 

с ьны 

МАТЕРИАЛЫ 
Торrово- промыlll~~ная 

компания ''ПРлид·· 

.Реа.лизуе~п со складов в .А-fоскве 

('за рубли и СКВ): 

+ KoмnneКI'ЬI садовых домиков {с монтuсом по же n ани10 

заказчика); 
+ Пиломатериалы (за наличный и безналичный расчет) ; 
+ Метаплические ангары 30х15х7 , 5 м {с м онтажо м по )1(11/lаНИIО 

заказчика). 

~ ... _ ·-.- Торговый дом 0 
J: 

а ~ 
~ 

f} (1 
о Элком 

(:) 

· ~ ~ 
~ предлагает со склада в Москве: 

ь 

ъ ' ъ 
g сапоги женские осенние (Италия, Португ алия) 

~ туфли женские, муж ские (Италия) 

:0 О кофты из ангоры (К орея ) 
О кол го ты ( Италия, Германия) о :0 

(! 
О газ и р ованный напиток " Кола" . "Оранж" ~ 

~ (Авс т рия ) 
:0 аи ; ~ ~о: · :-::: - :ш -:-: - :-:--: - ::-: - : -: -:-:::-:-: -· - .. : .. :.] 

~о 
Адрес : 121309, Москва , у л. Барклая, д . 13, корп . 2 ~ 

lti 
ъ Мо ск ва (095) 145-6 6-Щ 145-76·42 Телефоны: ~~ 
ъ Санкт·Петербурr ( В12) 552 · 73-ЗВ о 

предлагает 

термапластавтоматы 

фирмы 

Маннесмани Демаr 

К у нс т штоффт ех ник 

с nоставкой со склада 

в Мо с кве 

( по ценам ниж е мировых ) 

-п-
(095) 181-30-50, 

181-29-48, 
181-30-91' 

ЧАСТНАЯ 

КОНТОРА 

ПОВЕРЕННЫХ 
- nредnриятия ·nо д ключ· 3а 

30 минут ( Ваша новая фирма 

уже открыт а и являе т ся 

кл и ентом nресТИ)I(Н() Г О банка) , 

а Ta!OI(B: 

· соста вnвннв юридиче с ких 

д о кументов н консультаци и 

- nредстав ительс т во в суде . 

а рб итр&ЖЖ>м суде 

- трет ейский суд дл я 

разрешения экономичее~<нх 

сnоро в 

- совершение сдеnсж, в том 

ч>~ сn е внеu.неэконом~о~Ческих 

Адрес : Мос~о:ва , Дом о ледав
екая ул. , д . 24, к . 3.. 4 - й эта* 
Телефон (095) 392-01 -33 

.-~ ;'' ВМДЕО ' 
'":J.' 

' АУДИО 
,IJ- '· • 

КАССЕТЫ BAS F 
теnефоны: (095) 279-59-24, 277-67-18; 
факс (095) 279-49-35 С ~ 1 U~'--O 
МIIКДУМАЮАНЬit то"-овый AOМ"WIИIICO' 81.. Г~ 

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 11S881 , Москва , ул. Правды, 24. 
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